# КРАСНЫЙ АРХИВ

# ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ 1922—1941

# АППОТИРОВАННЫЙ УКАЗАТЕЛЬ СОДЕРЖАНИЯ

Составил *Р. Я. Зверев* Под редакцией проф. *В. В. Максакова* 





## ПРЕДИСЛОВИЕ

Исторический журнал «Красный архив» сыграл крупную роль в развитии советской исторической науки. Своим возникновением он был обязан советской централизации архивного дела, ставшей возможной в силу победы Великой Октябрьской социалистической революции. В результате происшедшей централизации был образован Единый государственный архивный фонд (ЕГАФ), как совокупность архивных фондов ликвидированных революцией учреждений и материалов советских учреждений и организаций. Для заведывания было создано специальное правительственное учреждение — Главное Управление архивным делом (Главархив) при Наркомпросе<sup>2</sup>.

Опубликование важнейших дипломатических документов, скрывавшихся от масс в тайниках царских архивоз, являлось одной из первоочередных задач советской власти. Выступая в день победоносного Октябрьского вооруженного восстания 25 октября (7 ноября) 1917 г. на заседании Петроградского совета с докладом о задачах власти Советов В. И. Ленин говорил: «Справедливый, немедленный мир, предложенный нами международной демократии, повсюду найдет отклик в международных пролетарских массах. Для того, чтобы укрепить это доверие пролетариата, необходимо немедленно опубликовать все тайные договоры»<sup>3</sup>. И в первые же дни

<sup>3</sup> Ленин В. И. Соч. т. 26, стр. 208.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Красный архив. Исторический журнал. М., 1922—1941. (Главное архивное упр. НКВД СССР). Тт. 1—7 (1922—1924) (т. 7 вышел в 1925 г., с т. 2 (8) журнал имел двойную нумерацию — в пределах года и с момента основания); 1925—

<sup>1940</sup> по 6 томов в год; 1941 г. — 3 тома, последний т. 3 (106).

2 В 1922 г. Главархив был преобразован в Управление Центрального архива РСФСР при ВЦИК, в 1929 г. — в Центральное архивное управление (ЦАУ), а в 1938 г. в Главное архивное управление СССР (ГАУ).

Октябрьской революции матрос Н. Маркин публикует документы, извлеченные из дипломатических царских архивов. Тогда же было приступлено к изданию сборников документов по истории революционного движения в России в соответствии с высказанным В. И. Лениным еще в 1914 г. положением, что «не может быть сознательным рабочим тот, кто относится, как Иван Непомнящий, к истории своего движения»<sup>1</sup>.

А в 1922 г. Центрархив РСФСР создает специальный журнал для планомерной публикации документов Государственного архивного фонда — «Красный архив», — просуществовавший двадцать лет — до июня 1941 года.

Фактическим руководителем «Красного архива» до своей смерти в 1932 г. был заведующий Центрархивом известный историк старый коммунист М. Н. Покровский.

В составе редакции и ближайших сотрудников «Красного архива» в разное время были руководящие работники архивных учреждений историки и архивисты: В. В. Адоратский, Н. Ф. Бельчиков, Я. А. Берзин, Г. Д. Костомаров, В. В. Максаков, В. А. Малаховский, И. А. Меницкий, В. И. Пичета, А. А. Покровский, В. П. Полонский, А. А. Сергеев, Ф. А. Ротштейн, В. М. Фриче и др.

М. Н. Покровскому удалось привлечь к сотрудничеству в журнале как представителей старшего поколения историков, так и молодых историков, начавших научную работу уже после Октябрьской революции и гражданской войны. Активное участие в журнале принимали старые большевики Н. А. Алеисеев, А. Е. Бадаев, М. И. Губельман, Ф. Я. Кон, Н. К. Крупская, П. Н. Лепешинский, Н. Л. Мещеряков, В. И. Невский. Ф. А. Петров, М. А. Савельев, Ф. Н. Самойлов, М. И. Ульянова, Е. Ярославский и др. Среди сотрудников журнала были такие крупные представители исторической науки дореволюционной России, как А. Е. Пресняков, Е. В. Тарле, А. А. Савин, П. Е. Щеголев, А. И. Яковлев и др.

С первых же томов журнала в нем приняло участие большое число представителей молодых кадров историков-марксистов из Истпарта, Института Красной профессуры, Института истории РАНИОН и др. научно-исследовательских учреждений. В их числе были Д. Д. Благой, М. С. Вишневский, В. В. Владимирова, С. Н. Валк, С. М. Дубровский, Б. П. Козьмич, Ф. В. Константинов, А. Е. Ерусалимский, И. И. Минц, Н. В. Нелидов, М. В. Нечкина, Ф. А. Нотович, А. М. Панкратова,

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Ленин В. И. Соч., т. 20, стр. 256,

А. Л. Попов, И. М. Рейснер, А. Л. Сидоров, К. Ф. Сидоров, Ц. Фридлянд, В. М. Хвостов, О. Н. Чаадаева, Т. В. Шепелева, А. А. Шилов, И. В. Кузнецов, В. И. Лебедев и др.

Свыше 360 научных работников участвовали в журнале э качестве составителей и редакторов публикаций, авторов предисловий и т. п. Журнал сыграл большую роль в коисолидации научных кадров историков-марксистов.

Почти одновременно с «Красным архивом» возник целый ряд первых советских исторических журналов: органы Истларта «Пролетарская революция» (М., 1921—1941) и «Красная летопись» (Л., 1922—1934, 1936—1937), общества политкаторжан «Каторга и ссылка» (М., 1921—1935) и др. Все они, наряду со статьями, воспоминаниями и другими материалами, публиковали и документальные источники.

Но «Красный архив» выделялся среди них тем, что был единственным журналом, посвященным исключительно опубликованию дотоле неизвестных науке архивных документов.

Вместе с тем он был прямой противоположностью таким дореволюционным журналам, публиковавшим не мало исторических источников, как «Русский архив», «Русская старина», «Голос минувшего», «Исторический вестник» и им подобным, которые уводили читателя от современности в глубь веков, идеализировали старину, замалчивали историю революционного движения и освободительной борьбы народов России, либо искажали ее в монархическом или буржуазно-либеральном духе.

«Красный архив» не стремился к публикации материалов по истории феодально-крепостнического строя в России, достаточно широко публиковавшихся и до революции. В предисловии «От редакции» к первому тому журнала говорилось: «девизом «Красного архива» мог быть афоризм: «нет ничего тайного, что не сделалось бы впоследствии явным». Его основная задача — разоблачение тайн империалистической политики и дипломатии... Предпринимая эту задачу, Центрархив продолжает, не без перерыва, ту работу, которую взяла на себя Октябрьская революция». Далее редакция сообщала, что, печатая и недипломатические документы, она будет верна своему девизу, «освещая тот период русской истории, который ближе всего к нам по времени — и окутан наиболее густым покровом легенды» 1.

<sup>1 «</sup>Красный архив», 1922, т. 1, стр. 3-4.

Это обусловило в основном характер публикаций «Красного архива» — официальные документы, в первую очередь царской дипломатии и учреждений политического надзора и сыска, дневники и переписка самых высокопоставленных лиц в царской России (членов императорской фамилии и высших сановников) — по истории внутренней политики царизма и его борьбы с революционным движением и по истории внешней политики империалистических государств.

С первых же номеров «Красного архива» в нем стали публиковаться материалы, проливавшие новый свет на важнейшие события недавнего прошлого. Назовем, например, появившиеся в первых четырех номерах публикации — «Русскогерманские отношения (1873—1914 гг.)», «Переписка В. А. Сухомлинова с Н. Н. Янушкевичем» и «Начало войны 1914 г. Поденная запись б. Министерства иностранных дел». Как писал в обзоре публикаций «Красного архива» по истории международных отношений А. Л. Попов, «каждая из них являлась своего рода «открытием» и для науки и «откровением» для читателя, получившего возможность во всей конкретности и со всей наглядностью составить себе представление о той обстановке, в какой рождалась война»<sup>1</sup>.

Разоблачение грабительской политики империалистических государств оставалось одной из важнейших тем публикаций «Красного архива» на протяжении всего существования журнала. Не было почти ни одного его номера, в котором бы не публиковались новые документы на эту тему, скрывавшиеся ранее в секретных архивах царского правительства.

Одновременно «Красный архив» опубликовал огромное количество материалов и по другой, не менее актуальной и также ранее почти недоступной для исследователей теме — истории революционного движения в России. Укажем хотя бы на некоторые тома журнала, почти целиком посвященные документам по восстанию декабристов, — тт. 5 (12) и 6 (13), революции 1905—1907 гг. — тт. 4-5 (11-12), 1 (68), 2-3 (69-70), Октябрьской революции — тт. 4 (23), 5 (84), 6 (85) и др. И в этой области исторической науки публикации «Красного архива» имели исключительно большое значение. Казалось бы, например, в свое время и в общей печати, и в нелегальной литературе достаточно были описаны события 9 января 1905 г. Однако только после опубликования в «Красном архиве» описаний действий войск в этот лень в тт. 4-5 (11-12) и 1 (38), записок Э. И. Вуича в т. 1 (68), В. Н. Коковцева в

¹ «Красный архив», і940, № 3 (100), стр. 19.

т. 4-5 (11-12), А. С. Ермолова в т. 1 (8), ген. В. П. Глазова в т. 4-5 (11-12) и других документов удалось восстановить фактическую картину событий, положивших начало первой русской революции. Много исключительной ценности новых документов было опубликовано и по декабрыскому вооруженному восстанию в Москве.

Большой интерес представляет том 1 (62) «Красного архива» за 1934 г., посвященный В. И. Ленину. В этом томе увидели свет многочисленные документы, извлеченные из царских архивов, о революционной деятельности В. И. Ленина, начиная с Казани и Самары и вплоть до кануна первой мировой войны. Здесь же были опубликованы ценные документы — телеграммы, резолюции и т. п., — исходившие от различных организаций рабочих, крестьян, красноармейцев, трудовой интеллигенции, говорящие о безграничной любви советского народа к В. И. Ленину.

Открывая для дальнейшего исследования многие «нечитанные страницы» новой и новейшей истории нашей страны и международных отношений, «Красный архив» уделял большое внимание и историко-литературным материалам. Так, например, А. С. Пушкину было посвящено до 16 публикаций, Ф. М. Достоевскому — 12, Л. Н. Толстому — 14. Специальные публикации были посвящены Н. В. Гоголю, А. Мицкевичу, О. Бальзаку, В. М. Гаршину, И. А. Гончарову, М. Горькому, В. Г. Короленко, Н. А. Некрасову, М. Е. Салтыкову-Щедрину, И. С. Тургеневу, Г. И. Успенскому, А. П. Чехову и ряду других писателей, не говоря уже о А. И. Герцене, Н. И. Огареве. Н. Г. Чернышевском, Н. А. Добролюбове, Д. И. Писареве, о которых в «Красном архиве» помещено большое количество ценных материалов.

Вместе с тем «Красный архив» помещал интересные материалы и по более отдаленному прошлому нашей Родины. Отметим такие его публикации, как «Указы Е. П. Пугачева и его коллегии» в т. 1 (8) и допрос Е. И. Пугачева в т. 2-3 (69-70), материалы об экспедиции В. Беринга в томах с 4 (71) по 1 (74), ряд публикаций по истории взаимоотношений России с народами Сибири, Поволжья, Казахстана и Средней Азии в XVII—XVIII вв.

В общем итоге в вышедших 106 томах «Красного архива» было помещено около 900 публикаций архивных документов, преимущественно по истории СССР XIX—XX вв., истории революционного движения и Коммунистической партии, истории Великой Октябрьской социалистической революции и гражданской войны, по истории международных отношений,

истории литературы и т. д. В целом они обогатили советскую историческую науку большим количеством новых источников.

Правда, известная часть публикаций «Красного архива» носила отрывочный характер. Это зависело, с одной стороны, от особенностей подачи материалов в журнале, всегда ограниченном в объеме и имеющем своей задачей не столько исчерпать тему, сколько привлечь к ней внимание исследователей. С другой стороны, это обусловливалось и состоянием архивов, значительная часть фондов которых в то время еще не была полностью систематизирована и изучена. Не сложились тогда окончательно и приемы публикации материалов.

Редакция «Красного архива» следила за соблюдением точности в передаче текстов документов, но не всегда, уделяла достаточно внимания их археографической обработке. К сожалению, были случаи, когда составители отдельных публикаций в последние годы существования журнала допускали отступления и от точного текста, что снижало научное значение подобных публикаций. На выборе тем и, особенно, на трактовке материалов нередко сказывались также ошибочные исторические взгляды М. Н. Покровского и его последователей. И, конечно, нельзя утверждать, что «Красный архив» использовал все возможности, предоставляемые советскими архивами, для освещения многих важных исторических тем. Впрочем, вряд ли и закономерно предъявлять такое требование даже к самому крупному периодическому изданию. О нем, как и об отдельном человеке, правильнее судить не по тому, что он не успел осуществить, а по тому, что он успел все же сделать за время своего существования. А «Красный архив» ввел своими публикациями в научный оборот такое большое количество новых ценных источников, что без обрашения к нему еще длительное время не смогут обойтись исследователи, занимающиеся разработкой многих исторических проблем. Это признается не только в нашей стране, но и за ее рубежами. Академик Е. В. Тарле в 1927 г. отмечал, что в зарубежных странах «считается дурным научным тоном не ссылаться на «Красный архив», не ссылаться на его публикации». Он приводил при этом следующее признание французского журнала «Le mond slave»: «Отныне нельзя будет, не считаясь, не прибегая к этим, опубликованным Центрархивом, документам, изучать историю этой эпохи»<sup>1</sup>. В США недавно издано два тома аннотированного

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Е. В. Тарле «Архивное дело на Западе» см. «Архивное люли». вып. XI—XII, М., 1927, стр. 103.

указателя содержания каждого из 106 томов «Красного архива».

Между тем использование богатых материалов журнала советскими историками затрудняется отсутствием справочных пособий, с достаточной полнотой раскрывающих его содержание. В самом журнале были напечатаны лишь: «Именной указатель к 1—IV т.т. журнала «Красный архив», составленный Б. С. Пушкиным (см. т. 7, 1924, стр. 1—XXVII), «Содержание вышедших томов журнала «Красный архив» тт. 1—63» (см. т. 2 (63), 1934, стр. 136—146), где только перечислены оглавления каждого из указанных томов, да «Краткий обзор документов, опубликованных в «Красном архиве» (см. т. 3 (100), 1940, стр. 9-35), освещающий основные публикации по экономической истории России, истории международных отношений и истории литературы. Серьезной попыткой восполнить этот пробел было издание в 1957 г. Библиотекой Московского государственного историко-архивного ииститута брошюры «Красный архив». Систематический указатель публикаций и статей. №№ 1—3 (106), 1922—1941 гг. под ред. М. С. Селезнева», М., 1957 г. 60 стр.

Однако этот указатель был выпущен для внутренних надобностей и в продажу не поступал. К тому же он сообщает только названия публикаций, не раскрывая их содержания, и не свободен от отдельных недостатков. В нем отсутствуют вспомогательные указатели. Пропущены некоторые публикации, например, об убийстве Ладо Кецховели в т. 6 (91), о революционной деятельности В. В. Куйбышева в т. 1 (104), М. С. Ольминского в т. 4 (59), А. И. Ульяновой-Елизаровой, в т. 6 (73), М. В. Фрунзе в томах 2 (93) и 3 (100) и др. 1

Вот почему мы сочли целесообразным опубликовать предлагаемый вниманию наших читателей аннотированный указатель содержания исторического журнала «Красный архив» №№ 1—3 (106), т. е. за все двадцать лет его существования с 1922 по 1941 гг.

Настоящий указатель включает в себя сведения о всех помещенных в журнале публикациях и обзорах архивных документов и относящихся к ним статьях и предисловиях. Не включены в указатель только официальные материалы и выступления, которые перепечатывались в «Красном архиве» из центральных газет, и передовые статьи на текущие

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> См. — Сб. «Советская библиография». Вып. 51, 1958, стр. 142—145.

общественно-политические темы, изредка помещавшиеся в журнале, а также небольшое количество рецензий на различные издания, которые были помещены в томе 1 за 1922 г. и томе 3 (106) за 1941 г., поскольку они носили случайный характер и не отвечали задачам, которые ставил перед собой журиал.

В описании каждой публикации приводится полное наименование ее, фамилии авторов вводных статей или предисловий и составителей публикаций. Указывается год, номер тома журнала и соответствующие страницы. Составитель счел возможным раскрыть в квадратных скобках фамилии известных широкому кругу читателей лиц, подписывавших свои статьи и сообщения инициалами или публиковавших их без подписи.

Вслед за описанием каждой публикации дается аннотация, говорящая о лицах или учреждениях, от которых исходили публикуемые документы и кому они адресовались, месте и времени происхождения данных документов, их тематике и характере, а для наиболее обширных документов и о их заголовках. В конце аннотаций указываются сокращенные наименования архивов и архивных фондов, из которых извлечены опубликованные документы.

Поскольку многие архивы с течением времени переименовывались, причем некоторые даже не один раз, то в аннотации приводится современное название архива в принятой для него сокращенной форме. В приложении дается перечень архивов, с указанием всех названий, которые они имели в разное время, и архивных фондов со ссылкой на номера, в которых помещены извлеченные из них документы. Сведения об архивах и архивных фондах почерпнуты из самого текста публикаций, и хотя прокорректированы по опубликованным путеводителям по центральным государственным архивам'. По не могут претендовать на совершенную полноту и точ-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Государственные архивы Союза ССР. Краткий справочник. М., 1956. 508 стр.

Центральный государственный архив древних актов. Путеводитель. Часть І. М., 1946. 364 стр. Часть 2. М., 1946. 184 стр.

Центральный государственный исторический архив в Москве. Путеводитель. М. 1946. 235 стр.

Центральный государственный исторический архив СССР в Ленинграде. Путеводитель. Л., 1956. 607 стр.

Документы ЦГИА СССР в Ленинграде в работах советских исследователей. Библиографический указатель. Л. 1960. 283 стр.

Центральный государственный литературный архив СССР. Путеводитель. М. 1951. 626 стр.

Центральный государственный архив Октябрьской революции и социалистического строительства. Путеводитель. М: 1946. 367 стр.

ность, т. к. некоторые архивные материалы со временем могли быть перемещены из одного архива в другой.

Материал в указателе расположен в систематическом порядке по историческим периодам и темам, в соответствии с конкретным содержанием публикаций.

При всем богатстве содержания журнала «Красный архив», его публикации, естественно, не охватывают многих тем, даже по истории СССР XIX—XX вв. К тому же иные темы затрагивались публикациями журнала лишь частично. Это вызывало серьезные трудности при расположении материалов и формулировке содержания рубрик. Иногда приходилось допускать при этом и некоторую условность. Во всяком случае составитель стремился к тому, чтобы как систематизиция, так и формулировки рубрик возможно точнее соответствовали конкретному содержанию материалов.

Внутри рубрик публикации расположены в порядке хронологической последовательности и логической связи их содержания. Думается, что такой порядок наиболее удобен для историков, и, при сравнительно ограниченном объеме рубрик, включающих самое большее 20—25 названий, не создаст для пользующихся указателем существенных затруднений. Расположение публикаций в алфавите их названий, многие из которых начинаются стереотипными оборотами: «К истории...», «Из переписки...» и т. п., едва ли облегчило бы их нахождение.

Так как многие публикации имеют отношение к нескольким темам, то они упомянуты в нескольких рубриках. При этом в целях экономии места полное описание и аннотация публикации дается лишь в одной из рубрик, а в других рубриках приводится только се заглавие с отсылкой к номеру полного описания.

В целях облегчения необходимых справок вслед за основным систематическим указателем помещаются вспомогательные алфавитные указатели:

- 1. Именной указатель авторов вводных статей и составителей публикаций.
- 2. Указатель лиц, упомянутых в заглавиях публикаций и в аннотациях к ним. В нем цифры после фамилии указывают годы, под которыми данное лицо упоминается в материалах, после чего даются самые краткие сведения об этом лице и номера публикаций, в аннотациях к которым оно упомянуто.

Перечислить всех лиц, упоминаемых в текстах публикаций «Красного архива», было бы весьма заманчивой, но невыполнимой задачей.

Мы иадеемся, что и такой иесовершенный и недостаточно полный указатель персоналий все же принесет некоторую пользу.

- 3. Указатель географических названий, упомянутых в заглавиях публикаций и в аннотациях к ним. К нему в полной мере относится та оговорка, которая сделана к предыдущему указателю.
- 4. Указатель архивов и архивных фондов, из которых извлечены опубликованные материалы. Относительно этого указателя было сказано выше.

Отдавая настоящий труд на суд читателя, мы заранее приносим благодарность всем, кто сочтет возможным поделиться с нами своими замечаниями, которые просим направлять по адресу: Москва, К-9, Брюсовский пер., 8/10, Издательство Всесоюзной книжной палаты.

# СИСТЕМАТИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ ПУБЛИКАЦИЙ



# І. ОСНОВОПОЛОЖНИКИ МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА. ДЕЯТЕЛИ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

# І. К. МАРКС, Ф. ЭНГЕЛЬС, В. И. ЛЕНИН И ИХ ПРОИЗВЕДЕНИЯ

1. «Коммунистический манифест» и царская цензура. Ввод. статья Е. Чернявского, подг. Л. И. Полянская. 1938, 1 (86), стр. 184—192.

Доклады цензоров в 1872 г. и 1907-1916 гг. о запрещении изданий «Манифеста Коммунистической партии».

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати, К-та ценз. иностр., Спб. ценз. к-та.

2. Карл Маркс и царская цензура. 1933, 1(56), стр. 5-32. Доклады цензоров в 1872-1916 гг. о произведениях К. Маркса: «Капитал», «К критике политической экономии», «Заработная плата, цена и прибыль», «Нищета философии», «Манифест Коммунистической партии», «Письма к Кугельману», «Наемный труд и капитал», «Классовая борьба во Франции от 1848 г. до 1950 г.»

В тексте фотоснимки: 1) портрет К. Маркса, представленный в цензуру в 1898 г., с резолюцией цензора; 2) обложка цензурного «дела» о запрещении в 1902 г. книги К. Маркса «Нищета философии»; 3) отношение петерб. градоначальника в цензуру 4 янв. 1914 г. об упичтожении книги «Манифест Коммунистической партии».

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати.

3. Два письма Карла Маркса. Сообщ. Р. Кантор. 1924, 6, стр. 253-256.

Донесения тайного агента III отделения Балашевича из Лондона 27 и 30 ноября 1871 г. о своей попытке познакомить-

ся с К. Марксом. Краткие ответы К. Маркса 25 и 29 ноября 1871 г. на попытки Балашевича получить Устав 1-го Интернационала.

ЦГИАМ, ф. III отд.

4. **Царская цензура о произведениях Ф. Энгельса.** Предисл. Ф. Константинова, подг. М. Л. Лурье и Л. И. Полянская. 1935, 4 (71), стр. 3—16.

Доклады цензоров в 1871-1914 гг. о произведениях Ф. Энгельса: «Положение рабочего класса в Англии», «Людвиг Фейербах», «Крестьянская война в Германии», «Анти-Дюринг» и «Развитие социализма от утопии к науке».

ЦГИАЛ, фф. К-та ценз. иностр., Гл. упр. по делам печа-

ти, Спб. ценз. к-та.

5. Автографы В. И. Ленина. 1924, 5, стр. III—XV.

Тексты и фотоснимки: 1) воззвания В. И. Ленина «К населению» 5 ноября 1917 г.; 2) части проекта декрета о борьбе с саботажем; 3) проекта обращения 2-го Весроссийского крестьянского съезда к крестьянам 5 декабря 1917 г.; 4) письма к Ф. Э. Дзержинскому 7 декабря 1917 г. с проектом декрета о борьбе с контрреволюционерами и саботажинками.

6. Три телеграммы В. И. Ленина. 1938, 1 (86), стр. 22.

Телеграммы: 1) рабочим Ижевского завода 27 январа 1919 г. с благодарностью за увеличение производства винтовок; 2) Реввоенсовету Восточного фронта по случаю освебождения Перми и Кунгура 1 июня 1919 г.; 3) М. В. Фрунзе 16 июня 1919 г. с приветом героям осажденного Уральска.

ЦГАОР, ф. СНК РСФСР

— Обращение В. И. Ленина к тульским рабочим — См. 794.

7. Архивные документы к биографии В. И. Ленина. [Ввод. статья В. В. Максаковаї, подг. М. Сыромятникова, Ю. Годлевская, А. Кобяко, Е. Горелкина, Л. Браже, А. Спирова, В. Далаго, А. Сергеев. 1934, 1 (62), стр. 55—248.

Документы департамента полиции, Главного управления по делам печати и других учреждений царского правительства о революционной деятельности В. И. Лепина: Казань и Самара (1887-1893); Петерб. «Союз борьбы за освобождение рабочего класса» (1893-1896); ссылка (1897-1900); периол «Искры» (1901-1903); Второй съезд и раскол партип (1903-1904); революция 1905-1907 гг.; эпоха реакции (1908-1910); начало нового подъема рабочего движения (1910-1914)

В тексте фотоснимки: 1) справка деп, полиции с портретом Ленина (1905 г.); 2) газеты «Искра», «Вперед», «Рабо-

чий» и «Пролетарий»; 3) первая страница газеты «Вперед» 31 января 1905 г. со статьей В. И. Ленина «Начало революции в России»; 4) расшифровка химического текста письма В. И. Ленина из Мюнхена Е. И. Пушенскому в Херсон 10 октября (н. ст.) 1905 г.; 5) газета «Новая жизнь» 23 ноября 1905 г. со статьей В. И. Ленина «Умирающее самодержавие и новые органы народной власти»; 6) портрет И. В. Сталина в 1912 г.; 7) донесение петерб. градоначальника 17 февраля 1913 г. об уничтожении брошюры В. И. Ленина «Социал-демократия и избирательные соглашения».

ЦГИАМ, фф. ДП, Моск. охр. отд., Моск. губ. жанд. упр., МЮ. ЦГИАЛ, фф. Главн. упр. по делам печати, Спб. ценз. к-та.; ГИА Ленинградск. обл., ф. Петерб. судебн. палаты.

8. **В. И. Ленин в годы империалистической войны.** Ввод. статья Ем. Ярославского, подг. М. Сыромятникова 1939, 1 (92), стр. 39-69.

Из донесений заведующего заграничной агентурой в Париже департаменту полиции и переписка полиции с августа 1914 г. по январь 1917 г. о революционной позиции В. И. Ленина и большевиков в вопросе о войне, о социалистических конференциях в Лугано в сентябре 1914 г., в Лондоне в феврале 1915 г., в Копенгагене в январе 1915 г., в Берне (большевиков) в марте 1915 г., в Циммервальде в сентябре 1915 г., в Берне в феврале 1916 г. и в Кинтале в апреле 1916 г.

В тексте рис. худ. А. Ермолаева «Выступление В. И. Ленина против Плеханова в Лозанне».

ЦГИАМ, ф. ДП.

9. Десять лет назад. 1934, 1 (62), стр. 17—50.

Извещение ЦК РКП (б) 22 января 1924 г. «К партии и ко всем трудящимся» о кончине В. И. Ленина. Правительственное сообщение о болезни и кончине В. И. Ленина 21 января 1924 г. и медицинское сообщение о вскрытии тела В. И. Ленина 22 января 1924 г. Воззвание исполкомов Коминтерна и Профинтерна 23 января 1924 г. Обращение ко всем трудящимся Союза ССР от XI съезда Советов РСФСР 22 января 1924 г. Обращение II Всесоюзного съезда Советов к трудящемуся человечеству 26 января 1924 г. Речь И. В. Сталина на заседании II Всесоюзного съезда Советов 26 января 1924 г.

В тексте фотоснимок: В. И. Ленин в гробу и пришедшие проститься с ним рабочие и крестьяне.

10. Отклики на смерть В. И. Ленина. Подг. Н. Юрьина. 1940, 1 (98), стр. 18—30.

<sup>2 «</sup>Красный архив»

Речь Н. К. Крупской на II Всесоюзном съезде Советов 26 января 1924 г. Обращения Московского, Петроградского, Архангельского, Карельского, Донского комитетов РКП(б), протоколы крестьянских собраний в связи с кончиной В. И. Ленина.

ЦГАОР.

11. Отклики рабочих и крестьян на смерть В.И.Ленина. Подг. Е. Леви, Г.Иосселиани, А. Пономарь М.Левина. 1934, 1 (62), стр. 34—50.

Резолюции рабочих собраний и письма крестьян в январе — феврале 1924 г. и в январе — марте 1926 г.

В тексте фотоснимок: В. И. Ленин и И. В. Сталин в Гор-

ках в 1922 г.

ЦГАОР, ф. «Крестьянск. газеты», фф. б. Центрального архива профдвижения — 7, 20, 25, 268; ГАОР Ленинградской обл., фф. Ленобкома ВСРМ, Ленгубодт. химиков; ГАОР Московской обл., фф. Мосрайкома ВСРМ, Мосгуботд. текстильщиков.

12. Доклад цензора Матвеева о сожженном марксистском сборнике. 1923, 4, стр. 308—316.

Доклад 10 мая 1895 г. о статье К. Тулина (В. И. Ленина) «Экономическое содержание народничества» и других статьях, помещенных в сборнике «Материалы к характеристике нашего хозяйственного развития», и о запрещении сборника.

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-та.

13. Распространение произведений В. И. Ленина в дореволюционной России (1894-1906 гг.) Ввод. статья Г. Костомарова, подг. М. А. Сыромятникова. 1941, 1 (104), стр. 3—53.

Персчисление случаев нахождения полицией при обысках и арестах экземпляров произведений В. И. Ленина и сведений о его произведениях в письмах, попавших в руки полиции.

ЦГИАМ, ф. ДП.

## 2. ДЕЯТЕЛИ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

14. **Ф. Э. Дзержинский по архивным материалам.** Предисл. Юз. К р а с н о г о. 1926, 3 (16), стр. I—XX.

Переписка полиции и прокуратуры о побеге Дзержинского из ссылки в 1899 г., о его приметах и революционной деятельности, об арестах его в Варшаве в 1900 г., на сходке в Дембе-Валке в 1905 г., в Варшаве в 1908 и 1912 гг.

На вкл. л. 4 фотопортрета Ф. Э. Дзержинского. ЦГИАМ, ф. ДП.

- Агитпоездки М. И. Калинина в годы гражданской войны. См. № 809.
- 15. Новые данные об убийстве Ладо Кецховели. Вводстатья С. Болтинова, подг. Г. Н. Дубровин. 1938, 6 (91), стр. 271—275.

Заключение военно-прокурорского надзора Кавказского военно-окружного суда 7 октября 1903 г. по делу об убийстве одного из руководителей закавказской большевистской организации В. З. Кецховели часовым Метехского замка и др. документы.

ЦГИАЛ, ф. МЮ.

16. Деятельность т. Кирова в Томской с.-д. организации. Ввод. статья И. Никитинского. 1939, 6 (97), стр. 124—140.

Прокламации Томского комитета РСДРП в 1905 г., переписка полиции по поводу обнаружения в Томске в 1909 г. подпольной типографии и ареста С. М. Кострикова (Кирова). ЦГИАМ, ф. ДП.

17. **Материалы к биографии С. М. Кирова.** Ввод. статья Г. Костомарова. 1939, 6 (97), стр. 44—90.

Хроника революционной деятельности С. М. Кирова с 1917 по 1934 г., составленная на основе архивных материалов, газетных и других печатных источников.

18. Революционная деятельность тов. В. В. Куйбышева в Самаре. (1916—1918 гг.) Ввод. статья А. Шефера. 1941, 1 (104), стр. 103—142.

Переписка полиции о выяснении личности В. В. Куйбышева, арестованного в Самаре 17 сентября 1916 г. под фамилией И. А. Адамчика, и о его революционной деятельности в Петрограде и Самаре, а также о деятельности Самарской подпольной большевистской организации в 1916 г. и подготовке ею Поволжской конференции большевиков. Протоколы Самарского совета рабочих депутатов и др. документы о подготовке и проведении Октябрьской революции в Самаре и о деятельности Самарского губревкома в период захвата Самары контрреволюционными войсками Комуча в 1918 г.

Гос. архив Куйбыш. обл., фф. 4, 86.

19. Некоторые даты жизни и деятельности В. В. Куйбышева. (По документам Центр. архива революции 1888—1916 гг.) Подг. В. Далаго. 1935, 1(68), стр. 119—124.

Хроника, составленная по материалам департамента полиции. ЦГИАМ, фф. ДП, МЮ.

20. Юлиан Мархлевский. (Из истории революционного движения в Польше). А. Ф. Арский и Б. Г. Мархлевская. 1928, 4 (29), стр. 191—205.

Очерк. Приведены переписка и заключения прокуратуры в 1888—1893 гг. об участии Ю. Мархлевского в революционной организации «Пролетариат», в организации «Касс сопротивления» и «Союза польских рабочих» в Лодзи и два его письма в Лодзь в 1893 г., характеризующие его выдающуюся роль в создании Социал-демократической партии Польши и Литвы и редактировании издававшегося в Париже органа этой партии «Дело рабочих».

ЦГИАМ, фф. МЮ, ДП.

21. Несколько документов о М. С. Ольминском из жандармских архивов. Предисл. П. Лепешинского. 1933, 4 (59) стр. 68—81.

Справки департамента полиции в 1888 и 1894 гг. о революционной деятельности одного из старейших деятелей большевистской партии Ольминского, переписка о его ссылке в 1898 г., выезде за границу в 1904 г. и аресте его в 1913 г. по делу газеты «Правда».

В тексте фотоснимок «словесного портрета» Ольминского, составленного Петерб. охранным отделением в 1913 г. ЦГИАМ, ф. ДП.

22. **Из революционной деятельности** Г. К. Орджоникидзе. 1938, 1 (86), стр. 169—183.

Письма Г. К. Орджоникидзе к Е. Д. Стасовой и другим лицам и донесения агентуры в департамент полиции о его революционной деятельности в 1905—1913 гг.

ЦГИАМ, ф. ДП.

23. Некоторые даты подпольной партийной работы Г. К. Орджоникидзе 1903—1912 гг. Сост. М. Сыромятникова. 1936, 5 (78), стр. 15—22.

Летопись революционной деятельности Орджоникидзе со ссылками на архивные и литературные источники.

В тексте фотоснимок обложки «дела», заведенного на него в департаменте полиции в 1905 г.

ЦГИАМ, фф. ДП, Моск. и Петерб. охр. отд.

— K деятельности Г. К. Орджоникидзе в годы гражданской войны. — См. 810.

24. Несколько документов из царских архивов о М. Н. Покровском. Подг. бригада научн. работников Центр. архива революции. 1932, 3 (52), стр. 5—33.

Судебио-следственная переписка об обыске у М. Н. Покровского в 1907 г. и привлечении его к судебной ответственности в 1910 г. по делу Московской организации РСДРП. Переписка цензуры в 1905 г. об аресте брошюры М. Н. Покровского «Экономический материализм». Переписка и постановления Московской судебной палаты в 1912—1913 гг. об аресте 5-го тома книги М. Н. Покровского «Русская история с древнейших времён».

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.; ГИА Моск. обл., фф. Моск. судебн. палаты, Моск. ценз. к-та; ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по де-

лам печати.

25. **К 20-летию смерти Я. М. Свердлова.** Подг. М. Сыромятникова. 1939, 1- (92), стр. 70—90.

Донесения полиции о революционной деятельности Свердлова в 1903—1914 гг. Перлюстрации писем его к С. П. Миронычевой 4 мая 1904 г. и О. А. Дилевской 23 декабря 1912 г. и письма к нему А. Бадаева 29 декабря 1913 г. Отклики на смерть Свердлова.

В тексте фотоснимки телеграмм, написанных рукою Я. М. Свердлова, секретарю ВЦИК В. А. Аванесову и комитетам партии в Белгороде, Курске, Орле и Туле в марте 1919 г.

ЦГИАМ, ф. ДП; ЦГАОР, ф. ВЦИК.

26. Некоторые даты жизни и деятельности Я. М. Свердлова. По документам Архива революции за 1885—1915 гг. Предисл. Я. Б [ерзина], 1934, 2 (63), стр. 98—105.

Хроника, составленная по материалам департамента полиции.

В тексте фотопортрет Я. М. Свердлова в 1910 г. ЦГИАМ, ф. ДП.

- 27. **Архивные материалы о революционной деятельности И. В. Сталина 1908—1913 гг.** Подг. С. М. Познер. 1941, 2 (105), стр. 3—32.
- Донесения в департамент полиции о деятельности И. В. Сталина «Кобы» в 1909—1910 гг. по организации подпольной типографии в Баку, об его аресте и ссылке в Сольвычегодск, побеге из ссылки в Петербург в 1911 г., аресте и ссылке в Вологду и Нарым и побеге оттуда, аресте в феврале 1913 г. в Петербурге и ссылке в Туруханск.

Архив Ин-та марксизма-ленинизма; ЦГИАМ, ф. ДП.

28. Аниа Ильиничиа Ульянова-Елизарова под надзором полиции. Некоторые даты из жизни и деятельности

А. И. Ульяновой-Елизаровой. Предисл. Н. Мещерякова и М. И. Ульяновой. 1935, 6 (73), стр. 3—18. Хроника, составленная по материалам департамента по-

Хроника, составленная по материалам департамента полиции. В тексте два фотоснимка карточки, составленной Петерб. охр. отделением 21 июля 1916 г. с описанием примет А. И. Елизаровой и фотографиями ее.

ЦГИАМ, ф. ДП.

29. **Десять лет со дня смерти М. В. Фрунзе.** Предисл. Ф. Самойлова. 1935, 5 (72), стр. 44—52.

Донесение владимирского губернатора 27 марта 1907 г. об аресте 24 марта 1907 г. в г. Шуя «Арсения»-Фрунзе и всеобщей забастовке в Шуе в связи с этим, Выдержка из обвинительного акта о деятельности Фрунзе в Иваново-Вознесенском союзе РСДРП.

Хроника жизни и деятельности Фрунзе за 1885—1914 гг., составленная по материалам департамента полиции.

ЦГИАМ, ф. ДП; ЦГВИА, ф. Моск. воен. окр. суда.

30. **Из революционной деятельности М. В. Фрунзе (1905—1912 гг.)** Предисл. О. Варенцовой, подг. А. И. Иванов. 1935, 6 (73), стр. 74-90.

Переписка полиции и прокуратуры об аресте М. В. Фрунзе и А. С. Бубнова в Шуйском уезде в 1905 г. Переписка шуйского исправника и владимнрского губернатора в 1907 г. об аресте Фрунзе в Шуе 24 марта 1907 г. и всеобщей забастовке в Шуе в связи с этим.

В тексте фотоснимки: 1) карточка охранного отделения с описанием примет и фотографией М. В. Фрунзе; 2) тюремный статейный список на Фрунзе 20 ноября 1910 г.; 3) телеграмма владимирского губернатора 26 марта 1907 г. об аресте Фрунзе в Шуе; 4) лицевая и оборотная сторона акта по освидетельствованию ссыльных на М. В. Фрунзе 13 ноября 1910 г.

Гос. архив Владимирск. обл., фф. Окр. суда, Губ. прав-

ления, Канц. губернатора.

-- М. В. Фрунзе в организации разгрома Колчака. — См. № 812.

— М. В. Фрунзе на Туркестанском фронте. — См. № 813.

31. **Царская цензура и жандармы о Кларе Цеткин.** Подг. Л. И. Полянская, 1933, 5 (60), стр. 134—141.

Доклады цензоров в 1899-1914 гг. о запрещении книг К. Цеткин и статей из издававшегося ею журнала «Gleicheit»— «Студент и женщина», «Школьный вопрос», «Начало женского рабочего движения в Германин».

ЦГИАЛ, фф. Главн. упр. по делам печати, Спб. ценз.

к-та, К-та цензуры иностр.



# ІІ. ФЕОДАЛЬНО-КРЕПОСТНИЧЕСКАЯ ЭПОХА

#### 3. POCCUS B XV-XVIII Bekax

#### СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ РОССИИ

32. Древияя русская грамота 1368 г. Вводи, статья С. К. Бу-шуева. 1940, 6 (103), стр. 224—230.

Список местной грамоты в. кн. Суздальского и Нижегородского Дмитрия Константиновича, устанавливающей «места» его бояр. Автор вводной статьи, полемизируя с С. Б. Веселовским, доказывает подлинность грамоты. Статья напечатана в дискуссионном порядке.

ЦГАДА, Рукописное собрание Ф. Ф. Мазурина.

33. **Из истории Москвы.** (Опись г. Москвы после пожара 10 апреля 1629 г.) Ввод. статья В. Лебедева, подг. В. И. Троицкий. 1940, 4 (101), стр. 197—227.

Опись замеров ширины улиц и проулков от Москвы-реки до Тверской улицы.

ЦГАДА, ф. Разрядного приказа, Моск. стол., кн. 24.

34. Волнения крестьян белгородских митрополичьих деревень в 1682 г. Предисл. А. Б и р з е. 1936, 6 (79), стр. 130—174. Документы розыска по поводу сопротивления служилых людей с. Заячья и Новой слободы Белгородского уезда превращению их в крепостных крестьян белгородского митрополита: письма митрополита, челобитные служилых людей, распросные речи, приговоры белгородского воеводы П. Скуратова

о казни и жестоких наказаниях непокорных. ЦГАЛА, ф. Разрядного приказа.

35. Поташные заводы в Смоленском уезде в XVII веке. Предисл. А. Н. Сперанского. 1935, 4 (71), стр. 116—136.

Переписка смоленского воеводы кн. А. И. Хованского и управляющего заводами Станислава Чижа с московскими приказами в 1669-1673 гг. о заведении и работе казенных поташных заводов, стоимости производимого поташа и его сбыте, о положении работных людей на заводах.

ЦГАДА, ф. Приказа княжества Смоленского.

36. Поиски драгоценных металлов на Севере в XVII и XVIII в. Предисл. А. Б и р з е. 1936, 2 (75), стр. 113—144; 3 (76), стр. 192—220.

«Дело приказа Большого дворца об отыскании серебряной руды в Кольском, Двинском и Белозерском уездах в 1671-1681 гг.» и «Дело об отыскании руд на Медвежьем острове и других местах Белого моря 1769 г.» с данными о состоянии и технике рудокопного дела и роли крестьянского населения в поисках руд.

В т. 3 (76) на вкл. л. «Чертеж части Белого моря с лежащим на оном Медвежьем островом», составленный в XVIII в.

ЦГАДА, фф. Посольского приказа, ГАРИ, разряд XIX.

37. **К истории событий на Украине в 1708 г.** (К 230-летию Полтавской битвы). Ввод. статья Н. Прокопенко, подг. Иванова, Разумовская и Шутая. 1939, 4 (95), стр. 156—163.

Приказ Петра I и обращения от его имени к населению Украины о борьбе со шведами и изменником гетманом Мазепой, клятвенные обещания о борьбе с ними жителей Лубны и Новгород-Северска. Приказ шведов о доставке их войскам жителями с. Липова провианта.

В тексте фотоснимок подписей жителей г. Прилуки на клятвенном обещании.

ЦГАДА, ф. «Малороссийские дела».

38. Попытки освоения природных богатств Осетии в XVIII столетии. Предисл. А. Бирзе. 1937, 4(83), стр. 184—218; 6(85), стр. 147—167; 1938, 3(88), стр. 256—275.

Переписка Коллегии иностранных дел с кизлярским комендантом Н. Потаповым, астраханским губернатором Н. А. Бекетовым и донесения маркшейдера С. Вонявина в 1766—1775 гг. о тайных изысканиях серебро-свинцовых руд в Северной Осетии.

В т. 4 (83) на вкл. л. «Примерный план найденным в Осетии металлическим свинцовым и серебрянным признакам», составленный в 1768 г.

ЦГАДА, д. «Осетинские дела».

39. **Новые материалы о М. В. Ломоносове.** Ввод. статья И. Грабаря, подг. Е. П. Подъяпольская,

Л. Л. Гришина и И. И. Корнева. 1940, 3. (100),

стр. 158—194.

Прошения М. В. Ломоносова и определения Сената в 1752—1763 гг. о заведении Ломоносовым фабрики цветного стекла и бисера; определения Сената и Канцелярии строений в 1757—1768 гг. по поводу мозаичных работ Ломоносова.

В тексте фотоснимки мозаичного портрета Петра I и картины «Полтавская баталия», работы М. В. Ломоносова.

ЦГАДА, фф. Сената и Вотчинной конторы.

40. Из истории освоения Северного морского пути. (Экспедиция Беринга 1732—1743 гг.) Предисл. П. Горина, подг. А. А. Покровский. 1935, 4(71), стр. 144—169; 5(72), стр. 160—181; 6(73), стр. 191—203; 1936, 1(74), стр. 142—161.

Донесение Витуса Беринга имп. Анне Иоанновне 18 апреля 1741 г. с приложением отчётов о выполнении по пунктам данных ему в 1733 г. инструкций относительно порядка проведения экспедиции.

В т. I (74) на вкл. л. «Карта уезда города Якутска, Чукотской землицы, земли Камчатки с около лежащими местами и часть Америки», составленная около 1750 г. Переваловым.

ЦГАДА, фф. «Сибирские дела», ГАРИ, разряд XXIV.

41. Проект XVIII в. о соединении Москвы-реки с Волгой. Ввод. статья В. Разумовской. 1937, 6(85), стр. 138—147.

Записка инженер-генерал-лейтенанта В. Геннинга, план инженер-поручика И. Г. Любераса и переписка Геннинга с Петром I и с Кабинетом императрицы в 1712 и 1746 г. о постройке канала от Москвы-реки до Рогачевской пристани на р. Сестре.

На вкл. л. схематическая карта местности, составленная Люберасом, и карта-схема канала Москва-Волга, построенного в 1930-х гг.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд XVI.

42. **Строительство Днепровской верфи в XVIII в.** Предисл. П. М. 1936, 4(77), стр. 159—180.

Донесение новороссийского наместника гр. П. А. Зубова Екатерине II от 22 июля 1796 г., «Статьи для учреждаемой при Днепре в селении Кичкасах верфи». Указ Екатерины II Зубову 30 июля 1796 г. об устройстве верфи. Предписанис Зубова начальнику верфи контр-адм. Вонновичу 7 сентябра 1796 г. о порядке устройства верфи.

ЦГАВМФ, ф. канц. Черноморского адмиралтейск. прав-

ления.

#### КРЕСТЬЯНСКАЯ ВОЙНА ПОД ПРЕДВОДИТЕЛЬСТВОМ Е. И. ПУГАЧЕВА

43. Указы Е. И. Пугачева и его коллегии. Предисл. С. А. Голу бцова. 1925, 1 ((8), стр. 193—206.

Тексты и фотоснимки пяти указов: к яицкому казачеству 17 сентября 1773 г., к татарскому населению, о смертной казни некоего казака за неуважительные слова о Е. И. Пугачеве 3 марта 1774 г., военной коллегии Канзафару Усаеву в июне 1774 г., Березовской станице войска Донского в августе 1774 г. и фотоснимки автографов сподвижников Пугачева: И. Творогова, М. Горшкова, А. И. Дубровского (И. С. Трофимова), Г. Степанова, И. Я. Почиталина, Зарубина-Чики, И. Кузнецова, М. Мальцева, П. Лутохина, И. Н. Белобородова, Салавата Юлаева, Г. Туманова. Пояснения к фотоснимкам.

ЦГВИА, ф. Военной коллегии: «секретные повытья»; ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд VI.

44. Допрос Е. Пугачева в Москве в 1774—1775 гг. Предисл. С. Пионтковского, 1935, 2—3 (69—70), стр. 159—237.

Показания Пугачева на допросе в Тайной экспедиции 4 ноября 1774 г. о своих скитаниях, о том, как возникла мыслы пазваться ему Петром III и возглавить восстание яицких казаков, о ходе восстания, его разгроме и о том, как он был выдан казаками царским войскам.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд VI.

45. Допрос пугачевского атамана А. Хлопуши. Предисл. М. Ж[ижки]. 1935, 1 (68), стр. 162—171.

Показания Хлопуши на допросе в Оренбурге 10 мая 1774 г. об организации, вооружении и снабжении войск Пугачева и их взаимоотношениях с крестьянами горных заводоз Урала.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд VI.

#### РОССИЯ И НАРОДЫ СИБИРИ, ПОВОЛЖЬЯ, КАЗАХСТАНА И СРЕДНЕЙ АЗИИ

46. **К истории Бурятии в XVII веке.** Предисл. С. Окуня 1936, 3 (76), стр. 156—191.

Сообщения о походах русских войск в Бурятию в 1629—1653 гг. и взысканиях с бурят ясака, челобитные бурят о чинимых им служилыми людьми насилиях.

ЦГАДА, ф. Сибирского приказа.

47. Описание истории Калмыцкого народа. Ввод. статья В. Разумовской. 1939, 3(94), стр. 184—254; 5(95), стр. 196—220.

«Описание калмыцких народов, особливо из них Торгоутского, и поступков их ханов и владельцев, сочинённое статским советником Васильем Бакуниным, 1761 года». Описание является экстрактом из дел архива Коллегии иностранных дел и содержит исторические сведения о калмыках с XVI в. по 1734 г. Публикация осталась не законченной.

ЦГАДА, ф. «Калмыцкие дела».

— Попытки освоения природных богатств Осетии в XVIII столетии. — См. № 38.

48. **Из истории Каза**хстана XVIII в. Ввод. статья А. Б[ирзе]. 1938, 2(87), стр. 129—173.

Извлечения из составленного в Коллегии иностранных дел обзора «О киргиз-кайсаках», касающегося взаимоотношений России с казахами в 1730—1755 гг. и общественного строя казахов.

ЦГАДА, ф. «Киргиз-кайсацкие дела».

49. Из истории сношений казахов с царской Россией в XVIII в. Предисл. В. Лебедева. 1936, 5 (78), стр. 187—225.

Грамота имп. Анны Иоанновны хану Абулхаиру в феврале 1731 г. по поводу его желания принять русское подданство. Инструкция переводчику М. Тевкелеву и его допесения в Коллегию вностранных дел о своей поездке к хану Абулхаиру в 1732 г. Из краткого описания о положении и состоянии киргиз-кайсацкого народа (1793 г.).

ЦГАДА, ф. «Киргиз-кайсацкие дела».

50. **К истории каракалпаков XVIII в.** Ввод, статья А. Б и р з с. 1938, 6(91), стр. 225—254; 1939, 1(92), стр. 177—214.

Донесения в Коллегию иностранных дел, инструкции Коллегии, переводы писем на татарском и турецком языках, присланных от каракалпаков, и др. документы за 1720—1743 гг. о сношениях России с каракалпаками и размене пленными.

ЦГАДА, ф. «Каракалпакские дела».

51. **Из истории сношения России с туркменами в XVIII в.** Ввод. статья В. Разумовской. 1939, 2(93), стр. 209—255.

Из путевых журналов экспедиций кап. Г. Тебелева в 1741 г. и кап. В. Копытовского в 1745 г. на Мангышлак. «Выписка о трухменцах» 1746 г. Прошения туркменских старшин и хана Пирали Екатерине II и переписка Коллегии иностранных дел в 1763—1778 гг. об упрочении торговли через Мангышлак устройством крепости и о способах укрепления влияния России на туркменские племена.

ЦГАДА, ф. «Туркменские дела».

## ПОЛКОВОДЦЫ П. А. РУМЯНЦЕВ И А. В. СУВОРОВ

52. **Ларга и Кагул.** (Материалы полководческой деятельности Румянцева-Задунайского). Ввод. статья Н. Коробкова. 1940, 6(103), стр. 160—197.

Сообщения и приказы фельдмаршала П. А. Румянцева и выдержки из «Военного журнала российской I армии» и «Белового журнала военных действий гр. Румянцева» с 2 по 26 июля 1770 г. о разгроме турецких войск.

В тексте фотоснимки: план сражения при Кагуле и написанный Румянцевым черновик реляции 7 марта 1770 г.

ЦГВИА, ф. Военно-ученого архива.

53. Польская война 1794 года в реляциях и рапортах А. В. Суворова. Ввод. статья Н. Коробкова. 1940, 4(101), стр. 149—196.

Реляции А. В. Суворова, письма и донесения ему от подчиненных о военных действиях с 2 сентября по 16 ноябра 1794 г. из дела «Секретные рапорты генерал-аншефа Суворова, включающие в себе всю польскую войну с мая по конец 1794 г.»

В тексте фотоснимки: портрет А. В. Суворова кисти Бекона, схемы сражения при Мацеевице и план штурма Праги.

ЦГВИА, ф. Военно-ученого архива.

54. **Письма А. В. Суворова.** Ввод. статья Г. Никольской. 1941, 3(106), стр. 160—164.

Письма А. В. Суворова своему родственнику поэту гр. Д. И. Хвостову в 1795—1797 гг., характеризующие отношение Суворова к П. А. Зубову и другим вельможам и его взгляды на различные военные и политические вопросы.

Гос. публ. б-ка им. М. Е. Салтыкова-Щедрина, рукописн.

отд., «Суворовский сборник».

# 4. ФРАНЦУЗСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 1789 г... РОССИЯ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ КОНЦА XVIII В. — НАЧАЛА XIX В.

55. Выборы в Париже в Генеральные Штаты в 1789 г. (Из писем современника). Ввод. статья Е. Александровой. 1939, 3 (94), стр. 154—188.

Письма Демишеля, гувернера Г. А. Строганова, из Парижа к Г. Дюбрейлю, почтмейстеру г. Риома в Оверни, с 3 января по 9 мая 1789 г. о политической жизни Парижа.

ЦГАДА, ф. Строгановых.

56. **«Великий страх» в Оверни.** Ввод, статья К Раткевич. 1939, 3(94), стр. 255—259.

Письма Г. Дюбрейля, почтмейстера в Риоме, в Париж деятелю французской революции Ж. Ромму в августе 1789 г. о массовом крестьянском движении во Франции летом этого года.

ЦГАДА, ф. Строгановых.

57. Из международных отношений в первые годы Французской революции (1789—1798). Ввод. статья Р. Авербух, подг. Э. Б. Гвиньева. 1939, 4 (95), стр. 103—106.

Донесения русских дипломатических представителей во Франции, Голландии и других странах о влиянии революционных событий во Франции на международиые отношения и национально-освободительное движение в соседних с ней странах.

ЦГАДА, ф. Колл. иностр. дел, «Дела по сиошениям с

иностр. государствами».

58. Французский агент о русском правительстве в 1802—
1803 гг. (Письмо бар. Лессепса Талейрану). Предисл.
П. Садикова. 1927, 1(20), стр. 232—237.

Письмо французского торгового агента в Петербурге барона Лессепса с резкими характеристиками министров Александра I: гр. А. Р. Воронцова, гр. В. П. Кочубея, Г. Р. Державина, гр. П. В. Завадовского, гр. Н. П. Румянцева, гр. А. И. Васильева, кн. А. А. Вяземского, гр. С. К. Вязмитинова, адм. П. В. Чичагова и др.

ЦГИАЛ, ф. Всеволожских.

59. Англия перед угрозой десанта Наполеона I (1801—1805). Ввод. статья А. Попова. 1941, 3 (106), стр. 120—146.

Донесения посла в Лондоне С. Р. Воронцова с июля 1801 г. по октябрь 1805 г. о мероприятиях английского правительства по организации обороны побережья, блокаде французских портов и разгроме адм. Нельсоном франко-испанского флота при Трафальгаре.

 $AB\Pi$ .

60. Москва в 1812 г. Из записок Адама Глушковского. 1937, 4 (83), стр. 121—159.

Записки балетмейстера о некоторых исторических памятниках города, московском быте перед нашествием Наполеона, вступлении в Москву французской армии, пожаре Москвы и бегстве французов.

ЦГАДА.

61. Письма Гете. Сообщ. В. Нечаева. 1923, 3, стр. 307—309. Письма русскому дипломату Л. А. Яковлеву 5 февраля 1810 г. и 10 января 1812 г. по поводу взаимного обмена подар-ками редких минералов.

ЦГАДА ф. Яковлевых-Голохвастовых.

62. Царская Россия и Гавайские острова. Предисл. С. Окуня. 1936, 5(78), стр. 161—186.

Документы о попытке Российско-американской компании завладеть при помощи комиссионера Г. Шеффера в 1815—1818 гг. Гавайскими островами: акт о принятии королем Томари русского подданства, доиесения Шеффера, мнения правления Компании, письмо министра ин. дел К. В. Нессельроде министру вн. дел О. П. Козодавлеву и др.

ЦГИАЛ, ф. Деп. мануфактур и внутр. торговли.

63. **Байрон в Грецин.** (К 150-летию со дня рождения). Ввод. статья А. Юрьева. 1938, 2(87), стр. 187—190.

Выдержки из депеш поверениого в делах в Константинополе М. Минчиаки министру ин. дел К. В. Нессельроде в
1824 г. о роли поэта Байрона в греческом восстании против
турецкого ига и о смерти Байрона.

АВП.

## 5. ДВИЖЕНИЕ ДЕКАБРИСТОВ ДЕКАБРИСТЫ

64. **Имущественное положение декабристов.** Предисл. С. Н. Чернова. 1925, 2 (15), стр. 164-213.

Записка Военного министерства 20 августа 1827 г. «О состоянии и домашних обстоятельствах ближайших родных государственных преступников» — отдельно о каждом из перечислениых в записке 110 декабристов.

ЦГАДА, ГАРИ, разряд І, В.

65. **К вопросу о имущественном** положении декабриста кн. С. Г. Волконского. Предпел. А. Казаченко. 1936, 4 (77), стр. 211—214.

Составленная С. Г. Волконским в конце 1825 г. «Записка по делам, матушке поручаемым».

Гос. архив Полтавской обл., ф. кн. Репниных.

66. К истории освобождения крестьян декабристом И. Д. Якушкиным. Сообщ. Н. Ф. Лавров. 1925, 6 (15), стр. 250—257.

Переписка департамента государственного хозяйства и публичных зданий с смоленским предводителем дворянства в июле — декабре 1819 г. «об увольнении крестьян в свободные хлебопашцы помещиком Якушкиным».

ЦГИАЛ, ф. МВД.

67. П. И. Пестель по письмам его родителей. А. О. Круглый. 1926, 3 (16), стр. 165—188.

В сообщении приведены тексты многочисленных писем в 1801—1825 гг. И. Б. Пестеля, отца декабриста П. И. Пестеля, преимущественно выражающие его. заботы о служебной

карьере сына, и Е. И. Пестель, матери декабриста, на религиозные и др. темы.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1, В.

68. П. И. Пестель «Конституция — Государственный завет». Сообщ. С. С. Мильман. 1925, 6 (13), стр. 280—284.

Краткое извлечение из «Русской правды» П. И. Пестеля,

продиктованное им Бестужеву.

На вкл. л. фотоснимок страницы из набросков П. И. Пестеля к «Русской правде», содержащей проект аграрной реформы.

ЦГАДА, ф, ГАРИ, разряд І, В.

69. «Практические начала политической экономин» П. И. Пестеля. Предисл. С. С. Мильмана. 1925, 6 (13). стр. 174—249.

Перевод с французского текста произведения, написан-

чого Пестелем под влиянием сочинений Сисмонди.

На вкл. л. фотоснимок титульного листа рукописи Пестеля «Русская правда».

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1, В.

70. **Завещание П. И. Пестеля.** Сообщ. Б. Пушкин. 1925, 6 (13), стр. 320.

Завещание Пестелем своего имущества товарищам по службе, составленное в середине 1825 г.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1, В.

71. **Из писем и записок В. Ф. Раевского.** Предпол. Ю. Г. Оксемана. 1925, 6 (13), стр. 297—314.

Письма Раевского к К. А. Охотникову и А. Г. Непенину в 1820—1821 гг. о деятельности бессарабской группы «Союза благоденствия», в частности, о ланкастерской школе, организованной в 16 пехотной дивизии. Записка Раевского «О солдате».

ЦГИАЛ, ф. Аудиториатск. деп.

72. Два письма С. И. Муравьева-Апостола. Сообщ. Б. Сы-

роечковский. 1928, 5 (30), стр. 217—226.

Письма 18 ноября 1825 г. к брату М. И. Муравьеву-Апостолу с советом быть спокойным и к гувернантке ки. Хилковой m-lle Gugenet с изложением своих взглядов на политических деятелей и писателей эпохи Французской революции 1789 г.

ЦГАЛИ, ф. М. И. Муравьева-Апостола.

73. **М. Ф. Орлов и 14 декабря.** Сообщ. П. С. Попов. 1925, 6 (13), стр. 148—173.

Письма и докладные записки М. Ф. Орлова Николаю I в конце декабря 1825 г. о своей роли в тайных обществах.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1. В.

74. Записка Н. И. Тургенева. Предисл. Н. Ф. Бельчикова. 1925, 6 (13), стр. 68—147.

Вторая оправдательная записка Николаю I из Лондона в октябре 1826 г. «О свойствах и мере моего участия в тайных обществах».

ЦГИАМ, ф. б-ки Зимнего дворца.

75. Записка А. К. Бошняка. Предисл. Б. Сыроечковского. 1925, 2(9), стр. 195—225.

Записка провокатора Бошияка 25 марта 1826 г. «О сношениях моих с некоторыми из заговорщиков» о раскрытии им существования Южного общества декабристов.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1, В.

#### ВОССТАНИЕ ДЕКАБРИСТОВ

76. Восстание Черниговского полка в показаниях участников. Предисл. Б. Сыроечковского. 1925, 6 (13), стр. 1—67.

Из показаний: 1) С. И. и М. И. Муравьевых-Апостолов, А. З. Муравьева, М. П. Бестужева-Рюмина, Н. Н. Семичева, В. О. Сизиневского, А. С. Войниловича, Д. Грохольского, И. Ракузы, А. Е. Мозалевского, рядовых А. Федорова, И. Харитонова, А. Сафронова, П. Прокофьева, В. А. Давыдова о восстании Черииговского полка; 2) Я. М. Андреевича 2-го, А. З. Муравьева, В. А. Бесчаснова о поездке Андреевича 2-го за С. И. Муравьевым-Апостолом; 3) А. И. Борисова, Я. М. Андреевича, П. И. Борисова 2-го, И. И. Горбачевского, И. И. Иванова, И. В. Киреева, А. В. Веденяпина 1-го, А. В. Веденяпина 2-го, В. А. Бесчаснова о поездке А. И. Борисова 1-го в Пензенский полк; 4) Н. Ф. Лисовского, П. Ф. Громнитского, П. А. Зарецкого, А. И. Тютчева, П. Д. Мозгана, рядовых Бородина и Тульбина о событиях в Пензенском полку.

На вкл. л. фотоснимок со списка «Православного катехизиса» С. И. Муравьева-Апостола.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1.

77. Солдаты Московского полка о 14 декабря 1825 г. Сообщ. А. В. Щебалов. 1925, 6 (13), стр. 288—292.

Показания фельдфебелей А. Сергузеева, Григорьева и К. Новинцева о том, как было поднято М. И. Бестужевым, Д. А. Щепиным-Ростовским и др. декабристами возмущение в Московском полку.

ЦГВИА, ф. Канц. дежурн. генерала Главн. штаба.

78. Рассказ П. Я. Телешева о 14 декабря 1825 г. Сообщ. Б. Сыроечковский. 1925, 6. (13), стр. 284—288.

Записка «14 декабря 1825 г. в С.-Петербурге» очевидца событий чиновника Министерства финансов П. Я. Телешева. ЦГИАМ ф. б-ки Зимнего дворца.

14 лекабря 1825 г. в письмах графини М. Л. Нессельро-79. де. Предисл. Б. Сыроечковского. 1925. 3 стр. 261—285.

Письма М. Л. Нессельроде к своей матери, брату Н. Д. Гурьеву и его жене в 1825—1826 гг. с известиями о настроениях в придворной среде в связи со смертью Александра L междуцарствием и восстанием 14 декабря.

ЦГАЛА, ф. ГАРИ, разряд III.

К. П. Романов в характеристике кн. Д. Х. Ливен. Пре-80. лисл. Б. Сыроечковского. 1925, 3, (10), стр. 305— 308

Отрывок из записок княгини Д. Х. Ливен «Великий князь Константин» о его характере и о том, при каких обстоятельствах он имел объяснение с Александром I и отрекся от паследования престола.

ЦГИАМ, ф. б-ки Зимнего дворца.

Из записок Николая о 14 декабря 1825 г. Предисл. 81. Б. Сыроечковского. 1924, 6, стр. 222—234.

Записки, составленные в 1831 г., о событиях в ночь с 14 на 15 декабря 1825 г. и о допросах Николаем I декабристов.

ЦГИАМ. ф. Николая I.

О лошади, на которой Николай І разгоиял восстание 82. декабристов. Сообщ. П. Попов. 1925, 6 (13), стр. 314.

Надпись на плите на конском кладбише в Царском селе о том, что Николай I командовал подавлением восстания 14 декабря 1825 г. на верховой лошади по кличке «Милая», и что это была за лошаль.

#### ОТГОЛОСКИ ВОССТАНИЯ

О перлюстрации писем в начале XIX в. (Секретная пе-83. реписка О. П. Козодавлева с Д. П. Руничем). Предисл. А. В. Предтеченского. 1927, 6 (25), стр. 201—209.

Переписка министра внутренних дел Козодавлева с московским почт-директором Руничем в 1813—1816 гг. о перлюстрации писем на московском почтамте.

Гос. публ. б-ка им. Салтыкова-Щедрина, рукоп. бумаги Козодавлева; РО ИРЛИ, Дашковское собрание руко-

писей, черновики писем Рунича.

84 Из отголосков восстания декабристов. Сообщ. Б. Сыроечковский. 1929, 5 (36), стр. 204—218.

Перлюстрации московским почтамтом писем родных и близких декабристам лиц в январе — марте 1826 г. о событиях 14 декабря 1825 г. в Петербурге, восстании Черниговского полка, арестах Ф. Ф. Вадковского, К. Ф. Рылеева, И. И. и М. И. Пущиных, А. З. и М. И. Муравьевых и преподавателей училища колонновожатых.

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1, В.

85. Отголоски декабрьского восстания 1825 г. В. Ганцова-Бердникова. 1926, З (16) стр. 184—204; 4 (17), стр. 156—173.

В сообщении приводятся материалы из дел секретного отделения дежурного генерала Главного штаба за 1826 и 1827 гг. об откликах на восстание декабристов в среде солдат, офицеров, студентов, в Грузии. В том числе приводятся отзывы солдат о П. И. Пестеле, стихи о свободе, сочиненные в Московском полку, поэма «Жизнь солдатская», легенды, распространенные среди солдат и крестьян о вел. князе Константине Павловиче, материалы розыска по делу крепостного интеллигента Верхнеисетского завода А. Лоцманова.

ЦГВИА, д. Канц. дежурн. генерала Главн. штаба.

86. **Месяцеслов на 1827 год.** Сообщ. А. С. Николаев. 1925, 6 (13), стр. 314—320.

«Статьи о достопамятнейших внутренних происшествиях в 1825 и 1826 годах, кои Академия наук предполагает внести в обыкновенный месяцеслов на 1827 г», относящиеся к восстанию декабристов и расправе над ними, с пометками и правкой их Николаем I и министром народного просвещения адм. А. С. Шишковым.

ЦГИАЛ, ф. МНП.

## РАСПРАВА С ДЕКАБРИСТАМИ

87. Из переписки Николая I в декабре 1825 г. 1924, 5, стр. 241—247.

Четыре письма Николая I московскому генерал-губернатору кн. Д. В. Голицину с распоряжениями об аресте отдельных декабристов и ответное письмо Голицина.

ЦГАДА, ф. усадьбы кн. Голициных «Вяземы».

88. Николай I и начальник его штаба в дни казни декабристов. Сообщ. Б. Сыроечиковский. 1926, 4 (17), стр. 174—181.

Донесения тен. И. И. Фибича в июле 1826 г. об организации казни декабристов и резолюции Николая I на этих донесениях

ЦГАДА, ф. ГАРИ, разряд 1, В.

89. Инструкции по Алексеевскому равелину С.-Петербургской (Петропавловской) крепости. Сообщ. Н. И. Сидоров. 1925, 3 (10), стр. 321—327.

Книга входящих бумаг по равелину за 1820 г. с копией инструкции 1812 г. о содержании арестованных и копия инструкции о том же 31 декабря 1825 г.

ЦГИАЛ, ф. Коменданта Петерб. (Петропавл.) крепости.

90. **Новый рассказ о казии декабристов.** Сообщ. М. В. Нечкина. 1930, 1 (38), стр. 185—188.

Отрывок из записок декабриста Н. И. Лорера о церемонии гражданской казни декабристов и повешении П. И. Пестеля, К. Ф. Рылеева, С. И. Муравьева-Апостола, М. П. Бестужева-Рюмина и П. Г. Каховского.

91. **Казнь моряков-декабристов.** А. К. Дрезен. 1925, 6 (13), стр. 292—297.

Сообщение об обряде гражданской казни над А. П. Арбузовым, Д. И. Завалишиным, В. А. Дивовым, Н. А. Бестужевым, К. П. Торсоном, А. П. и П. П. Беляевыми, Б. А. Бодиско, В. К. Кюхельбекером и Н. А. Чижевым и др. на корабле «Св. Владимир» в Кронштадте 13 июля 1826 г. по материалам шканечных журналов начальника практической эскадры адм. Р. В. Кроуна, корабля «Сысой Великий» и фрегата «Вестовой».

ЦГИАЛ, ф. Военной по флоту е. и. в. канцелярии.

#### ДЕКАБРИСТЫ НА КАТОРГЕ И В ССЫЛКЕ

92. Заговор в Зерентуйском руднике. М. В. Нечкина. 1925, 6 (13), стр. 258—279.

Сообщение о попытке декабриста И. И. Сухинова организовать в 1828 г. восстание каторжан. В тексте приводится ряд документов по этому делу.

ЦГВИА, ф. Канц. дежурного генерала Главн. штаба.

93. Песня декабристов. Сообщ. Е. Е. Якушкин. 1925, 3 (10), стр. 319—321.

Песня «Мать ты иаша, матушка, православиая» о заслугах декабристов перед родиной, написанная неизвестным декабристом в 1835 г.

ЦГАЛИ, ф. Якушкиных.

94. Стихотворение декабриста. Сообщ. Е. Е. Якушкин. 1925, 3 (10), стр. 317—319.

Написанное в 1843 г. Ф. Ф. Вадковским стихотворение «Желание», излагающее цели, воодушевлявшие декабристов. ЦГИАМ, ф. б-ки Зимнего дворца.

95. **К иконографии декабристов.** Сообщ. А. А. Сергеев, 1924, 6, стр. 260.

Выдержка из отчёта III отделения за 1845 г. о снятии инж.-поруч. Давиньоном дагерротипий с ссыльных декабристов И.В. Поджио, Н.А. Панова и С.Г. Волконского и о конфискации этих снимков III отделением.

ЦГИАМ, ф. III отд.

# 6. ПИСАТЕЛИ КОНЦА XVIII в. — ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЫ XIX в.

— «Путешествие из Петербурга в Москву» А. П. Радищева и царская цензура — см. № 156.

96. **Молодость Пушкина.** Неиздаиная статья В. Брюсова. Подг. И. М. Брюсова. 1937, 1 (80), стр. 207—216.

Текст неоконченной и ненапечатанной статьи В. Брюсова, написанной им около 1924 г.

ЦГАЛИ, ф. В. Я. Брюсова.

97. Поэма А. С. Пушкина «Монах». Предисл. П. Щеголева. 1928, 6 (31), стр. 160—201; 1929, 1 (32), стр. 182—190. Текст поэмы, написанной в 1813—1814 гг.

В т. 6 (31) на 10 вкл. лл. фотоснимки рукописи первой песни поэмы.

ЦГИАМ, ф. кн. Горчаковых.

98. Неиздаиные автографы А. С. Пушкина. 1937, 1 (80), стр. 13—74.

Фототипически воспроизведенные автографы: 1) стихотворения «Деревня» с комментариями М. К. Светловой; 2) лицейских стихотворений: «Послание к Наталье», «К другу стихотворцу», «К Батюшкову», «К Лицинию», «К молодой вдове» с вступительной заметкой М. Цявловского.

ЦГАЛИ, ф. Остафьевского архива кн. Вяземских;

ЦГИАМ, ф. А. М. Горчакова.

99. Неизданный автограф А. С. Пушкина. 1936, 6 (79), стр. 207—209.

Фототипически воспроизведенный автограф стихотворения «Князю А. М. Горчакову» («Пускай не знаясь с Аполлоном...»).

ЦГИАМ, ф. А. М. Горчакова.

100. Лицейские письма Горчакова А. М. 1814—1818 гг. Предисл. М. Ц [явловского], подг. М. К. Светлова. 1936. 6 (79), стр. 175—206.

38 писем А. Н. и Е. Н. Пещуровым о событиях лицейской

жизни, в частности, касающихся А. С. Пушкина.

В тексте портрет А. С. Пушкина с гравюры Гейтмана, приложенной к изданию «Кавказского пленника» 1822 г.

ЦГИАМ, ф. А. М. Горчакова. .

101. Лицейские лекции. (По записям А. М. Горчакова). Ввод. статья Б. Мейлаха. 1937, 1 (80), стр. 75—206.

Отрывки из записей лекций проф. А. П. Куиицыиа «Энциклопедия прав», «Изображение системы политических наук» и «Государственное хозяйство» и курсов адьюнкта П. Е. Георгиевского «Российский язык» и «Введение в эстетику», читанных ими в Царскосельском лицее в годы учения в нём А. С. Пушкина.

ЦГИАМ, ф. А. М. Горчакова.

102. **Новое о Пушкине.** Сообщ. В. Нечаева. 1928, 3 (28), стр. 231—234.

Счёт по займам отца поэта, составленный в 1824 г., и письмо С. А. Соболевского А. С. Пушкину с резюме о состоянии денежных дел последнего.

Архив Г. А. Пушкина, внука поэта.

103. **А. С. Пушкин и гр. М. С. Воронцов.** Сообщ. П. Шеголев. 1930, 1 (38), стр. 173-185.

Переписка новороссийского генерал-губернатора гр.

- М. С. Воронцова с министром ин. дел гр. К. В. Нессельроде в 1824 г. о высылке А. С. Пушкина из Одессы и прошение А. С. Пушкина 8 июля 1824 г. об отставке. АВП.
- 104. **А. С. Пушкин под надзором полиции.** Сообщ. Г. Костомаров. 1929, 6(37), стр. 237—245.

Переписка московского и петербургского оберполицмейстеров о иадзоре за Пушкиным во время его приездов в Москву и Петербург в 1829—1830 гг.

105. Ода «Вольность» А. С. Пушкина в войсках царской армии. Предисл. Н. Бельчикова, подг. М. М. Семини И. С. Назин. 1937, 1 (80), стр. 240—247.

Рапорты в Главный штаб военных поселений и др. документы об обнаружении списков оды у офицеров и солдат разных полков.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба воен. поселений.

106. **Неопубликованные письма А. С. Пушкина.** Предисл. М. К. Светловой. 1936, 4(77), стр. 181—190.

Письма к теще поэта Н. И. Гончаровой в ее именье в с Яропольце Волоколамского уезда Московской губ. 16 мал и 14 июля 1835 г.

В тексте фотоснимки дома Гончаровых и дома Чернышевых в Яропольце и автографов писем.

РО ИРЛИ, Автографы Пушкина.

107. **Новые материалы о Пушкине.** Сообщ. Н. Бельчиков. 1928, 4(29), стр. 218—223.

3 .

Записка А. С. Пушкина Д. И. Языкову. Письмо А. С. Пушкина издателю «Тифлисских ведомостей» П. С. Саиковскому З января 1833 г. в ответ на просьбу дать стихи для альманаха. Письмо П. В. Нащокина к С. А. Соболевскому по поводу смерти А. С. Пушкина. Два отрывка из воспоминаний В. Д. Олсуфьева за 1818 и 1819 гг. об А. С. Пушкине.

ЦГАЛИ, фф. Ф. М. Достоевского, С. А. Соболевского.

108. Новые пушкинские рукописи и материалы. М. Цявловский. 1928, 6(31), стр. 155—159.

Перечень пушкинских материалов, обнаруженных в архивном фонде А. М. Горчакова: автографов А. С. Пушкина, копий произведений А. С. Пушкина, К. Н. Батюшкова, А. Ф. Воейкова, кн. З. А. Волконской, кн. П. А. Вяземского, Д. А. Давыдова, А. А. Дельвига, А. Д. Илличевского, В. Л. Пушкина, Ф. И. Тютчева и др., переписки А. М. Горчакова с разными лицами, материалов о дуэли и смерти А. С. Пушкина и альбомов с автографами А. С. Пушкина и его современников.

ЦГИАМ, ф. А. М. Горчакова.

109. **П. А. Вяземский и смерть А. С. Пушкина.** Н. Бельчиков. 1937. 1(80), стр. 248—250.

В сообщении приводится текст ответа Вяземского 8 февраля 1837 г. на вопросы комиссии военного суда по поводу дуэли и смерти поэта.

ЦГАЛИ, ф. Остафьевского архива кн. Вяземских.

110. Новые материалы о дуэли и смерти А. С. Пушкина. (Из переписки А. Я. Булгакова и кн. П. А. Вяземского). Предисл. М. Цявловского, подг. М. К. Светлова. 1929, 2(33), стр. 222—235.

Письма московского почт-директора А. Я. Булгакова своей дочери О. А. Долгорукой 2, 10 и 11 февраля 1837 г. и кн. П. А. Вяземскому 6, 11, 25 и 26 февраля 1837 г. Письма П. А. Вяземского к Булгакову 29 марта и к Долгорукой 7 апреля 1837 г.

ЦГАЛИ, фф. А. А. Львовой и Остафьевского архива ки.

Вяземских.

Произведения Пушкина и царская цензура.
 См. № 316

111. Письмо Н. В. Гоголя к В. Г. Белинскому. Сообщ. Р. Кантор, 1923, 3, стр. 309—312.

Ответ Гоголя из Остенде 10 августа 1847 г. на известное письмо Белинского по поводу «Избранных мест переписки с друзьями».

На вкл. лл. автографы письма и конверта, в котором оно было послано.

ЦГИАМ, ф. III отд.

Похороны Гоголя. Сообщ. Н. Бельчиков. 1925, 2(9).

стр. 300-303.

Письмо московского ген.-губернатора А. А. Закревского шефу жандармов гр. А. Ф. Орлову 29 февраля 1852 г. о мерах полиции в связи с похоронами Н. В. Гоголя, а также письма А. С. Хомякова к А. Н. Попову и Н. Ф. Павлова к А. В. Венедиктову о том, как происходили похороны.

ЦГИАМ, ф. III отд.

- Царская цензура о «народных» изданиях сочинений М. Ю. Лермонтова. См. 312.
- 113. **Из материалов о Ф. И. Тютчеве.** Сообщ. Д. Д. Благой. 1923, 4, стр. 383—392.

Письма Ф. И. Тютчева к М. П. Погодину в 1820—1821 гг. с просъбами о присылке нужных ему книг и эпиграмма Тютчева на проф. М. Т. Каченовского.

Гос. б-ка СССР им. В. И. Ленина, рукописн. отд.

- У великой могилы. (Революционные настроения среди украинского крестьянства в связи со смертью Т. Г. Шевченко). См. № 173.
- Борьба царского правительства и цензуры с революционным «Кобзарем» Т. Г. Шевченко. — См. № 622.
- Запрещение царизмом чествования памяти Т. Шевченко. — См. № 623.
  - Письма Гете. См. № 61.
  - Байрон в Греции. См. № 63.
- 114. **І. А. Мицкевич о польских писателях. ІІ. Письмо А. Мицкевича к кн. З. А. Волконской.** Сообщ. В. Нечае в а. 1922, 2, стр. 268—279.
- І. Рукопись Мицкевича, написанная в 1826—27 гг., повидимому по просьбе В. А. Жуковского, с краткими характеристиками Немцевича, Лелевеля, Швейковского, Воронича, Красинского, Вал. Мрозинского, Дзялынского, Свидзинского, Клементина Гофмана, Осинского, Козьмяна, Крушинского Моравского, Макс. Фредро, Бродзинского Ал., Залесского и Одынца. П. Письмо к Волконской 20 июня 1839 г. с рекоменлацией профессора академии в Лозанне Ле Гретана.

ЦГАЛИ, фф. Остафьевского архива ки. Вяземских и

имения Волконской в Веневском уезде Тульской губ.

115. **Бальзак в России.** (Архивная справка). Сообщ. М. П. Алексеев. 1923, 3, стр. 303—307.

По поводу полицейской переписки о надзоре за О. Бальзаком во время его приезда в Киевскую губ. к Эвелиие Ганской в ноябре 1846 г.

Гос. архив Одесской обл., ф. Одесского градоначальства.

# 7. РАЗЛОЖЕНИЕ ФЕОДАЛЬНО-КРЕПОСТНИЧЕСКОГО СТРОЯ В РОССИИ

#### ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ РОССИИ В 1-0й ПОЛОВИНЕ XIX В.

116. Усадьба начала XIX в. Подг. Н. А. Кожин. 1936, 5 (78), стр. 254—262.

Из записок архитектора В. А. Бакарева о быте и экономике усадьбы кн. Куракина в Малоархангельском уезде Орловской губ. в 1820—1828 гг.

Гос. академия истории материальн. культуры.

117. **Из истории шелководства в России**. Ввод. статья **А**. Чернова. 1941, 3 (106), стр. 79—119.

«Предначертание истории шелководства в России с очерком истории шелководства вообще», составленное 3-им департаментом Министерства гос. имуществ в 1838 г.

118. **Первый русский проект подводной лодки.** Ввод. статья М. Гернета, подг. М. Семин. 1941, 1 (104), стр. 249—257.

Описание заключенным в Петропавловскую крепость студентом-медиком К. Черновским изобретенной им в заключении подводной лодки с приложением чертежа ее и переписка по этому поводу царских властей в 1829—1833 гг.

ЦГВИА, ф. Дежурн. генерала Гл. штаба.

119. **К вопросу о привилегиях на изобретения в России в 30-х годах XIX в.** Ввод. статья А. Шапиро. 1939, 5 (96), стр. 147—171.

Мнения членов Мануфактурного совета гр. А. Строганова, И. Мятлева, В. Всеволожского, С. Гагарина, Ф. Самарина и Н. Полевого на вопросы департамента мануфактур в ноябре 1829 г. о желательном порядке выдачи привилегий, послужившие материалом для составления закона 1833 г.

ЦГИАЛ, ф. Деп. мануфактур и внутр. торговли.

120. **К столетию Пулковской астрономической обсерватории.** Ввод. статья Л. Полянской. 1939, 4 (95), стр. 164-174.

Проект и смета на сооружение новой обсерватории в 1833 г. и переписка по этому вопросу в 1833—1842 гг. ЦГИАЛ, ф. Деп. нар. просвещения.

121. **К истории развития пароходства на Волге.** (Записка П. П. Мельникова «Поездка на Волгу»). Ввод. статья М. Крутикова. 1938, 4-5 (89-90), стр. 309—335. Составленные в 1871 г. записки о командировке в июле

1841 г. на Волгу. В записке говорится о размерах товарооборота и условиях плавания судов по Волге, труде бурлаков, типах волжских судов. Приводится составленное автором заключение о целесообразности введения на Волге пароходства и рассказывается о скептическом отношении к этому предложению правительства Николая I.

В тексте чертеж волжской коноводной баржи. ЦГИАЛ, ф. Канц. М-ва путей сообщения.

122. Начало железнодорожного строительства в России. (Из записок П. П. Мельникова). Ввод. статья М. Крути-кова. 1940, 2 (99), стр. 127—179.

«Сведения о русских железных дорогах», часть 1-я, написанная в 1871 г. и охватывающая период с 1830 по 1842 гг.

ЦГИАЛ, фф. Канц. М-ва путей сообщения, К-та и строит. комиссии Петерб.-Моск. ж. д.

123. Первые железиые дороги в России. Предисл. М. Крутикова. 1936, 3 (76), стр. 83—155.

Предложения о постройке ж. д. Петербург—Москва: Фр. Герстнера (1835—1837 гг.), А. В. Абазы (1838 г.) и Н. Н. Муравьева (1838). Замечания и заключения по ним главноуправляющего путями сообщения гр. К. Ф. Толя, министра финаисов гр. Е. Ф. Канкрина и др. Донесение Николаю I Комиссии по устройству ж. д. между Петербургом и Москвой 15 сентября 1841 г. со сметами расходов на ее постройку и приобретсние подвижного состава и на ее эксплуатацию и сметами доходов с учетом движения волжских грузов и получаемых от постройки общих выгод. Заключение по нему комитета при Глав, управлении путей сообщения 10 октября 1841 г. и Комитета министров 13 января 1842 г.

ЦГИАЛ, фф. К-та и строит. комиссии Петерб.-Моск. ж. д., К-та министров, Гл. упр. путей сообщ., Канц. М-ва вн. дел.

124. Записки Н. П. Балабина. 1936, 5 (78), стр. 226-247.

Записки помещика Самарской и Черниговской губерний «О земледелии и промышленности в России» часть І, относящиеся к кануну отмены крепостного права. Автор описывает, с какими препятствиями он столкнулся при своих попытках улучшить ведение сельского хозяйства в своих имениях, наладить добывание угля, дегтя и пр., устроить крахмальный, альбуминный и мыловаренный заводы и получить привилегии на некоторые нововведения.

ЦГЛДА, ф. 353.

— М. Е. Салтыков-Щедрин — ревизор. -- См. № 319.

# ВОЛНЕНИЯ КРЕПОСТНЫХ РАБОЧИХ, КРЕСТЬЯН И УГНЕТЕННЫХ НАРОДОВ РОССИИ В 1-0Й ПОЛОВИНЕ XIX 8.

125. **К истории волнений на Глушковской сукониой фабрике** (1797—1798 гг.). Ввод. статья К. Сивкова, подг. Злобинская и Шапиро. 1938, 6 (91), стр. 199—224.

Прошение поверенного приписных крестьян Глушковской мануфактуры П. Слюсарева Павлу I и донесения курского губернатора С. Д. Бурнашева и слободского-украинского губернатора А. Теплова об угнетении рабочих фабрики, их возмущении и расправе над ними.

ЦГИАЛ, ф. МЮ.

126. Забастовка крепостных суконщиков. Сообщ. Евг. Дебю к. 1923, 4, стр. 401—404.

Дело канцелярии костромского губернатора «Об ослушании крестьян с. Шухоноши в производстве сукон», вызванном певыносимой тяжестью фабричной барщины в 1813 г.

Гос. архив Костромской обл., ф. Канц. костром. губер-

натора.

127. Волнения рабочих на Шуйской фабрике купца Носова в 1822—1824 гг. Ввод. статья И. Соколова. 1936, 6 (79), стр. 67—100.

Дело Шуйского уездного суда о борьбе купленных к полотняной фабрике А. З. Носова крестьян д. Клочково во главе с Родионом Валцевым против насилий хозяина и попыток его заставить их работать на фабрике без перерыва для летних сельскохозяйственных работ.

Гос. архив Ивановской обл., ф. Шуйского уездн. суда.

128. **Казанские суконщики в 1836 г.** Ввод. статья Э. Кацм 2 - на. 1936, 6 (79), стр. 52—66.

Прошение рабочих суконной фабрики Осокина Николаю I о незаконном закрепощении и бесчеловечном обращении с ними фабриканта. Донесение и. д. казанского губернатора И. Огнева 4 февраля 1837 г. о расправе, учиненной над рабочими по распоряжению царя за подачу жалобы и утвержденный последним доклад генерал-аудиторната 27 августа 1837 г. об осуждении уполномоченных рабочих за подачу прошения.

ЦГВИА, ф. Аудиториатского деп.

129. Положение рабочих на постройке Петербурго-Московской железной дороги (1843—1851 гг.). Ввод. статья М. Крутикова, 1937, 4 (83), стр. 45—106. Доклады и переписка Северной и Южной дирекций

Доклады и переписка Северной и Южной дирекций строительства дороги о поставке рабочей силы, составе рабочих, условиях труда на земляных работах, болезнях среди рабочих, расчетах с ними, протестах рабочих против невыносимых условий работы и их волнениях, о полиции на строительстве, походных церквах, лазаретах, винных лавках.

ЦГИАЛ, фф. К-та и Строительной комиссии Петерб.

Моск. ж. д. Гл. упр. путей сообщения, МПС, МВД.

— К истории рабочего класса в России. — См. № 174.

130. Крепостные крестьяне села Борашева Усада в первой половине XIX в. Предисл. 11. В. К узненова, подг. М. М. Семин. 1936, 4 (77), стр. 117—150.

Прошения крестьян с. Борашев Усад Симбнрской губ. главноуправляющему имениями гр. С. Бобринской в 1832—1853 гг. об уничтожении разделения их на баршинных и оброчных, выдаче семян и пр. Донесения старост и управляющих селом о волнениях крестьян. Приказы главноуправляющего о взысканиях с крестьян.

ЦГАДА, ф. гр. С. А. Бобринской.

131. Волнения крепостных крестьян села Красный Кут. Предисл. А. Шапиро. 1936, 4 (77), стр. 151—157.

Рапорты командующего резервной бригадой геп.-м. Зарецкого Николаю I 27 июня 1853 г., екатеринославского губернатора Фабра Александру II 9 ноября 1855 г. и ген.-ад. Аппенкова министру вн. дел 21 марта 1855 г. о расправах с крестьянами с. Красный Кут Славяносербского уезда, отказавшимися подчиняться дворянской опеке.

ЦГИАЛ, ф. МВД, деп. полиции исполнительной.

132. Положение крестьян в Западной Белоруссии в XIX в. Ввод. статья В. Пичеты. 1940, 1 (98), стр. 177—218.

Донесения губериских властей и жандармских офицеров в 1828—1871 гг. об истязаниях и убийствах крестьян и всевозможных притеснениях их со стороны помещиков, о возмущениях крестьян, их волнениях при отмене крепостного права, военных экзекуциях и расправах над крестьянами.

ЦГИАМ, ф. III отд.

133. Волнения чувашского крестьянства в 1842 г. Подг. П. В. О з с р о в. 1938, 2 (87), стр. 89-128.

Донесение жандармского полк. Маслова в 1851 г. об угнетении чуваш чиновниками. Донесения казанского губернатора Шипова, жандармских и полицейских чинов о волнении чуваш — государственных крестьян в 1842 г., вызванных «общественными запашками» и другими мерами по усилению эксплуатации государственных крестьян, введённых министром гос. имуществ П. Д. Киселевым.

На вкл. л. карта Козьмодемьянского и прилегающих к нему уездов Казанской губ.

ЦГИАМ, ф. III отд.; ЦГА Тат. АССР, ф. Канц. казанск. губернатора.

134. **Из истории ненецкого народа 30—40- годов XIX в.** (Движение Ваули Пиеттомина). Ввод. статья К. Розанчугова. 1939, 1 (92), стр. 151—176.

Выписка из дела специальной комиссии и записка Тобольского губернского суда о возмущении ненцев Обдорского края во главе с В. Пиеттоминым против притеснений и вымогательств чиновников, родовых старшин и торговцев.

Гос. архив Омской обл., ф. № 3.

#### ВНУТРЕННЯЯ И ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА НИКОЛАЯ І

135. Гр. А. Х. Бенкендорф о России в 1827—1830 гг. (Ежегодные отчеты III отделения и корпуса жандармов). Предисл. А. Сергеева. 1929, 6 (37), стр. 138—174; 1930, 1 (38), стр. 109—147.

Годовые доклады шефа жандармов Николаю I, в которых характеризуются политические настроения различных общественных слоев, отношение общества к войне с Персией и Турпией, к французской революции 1830 г., к эпидемии холеры и дается анализ политического положения в Польше, Прибалтике и Финляндии, а также делаются обзоры деятельности министерств и даются характеристики способностей управляющих ими лиц.

ЦГИАМ, ф. III отд.

136. Гр. А. Х. Бенкендорф о России в 1831—1832 гг. Предисл. А. Сергеев а. 1931, 3 (46), стр. 133—159.

Годовые отчеты начальника III отделения и шефа жандармов: об отношении правящих кругов и дворянства к польскому восстанию 1830—1831 гг., роли жандармов в его подавлении, настроениях в народе в связи с эпидемией холеры, волнениях в 1831 г. в новгородских военных поселениях и ликвидации военных поселений, о деятельности министров, случаях волнений крепостных крестьян и др.

ЦГИАМ, ф. III отд.

137. **К истории революции 1830 г. в Бельгии.** Ввод. статья А. Молока, подг. М. И. Рыбакова. 1941, 1 (104), стр. 199—248.

Переписка Министерства иностранных дел с августа 1830 г. по февраль 1831 г. с представителями царского правительства в Нидерландах и Нидерландского правительства в России. Письмо короля Нидерландов Вильгельма 2 октября 1830 г. Николаю I и ответ последнего 25 октября 1830 г. Доклад министра ин. дел В. В. Нессельроде Николаю I 20 октября 1830 г. Доклад министра ин. дел В. В. Нессельроде Николаю I 20 октября 1830 г. Доклад министра ин. дел В. В. Нессельроде Николаю I 20 октября 1830 г. Доклад министра ин. дел В. В. Нессельроде Николаю I 20 октября 1830 г. доктября 1830 г. доктябр

тября 1830 г. и заметки Николая I о политических событиях 1830 г., характеризующие политику европейских держав в связи с бельгийско-голландским конфликтом.

АВП.

138. Русский доброволец в рядах испанских инсургентов в 1830 г. Ввод. статья Эм. Кацмана. 1937, 4 (83), стр. 107—120.

«Записка из дела, представленного с.-петербургским гражд. губернатором 11 мая 1831 г. о сыне умершего генерала от кавалерии Кологривова, Михаиле Андрееве Кологривове, преданном суду за вступление в службу испанских инсургентов». В записке приводятся письма М. Кологривова и его гувернера.

ЦГИАЛ, фф. Сената, МЮ.

139. Завещание Николая I сыну. Сообщ. В. Пичета. 1923, 3, стр. 291—293.

Завещание, составленное в 1835 г. перед поездкой Николая I в Калиш на свидание с прусским королём, характеризующее реакционные принципы, которыми Николай I руководствовался во внешней и внутренней политике.

ЦГИАМ, ф. Николая І.

140. **Крепостной конституционалист в 1837 г.** Сообщ. А. Сергев. 1924, 7, стр. 253—254.

Выдержка из отчета шефа жандармов за 1837 г. о некоем обнаруженном в Москве крепостном, проповедовавшем идею народного представительства.

ЦГИАМ, ф. III отд.

141. Англо-русский инцидент со шхуной «Виксен» (1836—1837). Ввод, статья С. К. Бушуева, подг. Е. В. Алексан дрова. 1940, 5 (102), стр. 189—238.

Дипломатическая переписка по поводу задержания русским военным судном в бухте Суджук-Кале в ноябре 1836 г. английской шхуны с оружием для черкесов и объявления её русским военным призом.

ЦГАДА, ф. Константинопольской миссии.

142. Революция 1848 г. и французские подданные в Москве. Сообщ. В. Максаков. 1925, 1 (8), стр. 240—241.

Переписка III отделения с московским ген.-губернатором и письмо к последнему представителя французской колонии в Москве Руде-Рошеля с заверениями в предаиности царизму французских купцов.

ГИА Моск. обл., ф. Секр. архив моск. ген.-губ.

143. Австрийская революция 1848 г. и Николай І. Ввод. статья Р. Авербух, подг. Е. Моравская, 1938, 4-5

(89-90), ctp. 155-207.

Записка Николая I о положении дел в Европе. Переписка его с министром ин. дел. В. К. Нессельроде и австрийским и прусским правительствами. Переписка Нессельроде с послами в Вене. Берлине. Париже, Константинополе, с наместником Польше ген. И. Ф. Паскевичем в январе — ноябре 1848 г. о революционных событиях в Австрии, участии России в подавлении революции и об оккупации русскими войсками дунайских княжеств

ARIT

Николай I и европейская реакция 1848—1849 гг. Предисл. Р. А. Авербух. 1931, 4-5 (47-48), стр. 5—49.

Донесения послов в Лондоне Бруннова и в Вене Медема с резолюциями на них Николая I, освещающие цели, которые преследовало царское правительство военной интервенцией в Венгрии, и отношение к этой интервенции английского правительства.

ARIT

145. Пекинская духовная миссия и русско-китайская торговля в 30-50-х гг. XIX века. Сообш. Г. Л. 1932. 4 (53). стр. 162—166.

Заметка о проводившемся миссией экономическом шпионаже.

ABII.

# ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ 1840-1850-х гг.

- Царизм в борьбе с А. И. Герценом. См. № 184.
- Корф в полемике с Герценом. См. № 185.
- К биографии Н. П. Огарева. См. № 188.
- «Шифр» Н. Г. Чернышевского. См. № 195.
- Новые материалы о диссертации Н. Г. Чернышевского.— См. № 191.
- Записка Н. Г. Чернышевского об освобождении стьян. — См. № 192.
- Неопубликованные статьи Добролюбова, См. № 203.
- Новые документы о Н. А. Добролюбове. См. № 204.
- 146. М. А. Бакунин в сороковые годы. Ю. Стеклов 1926, 1 (14), ctp. 50—83.

В сообщении приведены тексты найденных в заграничных архивах писем Бакунина: к А. Руге 19 марта 1843 г. о своем материальном положении и дальнейших планах, жене проф. Фохта 18 октября 1843 г., 9 февраля 1844 г. и 5 августа 1845 г., Авг. Беккеру 6 июня 1844 г. об отношении к коммунизму, Зольгеру 14 октября 1844 г., Жорж Занд и в редакцию «Всеобщей Одерской газеты» в июле 1848 г., открытого письма Бакунина французскому министру вн. дел гр. Дюшателю, опубликованного в газете «La Reforme» 10 февраля 1848 г. по поводу заявления Дюшаталя, что Бакунин выслан из Франции как «русский агент», и статьи Бакунина в газете «La Constitutionel» 19 марта 1846 г. о преследовании католицизма в литовских и белорусских губерниях России.

147. **М. А. Бакунин**. (Новые материалы). Предисл. В яч. Полонского. 1926, 4 (17), стр. 138—155.

«Воззвание к славянам», написанное Бакуниным в 1849 г., и памфлет, сочиненный III отделением, «Михаил Бакунин сам себя изображающий» в варианте 1870 г.

ЦГИАМ, ф. III отд.

148. Бакунин и Дрезденское восстание. (Из неопубликованных материалов Дрезденского государственного архива). Предисл. Вяч. Полонского. 1928, 2 (27), стр. 160—190.

Материалы об арссте Бакунина 10 мая 1849 г. в г. Хемнице и его показания об участии, которое он принимал в восстании.

Дрезденский гос. архив (Германия).

149. Бакунин перед австрийским судом. (Материалы из архива III отделения). Сообщ. В яч. II олонский. 1923, 3, стр. 173—198.

Доклад аудитора австрийскому военному суду по обвинению Бакунина в организации панславистской пропаганды в Чехии, протокол и приговор суда 14 июля 1851 г.

ЦГИАМ, ф. Ш отд.

- Михаил Бакунин и экспедиция на пароходе «Ward Jackson». См. № 179.
- М. А. Бакунин по отчётам III отделения (1862—1863 гг.) См. № 190.
- 150. Показания Ф. М. Достоевского по делу петрашевцев. Предисл. Н. Бельчикова. 1931, 2 (45). стр. 130—146; 3 (46), стр. 160—178.

Показания Ф. М. Достоевского на допросах в следственной комиссии в 1849 г. о степени его участия в кружке М. В. Буташевича-Петрашевского, обсуждавшем вопросы об утопическом социализме, необходимости уничтожения крепостного права и пр. Приговор военного суда и заключение генерал-аудиториата о замене смертного приговора Достоевскому каторжными работами.

ЦГВИА, ф. Аудиториатского деп.

- 151. Письмо Ф. М. Достоевского из крепости. Предисл. Н. Бельчикова. 1922, 2, стр. 234—239. Письмо брату Михаилу в день гражданской казни петрашевцев 22 декабря 1849 г. ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.
- 152. **М. В. Буташевич-Петрашевский в Сибири.** Предисл. Вяч. Полонского. 1925, 3 (10), стр. 184—216.

Письма и заявления Петрашевского на имя Александра II в 1856—1866 г. с протестами против незаконной ссылки. Содержание их опровергает измышления М. А. Бакунина о том, что Петрашевский писал царю «доносы».

Центр. гос. архив Дальнего Востока РСФСР в Томске,

Ф. Главн. упр. Восточной Сибири.

153. В 50-х годах. Сообщ. В. К. 1923, 4, стр. 405—407.

Переписка канцелярии московского ген.-губернатора в 1850 г. о стихотворении гимназиста Жохова «Воззвание к любителям вольности и равенства», обыске в связи с этим у кандидата Московского университета Агеева и расправе с Жоховым.

ГИА Моск. обл., ф. Канц. моск. ген.-губ.

154. **К биографии крестьянина П. А. Мартьянова.** Сообщ. Б. Козьмин. 1923, 3, стр. 294—298.

Опубликованные в 1856 г. в «Московских ведомостях» № 56 наивнопатриотическая статья и стихи «Последний султан» по поводу Крымской войны крепостного крестьянина Симбирской губ., впоследствии погибшего на каторге за письмо Александру II с требованием «Земской думы», опубликованное в «Колоколе» А. И. Герцена в 1862 г.

ГИА Моск. обл., ф. Канц. моск. ген. губ.

155. Пародии на царские манифесты 1856 и 1857 гг. Сообщ. Б. Козьмин, 1929, 1 (32), стр. 232—238.

Пародии на манифесты о заключении Парижского мира и о рождении сына у Александра II, расклеенные в Харькове «тайным политическим обществом», и записка студента П. В. Завадского о деятельности этого общества, обнаруженная при обыске у него в 1860 г.

ЦГИАМ, ф. III отд.

156. «Путешествие из Петербурга в Москву» А. П. Радищева и царская цензура. Предисл. В. Далаго. 1936, 1 (74), стр. 210—212.

Прошение П. А. Радищева, сына писателя, к Александру II 5 сентября 1859 г. о разрешении издания «Путешествия» и доклад царю шефа жандармов Долгорукова 10 сентября 1859 г. с предложением отклонить эту просьбу.

ЦГИАМ, ф. III отд.

#### КРЫМСКАЯ ВОЙНА

157. III отделение и Крымская война. Сообщ. А. А. Сергеев. 1923. 3, стр. 293—294.

Краткий доклад шефа жандармов гр. А. Ф. Орлова Александру II 9 января 1856 г. с оценкой внутреннего политического положения России, вынуждающего заключить мир.

ЦГИАМ, ф. III отд.

158. К истории Парижского мира 1856 г. Предисл. С. Пашуканис, подг. И. Я. Бессмертная. 1936. 2 (75). стр. 10—61.

Переписка министра ин. дел. В. К. Нессельроде с первым уполномоченным России на Парижском мирном конгрессе гр. А. А. Орловым в феврале—мае 1856 г. о ходе переговоров по заключению мира.

АВП.

К истории франко-русского соглашения 1859 г. Ввод. 159. статья Ф. Ротштейна, подг. М. Бессмертная. 1938. 3 (88), стр. 182—255.

Переписка Александра II и министра ин. дел А. М. Горчакова с Наполеоном III и российским послом в Париже Киселевым, а также послами в Вене и Берлине, проекты секретного договора и текст договора 3 марта 1859 г. между Александром II и Наполеоном III о благожелательном к Франции нейтралитете России в франко-итальянской войне 1859 года.

АВП.



# III. БУРЖУАЗНО-ПОМЕЩИЧЬЯ РОССИЯ ВО 2-ой ПОЛОВИНЕ XIX в.

## 8. РОССИЯ В ПЕРИОД РЕФОРМ 1860-х гг.

# отмена крепостного права и крестьянское движение

160: Семьдесят пять лет назад (19 февраля 1861 г.) Предисл. И. Кузнецова, 1936, 1 (74), стр. 5 – 36.

Выборка из перлюстрированной частной переписки за март — июль 1861 г. сведений о том, как было встречено на местах оглашение манифеста 19 февраля 1861 г., о волнениях крестьян в с. Бездна Казанской губ. и в Пензенской губ., о деятельности мировых посредников.

ЦГИАМ, ф. III отд.

161. Записки современника о 1861 г. Предисл. А. Санина. 1926, 3 (16), стр. 118—164.

Предназначавшийся, повидимому, для «Колокола» А. И. Герцена памфлет литератора Эр. П. Перцева: 1) ночь с 18 на 19 февраля 1861 г., 2) печатание и брошюрование Положений, 3) 5 марта, 4) манифестация, 5) 22 марта, 6) свиты его величества генерал объявляет волю.

ЦГИАМ, ф. III отд.

162. Подложный манифест 1861 г. Сообщ. Б. Козьмин. 1933, 2 (57), стр. 142—143.

Подложный манифест о даровании якобы конституции 20 февраля 1861 г., рассылавшийся неизвестными лицами по почте в Петербурге в апреле 1861 г. и приписывавшийся III отделением Н. Г. Чернышевскому.

ЦГИАМ, ф. III отд.

163. **Церковь и реформа. 1861 г.** Сообщ. З. Гурская. 1935, 5 (72), стр. !82—191.

Переписка обер-прокурора Синода А. П. Толстого о том, как толковать в церквах манифест 19 февраля 1861 г.

ЦГИАЛ, фф. Канц. обер-прокурора Синода, МВД, земск. отд.

164. Реформа 1861 г. и крестьянское движение. Преднсл. М. Лурье. 1936, 2 (75), стр. 62—82.

Извлечения из «Обзора действий Министерства внутренних дел по земскому отделу с 1 января 1861 г. по 19 февраля 1863 г.» о предосторожностях, принятых правительством при обнародовании Положения 19 февраля 1861 г., и о волнениях крестьян в Казанской, Пензенской, Тамбовской, Черниговской, Подольской, Смоленской, Витебской, Ковенской, Виленской, Гродненской, Владимирской, Новгородской, Тульской, Вятской, Саратовской, Киевской, Оренбургской, Херсонской и Могилёвской губерниях, общем количестве волнений и количестве заявлений, поданных в Министерство внутренних дел помещиками и крестьянами.

ЦГИАЛ, ф. МВД, земск. отд.

- Положение крестьян в Западной Белоруссии.
   См. № 132.
- 165. **Крестьянские волнения в Харьковской губ.** (1861—1862 гг.) Ввод. статья Френкеля. 1941, 3 (106), стр. 58—78.

Донесения земских исправников, мировых посредников и др. лиц об отказе крестьян принять уставные грамоты и отбывать господские повинности после обнародования Положения 19 февраля 1861 г., о крестьянах, вышедших из крепостной зависимости.

Гос. архив Харьковской обл., ф. Канц. харьк. губернатора

166. **Из истории крестьянских восстаний против «воли» 1861 г.** Сообщ. М. Нечкина. 1929, 5 (36), стр. 201—204.

Письмо свящ. Е. Глебова о волнениях крестьян в с. Покровском Чембарского уезда Пензенской губ. при обнародовании 5 апреля 1861 г. манифеста об отмене крепостного права.

ЦГИАЛ, ф. Гл. к-та по крестьянск. делу.

167. **Кандеевское восстание в 1861 г.** Подг. Е. Седова. 1939, 1 (92), стр. 91—132.

Донесения пензенского и тамбовского губернаторов, жандармерии, полиции и флигель-адьютантов о восстании и расправе с ним. Списки участников восстания с указанием, в каких действиях они обвиняются, и определением мер наказания,

ЦГИАМ, ф. III отд.; ЦГИАЛ, фф. МВД, земск. отд., Гл. к-та по крестьянск. делу.

168. Бездиниское восстание 1861 г. Подг. В. Лейкина. 1929, 5(36), стр. 180—191.

Показания в следственной комиссии и в военно-полевом суде вдохновителя восстания Антона Петрова и крестьян ряда сел Спасского уезда Казанской губ. о том, как толковалось А. Петровым Положение о крестьянах, выходящих из крепостной зависимости, и как Петров вел себя во время расстрела толпы крестьян ген. А. С. Апраксиным 12 апреля 1861 г.

ЦГИАЛ, ф. МВД.

169. **Восстание в Бездне.** Предисл. М. Нечкиной. 1929, 4 (35), стр. 176—208.

Рапорты и телеграммы в апреле—мае 1861 г. ген.-м. гр. А. С. Апраксина, ген.-ад. И. Г. Бибикова, казанского губернского прокурора и др. чинов и переписка властей об обстоятельствах восстания крестьян в с. Бездне. Приговор военнополевого суда 17 апреля 1861 г. о расстреле Антона Петрова. Краткая записка о всех крестьянских волнениях в Казанской губ. с 19 февраля по 4 мая 1861 г.

ЦГИАЛ, ф. Гл. к-та по крестьянск. делу.

170. К истории демонстрации-панихиды по убитым в с. Бездне Казанской губ. крестьянам в 1861 г. Сообщ. Ф. Кудрявцев. 1926, 4 (17), стр. 181—185.

Адрес студентов Казанской духовной академии ректору об их участии в панихиде 16 апреля 1861 г. и донесения ректора об этом казанскому епископу.

Центр. гос. архив Бурятской АССР, ф. Троицко-селенгинск, м-ря, бумаги еп. Мелетия (М. К. Яковлева).

171. Речь А. П. Щапова после панихиды по убитым в с. Бездне крестьянам. Сообщ. А. И. Яковлев. 1923, 4, стр. 407—410.

Автограф чернового наброска речи, произнесенной историком проф. Щаповым в Казани 16 апреля 1861 г. Сопоставление этого наброска с ранее известными вариантами речи А. П. Щапова.

Автограф получен редакцией журнала «Красный архив» от проф. А. И. Яковлева.

172. Письмо А. П. Щапова Александру II в 1861 г. Предисл. А. Л. Сидорова, сообщ. Е. П. Чернышев. 1926, 6 (19), стр. 150—165.

Письмо из тюрьмы в мае 1861 г. с изложением плана государственных преобразований: организации земских советов от волости до центра, изменения налоговой системы, организации областных всесословных банков и широкой рефорганизации областных всесословных всесосло

мы народного образования. Резолюция Александра II на письме.

ЦГИАМ, ф. III отд.

173. У великой могилы. (Революционные настроения среди украинского крестьянства в связи со смертью Т. Г. Шевченко). Ввод. статья Л. Юрченко и А. Гринберг, 1941. 2 (105), стр. 99—114.

Рапорты и переписка полиции и помещиков Каневского уезда и киевского ген.-губернатора в мае—августе 1861 г. по поводу волнений среди крестьян в связи с похоронами Т. Г. Шевченко и чтепием крестьянам его произведений художником Григорием Честаховским.

Гос. архив Киевской обл., ф. Канц. губернатора.

### ПОЛОЖЕНИЕ РАБОЧИХ В 1860-х гг.

174. **К истории рабочего класса в России,** Сообщ. А. Сергев. 1923, 2, стр. 176—199.

Выдержки из отчетов III отделения за 1835—1937, 1840—1841, 1844, 1848—1851, 1865—1866 и 1869 гг. о волнениях рабочих в Алтайском округе, Виленской, Вятской, Владимирской, Гродненской, Казанской, Калужской губ., в Крыму, в Латвин, в Нижегородской, Оренбургской, Пермской, Петербургской, Рязанской, Саратовской, Смоленской, Томской и Уфимской губ.

ЦГИАМ. ф. ІІІ отд.

175. **К истории фабричного законодательства в 1861 г. Ввод.** статья Н. Журавлева. 1939, 1 (92), стр. 143—150.

Записка о проекте правил для фабрик и заводов, содержащая критический обзор мнений тверских фабрикантов по поводу этого проекта, составленная от имени тверского губернатора гр. П. Т. Баранова предположительно М. Е. Салтыковым-Щедриным.

Гос. архив Калининской обл., ф. Канц. тверск. губернатора.

176. Положение учеников ремесленных училищ в дореволюционной Твери. Ввод. статья Н. Журавлева. 1941, 1 (104), стр. 143—150.

Протоколы созданной в 1862 г. тверским губернатором П. Т. Барановым комиссии по обследованию ремесленных заведений г. Твери относительно тяжелых условий жизни учеников в ремесленных мастерских.

Гос. архив Калининской обл., ф. Канц. тверского губер-

натора.

177. **Из дневника в. кн. Константина Николаевича.** Предисл. Д. Г. Горбова, примеч. Н. П. Чулкова. 1925, 3 (10), стр. 217—260.

Записи с апреля по декабрь 1862 г. об истории назначения автора дневника наместником в Польше, покушении на него Людвига Яросинского, расправах с участниками польского национального движения и проч.

ЦГИАМ, ф. К. Н. Романова.

178. **К истории польского восстания 1863 г.** (Неизвестная рукопись Оскара Айведа «Краткий очерк последних событий в Польше. 1861—1864 гг.») Предисл. Ч. Ясинского. 1933, 2 (57), стр. 100—139.

Первая часть рукописи, написанной в 1868 г. в ссылке по просьбе вятского губернатора одним из бывш. лидеров правого центра повстанцев юристом Айведа. В 1-ой части освещается состав и деятельность польских революционных организаций до 22 января 1863 г.

ЦГИАЛ, ф. МВД.

179. Михаил Бакунин и экспедиция на пароходе «Ward Jackson». Предисл. Вяч. Полонского. 1924, 7, стр. 108-145.

Письмо М. Бакунина к А. Г. Гутри 2 февраля 1863 г. Донесения русских дипломатических агентов об участии Бакунина в организации неудачной экспедиции польских и иностранных волонтёров на английском судне «Ward Jackson» в марте—июне 1863 г. на помощь польскому восстанию. Отрывки из брошюры С. Поллеса (Тугендбольда) «Польская экспедиция и Стефан Поллес».

АВП; ЦГИАМ, ф. III отд.

180. **Побег Ярослава Домбровского.** Сообщ. М. Клевенский. 1927, 3 (22), стр. 236—241.

Показання судившихся в 1866 г. по делу Каракозова, М. Загибалова и Б. П. Шостаковича об обстоятельствах удачного побега одного из руководителей польского восстания Я. Домбровского из Колымажного двора в Москве 1 декабря 1864 г.

ЦГИАМ, ф. Следств. комиссии 1866 г.

181. **К истори побега Ярослава Домбровского.** Сообщ. А. Чернов. 1930, 3 (40), стр. 189—191.

Материалы о бегстве из-под надзора в г. Ардатове жены Я. Домбровского П. М. Домбровской 17 мая 1865 г.

Гос. архив Горьковской обл., ф. Канц. нижегор. губернатора,

182. Отзруки польского восстания 1863 г. в центральной России. Предисл. Б. Козьмина. 1923, 4, стр. 273—307.

Рапорты жандармского полковника Слуцкого о готовившемся в Казани тайным обществом «Земля и воля» под рукододством полк. Иваницкого воружённом восстании. Рапорт оренбургского и самарского ген.-губернатора и выписка из отчета III отделения за 1864 г. о волнениях среди башкир.

ЦГИАМ, ф. III отд.; ЦГВИА, ф. Воен. м-ва.

#### ШАМИЛЬ

183. **К биографии Шамиля.** Ввод. статья С. Бушуева. 1941, 2 (105), стр. 115—139.

Переписка Военного министерства и местных военных властей в 1869—1871 гг. о пребывании в Калуге и в Киеве взитого в плен вождя кавказских горцев Шамиля, о составе находившегося с ним семейства, выезде Шамиля в Мекку и его смерти.

АВП, ф. МИД, Азиатск. деп.; Гос. архив Киевской обл., фф. Пристава при Шамиле, Канц. киевск. губернатора,

Кневск, комендантск, управления и Киевск, ген-губ.

# 9. РЕВОЛЮЦИОННЫЕ ДЕМОКРАТЫ, ЗАРОЖДЕНИЕ НАРОДНИЧЕСТВА

# А. И. ГЕРЦЕН, Н. П. ОГАРЕВ, М. А. БАКУНИН

184. **Царизм в борьбе с А. И. Герценом.** Ввод. статья Д. 3 а славского, подг. А. Кобяко. 1937, 2 (8), стр. 207-227.

Перлюстрации писем, касавшихся Герцена, и переписка III отделения в 1849—1870 гг. по поводу попыток принудить Герцена вернуться в Россию и борьбы с распространением в России изданий герценовской Вольной русской типографии в Лондоне.

ЦГИАМ, ф. ДП.

185. **Корф в полемике с Герценом.** Предисл. Б. Сыроечковского, 1925, 3 (10), стр. 308—317.

«Возражения» бар. М. А. Корфа на статью А. И. Герцена в «Колоколе» в 1857 г. и статья Корфа «Самовосхваление против Герцена» по поводу критики Герценам раболенной книги Корфа «Восшествие на престол императора Николая I».

ЦГИАМ, ф. б-ки Зимнего дворца.

186. **Неопубликованное** письмо А. И. Герцена. Сообщ. Б. Козьмин. 1928, 6 (31), стр. 224—226.

Копия письма А. А. Черкесову 8 февраля 1863 г. о польском восстании и др. вопросах с припиской М. Бакунина, при-

веденная в составленной III отделением для следственной комиссии записке о Черкесове.

ЦГИАМ, ф. ПІ отд.

187. Герцен и царская цензура. (К 70-летию со дня смерти). Ввод. статья И. Ковалева. 1940, 1 (98), стр. 240—262. Донесения цензоров и переписка министерств народного просвещения и внутренних дел в 1851—1911 гг. о запрещении изданий произведений А. И. Герцена.

ЦГИАЛ, ф. ф. Гл. упр. цензуры, Гл. упр. по делам печа-

ти, К-та ценз. иностр., Спб. ценз. к-та, Деп. нар. просв.

А. И. Герцен и цензура в 1890 гг. — См. № 292.

188. **К биографии Н. П. Огарева.** Сообщ. В. Алексеев. 1923, 3, стр. 207—217.

Письмо Огарева Александру II 11 мая (30 апреля) 1859 г. с отказом возвратиться в Россию по вызову III отделения и переписка Сената с пензенским губернским правлением в 1859—1861 гг. о лишении Огарева русского подданства.

ЦГИАЛ, ф. Сената.

189. **Неопубликованное письмо Н. П. Огарева.** Сообщ. Б. П. Козьмин. 1930, 1 (38), стр. 169—173.

Письмо купцу И. П. Ворожцову 18 января 1863 г. о необходимости разночинцам «схватиться» за общественные должности в связи с введением земских учреждений.

ЦГИАМ, ф. Следств. комиссии 1866 г.

190. **М. А. Бакунин по отчетам III отделения.** Сообщ. Б. Пушкин. 1923, 3, стр. 199—206.

Выдержки из «нравственно-политических обозрений» III отделения за 1862 и 1863 гг. о деятельности Бакунина, Герцена, Кельсиева и польских эмигрантов.

ЦГИАМ, ф. III отд.

#### Н. Г. ЧЕРНЫШЕВСКИЯ

191. Новые материалы о диссертации Н. Г. Чернышевского. Ввод. статья Н. Бельчикова. 1938, 6 (91), стр. 275—281.

Переписка и протоколь о сдаче Н. Г. Чернышевским в 1853—1855 гг. устных магистерских экзаменов. Его контрольные сочинения: «О словопроизводстве в русском языке» и «Русские трагики: Сумароков, Княжнин, Озеров». Отзыв проф. А. В. Никитенко о диссертации Н. Г. Чернышевского. Переписка о защите диссертации и утверждении Н. Г. Чернышевского в ученой степени магистра русской словесности.

ГИА Ленинградской обл., ф. 14.

192. Записка Н. Г. Чернышевского об освобождении крестьян. Ввод. статья Н. Алексеева, 1939, 5 (95), стр. 172—179.

Черновик написанной в апреле 1858 г. и адресованной, повидимому, в. кн. Константину Николаевичу записки по поводу статьи Н. Г. Чернышевского «О новых условиях сельского быта» в журнале «Современник».

Саратовский дом-музей им. Н. Г. Чернышевского.

193. Н. Г. Чериышевский в донесениях агентов III отделения (1861—1862 гг.). Предисл. А. Шилова. 1926, 1 (14), стр. 84—127.

62 донесения полицейских агентов, ведших наблюдения за Н. Г. Чернышевским с 15 ноября 1861 г. по день его ареста 7 июля 1862 г.

ЦГИАМ, ф. III отд.

194. **Н. Г. Чернышевский и III огделение.** Предисл. Б. Козьмина. 1928, 4 (29), стр. 175—190.

Агентурные сводки и донесения полиции в 1862 г. о Н. Г. Чернышевском, А. В. Захарьине, В. С. Курочкине, Л. Самарине, И. Михайлове (Струглове) и тайных организациях 1861—1862 гг. Записки III отделения о Чернышевском и намечасмых чрезвычайных мерах против революционного движения. Список лиц во главе с Чернышевским, у которых в апреле 1862 г. предполагалось сделать обыски.

ЦГИАМ, фф. III отд., Следств. комнесии 1862 г.

195. «Шифр» Н. Г. Чернышевского. Н. Алексеев. 1936, 3 (76), стр. 221—225.

Сообщение о применявшейся Чернышевским в его саратовском дневнике 1852—1853 гг. системе скорописи.

В тексте фотоснимок страницы скорописи и таблица употреблявшихся Чернышевским сокращений слов.

ЦГИАМ, ф. Следств. комиссии 1862 г.

196. Автографы Н. Г. Чернышевского. 1928, 4 (29), стр. III-XVI

Фотосшимки: письмо к О. С. Чернышевской на Петропавловской крепости 5 октября 1862 г., письмо петербургскому военному губернатору кн. А. А. Суворову 20 ноября 1862 г., первая страница рукописи романа «Что делать?», протокол очной ставки Н. Г. Чернышевского с предателем В. Д. Костомаровым 12 апреля 1863 г., заявление Н. Г. Черпышевского на очной ставке с Костомаровым 12 апреля 1863 г., «мнение» Государственного совста с резолюцией Александра II 7 апреля 1864 г. об осуждении Н. Г. Чернышевского на каторгу. Комментарии к автографам

ЦГИАМ, ф. Следственной комиссии 1862 г.

197. Решенный вопрос. (Экспертиза по делу Н. Г. Чернышевского). Предисл. Ю. Стеклова. 1927, 6 (25), стр. 135—181.

Организованная редакцией журнала «Красный архив» экспертиза почерка Н. Г. Чернышевского, почерка предателя В. Д. Костомарова и написанных последним двух подложных писем якобы Н. Г. Чернышевского к Костомарову и поэту А. Н. Плещееву, на основании которых Н. Г. Чернышевский был приговорен к ссылке в каторжные работы.

Вопреки высказанному в 1913 г. М. В. Клочковым мнению о подлинности этих писем, экспертиза установила, что они являются подделкой Костомарова под руку Чернышев-

ского.

Ha 11 вкл. лл. фотоснимки восьми подвергнутых экспертизе документов.

ЦГИАМ, ф. Следств. комиссии 1862 г.

198. К истории ссылки Н. Г. Чернышевского на поселение. Предисл. В. Самойлова. 1936, 5 (78), стр. 252—254. Проект резолюции Комитета министров в сентябре 1871 г. о ссылке Н. Г. Чернышевского после отбытия каторги в такое место, откуда он не мог бы бежать.

Гос. архив Костромской обл., ф. Н. Н. Селифонтова.

199. **Н. Г. Чернышевский в Вилюйске.** Предисл. Н. А [лек-сева]. 1936, 1 (74), стр. 204—209.

Переписка якутского губернатора и вилюйского исправника в 1878—1882 гг. о режиме, которому Чернышевский был подвергнут в Вилюйском остроге.

ЦГИАМ, ф. Вилюйск. окр. полиц. упр.

200. Записка А. П. Пыпина по делу Н. Г. Чернышевского. Предисл. Ю. Стеклова. 1927, 3 (22), стр. 210—235.

Записка А. П. Пыпина гр. М. Т. Лорис-Меликову 18 февраля 188! г. с ходатайством о смягчении участи Чернышевского, деятельность которого изображается в либеральном духе. В записке указывается на грубые правонарушения, допущенные при осуждении Чернышевского.

ЦГИАМ, ф. III отд.

- К истории освобождения Н. Г. Чернышевского. См. № 274.
- 201. Вокруг смерти Н. Г. Чернышевского. Ю. Стеклов. 1928, 1 (26), стр. 151—168.

Сообщение о похоронах Н. Г. Чернышевского в Саратове 20 октября 1889 г., откликах на его смерть в Москве, Петербурге и Одессе и о переписке департамента полиции по этому поводу.

ЦГИАМ, ф. III отд.

202. К биографии Н. Г. и О. С. Чернышевских, Сообщ. А. А

Сергеев. 1923, 3, стр. 298

Переписка Московского охранного отделения с департаментом полиции в 1891 г. о прекращении полицейского надзора за О. С. Чернышевской.

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.

#### Н. А. ДОБРОЛЮБОВ

203. **Неопубликованные статьи Добролюбова.** Сообщ. М. Цявловский, 1926, 2 (15), сгр. 234—240.

Статьи из выпускавшейся Н. А. Добролюбовым в Главном педагогическом институте рукописной газеты «Слухи» о празднике Александра Невского (№ 2 от 5 сентября 1855 г.) и «Николай I» (№ 6 от 3 октября и № 7 от 12 октября 1855 г.) РО ИРЛИ.

204. **Новые документы о Н. А. Добролюбове.** Предисл. Е. Ч[ерня в с кого]. 1936, 2 (75), стр. 145—170.

Материалы: 1) о пребывании Добролюбова в Педагогическом институте, 2) Добролюбов и царская цензура, 3) демонстрация на Волковом кладопще в день 25-летия со дня смерти Добролюбова, 4) к сорокалетию со дня смерти Добролюбова.

ЦГИАЛ, фф. Деп. нар. просв., Спб ценз. к-та, Гл. упр. по делам печати: ЦГИАМ, Ф. ДП; ГНА Ленингр. обл., ф. № 13.

# н. в. шелгунов

205. Прокламация Н. В. Шелгунова «Русским солдатам от их доброжелателей поклон». Предисл. Б. Козьмина. 1923, 3, стр. 229—239.

Текст прокламации.

На вкл. лл. фотоснимок прокламации.

ЦГИАМ, ф. Сената.

206. Запрещённая цензурой статья Н. В. Шелгунова. Предисл. М. Мартынова. 1926, 1 (14), стр. 128—147.

Предназначавнаяся для журпала «Совремснинк» запрещённая цензурой в феврале 1862 г. статья «Русское слово», в которой Шелгунов на примерах Китая, древней Греции и России развивает свою концепцию исторического процесса. Статья послужила основанием для ссылки Шелгунова в 1864 г.

ЦГИАМ, ф. Следств. комиссии об отст. полк. Шелгунове.

— Адрес рабочих Н. В. Шелгунову. — См. № 383.

207. П. Г. Зайчневский. Сообщ. В. Алексеев. 1922, 1, стр. 273—279.

Письма П. Г. Зайчневского к П. Э. Аргиропуло и Н. Г. Зайчневскому в 1861 г. о задачах революционеров, своей революционной пропаганде среди крестьян и своих столкновениях с помещиками.

ЦГИАМ, ф. III отд.

208. **К биографии П. Г. Зайчневского.** Предисл. А. Спировой. 1936, 3 (76), стр. 230—232.

Письмо П. Г. Зайчневского к П. Э. Аргиропуло 1 июля 1861 г. о задачах революционеров.

ПГИАМ, ф. 111 отд.

209. **К биографии А. А. Красовского.** Сообщ. М. Клевенский. 1929, 6 (37), стр. 230—237.

Обращение бывш. подполк. А. А. Красовского, осуждённого на каторжные работы за прокламацию к солдатам с призывом не поднимать оружие протнв крестьян, к Александру 11 4 июля 1863 г. с просьбой о назначении его рядовым в армию. Духовное завещание и записка Красовского о причине его самоубийства 17 мая 1868 г. после побега с Нерчинских рудников. Набросок письма Красовского к Н. А. Некрасову с выражением возмущения по поводу стихотворения последнего «О. И. Комиссарову».

ЦГИАМ, ф. ПІ отд.

210. **Из материалов П. Л. Лаврова.** Сообщ. А. Потапов. 1923, 3, стр. 218—222.

«Послужной список полк. П. Л. Лаврова» и переписка цензуры о неутверждении его редактором журнала «Заграничный вестник» в 1863 г.

ЦГИАЛ, ф. Спб., ценз. к-та.

#### Д. И. ПИСАРЕВ

211. Стихотворение Д. И. Писарева на открытие памятиика Николаю І. Сообщ. Б. Козьмин. 1928, 3 (28), стр. 228—231.

Сатирическое стихотворение «Чтоб надолго дни былые...», написанное в 1860 г.

ЦГИАМ, ф. Следств. комиссии 1866 г.

212. Письма Д. И. Писарева из крепости. Предисл. Б. Козьми и на. 1924, 5, стр. 248—257.

Четыре письма к матери, В. Д. Писаревой, из Петропавловской крепости в ноябре— декабре 1862 г. и к ней же 60

13 июля 1866 г. о своём душевном состоянии. Сопроводительное к ним письмо В. Д. Писаревой к Ф. М. Достоевскому с воспоминаниями о погибшем сыне.

ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.

213. **Д. И. Писарев и царская цензура.** Ввод. статья И. Ковалева, 1940, 6 (103), стр. 198—223.

Доклады цензоров в 1866—1867 гг. о статьях Писарева «Исторические идеи Огюста Конта», «Взгляды английских мыслителей на умственные потребности современного общества», «Борьба за жизнь», «Будничные стороны жизни». Переписка Главного управления по делам печати в 1866—1912 гг. об издании Ф. Ф. Павленковым сочинений Д. И. Писарева.

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати. Спб. ценз. к-та.

214. **К биографии Д. И. Писарева.** Сообщ. Б. Козьмин. 1928, 4 (29), стр. 210—218.

Письма Писарева к издателю Ф. Ф. Павленкову в 1867—1868 гг. в связи с судебным процессом, возбужденным цензурой против Павленкова по поводу издания им 2-й части собрания сочинений Писарева. Письма Павленкова по этому поводу 26 апреля 1868 г. к Д. И. Писареву и к его сестре В. И. Писаревой. Показания Павленкова 24 сентября 1868 г. относительно этой переписки. Циркулярное письмо Павленкова в сентябре 1868 г. о сборе средств на памятник Писареву и речылитератора Д. К. Гирса на могиле Д. И. Писарева.

ЦГИАМ, ф. Следств. комиссии 1868 г.

# **КРУЖОК Н. А. ИШУТИНА. Д. В. КАРАКОЗОВ**

215. Покушение Д. В. Каракозова. (Из дневника современника). Подг. Л. Поздняков. 1929, 3(34), стр. 232—237. Выдержки из дневника помещика Г. Потулова за 4—21 апреля 1866 г. о слухах и толках, распространившихся в Петербурге по поводу покушения на Александра 11.

Гос. архив Курской обл.

216. Покушение Каракозова 4 апр. 1866 г. Предисл. А. Шилова. 1926, 4 (17), стр. 91—137.

Показания Следственной комиссии в апреле — июле 1866 г. Д. В. Каракозова, Н. А. Ишутина, И. И. Корево, И. Д. Худякова, Н. П. Страндена, П. Д. Ермолаева, Д. А. Юрасова о покушении Каракозова на Александра II.

ЦГИАМ, фф. Следств. комиссии 1866 г. и Верховного уголов. суда по делу о покушении на Александра II.

217. **К Каракозовском**у процессу. (Материалы из архива Сарат. губ. жанд. управления). Сообщ. К. Виноградов. 1923, 3, стр. 299—300.

Переписка о поисках в Саратове лиц, причастных к покушению на Александра II.

Гос. архив Саратовской обл., ф. Губ. жанд. упр.

218. **Ишутинцы в тюрьме и ссылке**. Сообщ. М. Клевенский. 1929, 2 (33), стр. 213—221.

Обращение Д. В. Каракозова к Александру II в апреле 1866 г. с отказом просить о помиловании и выражением уверенности в конечной победе революции. Лист с размышлениями Н. А. Ишутина в крепости по поводу возможности осуждения его к смертной казни. Донесение шпиона Трохимовича в октябре 1868 г. о пребывании в ссылке И. А. Худякова и революционных взглядах последнего.

ЦГИАМ, ф. ДП.

# РАЗЛИЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ ОБ ОБЩЕСТВЕННОМ ДВИЖЕНИИ 1860-х гг.

219. Из истории либеральной общественности шестидесятых годов. Сообщ. Б. Козьмин. 1931, 2 (45), стр. 171-176.

Донесения агентов III отделения о произнесенной проф. П. В. Павловым на вечере в пользу Литературного фонда 2 марта 1862 г. либеральной речи «О тысячелетии России», за которую он был выслан из Петербурга.

ЦГИАМ, ф. III отд.

220. Литература 60-х годов по отчётам III отделения. Сообщ. Н. Бельчиков. 1925, 1 (8), стр. 207—232.

Выдержки из отчётов III отделения за 1860—1864 и 1869 гг. о политическом направлении газет и журналов «С.-Петербургские ведомости», «Искра», «Будущность», «Колокол», «Время», «Современное слово», «Киевлянин», «Голос» и др.

ЦГИАМ, ф. III отд.

221. **Неизвестный сатирик 60-х годов.** Сообщ. Н. Бельчиков. 1931, 3 (46), стр. 188—191.

Сатирические стихотворения на самодержавие корреспондента А. И. Герцена Эр. П. Перцева: «Нет, имя есть ему...», «Бери-ка дружно топоры...» и «Современная песня».

ЦГИАМ, ф. III отд.

222. **К истории эмиграции 1860 годов.** Сообщ. Б. Козьмин. 1931, 6 (49), стр. 148-—154.

Письмо бывш. офицера Тиммермана историку И. И. Шишкину 12 (1) октября 1861 г. о встречах за границей с П. В. Долгоруким, Н. А. Огаревым и А. И. Герценом и письмо П. В. Долгорукого, посланное А. И. Европеусу в целях

установления связи эмиграции с оппоэнционно настроенными кругами в России.

ЦГИАМ, ф. III отд.

223. **Кн. П. В. Долгорукий и М. К. Элпидин.** Сообщ. Б. Козьмин. 1929, 3 (34), стр. 231—232.

Письмо П. В. Долгорукого сыну 16 (4) ноября 1866 г., подтверждающее справедливость слов А. А. Серно-Соловьевича о том, что Долгорукий сообщил властям г. Женевы об устроенной Элпидиным в своей квартире типографии, где печатался журнал «Подпольное слово».

,ЦГИАМ, ф. III отд.

224. **Из истории интеллигенции 60-х годов.** Сообщ. Б. **К** о з ь - м и н. 1932, 3 (52), стр. 203—206.

Перлюстрация письма радикального критика В. А. Зайцева своей сестре В. А. Якоби в Женеву 24 декабря 1867 г. по поводу усиления правительственной реакции, закрытия прогрессивных журналов и запрещения Зайцеву выезда за границу.

ЦГИАМ, ф. III отд.

225. «Причина пожаров». Сообщ. Б. Козьмин. 1923, 3, стр. 240—242.

Анонимная прокламация «Причина пожаров» по поводу больших пожаров в Петербурге, экземпляры которой были обнаружены в Москве, Владимире и Твери в июле 1868 г.

ГИА Моск. обл., ф. Канц. моск. ген.-губ.

#### С. Г. НЕЧАЕВ

226. Неудавшаяся провокация. Новое о Нечаеве. Б. Козьмин. 1926, 1 (14), стр. 148—158.

В сообщении приведены показания иваново-вознесенского учителя А. О. Капацинского, арестованного в мае 1869 г. на основании перехваченных писем С. Г. Нечаева в его адресмизложена неудавшаяся попытка ПП отделения принудить Капацинского спровоцировать Нечаева на приезд в Россию и дальнейшая судьба Капацинского.

ЦГИАМ, ф. III отд.

227. **Новое о С. Г. Нечаеве.** Удавшаяся провокация Б. Қозымин. 1926, 2 (15), стр. 150—163.

Продолжение сообщения, начатого в томе 1 (14), о мероприятиях III отделения в связи с письмами, наудачу рассылавшимися Нечаевым из-за границы с целью вербовки своих сторонников: II. Удавшаяся провокация — о посылке киевским губернским жандармским управлением в 1869 г. прово-

катора к Нечаеву и Бакунину в Швейцарию; III. «Старый приятель» Нечаева — о характеристике, которую дал Нечаеву в 1869 г. в III отделении студент Ф. Ф. Пуцыкович; IV. Из студенческих лет Нечаева — показания студента П. И. Махина; V. С. Г. Нечаев и сторож Сергиевского училища (в Петербурге в 1869 г.) — жалоба сторожа на эксплуатацию его Нечаевым и оправдания последнего: VI. Письмо А. Д. Градовского к М. Н. Каткову (в декабре 1869 г.) — по поводу выпущенного Нечаевым летом 1869 г. листка «Народная расправа» с угрозой уничтожить в числе прочих и Каткова с Градовским. ЦГИАМ, ф. III отд.

228. **К истории «нечаевщины».** (Две прокламации к русскому дворянству). Сообщ. Б. Козьмин. 1927, 3 (22), стр. 241—245.

Прокламации «Русское дворянство» и «Благородное российское дворянство», изданные в 1869 и 1870 гг. М. А. Бакуниным и С. Г. Нечаевым.

ЦГИАМ, Коллекция нелегальных изданий.

229. **С. Г. Нечаев и тульские оружейники.** Сообщ. Б. Козь-мин. 1930, 3 (40), стр. 184—189.

Прокурорское расследование в 1869 г. о крестьянах ряда деревень Тульской губ. в связи с найденными у нечаевца В. А. Черкезова заметками о них.

ГИА Моск. обл., ф. Прокурора Моск. судебн. палаты.

230. Прокламации С. Г. Нечаева к студентам. Сообщ Б. Козьмин. 1929, 2 (33), стр. 211—213.

Прокламация «Русским студентам», составленная Нечаевым в январе 1870 г. после второго бегства из России.

ЦГИАМ, Коллекция нелегальных изданий.

231. **К историн нечаевского процесса.** (Донесения и письма Н. Д. Горемыкина). Предисл. Б. Козьмина. 1930, 6 (43), стр. 111—165.

Донесения чиновника III отделения Н. Д. Горемыкина из Москвы с 4 декабря 1869 г. по 12 февраля 1870 г. о ходе расследования по материалам обыска у П. Успенского (зав. библиотекой книжного магазина А. А. Черкесова) дела об обществе «Народная расправа» и убийстве студента Петровской сельскохозяйственной академии И. И. Иванова, заподозренного Нечаевым в предательстве.

ЦГИАМ, ф. Ш отд.

232. Обряд публичной казни над С. Г. Нечаевым. Сообщ. В. М [а к с а к о в]. 1922, 1, стр. 280—281.

Протокол исполнения обряда на Конной площади в Москве 25 января 1873 г.

ГИА Моск. обл., ф. Моск. судебн. палаты.

233. С. Г. Нечаев в Алексеевском равелине (1873—1882). П. Щеголев. 1923, 4 стр. 222—272, 1924, 5, стр. 172—212: 6. стр. 77—123.

Сообщение по архивным материалам о выдаче Нечаева швейцарским правительством царским властям, о суде и обряде публичной казни над ним и жестоком режиме, которому он был подвергнут в Петропавловской крепости. Описывается борьба Нечаева против этого режима, его попытка бежать с помощью охранявших его солдат и расправа начальства с ними. Освещаются последние годы жизни Нечаева, его смерть, режим содержания в равелине и смерть одного за другим заключенных в нем после 1 марта 1881 г. иародовольцев.

ЦГИАЛ, ф. Упр. коменданта Спб крепости; ЦГИАМ,

фф. III отд., Штаба отд. корп. жанд.

# 10. РЕВОЛЮЦИОННОЕ НАРОДНИЧЕСТВО

234. **Неизданные письма С. А. Перовской (1872—1873)** Предисл. Р. Кантора. 1923, 3 стр. 243—250.

Письма к А. Я. Ободовской в 1872 г. из Ставрополя на Волге об условиях жизни в нем и из Петербурга к О. И. Сахаровой в 1873 г.

ЦГИАМ, ф. Веществ. доказательств по делу 193-х.

235. **К истории «хождения в народ».** Предисл. В. Невского, сообщ. Э. Корольчук. 1926, 2(15), стр. 118—149

Составленные в 1877 г. записки А. О. Лукашевича «Нечто из попыточной практики» о деятельности народников в 1874 г. в Нижегородской губ., применявшихся ими методах пропаганды и об отношении к ним простого народа.

ЦГИАМ.

236. Письма Г. Ф. Здановича. Э. Корольчук. 1927, 1 (20), стр. 186—204.

Письмо 19 июля 1875 г. иваново-вознесенской народнической группе о новостях революционного движения и письма из тюрьмы без даты и 28 ноября 1875 г. об обстоятельствах его ареста, тюремной обстановке, своем проекте обмануть следствие, о целесообразности вести революционную пропаганду не в трактирах, а в мастерских.

ЦГИАМ, ф. Особ. присутствия Сената.

237. Письмо И. Н. Мышкина из Якутской тюрьмы брату. Сообщ. Ш. Л [евин]. 1924, 5, стр. 164—171.

Письмо Г. Н. Мышкину 20 августа 1875 г. с извещением о своем аресте после неудачной попытки освободить Н. Г. Чернышевского из Вилюйского острога.

ЦГИАМ, ф. Особ. присутствия Сената.

238. Письма участников процесса 193-х. Предисл. Р. М. Кантора, 1924, 5, стр. 129—163.

Отобранные при аресте В. П. Чепурновой 18 декабря 1877 г. письма участниц народнических кружков Л. И. Сердюковой, А. И. Корниловой и С. И. Гольдсмит к В. Н. Фигнер и судившихся по «делу о революционной пропаганде в Империи» («процесс 193-х») А. И. Ливанова к матери, В. А. Осташкина к родным и В. В. Филадельфова к А. Н. Гавриловой. Письма освещают тюремную обстановку, условия в которых протекал процесс, а также попытки организовать побег И. Н. Мышкина.

ЦГИАМ, ф. 111 отд.

239. Стихотворная пародия на обвинительную речь Желиховского по делу 193-х. Сообщ. С. Валк. 1929, 3 (34), стр. 228—230.

Пародия «Я скажу вам предварительно...», изданная в 1883 г. в виде гектографированной брошюры под заголовком «Обвинительная речь прокурора Желиховского по делу 193-х (1877—1878)». Ц. 20 к. в пользу партии «Народной воли». ЦГИАЛ, ф. МЮ.

240. Финал процесса 193-х. Предисл. Ш. Левина. 1928, 5 (30), стр. 184—199.

Записки директора департамента Министерства юстиции Н. А. Манассеина, оберпрокурора В. А. Желиховского и предложения III отделения о пересмотре и усилении приговора Сената от 23 января 1878 г. по делу 193-х. Предложения министра юстиции гр. Палена Сенату 21 мая 1878 г. с изложением назначенных царем наказаний осужденным.

ЦГИАЛ, ф. МЮ; ЦГИАМ, ф. III отд.

241. Неизвестный отклик на процесс 193-х. Сообщ. Ш. Левин. 1928, 2 (27), стр. 233—234.

Прокламация «Городские работники и крестьяне», обнаруженная 12 февраля 1878 г. в Костроме на заборе литейного завода.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. вн. дел.

242. Письмо А. И. Эртеля об убийстве Сидорацкого 31 марта 1878 г. Сообщ. С. Любимов. 1926, 1 (14), стр. 250—252.

Письмо в редакцию «Северного вестника» о подробностях трагической смерти студента Сидорацкого при освобождении В. Засулич из-под стражи после оправдания ее судом присяжных.

ЦГИАЛ, ф. Глав. упр. по делам печати.

243. **К** истории «Земли и Воли» 70-х годов. (Программа тамбовского поселения землевольцев). Предисл. Б. Козьмина. 1926, 6 (19), стр. 166—177.

Захваченная у Э. Пекарского при аресте его в Петровской сельскохозяйственной академии 24 декабря 1879 г. программа, разработанная в конце 1878 г. М. В. Девелем и др. и сводившаяся в основном к созданию легальных рабочих земледельческих товариществ.

ГИА Моск. обл., Канц. моск. ген.-губ.

## «НАРОДНАЯ ВОЛЯ» И «ЧЕРНЫЙ ПЕРЕДЕЛ»

244. **Из переписки С. М. Кравчинского.** Сообщ. Э. Корольчук 1926, 6 (19), стр. 195-202.

Письма за границу к В. Засулич, Энштейн и Д. Клеменцу в июле—августе 1878 г. о своих убеждениях и подпольной работе в России, в частности, об убийстве 4 августа 1878 г. шефа жандармов ген. Н. В. Мезенцева.

ЦГИАМ, ф. III отд.

245. Извещение о разгроме типографии в Саперном переулке. Сообщ. Н. Сергиевский. 1926, 6 (19), стр. 202—203. Извещение о бесстрашной обороне подпольной типографии се работниками, составленное редакцией «Народной воли» 21 января 1880 г. и захваченное жандармами при ликвидации 27 января 1880 г. типографии «Черного передела».

цгиал, ф. мю.

246. **А. И. Желябов в Александровске. С**ообщ. С. Н. Валк. 1926, 5 (18), стр. 195—197.

Заявление Желябова под вымышленной фамилией Черемисова об отводе ему земли якобы для кожевенного завода, использованной для подготовки подкопа под железнодорожный путь и взрыва царского поезда. Его же письмо извозчику Н. А. Сагайдачному 14 марта 1880 г.

ЦГИАМ, Акты дознания по делу 16-ти.

247. Автобиографическое заявление А. А. Квятовского. Сообщ. С. В алк. 1926, 1 (14), стр. 159—175.

Заявление осужденного по делу «16-ти террористов» народовольца прокурору Петербургской судебной палаты В. К. Плеве 23 июня 1880 г. о своих революционных убеждениях и революционной деятельности.

ЦГИАМ, ф. III отд.

248. Григорий Гольденберг в Петропавловской крепости. Сообщ. Н. И. Сидоров. 1925, 3 (10), стр. 328—331.

Донесение коменданта Петропавловской крепости в июне 1880 г. о попытках Гольденберга, предавшего товарищей, завязать записками связь с другими заключенными и прошение Гольденберга прокурору Петербургской судебн. палаты В. К. Плеве о помещении его в одну камеру с А. И. Зунделевичем.

ЦГИАЛ, ф. Управл. коменданта Спб. крепости.

249. «Исповедь» Григория Гольденберга. Предисл. Р. Кантора. 1928, 5 (30), стр. 117-183.

Текст «Исповеди», написанной перед самоубийством в Петропавловской крепости 15 июля 1880 г., в которой Гольденберг пытается оправдать свои откровенные показания о деятельности «Народной воли» желанием спасти товарищей и излагает историю своего предательства.

ЦГИАМ, ф. III отд.

250. Автобиографическая записка и письма Степана Ширяева. Предисл. Р. М. Кантора. 1924, 7, стр. 70—107.

1. Вызванное откровенными показаниями Гр. Гольденберга заявление члена Исполнительного комитета «Народной воли» С. Г. Ширяева прокурору Петербургской судебной палаты В. К. Плеве 21 июля 1880 г. о том, как сложились его революционные убеждения и в чем выразилось его участие в революционной деятельности. П. Письма Ширясва из тюрьмы к М. П. Урын 5 и 16 декабря 1879 г. и к своей невесте А. Д. Долгоруковой 9 июля 1880 г.

ЦГИАМ, ф. III отд.

251. **К процессу Адриана Михайлова, Веймара и др.** Предисл. В. Невского. 1930, 2 (39), стр. 149—176.

Переписка III отделения в мае—июне 1880 г. о розыске на основании признаний Адр. Михайлова, осужденного за участие в убийстве шефа жандармов Мезенцева, другого участника этого убийства, А. И. Баранникова, и участника покушения на взрыв царского поезда под Москвой 19 ноября 1879 г. Александра Михайлова.

ЦГИАМ, ф. III отд.

252. Адриан Михайлов и гр. М. Лорис-Меликов. Предисл. И. Н. 1932, 4 (53), стр. 127—138.

Продолжение публикации, помещенной в т. 2 (39), содержащее прошение приговоренного к смертной казни Адр. Михайлова 14 мая 1880 г. о помиловании и письмо его министру внутр. дел. М. Т. Лорис-Меликову 18 июня 1880 г. с отречением от идей «Народной воли», а также аналогичное письмо Ольги Натансон 14 мая 1880 г. и связанную с этим переписку царских властей.

ЦГИАМ, ф. III отд.

253. **№ 2 рабочего листка «Зерно».** Сообщ. А. Шилов. 1929, 6 (37), стр. 219—230.

Содержание литографированного листка организации «Черный передел», вышедшего в январе 1881 г.: о казни 4 ноября 1880 г. А. А. Квятовского и А. К. Преснякова, передовая с популярным изложением социалистических идей, о дороговизне и роли бумажных денег, обзор «Русская жизнь», о волнениях крестьян в с. Люториче Епифанского уезда Тульской губ. и суде над ними.

ЦГИАЛ, ф. Веществ. доказательств по делам МЮ.

254. Разгром «Южно-русского рабочего союза» в 1880—1881 гг. Сообщ. Р. Кантор. 1928, 5 (30), стр. 210—217. Прошение провокатора М. Ратке 11 ноября 1884 г. о пенсии с перечислением услуг, оказанных им полиции при разгроме Союза, и отзывы о нем начальников Киевского и Саратовского губернских жаидармских управлений.

ЦГИАМ, ф. ДП.

255. Письмо рабочего П. А. Алексеева. Сообщ. М. Клевенский. 1931, 1 (44), стр. 170—173.

Письмо ткача П. Алексеева, известного своей речью на московском процессе 50-ти народовольцев, из Мценской пересыльной тюрьмы ткачу И. Т. Смирнову 7 апреля 1881 г. о тюремной жизни с перечислением находившихся в Мценской тюрьме народовольцев.

ЦГИАМ, ф. ДП.

256. Из народовольческих автобнографических документов. Предисл. С. В алка. 1927, 1 (20), стр. 205—231.

Показания Н. Н. Колодкевича 12 и 13 февраля 1881 г. о своих убеждениях и о Липецком съезде народников. Показания Ю. Н. Богдановича 5 мая 1882 г. о том, как сложилась программа и тактика «Народной воли», и 22 сентября 1882 г. о собственной жизни и революционной деятельности. Устав «Общества освобождения» (политических заключенных). Показания С. С. Златопольского 4 мая 1882 г. о задачах «Народной воли» и 22 сентября 1882 г. о своей революционной деятельности.

ЦГИАМ, ф. Особого присутствия Сената.

257. **Из показаний Н. И. Рысакова.** Предисл. С. Валка. 1926, 6 (19), стр. 178—194.

Показания 18, 19 и 20 марта 1881 г. одного из участников убийства Александра II о методах работы «Народной воли» среди рабочих, крестьян, солдат, интеллигенции, старообрядцев, ее планах организации восстания и важной роли, которая отводилась в этом рабочим, особенно в связи с разразившимся экономическим кризисом.

ЦГИАМ, ф. Особого присутствия Сената.

258. Письмо А. И. Баранникова. Сообщ. Э. Корольчук.

1926, 1 (14), стр. 176—181.

Письмо осужденного по процессу 20-ти народовольцев брату В. И. Баранникову 7 апреля 1881 г. в ожидании казни (замененной бессрочной каторгой).

ЦГИАМ, ф. III отд.

259. **Автобиографические показания М. Ф. Грачевского.** Предисл. С. Н. В алка. 1926, 5 (18), стр. 149—162.

Показания 5 и 19 августа 1882 г. судившегося по процессу 17-ти народовольцев о том, как складывались его революционные убеждения.

ЦГИАМ, ф. Особого присутствия Сената.

260. **Из архива Л. Тихомирова.** Предисл. В л. Фриче, примеч. В. П. Алексеева, 1924, 6, стр. 124—194.

Воспоминания бывш. члена Испольнительного комитета «Народной воли», а затем ренегата и черносотенца Л. А. Тихомирова: 1) Эпоха «Земли и воли», Исполнительного комитета и «Народной воли», 2) Смерть Александра II, 3) Тени прошлого. Исполнительный комитет.

Прошение Л. Тихомирова Александру III 18 сентября

1888 г. о помиловании.

ЦГИАМ, ф. Л. А. Тихомирова.

# ЦАРИЗМ В ПЕРИОД РЕВОЛЮЦИОННОЙ СИТУАЦИИ 1879--1881 гг. 1 МАРТА 1881 г.

Из дневника А. А. Половцева (1877—1878 гг.) — См. № 368.

261. Доклады ген.-лейт. Селиверстова и ген.-ад. Дрентельна Александру II (август—декабрь 1878 г.) Подг. В. Далаго и С. Ваксман. 1931. 6 (49), стр. 112—143.

Доклады о политическом положении и мероприятиях III отделения по усилению преследований революционеров в связи с убийством С. Кравчинским шефа жандармов Мезенцева.

ЦГИАМ, ф. III отд.

262. Доклады ген.-ад. Дрентельна Александру II. Апрель — ноябрь 1879 г. Сообщ. П. Щеголев. 1930, 3 (40), стр. 125—175.

Доклады о деятельности организаций «Земля и воля» и «Народная воля», покушении Соловьева на Александра II 2 апреля 1879 г. и покушении на взрыв царского поезда 19 ноября 1879 г., а также о мерах III отделения по борьбе с революционными организациями.

ЦГИАМ, ф. III отд.

263. Из истории борьбы с социалистическим движением в царской России. Сообщ. Н. Белявский, 1928, 6 (31). стр. 223—224.

Переписка Министерства ин. дел в 1878 г. по поводу мер к недопущению эмиграции в Польшу германских рабочих социал-лемократов.

АВП.

- Неизданное письмо В. М. Гаршина (М. Т. Лорис-Меликову1. — См. № 290.
- Неизданный «Манифест» Исполнительного 264. «Народной воли». Сообщ. Р. М. Кантор. 1924, 7, стр. 247-249.

Черновой набросок манифеста «К голодающему крестьянскому люду» по поводу убийства Александра II. захваченный при ликвидации в Петербурге 6 мая 1881 г. подпольной типографии М. Ф. Грачевского на Подольской ул.

ЦГИАМ, ф. ДП.

265. Вокруг 1 марта 1881 г. Сообщ. С. В алк. 1930, 3 (40), стр. 176—184.

Доклады министра внутр. дел гр. М. Т. Лорис-Меликова Александру III 2 и 4 марта 1881 г. об обстоятельствах, заставивших отказаться от военно-полевой расправы над участниками убийства Александра II. Автобиографическое показание первомартовца И. П. Емельянова 22 апреля 1881 г. Письмо присяжного поверенного А. А. Герке прокурору Петербургской судебной палаты В. К. Плеве о том, как удалось склонить Гесю Гельфман подать прошение о помиловании, и само прошение Г. Гельфман.

ЦГИАЛ, фф. Канц. мин. вн. дел и МЮ; ЦГИАМ, фф. ДП и Особого присутствия Сената.

в марте 1881 г. Сообщ. К. 1926, 1 (14), Москва стр. 252—257.

Распоряжения московских властей в ожидании революционных выступлений. Сводка агентурных донесений о настроениях населения Москвы. «Патриотические» письма и доносы в полицию.

ГИА Моск, обл., ф. Канц, моск, ген.-губ.

267. Отклик московских промышленников на антиеврейские беспорядки. 1881 г. Предисл. Ю. О. Оксмана. 1926, 1 (14), ctp. 258—260.

Письмо фабриканта Т. С. Морозова министру вн. дел гр. Н. П. Игнатьеву 30 мая 1881 г. об убытках, нанесенных еврейскими погромами русскому купечеству.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. вн. дел.

268. После первого марта 1881 г. Сообщ. С. В алк. 1931, 2 (45), CTD, 147—164.

В сообщении приводятся выдержки из материалов министерств юстиции и внутренних дел об откликах на убийство Александра II в различных местностях России и за границей и циркуляры по этому поводу министров вн. дел М. Т. Лорис-Меликова 27 марта и Н. П. Игнатьева 21 мая и 23 июля 1881 г. ЦГИАЛ. фф. Канц. м-ва вн. дел. МЮ.

Конституционные проекты начала 80-х гг. XIX в. Подг. 3. С. Кухаренко. 1928, 6 (31), стр. 118-143.

Первая и вторая редакции проекта аристократической конституции гр. П. П. Шувалова и проект такого же рода конституции гр. А. А. Бобринского.

ПГИАМ.

270. К истории Лорис-Меликовской конституции. (Заседание Совета министров 8 марта 1881 г.) Предисл. А. Сергеева. 1925, 1 (8), стр. 132—152.

Записи из дневников Е. А. Перетца и в. кн. Константина Николаевича о заседании, на котором обсуждался и был отвергнут проект гр. Лорис-Меликова об учреждении редакционных комиссий с участием представителей земств и городов в целях введения в России представительных учреждений.

ЦГИАМ, фф. К. Н. Романова, Е. А. Перетца.

271. Переписка Александра III с гр. М. Т. Лорис-Меликовым. 1925, 1 (8), стр. 101—131.

Переписка с 21 февраля 1880 г. по 30 апреля 1881 г. о мероприятиях Лорис-Меликова на посту министра вн. дел и главного начальника Верховной распорядительной комиссии по борьбе с революционным движением, а также по поводу его проектов административных реформ и об отставке Лорис-Меликова.

ПГИАМ.

Письма К. П. Победоносцева к Александру III. Предисл. В. Пичеты. 1923, 4 стр. 317—337.

Письма с 3 марта по 4 мая 1881 г., направленные против либерального курса политики гр. М. Т. Лорис-Меликова. ЦГИАМ. ф. Александра III.

Общество «Священной дружины» (Отчётная записка за 1881—1882 гг.). Предисл. П. А. Садикова. 2 (21), стр. 200-217.

Отчет о деятельности тайного аристократического общества, организованного 12 марта 1881 г. с целью борьбы против революционного движения. В записке сообщается об организации общества, его истории и деятельности по созданию добровольной охраны царя и агентурного сыска по организации с провокационными целями ряда якобы подпольных изданий, а также дается оценка революционного движения и либеральных течений с точки зрения реакционных кругов. Приложен проект устава «Комитета благонадёжности» в Петербургском университете, имевшего задачей шпионаж за студентами.

ЦГИАЛ, ф. гр. Воронцовых.

— Н. Г. Чернышевский в Вилюйске. — См. № 199.

— Записка А. П. Пыпина по делу Н. Г. Чернышевского. — См. № 200.

274. **К истории освобождения Н. Г. Чернышевского.** Предисл. П. Садикова. 1928, 6 (31), стр. 214—219.

Переписка гр. П. П. Шувалова и Н. Я. Николадзе в 1883 г. по поводу переговоров монархической «Священной дружины» через Н. Я. Николадзе с представителем Исполнительного комитета «Народной воли» Л. Тихомировым об освобождении Н. Г. Чернышевского взамен прекращения «Народной волей» террористической деятельности. Анонимная записка о смягчении участи Чернышевского.

ЦГИАЛ, ф. Шувалова.

#### РАЗГРОМ РЕВОЛЮЦИОННОГО НАРОДНИЧЕСТВА

275. Неизданные записки Л. Тихомирова, [Сообщ. В. В. Максаков]. 1928, 4 (29), стр. 139—174.

Воспоминания бывшего члена Исполнительного Комитета «Народной воли», ставшего ренегатом, о русской эмиграции 1880-х гг. (В. Голядовский, Н. В. Жуковский, М. К. Элпидин, Г. В. Плеханов, Л. Дейч, В. И. Засулич, С. М. Кравчинский), о переговорах в конце 1882 г. через Н. Я. Николадзе со «Священной дружиной» относительно возможности компромисса между «Народной волей» и царским правительством, о признании С. Дегаева в своем предательстве и провокаторской деятельности и согласии его в искупление своей вины организовать убийство руководителя тайной полиции жандармского полковника Г. П. Судейкина и об убийстве последнего 16 декабря 1883 г.

ЦГИАМ, ф. Л. А. Тихомирова.

276. Побег Сергея Дегаева. Сообщ. С. В алк. 1928, 6 (31), стр. 219—222.

Выдержки из показаний членов одесского военного народовольческого кружка Дм. Чижова, Б. Крайского, К. Стратоновича, Н. С. Талапиндова в июле 1883 г. об их помощи Дегає-

ву в переезде из Одессы в Николаев после инсценированного жандармами его «побега» 14 января 1883 г. Донесение об этом «побеге» начальника одесского губ. жанд. управления 19 января 1883 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

277. **К** характеристике Якова Стефановича. Сообщ. Р. Кантор, 1928, 4 (29), стр. 209-210.

Доклад министра вн. дел гр. Н. П. Игнатьева 30 марта 1882 г. об опознании Я. Стефановичем в убийце прокурора Стрельникова Степана Халтурина и письмо Я. Стефановича директору департамента полиции В. К. Плеве 8 июля 1883 г. с просьбой о льготах при отправке Стефановича в Сибирь на Кару.

ЦГИАМ, ф. ДП.

278. Письмо Я. Стефановича к В. К. Плеве. Сообщ. И. Шафранов, 1923, 4, стр. 410—411.

Письмо товарищу министра вн. дел В. К. Плеве в феврале 1891 г. с просьбой при ссылке Стефановича на поселение по отбытии им каторги на Каре оставить его в Забайкалье, а не отправлять в Якутскую область.

ЦГИАЛ, ф. Н. В. Плеве.

279. Письмо Франца Яцевича. Сообщ. Н. Л. Сергиевский. 1928, 4 (17), стр. 185—186.

Письмо из-за границы в конце 1885 г. товарищам по революционной работе о привлечении П. Л. Лаврова и Л. А. Тихомпрова в редакцию газеты «Народная воля».

ЦГИАЛ, ф. МЮ.

280. «Социалист», орган юго-западной группы партии «Народной воли». Сообщ. С. В алк. 1929, 2 (33), стр. 204-211. Написанное М. Н. Васильевым объявление киевской группы 19 февраля 1884 г. об издании «Социалиста» и изложение программы этого органа, отражающее эволюцию взглядов

ЦГИАМ, ф. ДП.

281. **К истории борьбы самодержавия** с революционным движением в армии в 80-х гг. XIX в. Сообіц. М. Ахун и Д. Зиневйч. 1934. 2 (63), стр. 132—135.

Письмо военного министра П. С. Ванновского начальнику Глави. воен. суд. управления ки. А. К. Имеретинскому 22 мая 1884 г. об усилении борьбы с революционными настроениями среди офицеров посредством более строгого надзора и повышения их материального обеспечения.

ЦГВИА, ф. Гл. воен.-суд. упр.

народовольцев в сторону социал-демократии.

282. **К истории процесса 21.** (Письма и показания П. Ф. Якубовича). Предисл. С. В алка. 1929, 5 (36), стр. 122—179; 6 (37), стр. 102—137; 1936, 1 (38), стр. 70—108.

Письма одного из руководителей «Молодой партии Народной воли» поэта Якубовича в феврале—ноябре 1884 г. М. П. Шебалину, М. Н. Васильеву, Н. М. Саловой, Л. А. Тихомирову, И. И. Попову, а также его показания в ноябре 1884 г.—мае 1885 г. о своей революционной деятельности и разногласиях между Исполнительным комитетом и «Молодой партией Народной воли» по вопросам о применении фабричного и аграрного террора и о большей самостоятельности местных революционных групп.

ЦГВИА, ф. Спб. воен. окр. суда; ЦГИАМ, ф. ДП;

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати, Спб. ценз. к-та.

283. П. Л. Антонов в Петропавловской крепости. Предисл. С. Валка. 1928, 6 (31), стр. 103—117.

Неудачная попытка директора департамента полиции Дурново в августе — октябре 1885 г. через переписку от имени А. Белоусова с народовольцем П. Л. Антоновым склонить последнего на предательство.

ЦГИАМ, ф. ДП.

284. К истории покушения А. И. Ульянова и др. 1 марта 1887 г. Сообщ. А. Сергсев. 1926, 2 (15), стр. 222—223. Выдержки из дневника Николая II за 1 и 9 марта 1887 г. Корреспонденция из французской рабочей газеты «Сгі du Peuple» 13 июля 1887 г. о мужественном поведении А. И. Ульянова и его товарищей перед казнью.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

285. «Студенческий союз» и казнь 8 мая 1887 г. Сообщ. С. В алк. 1927, 2 (20), стр. 226—231.

«Проект прокламации» Студенческого союза, составленный Евг. Яковенко, и прокламация «По поводу драмы», составленная Н. Евстифеевым в связи с казнью А. И. Ульянова и его товарищей.

ЦГИАМ, ф. ДП.

286. Проект протеста русской политической ссылки в 1888 г. Предисл. Ф. Кона, подг. В. И. Истомин. 1930, 4-5 (41-42), стр. 205—213.

Протест ссыльных против ухудшения режима ссылки после покушения 1 марта 1887 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

287. Охранник об аресте участников 1 марта 1887 г. Сообщ. В. Азлецкая, 1925, 2 (9), стр. 297—299.

Прошение полицейского надзирателя В. Я. Борисова имп. Марии Федоровне 9 января 1909 г. с изложением своего участия в аресте А. И. Ульянова и других участников покушения на убийство Александра III.

ЦГИАЛ, ф. Канц. по принятию прошений.

- Вокруг смерти Н. Г. Чернышевского. См. № 201.
- К биографии Н. Г. и О. С. Чернышевских. См. № 202.

288. **К истории партии Народного Права.** Сообщ. В. М[а к с ак о в]. 1922, 1, стр. 282—288.

Автобиографическое заявление будущего лидера эсеров В. М. Чернова моск, полицеймейстеру о своих политических убеждениях, написанное в либерально-народническом духе в апреле 1894 г. после ареста Чернова в связи с организацией партии Народного права.

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.

## 11. ПИСАТЕЛИ, ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА И ЦАРСКАЯ ЦЕНЗУРА 2-0Й ПОЛОВИНЫ XIX В. — НАЧАЛА XX В.

289. Запрещённые стихотворения А. П. Барыковой. Сообщ. С. Любимов. 1924, 6, стр. 256—259. Переведенные А. П. Барыковой в 1881 г. стихотворения

Переведенные А. П. Барыковой в 1881 г. стихотворения из «L'Anne terrible» В. Гюго о мальчике-коммунаре и Ж. Ришпена «Поэт». Доклад цензора о сборнике «Стихи и прозаические произведения А. П. Барыковой», изданном в 1896 г.

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-та.

— **Молодость Пушкина.** Неизданная статья В. Брюсова. — См. № 96.

290. **Неизданное письмо В. М. Гаршина.** Сообщ. **А**. Шилови Г. Лаппо, 1934, 3 (64), стр. 143—144.

Письмо министру вн. дел М. Т. Лорис-Меликову 25 февраля 1880 г. по поводу вызова Гаршина в III отделение после его обращения к Лорис-Меликову 21 февраля 1880 г. с призывом не подвергать смертной казни народовольца И. Млодецкого.

ЦГИАЛ, ф. М. Т. Лорис-Меликова.

291. **К 50-летию смерти В. М. Гаршина.** (Из материалов цензурного комитета). Ввод. статья И. Новича, подг. Л. Полянская, 1938, 2 (87), стр. 174—182.

Отзывы цензоров в 1886—1909 гг. о произведениях Гаршина.

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати и Спб. ценз. к-та.

292. **А. И. Герцен и цензура в 1890 г.** Сообщ. А. С. Николаев. 1923, 3, стр. 223—228.

Отзывы цензоров о романе А. И. Герцена «Кто виноват?» и отрицательное заключение цензора С. И. Коссовича в 1893 г. на ходатайство книгоиздателя Л. Ф. Пантелесва о разрешении издания собрания произведений Герцена.

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-та.

- Герцен и царская цензура [1851—1911 гг.].—См. № 187.
- Задержанные цензурой стихотворения М. П. Розенгейма и А. А. Голенищева-Кутузова [1877]. — См. № 318.
- 293. Письма И. А. Гончарова к П. А. Вяземскому. Сообщ. Н. Бельчиков. 1922, 2, стр. 263—267.

Письма 1856 г. в бытность Гончарова цензором о разрешении повести И. С. Тургенева «Муму», по поводу статьи И. А. Валуева о французском банке и в 1865 г. о трагедии А. К. Толстого «Смерть Иоанна Грозного».

ЦГАЛИ, ф. П. А. Вяземского.

294. Два письма И. А. Гончарова к К. П. и Р. И. Посьет. Сообщ. В. А. Переверзев. 1923, 4, стр. 376—382.

Письмо из Москвы 25 августа 1873 г. о чертах своего характера, в частности, о своей нерешительности; из Дуббельна близ Риги 28 июля 1885 г. — о своей дачной жизии.

295. **Неизданные письма И. А. Гончарова.** Сообщ. Н. Столов, 1922, 2, стр. 256—262.

Письма к П. М. и А. П. Языковым 5 марта 1848 г., 10 октября и 11 ноября 1881 г., 2 мая 1882 г. и 24 февраля 1883 г. по поводу пожертвования Гончаровым книг Карамзинской библиотеке в Симбирске.

Ульяновская обл. б-ка, Архивн. отд.

296. **Даты жизни и деятельности А. М. Горького.** Предисл. Е. Чернявского, сост. М. А. Сыромятникова. 1936, 5 (78), стр. 23—84.

Летопись жизни и деятельности Горького с 1868 г. по 1917 г., составленная на основании архивных материалов.

В тексте фотопортрет М. Горького, обложка «дела», заведенного департаментом полиции в связи с демонстрацией протеста против высылки Горького из Нижнего Новгорода в 1901 г., и автограф заявления Горького началышку Нижегоржанд, управления 2 августа 1898 г. о прописке на постоянное жительство в Н.-Новгороде.

ЦГИАМ, фф. ДП, МЮ, Моск. охр. отд. и др.

297. Запрещённая цензурой статья М. Горького. 1931, 2 (45), стр. 81—85.

Написанная для петроградской газеты «День» в декабре 1914 г. статья «Несвоевременное», направленная против шовинистических статей Ф. Сологуба, М. Арцыбашева, А. Куприна и Л. Андреева.

ЦГИАЛ, ф. Спб ценз. к-та.

- А. М. Горький и издательское дело [1918]. См. № 808.
- Показания Ф. М. Достоевского по делу петрашевцев [1848 г.] См. № 150.
- Письмо Ф. М. Достоевского из крепости [1849 г.] См. № 151.
- 298. Письма Ф. М. Достоевского. Подг. Н. Бельчиков. 1928, 2 (27), стр. 191—214.

Письма брату М. М. Достоевскому из Семипалатинска по выходе Ф. М. Достоевского из каторжной тюрьмы 13 января и 9 ноября 1856 г., 18 января и 19 декабря 1858 г., 24 августа 1859 г. и из Твери 9 октября 1859 г. о своей жизни, личных и литературных планах.

ЦГАЛИ ф. Ф. М. Достоевского.

299. **К** пребыванию **Ф. М. Достоевского в Твери.** Сообщ. В. П. Олисов. 1923, 4, стр. 398—401.

Переписка в 1859 г. об учреждении секретного надзора за Достоевским после увольнения его с военной службы и определения на жительство в г. Тверь.

Гос. архив Калининской обл., ф. Канц. тверского воен. губернатора.

300. «Преступление и наказание». (Из записных книжек Ф. М. Достоевского). Предисл. И. Гливенко. 1924, 7, стр. 146—200.

Набросок второй главы романа, представляющей собой страницы из дневника Раскольникова.

На вкл. лл. фотоснимки стр. 48 и 100 из «Записной книжки»  $N \ge 2 \Phi$ . M. Достоевского с текстами наброска.

ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.

301. Судьба одной пародии Достоевского. Сообщ. Ю. Г. Оксман. 1923, 3, стр. 301—303.

Пародия «Светлая личность», помещенная Ф. М. Достоевским в романе «Бесы» на стихотворение Н. П. Огарева «Студент» и переписка III отделения и Министерства внутренних дел в 1874 г. по поводу использования этой пародии революционной пропагандой.

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати.

302. Два письма Ф. М. Достоевского к М. Н. Каткову. Прецісл. И. Гливенко. 1923, 4, стр. 365—375. Черновики писем из Висбадена в 1865 г.: 1) с изложением первоначального замысла романа «Преступление и наказание» и 2) об условиях печатания этого романа в журнале «Русский вестник».

ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.

303. **Ф. М. Достоевский — «член тайного общества».** Сообщ. Н. Бельчиков, 1927, 2 (21), стр. 241—244.

Черновик письма Достоевского редактору неустановленного швейцарского журнала по поводу бульварного романа Пауля Гримма «Тайны царского двора времен Николая I», изданного на французском языке в 1868 г. в Вюрцбурге, в котором Достоевский выведен как «член тайного общества».

ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.

304. Один из замыслов Ф. М. Достоевского. Сообщ. Н. Бельчиков, 1926, 3 (16), стр. 224—228.

Составленный в 1869 г. план рассказа «Замысел» для журнала В. В. Кашпирева «Заря».

ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.

305. Достоевский о Пушкинских торжествах в 1880 г. Сообш. Н. Бельчиков. 1922, 1, стр. 367—405.

Письма Ф. М. Достоевского к жене в мае — июне 1880 г. о жизни в Москве и успехе его выступления на Пушкинских торжествах 8 июня 1880 г., письмо его о том же К. П. Победоносцеву.

ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.

306. **Достоевский и Победоносцев.** Сообщ. Н. Бельчиков. 1922. 2. стр. 240—255.

Письма Ф. М. Достоевского К. П. Победоносцеву в 1879—1880 гг. о работе над романом «Братья Карамазовы», выступлении на Пушкинских торжествах, а также относительно причин увлечения молодежи социализмом и пр. Два письма Победоносцева Александру III в январе-феврале 1881 г. по поводу смерти Достоевского.

ЦГАЛИ., ф. Ф. М. Достоевского.

307. **Из воспоминаний А. Г. Достоевской.** 1923, 3, стр. 251—290.

О первой встрече с Ф. М. Достоевским в 1866 г., редактировании им в 1872 г. журнала «Гражданин», изданин в 1873 г. романа «Бесы» и участии Достоевского в Пушкинских торжествах в 1880 г.

ЦГАЛИ., ф. Ф. М. Достоевского.

308. Письмо В. Г. Короленко к С. Ф. Шарапову. Сообщ. В. Дмитриев. 1925, 1 (8), стр. 243—244.

Письмо в мае — июне 1888 г. с отказом по политическим мотивам сотрудничать в издававшейся Шараповым реакционной газете «Русское дело».

Гос. архив Смоленской обл., ф. Шарапова.

309. Запрещённый рассказ В. Г. Короленко. Предисл. В ал. Полянского. 1927, 5(24), стр. 164—200.

Рассказ «Федор Бесприютный (из рассказов о бродягах)», написанный в 1886 г. и не разрешенный цензурой.

ЦГИАЛ, ф. Спб ценз. к-та.

310. Цензорский отзыв о рассказах В. Г. Короленко. Сообщ. А. С. Николаев, 1922, 1, стр. 420—421.

Отзыв на «Очерки и рассказы» Короленко, изданные в 1886 г.

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати.

311. **К биографии В. Г. Короленко**. Сообщ. С. Аннинский. 1922 1. стр. 418—419.

«Справка» о В. Г. Короленко департамента полиции в 1896 г. в связи с ходатайством об утверждении его редактором журнала «Русское богатство».

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати.

312. Царская цензура о «народных» изданиях сочинений М. Ю. Лермонтова. Предисл. Л. Полянской. 1939, 5(96), стр. 180—195.

Отрицательные отзывы членов особого отдела Ученого комитета Министерства народного просвещения А. Н. Майкона, А. Г. Филонова, А. А. Радонежского, К. К. Случевского в 1885—1903 гг. о произведениях М. Ю. Лермонтова.

ЦГИАЛ, ф. Учен. к-та МНП

313. **Из неизданной переписки Н. А. Некрасова.** Сообщ. Н. Бельчиков. 1922, 1, стр. 362—366.

Письма Н. А. Некрасова к М. М. Достоевскому 26 августа 1859 г., к Ф. М. Достоевскому в 1862, 1864, 1874 и 1875 гг., главным образом, о печатании в журнале «Отечественные записки» романа последнего «Подросток», к Л. Н. Якоби (без даты) о стихотворении Некрасова для детского сборника.

ЦГАЛИ, ф. Ф. М. Достоевского.

314. **Н. А. Некрасов и цензура.** — Официальная переписка по поводу первого издания стихотворений Н. А. Некрасова [в 1856 г.] Сообщ. Н. Бельчиков. — Доклад цензора Ратнинского по поводу некролога о Н. А. Некрасове для 2-й кинги «Русской старины» 1878 г. Сообщ. С. Переселенков. 1922, 1, стр. 355—361.

ГИА Моск. обл., ф. Канц. моск. воен. губернатора;

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-га.

315. Стихотворение Я. П. Полонского «Простая быль» и переписка об его драме «Дареджана — царица Имеретинская». Сообщ. С. Любимов. 1924, 7, стр. 254—256. Исключённое поэтом из его сочинений стихотворение «Простая быль». Переписка наместника на Кавказе гр. Во-

ронцова в 1851 г. о разрешении к постановке драмы «Дареджана».

ЦГИАЛ, ф. Спб ценз. к-та; ЦГИАМ, ф. III отд.

316. Произведения Пушкина и царская цензура, (По архивным материалам). Ввод. статья Л. Полянской. 1937. 1(80), CTD, 217—239.

Мнения членов особого отдела Учёного комитета Министерства народного просвещения в 1897—1902 гг. об исключении некоторых мест из сочинений А. С. Пушкина в изданиях предназначавшихся для народных библиотек.

ЦГИАЛ, фф. Учён, к-та МНП, Гл. упр. по делам печати,

Спб. ценз. к-та.

317. Ф. М. Решетинков и «Северная пчела». Предисл. А. Кутузова, 1925, 1(8), стр. 233--236.

Черновики писем Ф. М. Решетинкова к издателю «Северной пчелы» П. С. Усову в 1863 и 1864 гг. с просьбами об уплате гонорара.

Гос. публ. б-ка им. М. Е. Салтыкова-Щедрина, руко-

писн. отд., ф. Ф. М. Решетникова.

318. Задержанные цензурой стихотворения М. П. Розенгейма и А. А. Голенищева-Кутузова, Сообш. А. С. Николаев. 1922, 1, стр. 406—411.

Стихотворения Розенгейма «Монологи на мотивы дня» [1877 г.] и Голенищева-Кутузова «Франция» [14 октября 1877 г.1

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-та.

319. М. Е. Салтыков-Щедрин — ревизор. Ввод. Н. Журавлева. 1937, 4 (83), стр. 160—183.

Докладные записки М. Е. Салтыкова-Щедрина в бытность его тверским вице-губернатором в 1860-1861 гг. о ревизии им городов Калязина. Кашина. Корчева и Весьегонского земского суда.

Гос. архив Калининской обл., фф. Канц. тверск, губериатора, Тверск. губ. правления, Тверск. губ. строит. комиссии.

320. Новые материалы о М. Е. Салтыкове-Щедриие. Ввод. статья Г. Залкинда. 1941, 2(105), стр. 156—167.

Письма М. Е. Салтыкова-Щедрина Ф. А. Вонлярскому 11 июля 1867 г., и. о. начальника Главного управления по делам печати В. В. Григорьсву 24 марта 1877 г., 20 ноября 1878 г. и 22 декабря 1879 г., А. Н. Еракову 15 сентября 1879 г. и 20 октября 1885 г. Записки цензора А. Г. Петрова В. В. Григорьеву в 1876—1878 гг. ис поводу произведений М. Е. Салтыкова-Щедрина.

На вкл. л. фотоснимок письма М. Е. Салтыкова-Щед-

рина 20 ноября 1878 г.

ЦГАЛИ.

321. Новая сказка М. Е. Салтыкова-Щедрина. Предисл. А. Е. Грузинского. 1922, 2, стр. 226—228. Сказка «Богатырь». ЦГАЛИ, ф. К. М. Салтыкова.

322. Несостоявшийся журнал М. Е. Салтыкова-Щедрина. «Русская правда». Сообщ. Ю. Г. Оксман. 1923, 4, стр. 393—398.

Прошение М. Е. Салтыкова-Щедрина и Ф. Ф. Головачева в марте 1862 г. о разрешении издания журнала, программа журнала и переписка по этому вопросу.

ЦГИАЛ, ф. МНП.

323. **М. Е. Салтыков-Щедрии и цензура.** Сообиц. А. С. Ни-колаев. 1922, 2, стр. 228—233.

Отзыв цензора Лебедева в 1887 г. о сказках Салтыкова-Щедрина и запрещённые цензурой в 1889 г. стихотворения А. Шеллер-Михайлова и Вад. Ольгина на смерть М. Г.. Салтыкова-Щедрина.

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-та.

324. Борьба царской цензуры с произведениями А. С. Серафимовича. Ввод. статья Н. Бельчикова, подг. И. Ковалев. 1938, 2(87), стр. 182—187.

Отзывы цензоров и решения цензуры об уничтожении изданий произведений А. С. Серафимовича «Стрелочник» (1903 г.), «Бой петухов» (1903), «Сцепщик» (1905), «У обрыва» (1911), «Похоронный марш» (1913) и «Среди ночи» (1913).

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати и Спб ценз. к-та.

325. Новые материалы о Л. Н. Толстом. Сообщ. Н. Бельчиков. 1929, 5(36), стр. 199—201.

Письмо Л. Н. Толстого начальнику Тульской губ. П. М. Дарагану 23 апреля 1864 г. с жалобой на соседа мужика, выкорчевавшего яблони из сада Толстого, и два прошения его в 1863 г. о приостановке продажи имения его брата Д. Н. Толстого.

326. Из неизданных писем Л. Толстого Иславиным, Рачинскому и др. Сообщ. Н. Б [ельчиков]. 1924, 7, стр. 249—253.

Письма В. А. Иславину в 1878 г., К. А. Иславину в 1876 г., гр. А. С. Уварову в 1881—1882 гг., Е. Ф. Коршу в 1876 г., А. Н. Бибикову и С. А. Рачинскому в 1875 г.

Музей Бурылина в г. Иваново, ЦГАЛИ, фф. К. А. Ис-

лавина и С. А. Рачинского.

327. Три письма Л. Н. Толстого к декабристу П. Н. Свистуиову. Предисл. Б. Сыроечковского. 1924, 6, стр. 235—242.

Письма, написанные в 1878 г., касающиеся работы Л. Н. Толстого над романом «Декабристы» и его отношения к участникам восстания 14 декабря 1825 г.

ЦГИАМ, ф. П. Н. Свистунова.

328. Л. Н. Толстой в Московском архиве Министерства юстиции. Сообщ. Н. Чулков. 1927, 3(22), стр. 245—250.

Переписка Толстого с архивом в 1879 г. о допуске к секретным бумагам времен Петра I и Анны Иоанновны в связи с работой над романом о Петре I.

ЦГАДА, фф. МАМЮ и ГАРИ; ЦГИАЛ, ф. МЮ.

329. Александр III о Льве Толстом. Сообщ. Н. Лавров. 1922. 1. стр. 417.

Записка Александра III в 1883 г. о желательности запретить пьесу Л. Толстого «Власть тьмы».

ЦГИАМ, ф. П. А. Черевина.

330. **Л. Н. Толстой и помощь голодающим.** Сообщ. Анат. Александров. 1924, 6, стр. 243—252.

Неизданная статья Л. Н. Толстого, посвященная памяти его друга И. И. Раевского и письма Л. Н. Толстого к И. И. и Е. И. Раевским в 1891 г. по вопросам их совместной деятельности в помощь голодающим.

Архив Раевских.

331. **К биографии Л. Н. Толстого.** Ввод. статья Ф. М. 1939, 5(96), стр. 221—225.

Переписка полиции о слежке за Л. Н. Толстым во время его деятельности в помощь голодающим в 1891—1892 гг. Гос. архив Рязанской обл., ф. Каиц. рязанск. губернатора.

332. **Цензура и Л. Н. Толстой.** (Из заметок архивиста). Сообщ. С. Аннинский. 1922, 1, стр. 412—416.

Переписка цензуры в 1893—1894 гг. по поводу произведений Л. Н. Толстого «Суратская кофейня», «Не делание», «Религия и нравственность» и рассказа Л. Л. Толстого «Совершениолетие».

ЦГИАЛ, фф. Спб. ценз. к-та и Гл. упр. по делам печати.

333. Л. Н. Толстой и Н. М. Романов. Сообщ. А. Чулошииков. 1927, 2(21), стр. 231—241.

Записка в. кн. Николая Михайловича «Мои свидания осенью 1901 г. в Крыму с гр. Л. Н. Толстым» и его переписка с Л. Н. Толстым в 1902 г. по поводу проекта последнего осуществить руками самодержавия идеи Генри Джорджа с национализации земли.

ЦГИАМ, ф. Н. М. Романова.

334. **К биографии Л. Н. Толстого (1901—1902).** Предисл. В ал. Полянского. 1934, 2(63), стр. 126—130.

Переписка Министерств вн. дел и таврического губернатора о мероприятиях на случай ожидавшейся ими смерти Толстого во время его пребывания в Крыму в 1901—1902 гг.

Гос. архив Крымской обл., ф. Канц. таврич. губернато-

pa.

- 335. Из материалов о Л. Н. Толстом. І. Л. Н. Толстой в Астапове. Предисл. В. Максакова. П. Вокруг чествования памяти Л. Н. Толстого. Сообщ. П. О. Гордон. 1923, 4, стр. 338—364.
- І. Переписка Московско-Камышинского жел. дор. жандармско-полицейского управления со 2 по 9 ноября 1910 г. о пребывании Л. Н. Толстого на ст. Астапово и его смерти и рапорт о том же жанд. ген.-м. Львова в штаб корпуса жандармов. П. Переписка тамбовского губернатора Н. П. Муратова с моршанским предводителем дворянства гр. А. К. Бенкендорфом и его заместителем М. А. Хрущевым в ноябре—декабре 1910 г. о недопущении чествования памяти Л. Н. Толстого.

ЦГИАМ, фф. Моск.-Қамышинск. жанд.-полиц. упр., ДП; Гос. архив тамбовской обл., Моршанск. историч. архив.

336. **Московское студенчество и смерть Л. Н. Толстого.** Предисл. И. Луппола, подг. Н. Д. Покровская. 1935, 6(73), стр. 209—220.

Переписка моск. градоначальника и моск. охранного отделения с полицией с директорами учебных заведений с 7 по 14 ноября 1910 г. по поводу студенческих волнений в связи со смертью Л. Н. Толстого.

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.

337. **Л. Н. Толстой под ударами цензуры.** Сообщ. Н. Апостолов, 1929, 4 (35), стр. 215—235.

Сообщение о преследованиях цензурой произведений

Л. Н. Толстого на протяжении 1850-1900 гг.

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати, Спб. ценз. к-та, Канц. Синода. ГИА Моск. обл., ф. Моск. ценз. к-та; ЦГИАМ, ф. ДП.

338. Неосуществившееся издание сочинений гр. Толстого под цензурой Николая II. Сообщ. С. Л [юбимов]. 1926, 2(15), стр. 230—234.

Письмо министра двора гр. В. А. Фредерикса министру вн. дел П. А. Столыпину 21 января 1911 г., проскт ответа ему, составленный начальником Гл. упр. по делам печати Бельгардом, и ответ, подписанный Столыпиным 4 февраля 1911 г., по поводу обращения А. Л. Толстой к Николаю II о разрешении издать в России сочинения Л. Н. Толстого без изъятий и без судебных преследований и намерения Николая II, вопреки сушествовавшим правилам, подвергнуть сочинения Л. Н. Толстого предварительной цензуре под своим личным наблюдением.

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати.

339. Письма И. С. Тургенева к П. В. Анненкову. Предисл. Н. Бельчикова. 1929, 1 (32), стр. 191—208.

Письма 1880—1883 гг. на литературные и политические темы.

ЦГАЛИ, ф. П. В. Анненкова.

340. **И.** С. Тургенев в Спасском - Лутовинове. (Воспоминания С. Г. Щепкиной). Ввод. статья Н. Бродского. 1940, 3(100), стр. 195—228.

Воспоминания за 1877—1883 гг. о характере И. С. Тургенева, его обращении с окружающими, пребывании в Спасском семьи Я. П. Полонского, В. М. Гаршина, Н. В. Успенского, об устроенных Тургеневым богадельне и школе и биографиях близких Тургеневу лиц.

ЦГАЛИ.

341. **Новые материалы о Глебе Успенском.** Ввод. статья И. Гудкова. 1941, 3(106), стр. 147—156.

Полицейская переписка о негласном надзоре за Г.И. Успенским во время жизни его в Новгородской губ. в 1877—1883 гг. и сводка сведений департамента полиции о нём за 1882—1900 гг.

Гос. архив Новгородской обл., ф. Канц. невг. губериатора.

342. Царская цензура о произведеннях украинского писателя И. Франко. Ввод. статья Л. Полянской. 1940, 1 (98), стр. 263—277.

Доклады цензоров в 1888—1914 гг. по поводу изданий произведений И. Франко.

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати, К-та ценз. иностр., Спб. ценз. к-та.

343. **Анатоль Фр**анс и царская цензура. Предисл. Л. По-лянской. 1934, 6 (67), стр. 147—167.

Доклады цензоров Комитету цензуры иностранной в 1893—1914 гг. о запрещении в России произведений А. Франса «Харчевня королевы Гусиные лапки», «Мнения г. Жерома Куаньяра», «Дом без греха», «Саламандра», «На белом камне», «К лучшим временам», «Остров пингвинов», «Боги жаждут», «Восстание ангелов».

ЦГИАЛ, фф. К-та ценз. иностр. и Спб. ценз. к-та.

344. **К биографии Коста Хетагурова.** Подг. В. Истомин. 1941. 3 (106), стр. 156—159.

Из донесения начальника штаба Кавказского военного округа 22 декабря 1898 г. о желагельности высылки К. Хетагурова с Кавказа. Переписка по поводу его высылки в 1899 г. Переписка о чествовании его памяти в 1916 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

345. Неизданиая сказка А. П. Чехова. Сообщ. С. Л юбн-мов. 1925, 1 (8), стр. 237—239.

. Сказка «Говорить или молчать», запрещённая цензурой в 1884 г.

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-та.

346. А. П. Чехов. Рукописи. Письма. Матерналы. Ввод. статья. А. Эйгес. 1939, 6(97), стр. 177—182.

Список рукописей А. П. Чехова, хранившихся в ГАФКЭ. Письма А. А. Лейкина В. М. Гаршину 21 января 1887 г., А. П. Чехова А. С. Суворину 30 июля 1893 г., С. К. Трутовскому 12 апреля 1897 г., А. М. Ермолаеву 21 декабря 1898 г., М. Д. Беленовской 7 января 1904 г. Автобиографические «Даты жизни Павла Чехова» (отца писателя). Письмо брата Александра А. П. Чехову 9 марта 1899 г. и др.

В тексте фотоснимок отношения А. П. Чехова в Сер-

пуховскую переписную комиссию 25 января 1897 г.

ЦГАЛИ.

347. **Из архива А. П. Чехова**. (Неизданные письма и документы). Предисл. Н. Лапина. 1929, 6 (37), стр. 175—214.

Письма и телеграммы А. П. Чехова за 1890—1904 гг. к отцу, матери, брату Михаилу и его жене, В. М. Лаврову, В. М. Соболевскому, М. А. Саблину, А. С. Суворину, И. Е. Эфросу, В. А. Тихонову. Переписка о передаче А. П. Чеховым права собственности на свои произведения книгоиздателю А. Ф. Марксу.

ЦГАЛИ, ф. А. П. Чехова.

348. Полиция и похороны А. П. Чехова. Предисл. Н. Бельчикова, подг. В. Далаго. 1935, 4 (71), стр. 170—171. Доклады моск. охранного отделения моск. обер-полицмейстеру 7 и 8 июля 1904 г. о подготовке похорон А. П. Че-

хова и донесения полицейских чинов 9 июля 1904 г. о движении похоронной процессии по улицам Москвы.

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.

349. Два письма П. Ф. Якубовича. 1924, 5, стр. 258-262.

Характеризующие литературные взгляды П. Ф. Якубовича его письма в 1904 г. сотруднику московского марксистского журнала «Правда» Г. К. по поводу рецензии на составленный Якубовичем сборник стихов «Русская муза».

ЦГАЛИ. ф. П. Ф. Якубовчча.

— К истории процесса 21. (Письма и показания П. Ф. Якубовича). — См. № 282.

# 12. ДЕЯТЕЛИ РУССКОЙ НАУКИ, КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА

2-ой ПОЛОВИНЫ XIX в. — НАЧАЛА XX в.

350. Из дневника В. П. Гаевского (1883—1887 гг.) Ввод. статья Г. Никольской 1940, 3(100), стр. 229—243.

Выдержки из дневника литератора В. П. Гаевского о И. С. Тургеневе, М. Е. Салтыкове-Щедрине, Я. П. Полонском, И. К. Айвазовском, В. В. Верещагине и других деятелях литературы и искусства.

Гос. публ. б-ка им. М. Е. Салтыкова-Щедрина, рукопис.

отд.

351. Из переписки Н. И. Костомарова с редактором «Исторического вестника» Шубинским. Ввод. статья Г. Никольской. 1939, 2(93), стр. 256—262.

Письма историка Н. И. Костомарова в 1877—1883 гг. относительно его статей для журнала «Исторический вестник».

Гос. публ. б-ка им. М. Е. Салтыкова-Щедрина, рукопис. отд., ф. С. Н. Шубинского.

352. **К биографии П. Ф. Лесгафта.** Ввод. статья М. Торбина. 1940, 3(100), стр. 121—157.

Письмо П. Ф. Лесгафта в редакцию «С.-Петербургских ведомостей». 14 сентября 1871 г. «Что творится в Казанском университете». Официальная переписка по поводу его увольнения за эту статью и установления за ним негласного надзора. Переписка по поводу запрещения П. Ф. Лесгафту в 1901 г. жительства в столицах и университетских городах на два года. Программы лекций П. Ф. Лесгафта. Справки о нем департамента полиции в 1893—1902 гг.

ЦГИАМ, ф. Д. П.

353. Из педагогической деятельности Ильи Николаевича Ульянова. Ввод. статья Е. Н. Медынского, подг. Подхватиловская и Шеффер. 1939, 3 (94) стр. 64—96.

Переписка И. Н. Ульянова с земскими и городскими учреждениями и училищами. Отчеты его попечителю Казанского учебного округа о состоянии народного просвещения в Симбирской губ. в 1872—1885 гг.

В тексте фотоснимок написанного рукою И. Н. Ульянова представления в Сызранскую городскую управу 13 сентября 1876 г.

Гос. архив Ульяновской обл., ф. Инспектора народи.

училищ Симб. губ.

354. Борьба И. Н. Ульянова за народную школу. Ввод. статья Е. Н. Медынского. 1940, 1 (98), стр. 219—239.

Отчёт И. Н. Ульянова о состоянии народных училищ Симбирской губ. в 1880 г.

Центр. музей В. И. Ленина.

355. **Из переписки П. И. Чайковского.** Ввод. статья Е. Бортниковой, подг. Е. А. Каменская, 1940, 3 (100), стр. 244—254.

Письма П. И. Чайковского к С. А. Рачинскому в 1869 и 1875 гг., А. С. Суворину в 1884—1890 гг., ректору Киевской духовной академии в 1882 г. и др. лицам. Письма к Чайковскому М. А. Балакирева 8 мая 1869 г. и Н. А. Римского-Корсакова 23 апреля (б. г.).

ЦГАЛИ, ф. П. И. Чайковского.

356. **Письма художника В. Г. Шварца**. Ввод. статья Н. Снежин ского. 1939, 5 (96), стр. 225—232.

Письма из Парижа в 1863 г. к родным о своих занятиях исторической живописью и впсчатлениях от заграничной жизни.

Гос. архив Курской обл., ф. В. Г. Шварца.

357. **Материалы к историн живописи в России**, Сообщ. Н. В. Некрасов. 1923, 4, стр. 427—433.

Письма к Н. В. Некрасову художника Н. К. Пимоненко в 1910 г. в связи с 25-летним юбилеем творческой дсятельности последнего, художника В. Е. Маковского в 1909—1910 гг. о проекте памятника П. М. Третьякову и П. Н. Коровина, Н. К. Градковского в 1905 г. и О. В. Чахровой в 1906 г. с материалами к биографии художника К. А. Савицкого.

## 13. СОБЫТИЯ ВСЕМИРНОЙ ИСТОРИИ И ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА ЦАРИЗМА ВО 2-ОЙ ПОЛОВИНЕ XIX В.

358. Царская дипломатия в эпоху Тайпинского восстания. А. Попов. 1927. 2 (21), стр. 182—199.

В сообщении цитируется переписка Министерства иностранных дел в 1853-1859 гг. о проведении независимой от Англии политики в отношении событий в Китае и о переговорах с китайским правительством миссии гр. Путятина в целях закрепления за Россией левого берега Амура. ABIT

359. К истории русско-американских отношений во время гражданской войны в США. Ввод статья М. Малкина, подг. А. А. Юрьев. 1939, 3 (94), стр. 97—153.

Переписка посланника в Вашингтоне Стекля с министром ин. дел А. М. Горчаковым с декабря 1860 г. по 1865 г. о позиции России и взглядах русских дипломатов на характер и ход гражданской войны в США. ABII.

360. Соединенные Штаты в эпоху гражданской войны Россия. Е. А. Адамов. 1930, 1 (38), стр. 148—164.

Сообщение о военных целях и политическом значении посылки в сентябре 1863 г. русских эскадр адм. Попова С.-Франциско и адм. Лисовского в Нью-Йорк на случай ожидавшейся войны России с Англией и Францией. В приложении публикуются инструкция адм. Лисовскому от 14 июля 1863 г. и депеши по поводу пребывания русской эскадры в Нью-Йорке посла в Лондоне Бруннова 17 октября и посланника в Вашингтоне Стекля 23 сентября 1863 г.

ЦГАВМФ, ф. Морск. мин-ва.

Россия и Пруссия в Шлезвиг-Гольштинском вопросе. Ввод, статья С. Лесника, подг. Е. Моравская, 1939, 2 (93), стр. 51—118.

Переписка министра ин. дел А. М. Горчакова с дипломатическими представителями России в Пруссии. Англии и др. странах и доклады его Александру II в 1864—1865 гг. о позиции России в связи с прусско-датской войной. ABIT.

362. Письма О. Бисмарка А. М. Горчакову. Предисл. А. Ерусалимского. 1933, 6 (61), стр. 3-25.

Письма Бисмарка в 1860—1875 гг., касающиеся русскогерманских отношений в связи с польским восстанием 1863 г., прусско-датской войной, положением остзейских немцев и другими политическими вопросами.

АВП

363. Бисмарк о положении в Европе в 1868 г. Предисл. А. Ерусалимского. 1936, 1 (74), стр. 192—195. Депеша посла в Берлине П. Урби министру ин. дел А. М.

Депеша посла в Берлине П. Урби министру ин. дел А. М. Горчакову 3 декабря (21 ноября) 1868 г. о своей беседе с Бисмарком и высказанном последним при этом мнении относительно политического положения во Франции, Австрии, Англии, Испании, Румынии и Южчой Германии (Баварии).

АВП

364. Московский адрес Александру II в 1870 г. (Из переписки К.П. Победоносцева с И.С. Аксаковым). Предисл. А. Преснякова, подг. Н. Пентковский. 1928, 6 (31), стр. 144—154. Письмо И.С. Аксакова к К.П. Победоносцеву 2 декабря

Письмо И. С. Аксакова к К. П. Победоносцеву 2 декабря 1870 г. в защиту отклоненного Александром II адреса Московской городскей думы по поводу декларации царского правительства 19 октября 1870 г. об этказе соблюдать ограничения на Черном море, установленные Парижским мирным договором в 1856 г. Ответное письмо К. П. Победоносцева 18 декабря 1870 г.

365. Парижская коммуна. (Донесения Окунева Горчакову 1—25 мая 1871 г.) Предисл. Ф[ридлянда] Ц. 1931. 2 (45), стр. 3—26.

Донесения посла в Париже э последнем этапе борьбы коммунаров, участии в этой борьбе польских эмигрантов, подробностях предпринятого версальцами наступления на Париж, восстании в Лионе, использовании Бисмарком положения Франции в интересах Пруссии и о кровавой расправе с коммунарами.

AΒΠ.

366. Испанская революция 1873—1874 гг. Предисл. Е. Адамова. 1931, 6 (49), стр. 3—54.

Депеши посланника в Мадриде Кудрявского о ходе революционных событий.

 $AB\Pi$ .

367. **Франко-германский кризис 1875 г.** Ввод. статья А. Ерусалимского, подг. М. Бессмертная, 1938, 6 (91), стр. 106—149.

Депеши послов в Берлине, Париже, Лондоне и Брюсселе министру ин. дел А. М. Горчакову и Александру II изложение бесед гр. П. А. Шувалова в Берлине 5 мая (23 апреля) 1875 г., записки А. М. Горчакова, донесения советника Министерства

нн. дел Жомини Александру II, благодарственное письмо президента Франции Мак-Магона Александру II и др. документы о подготовке Германией превентивной войны против Франции и противодействии этому со стороны России.

АВП.

368. Из дневника А. А. Половцева (1877—1878 гг.) 1929, 2 (33), стр. 170—203.

Записи с 8 апреля по 22 ноября 1878 г. о ходе русскотурецкой войны, бездарности и интригах высших чинов русской армии, закулисной борьбе в придворных сферах, тревожном настроении в Петербурге в связи с подъемом революционного движения и пр.

ЦГИАМ ф. А. А. Половцева.

369. П. А. Шувалов о Берлинском конгрессе 1878 г. Предисл. В. Хвостова, 1933, 4 (59), стр. 82—109

Запись за 3 мая 1881 г. из дневника А. А. Половцева о беседе с Шуваловым с приложением записки последнего о его отношении во время русско-турецкой войны к возможности занятия русскими войсками Босфора, о позиции Англии в этом вопросе и о роли Шувалова на Берлинском конгрессе.

ЦГИАМ ф. А. А. Половцева.

370. Русско-германские отношения. Предисл. М. Н. Покровского, подг. Ф. В. Кельин, 1922, 1, стр. 1—208.

Разделы: 1) 1873 г., 2) Рейхштадт, 3) беседы Сабурова с Бисмарком 1879 г., 4) беседа П. А. Шувалова с Бисмарком 1887 г., 5) тексты конвенций 1881, 1884, 1887 гг., 6) проект захвата Босфора в 1897 г., 7) 1914 г.

Памятные записки о дипломатических переговорах, тексты соглашений России и Германии и донесения царских дипломатов о политике великих держав относительно Балканско-

го полуострова.

В приложении фотоснимки: 1) доклад А. М. Горчакова 25 мая 1873 г., 2) прибавление к военной конвенции между Россией и Германией 24 апреля (6 мая) 1873 г., 3) русско-австрийская военная конвенция 25 мая (6 июня) 1873 г., 4) письмо министра двора А. Адлерберга Н. К. Гирсу 18 июня 1881 г., 5) дополнительный секретный протокол О. Бисмарка и П. Шувалова к тайному договору Германии и России, подписанному 18 июня 1887 г.

АВЙ.

371. Записка А. И. Нелндова в 1882 г. о занятии Босфора. Сообщ. В. Хвостов, подг. Н. Белявский. 1931, 3 (46), стр. 179—187.

Записка дипломатического агента в Константинополе от 6 (18) декабря 1882 г. относительно возможных варнантов

захвата Россией Босфора в связи с распадом Турецкой империи и пометки на этой записке Александра III. Письмо Александра III начальнику Генерального штаба ген.-ад. Обручеву 12 (24) сентября 1885 г. по этому вопросу.

ÁRΠ

372. Речь ген. Скобелева в Париже в 1882 г. Предисл. Е. Тарле. 1928. 2 (27), стр. 215—225.

Корреспонденции французских газет и сообщения посла в Париже гр. Н. Орлова и советника посольства гр. Капниста управляющему министерством ин. дел Гирсу об антигерманских выступлениях тен. М. Л. Скобелева. ABII.

373. Четыре письма принца Вильгельма Прусского к Александру III. Сообщ. А. Савин. 1922. 2. стр. 118—129.

Письма будущего императора Вильгельма II 25 мая и 19 июня 1884, 13 марта и 4 мая 1885 г. Александру III, а также письмо его военному агенту России в Берлине кн. Н. Долгорукову и телеграмма последнему 9 апреля 1885 г. с выражением сочувствия внешней политике царизма и враждебного отношения к Англии.

ЦГИАМ, ф. Александра III.

374. Агрессивные планы Италии в связи с переговорами о возобновлении тройственного союза. Ввод. статья Е. А Ідамоваl, подг. Е. Моравская. 1938, 2 (87), стр. 64—88.

Инструкция итальянского генерального штаба полк. Гуарану и донесения последнего в 1888 г. относительно переговоров в Вене и Берлине об условиях участия Италии в возможной войне против Франции и России. Переписка министра ин. дел В. Н. Ламздорфа с военным министром А. Н. Куропаткииым и послом в Риме А. И. Нелидовым в 1902 г. об изменении позиции Итални по этому вопросу.

ABI.

375. М. Н. Катков и Александр III в 1886—1887 гг. Предисл. Ф. Р [отштейна], подг. Е. Клязер и А. Попов. 1933, 3 (58), ctp. 58-85.

Записки редактора «Московских ведомостей» царю 26 декабря 1886 г., 8 января и 31 марта 1887 г. о целесообразности отказа от союза с Германией и за сближение с шией в связи с неудачами политики Александра III в этношении Болгарии.

ЦГИАМ, ф. Александра III.

376. Александр III и генерал Буланже. Предисл. Е. Тарле. 1926. 1 (14), стр. 260—262.

Письмо ген. Буланже Александру III 9 августа 1889 г. с изложением программы уничтожения парламентаризма во Франции и борьбы с социалистическим движением.

ЦГИАМ, ф. Александра III.

377. **Буланжизм и царская дипломатия.** Предисл. Ц. **Ф**ридлянда, подг. М. Я. Бессмертная. 1935, 5 (72), стр. 66—109.

Донесения посла в Париже А. П. Моренгейма и советника посольства Э. К. Коцебу министру ин. дел А. А. Гирсу в 1885—1889 гг. о выступлениях ген. Ж.-Э. Буланже и его сторонников с реакционной и демагогической программой установления единоличной власти во Франции.

ΑΒΠ.



# IV. ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-**ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ** в РОССИИ

14. НАЗРЕВАНИЕ РЕВОЛЮЦИОННОГО КРИЗИСА В РОССИИ В КОНЦЕ XIX в. — НАЧАЛЕ XX в.

РАЗВИТИЕ РАБОЧЕГО ДВИЖЕНИЯ И ОБРАЗОВАНИЕ РСДРП

- Разгром «Южно-русского рабочего союза» в 1880-1881 rr. — Cm. № 254.
  - Письмо рабочего П. А. Алексеева [1881 г.] См. № 255.
- 378. К истории рабочего движення 80-90 годов, Ввод, статья Б. Златоустовского, подг. М. Сыромятникова. 1938. 6 (91), стр. 150—198.

Донесения в департамент полиции о стачечном движении во Владимирской (Морозовская стачка), Екатеринославской, Калужской, Петербургской, Рязанской, Тверской, Харьковской, Ярославской и др. губерниях в 1881—1894 гг. ЦГИАМ. ф. ДП.

379. П. А. Моисеенко в архангельской ссылке. Ввод. статья А. Углового. 1939, 1 (92), стр. 224—231.

Заявления руководителя Морозовской стачки и переписка архангельского губернатора об условиях жизни П. А. Монсеенко в архангельской ссылке в 1886—1889 гг.

Гос. архив Архангельской обл., ф. 1.

380. Первый транспорт литературы группы «Освобождение труда». Сообщ. Н. Л. Сергиевский. 1926, 5 (18), стр. 197-201.

Рапорт прокурора Петербургской судебной палаты 30 марта 1884 г. об организации студентом кенигсбергского университета Львом Городишем транспорта литературы группы и аресте этого транспорта 22 января 1884 г. на пограничной станции Вержболово.

ЦГИАЛ, ф. МЮ.

381. **Тверская забастовка 1885** г. Ввод. статья Н. Ж уравле-

ва. 1936, 6 (79), стр. 34—51.

Протоколы допросов директора фабрики товарищества Тверской мануфактуры И. С. Буна и рабочих фабрики, донесения полиции и губернатора о причинах и ходе забастовки 25 февраля — 11 марта 1885 г.

Гос. архив Калининской обл., фф. Канц. тверск. губерна

тора и Судебн, следователя по особо важным делам.

382. Из росписи личных расходов фабриканта М. А. Морозова. Ввод. статья Н. Журавлева. 1937, 4 (83), стр. 225—227.

Тетрадь с записями годовых расходов по дому одного из

владельцев Тверской мануфактуры за 1901 г.

Гос. архив Калининской обл., ф. Т-ва Тверск. мануфактуры.

383. Адрес рабочих Н. В. Шелгунову. Сообщ. С. В алк. 1924, 6, стр. 260—261.

Адрес, поднесенный в 1891 г. рабочей депутацией тяжело больному деятелю общественного движения 1860-х гг. (Перепечатка из нелегальной брошюры «1-е мая 1891 г. с приложением адреса Н. В. Шелгунову». Изд. народовольцев. Петербург, 1892).

ЦГИАМ, Коллекция нелегальных изданий.

384. Г. В. Плеханов и «шпионские забавы». Сообщ. С. В алк. 1924, 5, стр. 263—265.

Воззвание «Вынужденное заявление», сфабрикованное заведующим иностранной агентурой тайной полиции П. И. Рачковским от имени Г. В. Плеханова в январе 1892 г. с целью сорвать кампанию эмигрантов по поводу голода в России. В воззвании Плеханов якобы отмежёвывается от русской революционной эмиграции.

ЦГИАМ, ф. ДП.

- Архивные документы к биографин В. И. Ленина. См. № 7.
- Доклад цензора Матвеева о сожжённом марксистском сборнике. См. № 12.
- Распространение произведений В. И. Ленина в дореволюционной Россин (1894—1905 гг.) — См. № 13.
- 385. Из исторни рабочего движения конца 90-х годов и «Союзы борьбы за освобождение рабочего класса». Ввод. статья О. Чаадаевой, подг. М. Сыромятникова. 1939, 2 (93), стр. 119—189.

Донесения в департамент полиции, в департамент торговли и мануфактур и в Министерство юстиции, а также прокламации «Союзов борьбы» и др. документы относительно деятельности петербургской, московской, нижегородской, киевской, екатеринославской и др. социал-демократических организаций в 1895—1899 гг.

ЦГИАЛ, ф. Департ. торг. и мануфактур; ЦГИАМ, фф.

дп, мю.

386. Первомайские речи в Одессе в 1895 г. Сообщ. С. В алк. 1926. 6 (19), стр. 203—207.

Речь рабочего П. Аниканова на собрании в одесском ботаническом саду и непроизнесённая речь рабочего П. Меркулова, характеризующие цели, которые ставили перед собой рабочие кружки в Одессе.

ЦГИАМ, ф. ДП.

387. Стачка ткачей Иваново-Вознесенской мануфактуры в 1895 г. Предисл. В. Соколова. 1935, 5 (72), стр. 110—119.

Донесения старш, фабричного инспектора Астафьева в департамент торговли и мануфактур о причинах и ходе стачки.

Гос. архив Ивановской обл., ф. Ст. фабр. инспектора.

388. Из истории борьбы самодержавия с рабочим движением. Предисл. Р. З [верева], подг. Перспеченова. 1935, 1 (68), стр. 154—157.

Выдержки из отчёта владимирского губернатора Н. И. Цеймерна за 1898 г. о создании специальной фабричной полиции на средства фабрикантов.

ЦГИАЛ, ф. К-та министров.

389. Ответ «Рабочей газеты» (1898 г.) Г. В. Плеханову.

Сообщ. М. Б-ов. 1926, 6 (19), стр. 207—209.

Письмо члена киевской группы «Рабочей газеты» Л. В. Теслера Плеханову в 1898 г. по поводу сделанного последним упрека русским социал-демократическим кружкам в недооценке значения политической борьбы.

Гос. архив Киевской обл., ф. Киевск. судебн. палаты.

390. **К 40-летию «Искры».** Ввод. статья Ем. Ярославского, подг. М. А. Сыромятникова. 1940, 6 (103), стр. 3—44.

Переписка департамента полиции по поводу распространения ленинской газеты «Искра». Перлюстрации писем секретаря редакции «Искры» Н. К. Крупской агентам «Искры» в России и корреспонденций в «Искру». Документы о подпольных типографиях в Кишиневе и Конотопе, перепечатывавших «Искру».

ЦГИАМ, ф. ДП; ЦГИАЛ, ф. МЮ.

391. Марксистская периодическая печать 1896—1906 гг. Предисл. В: Полянского, сообщ. С. Любимов и Н. Меньшиков. 1925, 2 (9), стр. 226—268; 1926, 5 (18), стр. 163—194.

В сообщении приводятся выдержки из докладов цензоров о политическом направлении журналов «Самарский вестник», «Новое слово», «Начало», «Жизнь», «Научное обозрение», «Мир божий», и «Правда».

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати и Спб. ценз. к-та.

392. **К истории созыва II съезда РСДРП.** Предисл. В. Невского. 1933, 4 (59), стр. 7—67.

Десять прокламаций Организациониого комитета по созыву съезда, изданных за время с октября 1902 г. по апрель 1903 г.: о речи сормовского рабочего Павла Заломова на суде, о Ростовской стачке 4—26 ноября 1902 г., по поводу крестьянской реформы 1861 г., по поводу манифеста Николая II 26 февраля 1903 г. о земском управлении и крестьянах, по поводу еврейского погрома в Кишиневе, об убийстве расстрелявшего демонстрацию златоустовских рабочих уфимского губернатора Богдановича, о Первом мая. Перлюстрация переписки членов ОК с редакцией «Искры» в сентябре 1902 г. — июне 1903 г. относительно подготовки съезда. Жандармская переписка о революционной деятельности Н. К. Крупской и некоторых агентов «Искры».

В тексте фотоснимки: 1) Извещение об образовании Организационного комитета и 2) Извещение о Втором очередном съезде РСДРП.

ЦГИАМ, ф. ДП.

393. Первое мая в царской России (1892—1903 гг.). Ввод. статья М. Сыромятниковой, подг. М. Сыромятниковай, подг. М. Сыромятниковай А. Кобяко. 1937, 3 (82), стр. 164—192.

Прокламации социал-демократических организаций, докклады полиции и прокурорского надзора о первомайских стачках и демонстрациях в Петербурге в 1892 г., в Москве в 1897 г., в Киеве, Иваново-Вознесенске и Екатеринославе в 1900 г., в Киеве и Тбилиси в 1901 г. в Ярославле, Костроме, Владимире, Москве и Сормове в 1902 г. и в Нижнем Новгороде, Баку и Твери в 1902 г.

Публикация впоследствии вошла в сборник документов «Первое мая в царской России 1893—1916 гг.» М., Госполитиздат, 1939.

ЦГИАМ, фф. ДП, МЮ, Моск. охр. отд.

394. Первомайская стачка 1900 г. в Харькове. Ввод. статья 3. Добровой. 1939, 2 (93), стр. 190—208.

Донесения в департамент полиции и в департамент торговли и мануфактур и др. документы о ходе стачки.

ЦГИАМ, ф. ДП; ЦГИАЛ, ф. Департ, торг. и мануфактур.

395. Стачка рабочих железнодорожных мастерских в Тифлисе (1900 г.) Ввод. статья О. Чаадаевой, подг. Е. В. Горелкина - Чмыхова, 1939, 3 (94), стр. 32—63.

Прокламации к рабочим, донесения прокуратуры и полиции и перехваченные корреспонденции для заграничной социал-демократической прессы в августе— декабре 1900 г. о ходе стачки.

ЦГИАМ, фф. МЮ, ДП.

396. Рабочее движение на заводах Петербурга в мае 1901 г. Предисл. М. Сыромятниковой. 1936. стр. 49—66.

Доклад товарища министра вн. дел П. Д. Святополк-Мирского Николаю ІІ о причинах и характере волнений рабочих Никольской мануфактуры, Обуховского, Невского и Балтийского судостроительных и Александровского механического заводов в мае 1901 г.

ПГИАМ. ф. ДП.

397. Из истории Шосткинского завода, Предисл. М. Сыромятниковой, подг. Е. Горелкина. 1936. 2 (75). стр. 192-196.

Перехваченная полицией корреспонденция для «Искры» за подписью «Петухов» 13 мая 1902 г. о тяжелом положении и волнениях рабочих порохового завода в Глуховском уезде Черниговской губ.

ПГИАМ.

398. Стачка рабочих завода бр. Бромлей в 1903 г. Сообщ. бригада научн. работников Архива революции. 1 (56), ctp. 138—144.

Донесения полиции в июле 1903 г. о стачке, прокламации социал-демократического кружка «Труд» и доклад зубатовского «Совета рабочих в механическом производстве» московскому обер-полицмейстеру 2 июля 1903 г. о причинах стачки.

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.

К истории всеобщей стачки на юге России в 1903 г. Ввод. статья О. Чаадаевой, подг. А. Кобяко. 1938. 3 (88), стр. 76-122.

Прокламации социал-демократических индекнизаций Одессы, Ростова-на-Дону, Харькова, Петербурга. Москвы, Твери, Тулы, Нижнего Новгорода, Перми, Самары, Борисоглебска по поводу стачки. Извлечения из доклада департамента полиции о волнениях рабочих в июле и августе 1903 г. и

донесения о стачке и мерах борьбы с ней полиции и прокуратуры.

ЦГИАМ, ф. ДП.

400. Гирш Леккерт и его покушение. 1. Вместо предисловия. М. Г. Рафес. 2. Казнь Леккерта. Р. Арский. 1926, 2 (15), стр. 86—103.

В предисловии доказывается, что сапожный подмастерье Г. Леккерт, совершивший 5 мая 1902 г. неудачное покушение на виленского губернатора В. В. фон Валя, был членом Бунда и действовал как член кружка, решившего отомстить фон Валю за порку участников уличной демонстрации. Во втором сообщении приводится ряд документов о покушении и о казни Леккерта и утверждается, что он действовал в одиночку.

ЦГИАЙ, ф. ДП.

#### КРЕСТЬЯНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

401. Крестьянское движение в конце XIX в. (1881—1894 гг.). Ввод. статья П. Софинова. 1938, 4-5 (89—90). стр. 208—257.

Составленные департаментом полиции записка и краткая ведомость о крестьянских волнениях с 1881 по 1888 г. Сведения об аграрных и фабричных волиениях в 1889 и 1890 г. Сведения о крестьянских волнениях с 1890 по 1894 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

402. Синод в борьбе с революцией. Сообщ. М. Паозерский, 1927, 6 (25), стр. 198—201.

Составленное Синодом в связи с крестьянскими волиениями в Полтавской и Харьковской губерниях в 1902 г. «Слово» с призывом к крестьянам быть покорными царскому пра-

вительству.

ЦГИАЛ, ф. Канц. Синода.

— К нстории аграрной реформы Столыпина. — См. № 486.

— Крестьянское движение в Западном Закавказье в 1902—1905 гг. — См. № 529.

### СТУДЕНЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

403. Студенческое движение в 1901 г. Предисл. В. Орлова. 1936, 2 (75), стр. 83—112.

Прокламации Харьковского и Киевского комитетов РСДРП, киевской, харьковской, петербургской и московской революционных студенческих организаций. Рапорты прокуроров Киевской и Петербургской судебных палат в ноябре 1900 г. — марте 1901 г. по поводу отдачи в солдаты студентов

Кневского университета и студенческих демонстраций протеста в Харькове. Петербурге и Москве и рабочей демонстрации в Киеве.

ЦГИАМ, фф. ДП. МЮ, Моск. охр. отд., Коллекция неле-

гальных изданий.

404. Студенческие волнения в 1901—1902 гг. Ввод. статья А. Сыромятникова, подг. М. Сыромятникова. 1938. 4-5 (89-90), стр. 258—308.

Социал-демократические прокламации, выдержки из перлюстраций писем, донесения губернаторов, полиции и прокуратуры о студенческих демонстрациях в Харькове 29 ноября и 2 декабря 1901 г., в Киеве 2 и 3 февраля 1902 г., о сходке студентов в Москве 9 февраля 1902 г., демонстрации в Петербурге 8 февраля и 3 марта 1902 г., о ссылке студентов в Сибирь.

ЦГИАМ, фф. ДП, МЮ.

405. Из резолюций Николая Романова, Сообщ. Г. Никольский. 1934, 2 (63), стр. 130-132.

Резолюции Николая II по поводу сообщений о волнениях в учебных заведениях в 1902 г. и ходатайства директора Верхнеудинского реального училища в декабре 1905 г. о помиловании 5 человек, приговоренных ген. Ренненкампфом и публичной смертной казни.

Гос. публ. б-ка им. М. Е. Салтыкова-Щедрина, рукописн.

отд., ф. гр. И. И. Толстого.

### АНДИЖАНСКОЕ ВОССТАНИЕ 1898 г.

406. Андижанское восстание 1898 г. Ввод. статья Е. Штейнберга, подг. Д. С. Сейдаметов и Н. П. Шляпников.

1938, 3 (88), стр. 123--181.

Телеграммы и доклады военных властей в мае — сентябре 1898 г. о внезапном нападении толпы последователей ишана Магомет-Али 18 мая 1898 г. на казармы русских войск в г. Андижане, причинах и обстоятельствах восстания и последовавших затем репрессиях в отношении населения Ферганской области.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба по азиатск. части.

### **ЦАРИЗМ И ЕГО ВНУТРЕННЯЯ ПОЛИТИКА** B KOHUE XIX B.

407. Романовы и железнодорожные концессни в 70-х гг. XIX в. Сообщ. К. 1933, 1 (56), стр. 144—148.

Выдержки из дневника А. А. Половцева за 18 и 28 июля 1871 г. и 18 декабря 1873 г. о взятках, бравшихся кн. Долгору-100

кой (морганатической женой Александра II) и другими его приближениыми с концессионеров железных дорог.

ЦГИАМ, ф. А. А. Половцева.

408. Александр III о «социалистической заразе». 1929. 3 (34). стр. 222-224.

Депеша посла в Берлине П. А. Шувалова 30 (18) ноября 1893 г. о дентельности германских социал-демократов с резолюцией на ней Александра III.

ARΠ

409. Последние Романовы о «либерализме» и конституционном строе. Сообщ. Н. Белясв. 1927. 3 (22). стр. 250-257.

Несколько резолюций Александра III и Николал II на докладах и донесениях министров иностр. дел в 1881—1907 гг. ABIT.

410. Петиция литераторов. Николаю II в 1895 г. Сообщ. С. Л [юбимов]. 1927, 1 (20), стр. 237—240.

Журнал совещания министров юстиции М. К. Муравьева. вн. дел И. Н. Дурново и обер-прокурора Синода К. П. Победоносцева 18 марта 1895 г. по поводу петиции литераторов э предоставлении свободы печати, признанной совещанием «не заслуживающей удовлетворения».

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати.
— Из черновых бумаг К. П. Победоносцева. — См. № 476.

411. Документы о ходынской катастрофе 1896 г. Предисл. А. Кобяко, 1936, 3 (76), стр. 31—48.

Правительственное сообщение о сотнях задавленных на смерть людей в результате катастрофы на Ходынском поле в Москве 18 мая 1896 г. во время празднования коронации Николая II. Сведения о числе умерших и больных. Протоколы показаний свидетелей и извлечение из постановления следователя 7 июня 1896 г. об обстоятельствах, при которых произошла катастрофа.

В тексте: план Ходынского поля, опубликованный в газете «Русские ведомости» 20 мая 1896 г., и два фотоснимка трупов людей, задавленных при катастрофе.

ЦГИАМ, фф. ЛП. Моск. охр. огл. ГИА Моск. обл.,

Ф. Канц. моск. ген.-губ.

— Записки Ф. А. Головина. — См. № 563.

412. Из переписки Николая Романова с В. А. Романовым. Сообщ. А. Дрезен. 1926, 4 (17), стр. 219—222.

Письма Николая II своему дяде в. кн. Владимиру Александровичу в 1896-1905 гг. о придворных делах, а также об отношении своём к продолжению военной интервенции империалистических держав, в частности Германии, в Китае.

ЦГИАЛ, ф. В. А. Романова.

413. Николай II и Финляндия. Сообщ. В. Семенников. 1928. 2 (27), стр. 225---233.

Письма Николая II финляндскому генерал-губернатору Н. И. Бобрикову и генералу Прокопе в 1899 г. по поводу противодействия финнов царскому мапифесту 3 февраля 1899 г., нарушавшему конституцию Финляндии.

ЦГИАМ, Финляндские бумаги Николая II.

414. Николай Романов об англо-бурской войне. Предисл. Д. 3 [аславского]. 1934, 8 (63), стр. 124—126.

Письмо Николая II своей сестре Ксении 21 октября 1899 г. в котором излагаются его планы создать угрозу Англии мобилизацией русских войск в Туркестане.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

415. **Николай II** — «император кафров». Предисл. Д. Заславского. 1935, 2-3 (69-70), стр. 241—256.

Переписка министра ин. дел В. Н. Ламздорфа с посланником в Лиссабоне Кояндером в 1904—1905 гг. и резолюции на этих письмах Николая II, а также другие документы относительно авантюристического проекта бывш. бурского генерала Жубера-Пикара поднять при помощи царской субсидии восстание кафров против господства англичан.

АВП.

416. «Князья церкви». (Из. дневника А. Н. Львова). Подг. А. Дрезен. 1930, 2 (39), стр. 108—148; 3 (40), стр. 97—124.

Записи с 23 февраля 1891 г. по апрель 1898 г. из дневника заведующего архивом Синода о борьбе за доходные места и за влияние в верхах православной церковной иерархии.

ЦГИАЛ, ф. Синода.

417. **Дневник В. Н. Ламздорфа.** Предисл. Ф. Ротштейна. 1931, 3 (46), стр. 3—37.

Дневник с 3 сентября 1894 г. по 17 февраля 1895 г. тов. министра ин. дел о первых днях царствования Николая II и международных отношениях в это время, в частности, о внешней политике германского императора Вильгельма II.

АВП.

— Из дневника А. А. Половцева (1877—1878 гг.) — См. № 368.

418. **Из дневника А. А. Половцева.** Предисл. Д. З [аславского]. 1934, 6 (67), стр. 168—186.

Дневник государственного секретаря Половцева с 27 октября по 29 декабря 1894 г. о начале царствования Николая II и интригах в среде придворных и высшей бюрократии.

ЦГИАМ, ф. А. А. Половцева.

419. Из Дневинка А. А. Половцева (1895—1900 гг.). 1931, 3 (46), стр. 110—132.

Дневник с 29 марта 1895 г. по 13 августа 1900 г. с едкими характеристиками Николая II, великих киязей, министров и других царских сановников и общей политики царского правительства. В частности, имеются записи относительно проведения министром финансов С. Ю. Витте девальвации рубля и его политики привлечения в Россию иностраиного капитала.

ЦГИАМ, ф. А. А. Половцева.

420. Дневник А. А. Половцева. 1923, 3, стр. 75-172.

Дневник с 17 февраля 1901 г. по 10 января 1903 г. о заседаниях Государственного совета, его департаментов, финансового комитета, комиссии С. Ю. Витте по исследованию нужд сельскохозяйственной промышленности, о деятельности Русского исторического общества, о разговорах с Николаем II, А. Н. Куропаткиным, К. П. Победоносцевым, С. Ю. Витте, В. К. Плеве относительно внутренней политики царизма, о текущих политических событиях — демонстрации 11 марта 1901 г. у Казанского собора, зубатовщине, убийстве министра вн. дел Д. С. Сипягина, о придворных празднествах, интригах и скандалах.

ЦГИАМ, ф. А. А. Половцева.

— Диевник А. А. Половцева [1905—1908 гг.]. — См. № 549. — Дневник А. Н. Куропаткина [1902—1904 гг.]. — См. № 457.

421. Переписка Витте с Победоносцевым (1895—1905 гг.). Предисл. В. Рейхард. 1928, 5 (30), стр. 89—116.

Переписка по поводу вышедшего в 1895 г. за границей памфлета И. Ф. Циона против политики Витте, а также отиосительно политики царизма по дворянскому вопросу, отдачи студентов в солдаты, отношения к земству, вопроса об ограничении печати, о значении царского указа 12 декабря 1904 г. «О предначертаниях к усовершенствованию государственного порядка» и обсуждения в Комитете министров вопроса о веротерпимости.

ЦГИАМ, ф. С. Ю. Витте; ЦГИАЛ, ф. Канц. обер-проку-

рора Синода.

422. **С. Ю. Витте, французская пресса и русские займы.** Предисл. Е. Тарле. 1925, 3 (10), стр. 36—40.

Записка Витте Николаю II в октябре 1901 г. «По поводу появившихся в последнее время во французской прессе статей, направленных против России и ее финансов», о необходимости выделить средства на подкуп влиятельных парижских газет.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. финансов.

423. Письма С. Ю. Витте к Д. С. Сипягину (1900—1901 гг.)
Предисл. Б. Романова, 1926, 5 (18), стр. 30—48.

Письма по поводу восстания ихетуаней (боксерского) в Китае и авантюристической политики статс-секретаря А. М. Безобразова и его клики на Дальнем Востоке.

ЦГИАЛ, ф. Д. С. Сипягина.

424. Безобразовский кружок летом 1904 г. Предисл. Б. Романова, 1926. 4 (17), стр. 70—80.

Перлюстрации переписки адм. А. М. Абазы и А. М. Безобразова и одного письма С. Ю. Витте, касающихся хода закулисной борьбы придворной клики Безобразова против политического курса Витте.

ЦГИАМ, ф. ДП.

425. Письмо В. К. Плеве к А. А. Кирееву. Предисл. Е. Тарле. 1926, 5 (18), стр. 201—203.

Письмо министра вн. дел Плеве 31 августа 1903 г. о методах «врачевания» «конституционной смуты» в ответ на письмо на эту тему реакционного публициста отставного генерала А. А. Киреева.

ЦГИАЛ, ф. В. К. Плеве.

426. Два документа из истории зубатовщины, 1926, 6 (19), стр. 210—211.

Агентурные донесения начальника московского охранного отделения С. В. Зубатова: 1) 19 сентября 1900 г. — о предполагавшейся поездке за границу провокатора Марии Вильбушевич и о соображениях, исходя из которых Зубатов строил свою провокационную деятельность среди рабочих, 2) — с хвалебным отзывом на книжку проповедника экономизма С. Прокоповича «Рабочее движение на Западе».

ЦГИАМ, ф. ДП.

427. Новое о зубатовщине. Сообщ. С. Пионтковский. 1922, 1, стр. 289—328.

Докладные записки С. В. Зубатова в 1902 г. о деятельности зубатовских организаций среди рабочих в Минске и в Москве. Переписка руководителей «Независимой еврейской рабочей партии» с Зубатовым. Воспоминания об этой партии бывш. члена её А. И. Чемерисского и замечания «По поводу опубликованных выше документов» бывш бундовцев М. Рафеса и М. Фрумкиной (Эстер).

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.

428. Письма Медникова Спиридовичу. 1926, 4 (17), стр. 192—219.

Письма одного из чиновников охранного отделения Е. П. Медникова начальнику таврического, затем киевского 104 охранных отделений А. И. Спиридовичу в 1902—1905 гг. о продвижениях по службе жандармских чинов, террористических актах, провале зубатовщины, об искровской организации, об арестах эсеров-террористов Г. А. Гершуни и М. М. Мельникова и проч.

ЦГИАМ, ф. ЧСК.

- Спиридович и его «История революционного движения в России». См. № 680.
- Письмо С. В. Зубатова А. И. Спиридовичу по поводу выхода в свет его книги «Партия с.-р. и ее предшественни-ки». См. № 681.
- 429. **Из истории революционного движения в армии накануне 1905 г.** Сообщ. М. Ахун и Д. Зиневич. 1930, 6 (43), стр. 168-173.

Переписка начальника военно-судного управления ген. П. Ф. Лузанова и министра вн. дел В. К. Плеве в сентябре — ноябре 1903 г. относительно создания из призываемых в армию революционно настроенных лиц особых саперных батальонов. ЦГИАЛ, ф. МВД.

### 15. ИМПЕРИАЛИСТИЧЕСКИЙ ПЕРЕДЕЛ МИРА И ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА ЦАРИЗМА 1890—1904 гг.

- Русско-германские отношения. См. 370. — Дневник В. Н. Ламздорфа. [1894—1895]. — См. № 417.
- 430. **Проект захвата Босфора в 1896 г.** Предисл. В М. Хвостова. 1931, 4-5 (47-48), стр. 50—70.

Записка посла в Константинополе А. И. Нелидова 30 (18) ноября 1896 г. с проектом захвата Босфора. Его переписка с управляющим Министерством ин. дел. Н. П. Шишкиным. Заключение совещания под председательством Николая II 23 ноября 1896 г. по записке Нелидова и письмо С. Ю. Витте к Н. П. Шишкину 6 декабря (24 ноября) 1896 г. по этому вопросу.

АВП.

431. Письмо А. П. Моренгейма о французской политике на Ближнем Востоке (1896 г.) Предисл. В. Хвостова. 1932, 3 (52), стр. 197—203.

Письмо посла в Париже управляющему Министерством ин. дел Н. П. Шишкину в ноябре 1896 г. об отрицательном от-

ношении министра ин. дел Франции Ганото к проектам захвата Россией Босфора и о французской политике в отношении Египта, Сирии и Марокко.

ΑΒΠ.

432. Заграничное путешествие М. Н. Муравьева в 1897 г. Предисл. Ф. Кельина. 1931, 4-5 (47-48), стр. 71—89.

Доклады министра ин. дел М. Н. Муравьева Николаю II о своих переговорах в Париже и в Берлине преимущественно об отношении европейских держав к политике царского правительства на Ближнем Востоке.

 $AB\Pi$ .

433. Царское правительство о проблеме проливов в 1896—1911 гг. Предисл. В. М. Хвостова, подг. Е. М. Глязер. 1933, 6 (31), стр. 135—140.

Выписки из «записок» Министерства ин. дел 1898 г. и 1904 г. и из «записки» бар. Таубе 1905 г. с комментариями к ним, сделанными А. А. Гирсом в 1911 г., о желательности открытия проливов для прохода военных судов в связи с усилением турецкого военного флота на Черном море.

АВП.

- Коистантинополь и проливы. [1912—1914 гг.]. См. № 639.
- 434. Захват Германией Киао-Чао в 1897 г. Ввод. статья Ф. Р [отштейна], подг. М. Н. Гершевич. 1938, 2 (87), стр. 19—63.

Переписка Министерства ин. дел с российскими представителями в Китае, Германии и других странах и с германским правительством в 1895—1896 гг. о позиции царского правительства в связи с захватом Германией китайского порта Киао-Чао.

ABΠ.

435. Вильгельм II о занятин царской Россией Порт-Артура.

1933, 3 (58), стр. 150—155.

Письма посла в Берлине Остен-Сакена министру ин. дел М. Н. Муравьеву 19 (7) декабря 1897 г., 20 (8) февраля, 16 (4) и 28 (16) марта 1898 г. о посещениях его имп. Вильгельмом II и высказываниях последнего, направленных против Англии и к поощрению агрессивной политики царизма на Дальнем Востоке.

АВП.

436. **К истории пангерманского союза.** Ввод. статья А. Е [р усалимского] подг. С. Левина. 1939, 1 (92), стр. 215—223.

Записка секретаря посольства в Берлине Фан дер Флита в 1900 г. о захватнических планах буржуазно-юнкерского Пангерманского союза.

ÅΒΠ.

437. Англо-германское сближение в 1898 г. Предисл. Л. Теле и овой. 1933, 1 (56), стр. 65—79.

Письма послов в Берлине и в Лондоне министру ин. дел М. Н. Муравьеву в июне—декабре 1898 г. о наметившемся англо-германском сближении.

АВП.

438. Северо-Американские Соединенные Штаты и царская Россия в 90-х гг. XIX вв. Предисл. Ф. Кельина. 1932, 3 (52), стр. 125-142.

Инструкция посланнику в Вашингтоне Кассини 10 февраля 1898 г. и письма последнего министру ин. дел М. Н. Муравьеву 22 июня 1898 г. и В. Н. Ламздорфу 23 июня 1898 г. о возможности англо-американского сближения после испано-американской войны.

ABII.

439. Испано-британский конфликт 1898—1899 гг. Подг. Ф. Кельин. 1933, 5 (60), стр. 3—59.

Переписка Министерства ин. дел с послом в Мадриде Д. Е. Шевичем и др. российскими дипломатическими представителями по поводу требования со стороны Англии дополнительных уступок в отношении Гибралтара от Испании после поражения последней в войне с США.

АВП.

440. **К истории первой Гаагской конференции** 1899 г. Предисл. Л. Телешевой. 1932, 1-2 (50-51), стр. 64—96.

Письмо военного министра А. Н. Куропаткина министру ин. дел М. Н. Муравьеву I марта 1898 г. о желательности заключения конвенции с Австрией о приостановке перевооружения артиллерии. Докладная записка Министерства ин. дел 24 марта 1898 г. о желательности международного соглашения по сокращению вооружений. Докладные записки Куропаткина и Муравьева о переговорах по этому вопросу с французским правительством и связанная с этим переписка за август—декабрь 1898 г.

АВП.

441. Новые материалы о Гаагской мирной конференции, 1899 г. Предисл. Л. Телешевой. 1932, 5-6 (54-55), стр. 49—79.

Записи из дневника А. Н. Куропаткина с 28 августа 1898 г. по 9 января 1899 г. о причинах созыва международной

конференции по ограничению вооружений. Доклад М. Н. Муравьева от 30 (17) октября 1898 г. о своей поездке в Париж и Вену, касающийся позиции Франции и России в Фашодском кризисе, отношения Франции к политике царизма на Дальнем Востоке и политики Австрии относительно Сербии.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

442. Англо-бурская война в донесениях русского воеиного агента. Ввод. статья М. Рабиновича и Н. Шляпникова. 1940, 6 (103), стр. 130-159.

Понесения и письма русских военных агентов в Лондоне — полк. Ермолова и в Брюсселе и Гааге — подполк. Миллера с августа 1899 г. по декабрь 1901 г.

ЦГВИА, ф. Военно-ученого архива.

- Николай Романов об англо-бурской войне. -- См. № 414.
- Николай II «император кафров». См. № 415.
- 443. Английская политика в Индин и русско-индийские отношения в 1897—1905 гг. А. Попов. 1926, 6 (19), стр. 53—63.

В сообщении на основе донесений российских дипломатических представителей характеризуется агрессивная политика английского империализма в отношении Афганистана и индийского национального движения, проводившаяся вицекоролем лордом Керзоном, а также освещаются экономические связи Индии с Россией.

АВП.

- С. Ю. Витте, французская пресса и русские займы.
   См. № 492
- 444. Первые шаги русского империализма на Дальнем Востоке (1888—1903 гг.) Предисл. А. Л. Попова, подг. А. Л. Попови С. С. Димант. 1932. 3 (52) стр. 34—124.

Журналы Особых совещаний 8 мая (26 апреля) 1888 г. относительно Кореи, 31 (9) августа 1894 г. и 1 февраля (20 января) 1895 г. по поводу японо-китайской войны и 7 февраля (25 января) 1903 г. об оккупации Манчжурии. Три записки министра ин. дел Лобанова в 1895 г. о позиции России в японо-китайской войне. Записки приамурского генерал-губернатора Духовского 23 (11) января и министра финансов С. Ю. Витте 12 апреля (31 марта) 1896 г. относительно постройки Сибирской ж. д. и КВжд. Проект договора Русско-Китайского банка с российским и с китайским правительствами 8 октября (26 сентября) 1901 г.

АВП.

445. **Из эпохи японо-китайской войны 1894—1895 гг.** Подг. Б. Г. Вебер и С. С. Димант. 1932, 1-2 (50-51), стр. 3—63.

Переписка с февраля по август 1894 г. Министерства ин. дел с дипломатическими представителями в Корее, Китае, Японии, Англии, Франции, Германии, США и Италии, с японским и английским послами в Петербурге и с военным министром и докладные записки министра ин. дел и директора азиатского департамента Министерства ин. дел в связи с интервенцией Японии в Корее.

ΑΒΠ.

446. Переписка о подкупе китайских сановников Ли Хун-чжана и Чжаи Ин-хуана. 1922, 2, стр. 287—293.

Переписка Министерства ин. дел с финансовыми агентами в Пекине Покотиловым и Павловым в январе—сентябре 1898 г. о подкупе китайских сановников с целью склонить китайское правительство к заключению займа в России, а не в Англии.

ABΠ.

447. Англо-русское соглашение о разделе Китая (1899 г.) А. Попов. 1927, 6 (25), стр. 111—134.

Сообщение по документам досье Министерства ин. дел «О соглашении с Англией по железнодорожным делам. Сферы влияния», освещающее ход переговоров, международную обстановку и дипломатическую борьбу, в результате которой было заключено соглашение от 16 апреля 1899 г. между царским правительством и Англией о сферах влияния в Китае. АВП.

448. Царская дипломатия о задачах России на Востоке в 1900 г. Предисл. М. Н. Покровского, подг. А. Л. Попов. 1926, 5 (18), стр. 3—29.

Докладная записка министра ин. дел М. Н. Муравьева в январе 1900 г. о политике царского правительства в отношении Турции, Персии, Афганистана и на Дальнем Востоке. Отзывы на эту записку министров: морского П. Тыртова, военного А. Н. Куропаткина и финансов С. Ю. Витте. АВП.

449. **Боксерское восстание.** Предисл. А. Попова, 1926, 1 (14), стр. 1—49.

Переписка Министерства ин. дел в апреле-декабре 1900 г. с дипломатическими представителями в Китае, Германии, Англии, Японии, США, с французским и германским послами в Петербурге, с главным начальником Квантунской области адм. Е. И. Алексеевым и военным министром А. Н. Куропаткиным в связи с вспыхнувшим в Китас восстанием ихэтуаней («боксеров») против иностранных империалистических держава и закулисной борьбой между державами в це-

лях приобретения наиболее выгодных позиций в Китае. Прокламации ихэтуаней, указы богдыхана, нота держав Китаю 22 декабря 1900 г.

ABΠ.

450. Записка Ф. Ф. Мартенса «Европа и Китай». Предисл. А. Ивина. 1927, 1 (20), стр. 175—185.

Составленная в августе 1900 г. записка, в которой характеризуется грабительская колониальная политика великих держав в Китае, вызвавшая восстание ихэтуаней, и формулируются основные принципы отношения к Китаю с точки эрения интересов России.

ABΠ.

- Письма С. Ю. Витте к Д. С. Синягину. См. № 423.
- 451. Накануне русско-японской войны. (Декабрь 1900 г. январь 1902 г.) Предисл. И. Ерухимовича, подг. М. Н. Гершевич. 1934, 2 (63), стр. 3—54.

Переписка министра ин. дел В. Н. Ламздорфа с другими членами царского правительства и российскими представителями в Японии и других странах относительно политики царского правительства на Дальнем Востоке.

ABΠ

452. Донесения из Берлина С. С. Татищева В. К. Плеве в 1904 г. Предисл. Е. Тарле. 1926, 4 (17), стр. 186—192.

Донесения агента Министерства вн. дел в Германии о своих попытках воздействовать на немецкую прессу в желательном для царизма направлении и привлечь на помощь себе политического авантюриста Ренэ.

ЦГИАМ, ф. В. К. Плеве.

453. Вильгельм II о русско-японской войне и революции 1905 г. Подг. А. А. Сергеев. 1925, 2 (9), стр. 56—65.

Рапорты военного атташе в Германии флигель-адютанта В. Н. Шебеко Николаю II о своих разговорах с Вильгельмом II 3 ноября 1904 г. по поводу русско-японской войны и позиции Англии и 9 января 1905 г. о способах борьбы с революцией. Письмо Вильгельма II имп. Марии Федоровне 19 (6) февраля 1905 г. по поводу убийства московского генерал-губернатора в. кн. Сергея Александровича с советами о том, как Николаю II приобрести популярность в народе.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

#### РУССКО-ЯПОНСКАЯ ВОЙНА

454. Письмо ген. Стесселя ген. Глазову о начале русско-японской войны. Сообщ. В. Селиванова. 1926, 3 (16), стр. 218—220.

Письмо коменданта крепости Порт-Артура ген. А. М. Стесселя министру народного просвещения ген. В. Г. Глазову 16 марта 1904 г. о первых нападениях японской эскадры на Порт-Артур.

ЦГИАЛ, ф. В. Г. Глазова.

455. Письма В. В. Верещагина Николаю Романову в 1904 г. Сообщ. А. С[ергеев]. 1931, 2 (45), стр. 167—171.

Письма художника-баталиста В. В. Верещагина в феврале-марте 1904 г. с советами как вести войну с Японией. ЦГИАЛ, ф. Канц. по принятию прошений.

456. В штабе адм. Е. И. Алексеева. (Из дневника Е. А. Плансона). Предисл. А. Попова. 1930, 4-5 (41-42), стр. 148—208.

Дневник чиновника Министерства ин. дел Е. А. Плансона с 1 января по 2 ноября 1904 г. о начале и ходе русскояпонской войны, взаимоотношениях штаба адм. Е. И. Алексеева с китайской администрацией в Манчжурии, работе дипломатической канцелярии штаба, антагонизме между адм Алексеевым и военным министром Куропаткиным и об отставке адм. Алексеева.

ЦГИАМ, ф. Е. А. Плансона.

457. **Дневник А. Н. Куропаткина.** Предисл. М. Н. Покровского. 1922, 2 стр. 5—117.

Записи с 17 ноября 1902 по 7 февраля 1904 г. о внутренней политике царизма в связи с ростом революционного движения, борьбе придворных клик, состоянии вооруженных сил России, об империалистических планах Николая II, подготовке русско-японской войны и ее начале до момента назначения Куропаткина командующим русской армией в Манчжурии.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

458. Дневиик А. Н. Куропаткина (с 14 февраля по 25 марта 1904 г.) Подг. А. Н. Зайончковский. 1924, 5, стр. 82—101.

Дневник от назначения Куропаткина командующим русской армией в Манчжурии до прибытия его в действующую армию.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

459. Дневник А. Н. Куропаткина (31 марта — 21 ноября 1904 г.) Предисл. С. Будкевича. 1935, 1 (68), стр. 65—96; 2-3 (69-70), стр. 101—126.

Записи о состоянии русской армии и боевых действиях в Манчжурии до отхода русских войск от Ляояна на Мукденские позиции.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

460. Переписка С. Ю. Витте и А. Н. Куропаткина в 1904— 1905 гг. Предисл. А. Стопалова, подг. В. Лембергская, 1926, № (19), стр. 64—82.

Переписка касается отрицательного отношения С. Ю. Витте к русско-японской войне и общему направлению политики Николая II.

ЦГИАМ, ф. С. Ю. Витте; ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

461. До Цусимы. Сообщ. А. М. 1934, 6 (67), стр. 195—200.

Письмо старшего флаг-офицера штаба 2-й Тихоокеанской эскадры лейт. Е. В. Свенторжецкого 21 января 1905 г. о состоянии и движении эскадры адм. Рожественского на Дальний Восток и полной неподготовленности ее похода.

ЦГАВМФ, ф. 3455.

462. После Цусимы. (Из дневника лейт. А. С. Зорина). Предисл. Ф. А. Петрова. 1934, 4-5 (65-66), стр. 248—254. Выдержки из дневника старшего флаг-офицера штаба

контр-адм. Энквиста в декабре 1905 г. об обратном плавании отряда русских крейсеров с Дальнего Востока в Россию и о революционном брожении среди команд крейсеров.

ЦГАВМФ, ф. 3455.

463. **Конец русско-японской войны.** (Военное совещание 24 мая 1905 г. в Царском Селе). Предисл. Б. Романова, подг. А. Дрезен. 1928, 3 (28), стр. 182—204.

Журнал совещания под председательством Николая II по вопросу о том, в состоянии ли царское правительство вести войну после разгрома русского флота при Цусиме.

ЦГВИА, ф. Имп. главн. квартиры.

464. Портсмут. Предисл. Б. Романова. 1924, 6, стр. 3—47; 7, стр. 3—31.

Записка нижегородского губернатора П. Унтербергера 25 мая 1905 г. и письмо министра финансов В. Н. Коковцева 20 июня 1905 г. о желательных условиях заключения мира с Японией. Телеграммы В. Н. Коковцева и А. И. Путилова представителям царского правительства на мирных переговорах в Портемуте С. Ю. Витте и И. П. Шипову о политических событиях в России и письма Витте и Шипова о ходе мирных переговоров и переговоров с банкиром Морганом о займе для цар-

ского правительства. Журнал совещания 21 сентября 1905 г. под председательством С. Ю. Витте по вопросам, вытекающим из условий заключенного с Японией мирного договора, и др. документы.

ЦГИАЛ, ф. МФ.

# 16. ПЕРВАЯ РУССКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 1905—1907 гг.

#### 9 ЯНВАРЯ 1905 г. И ОТКЛИКИ НА НЕГО

465. К истории «Кровавого воскресенья» в Петербурге. (Доклады прокурора Петерб. суд. палаты Э. И. Вунча министру юстиции). Предисл. С. Пионтковского, подг. Е. В. Горелкина. 1935, 1 (68), стр. 41—64.

Докладные записки с 4 января по 24 февраля 1905 г. о забастовке 3 января на Путиловском и других заводах, требованиях стачечников, подготовке Гапоном шествия рабочих к Зимнему дворцу, расстреле шествия 9 января, последовавших за ним забастовках и митингах, о высылке революционных рабочих из Петербурга, выборах от рабочих в комиссию сенатора Шидловского «для выяснения причин недовольства рабочих» и арестах выборщиков.

ЦГИАМ, ф. МЮ.

466. **9-е января 1905 г.** Предисл. Б. Романова. 1925, 4-5 (11-12), стр. 1—25.

Доклады министра финансов В. Н. Коковцева Николаю 11 б января 1905 г. — о стачке Путиловского и других заводов, 11 января — о необходимости издать Манифест по поводу событий 9 января, 16 января — о стачках протеста против расстрела 9 января, 19 января — о политике царизма по рабочему вопросу за предшествующие годы, зубатовщине и дальнейшем направлении этой политики. Отчеты старш. фабричного инспектора Чижева 14 и 15 января о ходе стачечного движения.

ЦГИАЛ, ф. МФ.

467. **«9 января» в Петербурге.** Предисл. В. Невского. 1930, 1 (38), стр. 3—19.

Официальное описание действий войск, расстреливавших шествие рабочих, и диспозиции войск петербургского гарнизона на 9, 10, 11 и 12 января 1905 г.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

468. **К истории 9 января 1905 г.** Сообщ. Н. Лавров. 1925, 4-5 (11-12), стр. 444—448.

Показания офицеров, руководивших расстрелом шествия рабочих на Васильевском острове

ЦГИАЛ, ф. Канц. петерб. ген.-губ.

469. **«Кровавое воскресенье» в Петербурге.** (Из перлюстраций деп. полиции о 9 января 1905 г.) Предисл. Л. Браже. 1930, 2 (39), стр. 177—185.

Перлюстрации десяти писем неизвестных участников революционного движения о событиях 9 января и о революционном возбуждении в среде рабочих Петербурга в результате этих событий.

ЦГИАМ, ф. ДП.

470. Солдатское письмо о «9 января». 1927, 6 (25), стр. 188. Письмо фельдфебеля Д. Иванова военному министру 4 июня 1905 г. с угрозой, что войска откажутся воевать против японцев, если не «объявят свободу».

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

471. Петербургское духовенство и 9 января. Сообщ. А. Ши-лов. 1929, 5 (36), стр. 192—199.

Выдержка из отчета петербургской епархии за 1905 г. о совещаниях петербургского духовенства по поводу событий 9 января, деятельности священника Г. Гапона в качестве руководителя зубатовского рабочего союза, революционных настроений рабочих в результате расстрела их шествия и о тактике, которой следует придерживаться духовенству в борьбе с революционным движением.

ЦГИАЛ, ф. Синода.

472. Письмо Гапона. Сообщ. В. Алексеев. 1925, 2 (9), стр. 294—297.

Копия письма Г. Гапона министру вн. дел П. Н. Дурново в январе 1906 г. с выражением раскаяния в своем участии в революционном движении и предложением своих услуг полиции.

ЦГИАМ, ф. Витте.

473. Треповский проект речи Николая II к рабочим после 9 января 1905 г. Сообщ. И. Татаров. 1927, 1 (20), стр. 240—242.

Составленный петербургским генерал-губернатором Д. Ф. Треповым проект речи, зачитанной Николаем II 19 января 1905 г. перед делегацией из 34 «благонадёжных» рабочих.

ЦГИАЛ, ф. Дворц. коменданта.

474. **Проект манифеста о событиях 9 января.** Предисл. Н. В анага, подг. под рук. А. С. Николаева. 1925, 4-5 (11-12), стр. 26—38.

Заметки министра народного просвещения ген. В. П. Глазова о прениях на совещании министров 18 января 1905 г.

по проекту манифеста и письмо С. Ю. Витте Глазову с приглашением на это совещание.

ЦГИАЛ, ф. В. Г. Глазова.

475. Записки А. С. Ермолова. 1925, 1 (8), стр. 49-69.

Записки министра земледелия и государственных имуществ А. С. Ермолова о своём разговоре с Николаем II 17 января 1905 г. по поводу политического положения, создавшегося в результате событий 9 января, и докладная записка его 31 января 1905 г. с характеристикой состояния общественной жизни в России и предложением созвать «Земскую думу».

ЦГИАЛ, ф. Госуд. совета.

- 476. **Из черновых бумаг К. П. Победоносцева.** Подг. К. Я. Здравомыслов. 1926, 5 (18), стр. 203—207.
- 1) Проект речи Николая II предводителям дворянства после вступления на престол в 1895 г. о «бессмысленных мечтаниях» либералов, 2) письмо Николаю II 15 января 1905 г. по поводу манифеста 18 февраля 1905 г. о булыгинской думе, 3) черновик доклада в марте 1905 г. против обновления православной церкви.

ЦГИАЛ, ф. Канц. обер-прокурора Синода.

477. **Из истории борьбы с революцией в 1905 г.** Сообщ. Г. В ерещагин. 1929, 1 (32), стр. 216—232.

Переписка степного генерал-губернатора Н. Н. Сухотина с председателем Особого совещания гр. А. П. Игнатьевым в апреле 1905 г. о пересмотре «исключительного положения по охране» и сделанный Сухотиным статистический подсчет количества противников и сторонников самодержавия в России.

ЦГИАЛ, ф. Гос. совета.

# III и IV (ОБЪЕДИНИТЕЛЬНЫЙ) СЪЕЗДЫ РСДРП

Архивные документы к биографии В. И. Ленина. — См.  $\mathbb{N}_2$  7.

478. **К** истории борьбы за III съезд партии (Декабрь 1903 г. — март 1905 г.) Предисл. Петра Милюкова, подг. М. А. Сыромятникова. 1935, 1 (68), стр. 13—38.

Перлюстрации писем Р. С. Землячки, М. М. Эссен, П. А. Красикова, Е. Д. Стасовой, Н. К. Крупской, М. И. Ульяновой, С. И. Гусева и других деятелей партии о борьбе большевиков против меньшевиков и примиренцев в ЦК партии за созыв ПІ съезда РСДРП.

ЦГИАМ, фф. ДП., Моск. охр. отд.

479. **К 35-летию IV (Объединительного) съезда РСДРП.** Ввод. статья Е. Ярославского. 1941, 3 (106), стр. 3—39.

Резолюции предсъездовских конференций Северных комитетов РСДРП, Мальцевской группы Орловско-Брянского окружного комитета РСДРП, Московского военно-технического районного бюро, Тульского комитета РСДРП. Перлюстрации писем работников партии о подготовке к съезду. Донесения, телеграммы и переписка полиции с агентурными сведениями о выборе делегатов на съезд от местных социалдемократических организаций и о работе съезда.

ЦГИАМ, фф. ДП и № 102.

## РАБОЧЕЕ ДВИЖЕНИЕ

480. **К** тридцатилетию **Иваново-Вознесенской всеобщей стач-** ки 22 мая — 1 июля 1905 г. Предисл. Л. Шестернина. 1935, 2-3 (69-70), стр. 127—137.

Перехваченные полицией письма рабочих в мас-июле 1905 г. в большевистские газеты «Вперед» и «Пролетарий» о ходе стачки.

ЦГИАМ, ф. ДП.

481. **К истории революции 1905 г. на заводе «Сормово».** (Дневник нижегородского фабричного инспектора за 1905 г.) Предисл. В. Зельцера, подг. А. В. Чернов. 1934, 4-5 (65-66), стр. 193—247.

Дневник фабричного инспектора Д. Г. Дмитриева с 4 января по 30 декабря 1905 г. о положении рабочих, стачках, демонстрациях и вооружённом восстании в декабре 1905 г. на сормовских заводах в Нижнем-Новгороде.

Гос. архив Горьковской обл., ф. Ст. фабр. инспектора.

482. **Из истории рабочего движения в Караганде.** Сообщ. Н. Болотников. 1932, 4 (53), стр. 158—162.

Донесение управляющего Спасским заводом Павловича 16 декабря 1905 г. о стачке на Успенском руднике и петиция рабочих и служащих рудника с изложением требований стачечников.

ЦГИА Казах. ССР, ф. Окр. инж. Степного сев. горн. округа.

483. Из истории рабочего движения на Украине в 1905 г. Ввод. статья О. Чаадаевой, подгот. Е. В. Чмыхова. 1940, 5 (102), стр. 75—113.

Прокламации комитетов РСДРП, жандармские донесения и другие документы относительно отдельных революцион-

ных событий в Одессе, Харькове, Екатеринославской губ., Житомире и Подольской губ. с января по декабрь 1905 г. ЦГИАМ, ф. ДП.

#### **КРЕСТЬЯНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ**

484. Борьба С. Ю. Витте с аграрной революцией. Предисл. И. Татарова, подг. И. Татаров и К. Розенблюм. 1928, 6 (31), стр. 81—102.

Журнал Особого совещания 28 января 1905 г. об измененин дислокации войск и согласовании действий военных и гражданских властей при подавлении крестьянского движения.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

485. **К истории борьбы самодержавия с аграриым движением в 1905—1907 гг.** Предисл. М. Л. Лурье. 1936, 5 (78), стр. 128—160.

Указ Николая II Сенату 10 апреля 1905 г., проект временных правил об уездных комиссиях для взыскания с крестьян убытков помещиков от аграрного движения, представления по этому вопросу министра вн. дел в Комитет министров 10 июля 1905 г. и 28 февраля 1906 г., выписка из журнала Государственного совета 17 апреля 1906 г. и др. документы.

ЦГИАЛ, фф. Сов. министров и МВД, земск. отд.

486. **К истории аграрной реформы Столыпина.** Предисл. А. Гайстера. 1926, 4 (17), стр. 81—90.

Извлечения из отчётов за 1904 г. губернаторов: саратовского — П. А. Столыпина, казанского — П. Хомутова и херсонского о необходимости отмены общинного землевладения крестьян.

ЦГИАЛ, ф. К-та министров.

487. **Крестьянское движение 1905 года**. Предисл. С. М. Дубровского. 1925, 2 (9), стр. 66—93.

Докладная записка департамента полиции председателю Совета министров С. Ю. Витте о съезде Крестьянского союза в августе 1905 г. и о крестьянском движении по всей России в феврале — ноябре 1905 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

488. **Из истории контрреволюции 1905 г.** Сообщ. З. И. Гурская, 1935, 2-3 (69-70), стр. 238—241.

Докладная записка редактора журн. «Финансовое обозрение» Н. А. Нотовича С. Ю. Витте 7 ноября 1905 г. о росте аграрного движения и мерах борьбы с ним.

ЦГИАЛ, ф. Канц. Синода.

489. Из истории борьбы с аграрным движением в 1905—1906 гг. Предисл. С. М. Дубровского, подг. М. И. Ахун. 1930, 2 (39), стр. 76—107; 3 (40), стр. 41—58.

Записка прокурора Харьковской судебной палаты С. С. Хрулева «О причинах возникновения и развития крестьянских беспорядков» и камергера гр. И. А. Потоцкого по аграрному вопросу в губерниях Юго-западного края.

ЦГИАЛ, книгохранилище, «Материалы по пересмотру установленных для охраны государственного порядка исклю

чительных положений».

490. **Крестьянское** д**вижение в центральной полосе** в 1905 г (По материалам Курской, Орловской, Воронежской и Черниговской губ.) Предисл. М. Лурье. 1935, 6 (73), стр. 126—169.

Докладные записки министру вн. дел: 1) командированного в центральные губернии тайн. сов. И. А. Звегинцева 14 марта 1905 г. и 2) пом. управляющего земским отделом Министерства вн. дел Я. Литвинова 12 июля 1905 г. о крестьянском движении в указанных губерниях.

ЦГИАЛ, ф. МВД.

491. Волнения крестьян на Херсонщине в 1905 г. Предисл. И. В. Кузнецова, подг. А.К. Бочков. 1935, 4 (71), стр. 16—38.

Отчёт ген.-ад. гр. А. П. Игнатьева 2-го 18 июля 1905 г. о его командировке в Херсонскую губ. для выяснения причин волнений и жандармские донесения в июне—июле 1905 г. о крестьянском движении.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба; ЦГИАМ, ф. ДП.

492. Аграрное движение в 1905 г. по отчётам Дубасова и Пантелеева. Предисл. С. М. Дубровского. 1925. 4-5 (11-12), стр. 182—192.

Конспекты отчётов о подавлении крестьянского движения ген.-ад. Ф. В. Дубасовым в Черниговской губ. в конце 1905 г. и ген.-ад. Пантелеевым в Черниговской и Курской губ. в начале 1906 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

493. **Аграрное** движение в Черниговской губ. в 1905—1906 гг. Предисл. И. Кузнецова, подг. В. В. Дмитриев. 1936, 5 (78), стр. 98—127.

Донесения черниговского губернатора Хвостова, начальника губернского жандармского управления, отдельных помещиков и ген.-ад. Пантелеева с января 1905 г. по август 1906 г. об аграрном движении в губернии и борьбе с ним.

ЦГИАЙ, ф. ДП.

494. «Объезд сатрапа» (Записки А. А. Татищева о карательной экспедиции Дубасова в Черниговской губ.) Предисл. И. Кузнецова, подг. А. А. Шилов. 1935, 2-3 (69-70), стр. 40—71.

Записки секретаря ген.-ад. Ф. В. Дубасова о зверских расправах последнего в октябре—ноябре 1905 г. с крестьянами сел, охваченных аграрным движением. Извлечения из отчёта Дубасова о его экспедиции по подавлению крестьянского движения.

ЦГИАЛ, ф. МВД.

495. **Аграрное движение в Смоленской губ. в 1905—1906 гг.** Предисл. И. В. Кузнецова, подг. В. Дмитриев. 1936, 1 (74), стр. 92—141.

Донесения полиции и жандармерии с июня 1905 г. по поябрь 1906 г. о крестьянском движении в губернии.

Гос. архив Смоленской обл., фф. Канц. смол. губернатора, Смол. ГЖУ; ЦГИАМ, ф. ДП.

## РЕВОЛЮЦИОННОЕ ДВИЖЕНИЕ ВО ФЛОТЕ И В АРМИИ

496. Броненосец «Кн. Потемкин-Таврический» в Одессе. Предисл. М. И. Иноземцева, подг. А. Бочков и М. А. Сыромятникова. 1935, 2-3 (69-70), стр. 72—100.

Отчёт начальника штаба Одесского военного округа ген. Безрадецкого I июля 1905 г. о действиях войск против восставшей команды броненосца. Отчёт ген.-ад. гр. А. П. Игнатьева 18 июля 1905 г. о событиях в Одессе и докладная записка председателя одесского биржевого комитета А. А. Анатра 25 июля 1905 г. гр. А. П. Игнатьеву с просьбой снять военное положение в Одессе.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

497. Флот в 1905 г. І. Восстание броненосца «Потемкин-Таврический». ІІ. «Георгий Победоносец». Сообщ. К. И. Воинова. 1925, 4-5 (11-12), стр. 193—262

І. Переписка Министерства ин. дел с румынским правительством и российскими дипломатическими агентами в Турции и Болгарии в июне—июле 1905 г. в связи с прибытием восставшего броненосца «Потемкин» в Констанцу и сдачей его команды румынским властям.

II. Рапорты командира броненосца «Георгий Победоносец», показания чинов команды, обвинительный акт и резолюция военно-морского суда по делу о попытке команды «Георгия Победонсца» присоединиться к восставшему броне-

носцу «Потемкин».

АВП; ЦГАВМФ, ф. Воен.-морск. суда Севаст. порта.

498. **Казнь Афанасня Матюшенко.** Сообщ. К. Воинова. 1925. 1 (8), стр. 250—254.

Письмо из тюрьмы матроса-потемкинца Е. Бредихина о последних минутах жизни одного из руководителей восстания на броненосце «Потемкин» А. Матюшенко.

ЦГАВМФ, ф. Воен.-морск. суда Севастоп. порта.

499. **Из переписки лейтенанта Шми**дта. Сообщ. В. М [аксаков]. 1922, 1, стр. 344—354.

Письма лейт. П. П. Шмидта к З. И. Ризберг в конце 1905 г. о своих взглядах на революцию, своем выступлении на митинге в Севастополе, избрании его «пожизненным депутатом», севастопольских рабочих, о том, как он оказался во главе восставшего флота и как спасся с горевшего крейсера «Очаков», о своем аресте, заключении на броненосце «Три святителя» и подготовке суда над ним.

ЦГИАМ, ф. П. П. Шмидта.

500. **К нстории суда над лейтенантом Шмидтом.** Сообщ. Е. Гроховская. 1931, 2 (45), стр. 164--166.

Перехваченные телеграфные переговоры телеграфистов Одессы и Николаева о попытках солдат очаковского гарнизона освободить лейт. П. П. Шмидта.

Гос. архив Одесской обл., ф. Одесск. охр. отд.

501. **Казнь Шми**дта, **Частника и др.** [Сообщ. В. Максаков]. 1924, 5, стр. 266—267.

Письма матросов, заключённых на пловучей каторжной тюрьме «Прут», адвокату С. А. Балавинскому о последних днях жизни руководителей восстания на крейсере «Очаков» и расстреле их 6 марта 1906 г. на острове Березань. ЦГИАМ, ф. 1166

502. **Кронштадское восстание 1906 г.** Предисл. Ф. А. Петрова и К. И. Уньковского. 1936, 4 (77), стр. 91—116.

Рапорты командиров флотских экипажей и других офицеров в мае— августе 1906 г. в связи со следствием по делу о подготовке восстания 19—20 июля 1906 г. и расправой с восставшими матросами.

ЦГАВМФ, ф. 930/24.

503. **Казнь участников кронштадского восстания 1906 г.** Предисл. А. Дрезена, сообщ. Л. Крицман. 1930, 6 (43), стр. 166—167.

Рапорт командира 91 пех. полка полк. Вальберга о подробностях расстрела 22 сентября 1906 г. 19-ти матросов (И. И. Карагодова и др.) на форту № 6 Кронштадской крепости.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

504. П. А. Столыпин и Свеаборгское восстание. Сообщ. С. Иванов. 1931, 6 (49), стр. 144—148.

Переписка председателя Совета министров П. А. Столыпина с финляндским генерал-губернатором Герардом в июле 1906 г. о привлечении к военно-полевому суду фииляидских граждан, участвовавших в восстании гарнизоиа Свеаборгской крепости.

ЦГИАЛ, ф. Совета министров.

505. Из дневника А. Н. Куропаткина (с 23 октября по 23 декабря 1905 г. № 27). 1924, 7, стр. 55—69; 1925, 1 (8), стр. 70—100.

Записи о состоянии русской армии в Манчжурии и о революционном движении в войсках и в городах Дальнего Востока и Сибири в 1905 г.

На вкл. л. фотоснимок чертежа Цусимского боя, набро-

санного адм. З. П. Рожественским.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

506. Движение в войсках на Дальнем Востоке. Предисл. В. Л. Лембергской, 1925, 4-5 (11-12), стр. 289—386.

Материалы о стачечном комитете служащих КВжд, революционных событиях 1905 года в Харбине и Чите, социал-демократические прокламации к солдатам действующей армии.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

507. **Из истории революционного движения в армии в 1905—1906 гг.** (Восстание 7 запаси, кав. полка в Тамбове). Предисл. Зиневича. 1935, 4 (71), стр. 39—59.

Доклад ген.-лейт. Тюрина военному министру о расследовании причин и обстоятельств восстания 7 кав. полка 25 июня 1905 г. и его подавлении.

ЦГВИА, ф. Канц. воен. мин.

508. Чистка комсостава царской армии в 1906 г. Сообщ. Т. Рахманова 1932, 1-2. (50-51), стр. 211—222.

Составленная Главным штабом в сентябре 1906 г. всдомость воинских частей, в которых произошли наиболее крупные революционные выступления в 1905—1906 гг., с аттестациями командиров этих частей.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

- Николай Романов о революционном движении в армии в 1905—1906 гг. См. № 539.
  - Записки А. Ф. Редигера о 1905 г. См. № 547.

— Из записок А. Ф. Редигера. — См. № 548.

— После Цусимы (Из дневника лейт. А. С. Зорина). — См. № 462.

## МАНИФЕСТ 17 ОКТЯБРЯ 1905 г.

509. **К истории манифе**ста 6 августа 1905 г. Предисл. А. Чулошникова. 1926. 1 (14), стр. 262—270.

Проект сенатора проф. Н. С. Таганцева о законосовещательной думе и замечания на него К. П. Победоносцева, В. О. Ключевского и бар. Ю. А. Икскюль фон Гильденбрандта.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. имп. двора.

510. **Манифе**ст 17 октября. Предисл. И. Л. Татарова. 1925, 4-5 (11-12), стр. 39—106.

Записки С. Ю. Витте и его помощников Н. И. Вуича и кн. А. Д. Оболенского об обстоятельствах, при которых вырабатывался и был принят манифест. Докладные записки С. Ю. Витте Николаю II о необходимости выбирать между диктатурой и конституцией. Проекты манифеста, предложенные С. Ю. Витте и И. Л. Горемыкиным, и различные замечания к ним. Интервью С. Ю. Витте редакторам петербургских газет и журналов после издания манифеста.

ЦГИАМ, ф. С. Ю. Витте; ЦГИАЛ, ф. Канц. Совета ми-

пистров.

511. **К истории манифеста 17 октября.** Предисл. В. И. Невского, 1923, 4, стр. 411—417.

Воспоминания зубатовца М. А. Ушакова о своей беседе с в. кн. Николаем Николаевичем 15 октября 1905 г. относительно необходимости введения конституции.

Записки А. Ф. Редигера. — См. № 547.

512. **Из бумаг Д. Ф. Трепова.** Предисл. Ю. Оксмана. 1925, 4-5 (11-12), стр. 448—466.

Письмо петербургского генерал-губернатора Д. Ф. Трепова 27 февраля 1905 г. министру вн. дел А. Г. Булыгину об усилении цензуры газет. Записка И. А. Гофштеттера Николаю II 8 мая 1905 г. о созыве Земского собора. Распоряжения о дислокации воинских частей в Петербурге 17 октября 1905 г и рапорты командиров частей об их действиях в этот день против манифестантов. Переписка С. Ю. Витте с Ф. Д. Треповым по поводу отношения Витте к этим действиям войск.

ЦГИАЛ, ф. Канц. петерб. ген.-губ.

513. Московский университет в октябрьские дни 1905 г. Предисл. А. Сыромятникова, подг. А. Кобяко. 1936, 1 (74), стр. 195—204.

Донесения полиции о студенческом съезде в Ярославле, митингах в Московском университете, стычках студенчества с черной сотней и об организации студенческих боевых дружин. Резолюции студенческого съезда и митинга в Московском университете. Переписка по поводу митингов в университете ректора, попечителя учебного округа и Министерства народн. просвещения в сентябре — октябре 1905 г.

ЦГИАМ, фф. ДП, Моск. охр. отд.; ГИА Моск. обл., ф. Канц. моск. ген.-губ.

К убийству Н. Э. Баумана. — См. № 571.

# ДЕКАБРЬСКОЕ ВООРУЖЕННОЕ ВОССТАНИЕ. КАРАТЕЛЬНЫЕ ЭКСПЕДИЦИИ НА МКЖД В СИБИРИ И В ПРИБАЛТИКЕ

514. **Хроника вооруженной борьбы**. Реляции генерального штаба самодержавия о боевых действиях в декабре 1905 г. Предисл. В. И. Невского, сообщ. Е. Михайлова. 1925, 4-5 (11-12), стр. 159—181.

Еженедельные сводки департамента полиции с 8 по 29 декабря 1905 г. о стачках и вооруженных восстаниях по всей России.

ЦГИАМ, ф. ДП.

515. **Пресня в декабре 1905 г.** Предисл. М. Сыромятниковой, 1935, 6 (73), стр. 204—209

Выдержки из дневника московского гимпазиста за 9—17 декабря 1905 г. о его наблюдениях за ходом вооруженной борьбы революционеров-дружинников и населения Пресненского района Москвы с царскими войсками.

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.

516. **Штурм Пре**сни. Сообщ. В. М [аксаков], 1925, 4-5 (11-12), стр. 387—397.

Рапорты начальника артиллерии гренадерского корпуса 27 и 28 декабря 1905 г. о бомбардировке Пресненского района Москвы 15 декабря и донесения полк. Г. А. Мина о штурме Пресни Семеновским полком 17 декабря 1905 г.

На вкл. лл. фотоснимки: 1) смертные приговоры дружинникам Пресни и 2) донесение Мина о разгроме Пресни.

ЦГВИА, ф. Штаба моск. воен. округа; ГИА Моск. обл., ф. Канц. моск. ген.-губ.

— К исторни революции 1905 г. на заводе «Сормово». —
 См. № 481.

517. Вооружённое восстание в Мотовилихе в декабре 1905 г. Ввод. статья О. Чаадаевой, подг. М. А. Сыромятникова, 1940, 6 (103), стр. 85—105.

Донесения пермского губернатора и полиции, постановление судебного следователя и обвинительный акт по делу о вооружённом восстании на Мотовилихинских заводах г. Перми. Прокламация Пермского комитета РСДРП 6 января 1906 г. «На смерть Кузнецова».

ЦГИАЛ, ф. МЮ; ЦГИАМ, ф. 102; Центр. гос. архив Та--

тарской АССР, ф. 3.

518. Вооруженная борьба новороссийских рабочих в декабре 1905 г. Ввод. статья И. Мартынова, подг. Е. Л. Каменская и М. А. Сыромятникова. 1940, 2 (99), стр. 72—89.

Переписка черноморского губернатора с военными властями в декабре 1905 г., извлечения из записки заведующего полицией на Кавказе 30 января 1906 г. и из обвинительного акта по делу о вооруженном восстании в Новороссийске в 1905 г.

ЦГИАМ, фф. 102 и 393.

519. Декабрьские дни в Донбассе в 1905 г. Предисл. А. М. Панкратовой, подг. Е. Барштейн. 1935, 6 (73), стр. 91—125.

Выпущенная в Екатеринославе социалдемократическая прокламация «Час настает». Телеграммы екатеринославского губернатора, губернского жандармского управления и охранного отделения в департамент полиции о ходе вооруженного восстания в губернии. Письма директора департамента полиции Д. Ф. Трепова военному министру А. Ф. Редигеру о посылке войск в Екатеринослав. Доклады прокурора екатеринославского окружного суда и начальника охранного отделения о революционных событиях в Екатеринославе и его окрестностях в октябре — декабре 1905 г.

ЦГИАМ, фф. ДП, МЮ.

520. **Карательная экспедиция полк. Римана**. Подг. С. Иванов. 1925, 4-5 (11-12), стр. 398—420.

Рапорт Римана ген.-ад. Ф. В. Дубасову 22 декабря 1905 г. о расправах карательной экспедиции на Московско-Казанской ж. д.

ЦГАВМФ, ф. Ф. В. Дубасова.

521. **К истории карательных экспедиций в Сибири.** Сообщ. В. М [аксаков]. 1922. 1, стр. 329—343.

Телеграмма Николая II ген. Н. П. Линевичу и переписка председателя Совета министров С. Ю. Витте, министра вн. дел П. Н. Дурново и военного министра А. Ф. Редигера относительно организации карательных экспедиций генералов П. К. Ренненкампфа и А. Н. Меллер-Закомельского. Донесения последних о движении и действиях их экспедиций по линии Сибирской железной дороги.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

- Из резолюций Николая Романова. См. № 405.
- 522. Революционные событня в Прибалтике в 1905 г. Ввод. статья С. Болтинова, подг. Е. В. Чмыхова. 1940, 5 (102), стр. 114—156.

Прокламации ЦК и Рижского комитета Латышской СДРП, донесения жандармерии и губернаторов и другие документы о революционном движении в Латвии и Эстонии в январе — декабре 1905 г. Выписки из «возражений» царских министров 18 октября 1910 г. на запрос членов Государственной думы по поводу кровавых расправ карательных экспедиций с населением в Прибалтике в 1905—1906 гг. ЦГИАМ. ф. ДП.

523. **«Красная гвардия»**, в Риге в 1905 г. Предисл. Л. Браже. 1930, 4-5 (41-42), стр. 213—215.

Донесения жандармского полк. Васильева 5 декабря 1905 г. о совещаниях рижского Организационного комитета Красной гвардии в ноябре 1905 г. Воззвание о создании Красной гвардии и проект устава Рижской социал-демократической Красной гвардии.

ЦГИАМ, ф. ДП.

524. Морские карательные батальоны в Прибалтийском крае. Предисл. А. Дрезена. 1930, 1 (38), стр. 165—169.

Выписки из рапортов командующего отрядом бар. Ферзена и командира I батальона Рихтера о учинённых ими расправах с населением Эстонии в декабре 1905 г.

ЦГАВМФ, ф. Гл. мор. штаба.

525. Прибалтийский край в 1905 г. Предисл. А. С[ергеева]. 1925, 4-5 (11-12), стр. 263—288.

Докладная записка департамента полиции в мае 1908 г. в связи с запросом социал-демократической и трудовой фракций III Государственной думы о зверствах карательных отрядов в Латвии и Эстонии в 1905 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

526. Доклады С. Ю. Внтте Николаю II. Сообщ. В. М(а к с а- к о в) 1925, 4-5 (11-12), стр. 144—158.

Доклады в декабре 1905 — феврале 1906 гг. о революционном движении в Финляндии, карательной экспедиции в Прибалтийском крае, награждении адм. Дубасова, о петиции землевладельцев и о судьбе лейт. П. П. Шмидта.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

527. **Дневник Г. О.** Рауха. Подг. Б. Кругляков, прим. А. А. Шилова. 1926, 6 (19), стр. 83—109.

Дневник генерала Рауха с 28 ноября 1905 г. по 24 января 1906 г. об организации карательных экспедиций для подавления революции в Прибалтике и в Сибири, о «Союзе русского народа» и проч.

ЦГИАМ, ф. Г. О. Рауха.

## РЕВОЛЮЦИОННОЕ ДВИЖЕНИЕ В БЕЛОРУССИИ, ГРУЗИИ И ЯКУТИИ

**528. К** истории революции 1905—1907 гг. в Белоруссии. Ввод. статья А. Кобяко. 1940, 5 (102), стр. 157—182.

Прокламации социал-демократических организаций и другие документы с февраля 1904 г. по август 1906 г. об отдельных революционных событиях в Белоруссии.

ЦГИАМ, ф. ДП.

529. Крестьянское движение в Западном Закавказье в 1902—1905 гг. Ввод. статья К. Сивкова, подг. Е. Криворучко. 1940, 2 (99) стр. 90—126.

Донесения гражданских властей и жандармских управлений, заявление крестьян Озургетского уезда в ноябре 1902 г., прокламации социал-демократических комитетов о причинах волнений крестьян и их требованиях и о вооруженных столкновениях крестьян с войсками в 1902—1903 гг. и 1904—1905 гг.

ЦГИАМ, ф. ДП.

530. Волиения крестьян в удельных имениях Грузии в 1905—1906 гг. Ввод. статья В. Ефимовского. 1941. 3 (106), стр. 40—57.

Рапорты инспектора удельных имений А. Гурского и других служащих и переписка о собраниях крестьян и рабочих имений и их требованиях

ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. уделов.

531. **К истории «Союза якутов»**, Предисл. М. Константинова. 1936, 3 (76), стр. 67—82.

Переписка якутского губернатора с Министерством вн. дел в январе — апреле 1906 г. об организации «Союза якутов», его деятельности и аресте его руководителей. Проект программы «Союза» и прокламация 27 апреля 1906 г. «Якутскому народу».

ЦГЙАЙ, ф. ДП, МЮ.

# КАДЕТЫ И ОКТЯБРИСТЫ. 1-ая ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА

532. **Из архива С. Ю. Витте.** Сообщ. В. М[аксаков]. 1925, 4-5 (11-12), стр. 107—143.

Проект манифеста об учреждении Государственной думы и объяснительная записка к нему, составленные В. И. Ковалевским 7 апреля 1905 г. Доклад С. Ю. Витте об основных законах. Записка по поводу проекта основных законов, предложенного Советом министров, и проект тронной речи Николая II при открытии I Гос. думы, составленные В. И. Ковалев-

ским при участии лидеров кадетов М. М. Ковалевского, П. Н. Милюкова, И. В. Гессена, Ф. А. Головина, Н. И. Лазаревского и С. А. Муромцева.

ЦГИАМ, ф. С. Ю. Витте.

533. **Кадеты в 1905—1906 гг.** Предисл. Б. Граве. 1931, 3 (46), стр. 38—68; 4-5 (47-48), стр. 112—139.

Список членов ЦК кадетской партии. Протоколы ЦК кадетской партии с ноября 1905 г. по сентябрь 1906 г. об отношении кадетов к декабрьскому вооруженному восстанию, усилиях кадетов привлечь на свою сторону хотя бы богатое крестьянство, об их тактике на выборах в І Государственную думу и переговорах с министром вн. дел. П. А. Столыпиным о разрешении съезда к.-д. партии. Протокол совещания ЦК с представителями губернских комитетов к.-д. партии 2—3 августа 1906 г. по вопросу об отношении к разгону І Гос. думы и Выборгскому воззванию кадетской фракции Гос. думы.

ЦГИАМ, ф. ЦК к.-д. партии.

534. «Союз 17 октября» в 1906 г. Подг. В. Рейхард. 1929, 4 (35), стр. 151—175; 5 (36), стр. 84—121.

Журналы совещаний петербургского и московского отделений ЦК октябристов 8—9 января 1906 г. и стенографический отчёт общего собрания петербургских октябристов 29 января 1906 г. об отношении октябристов к сотрудничеству с царским правительством, их тактике на выборах в I Государственную думу, составе и повестке дня съезда «Союза 17 октября».

ЦГИАЛ, ф. Милютиных.

535. **Из записок Ф. А. Головина**. Предисл. А. А. Сергеева. 1933, 2 (57), стр. 85—99.

Апологетический очерк б. председателя II Гос. думы о лидере к.-д. партии проф. С. А. Муромцеве, земском съезде в ноябре 1904 г., на котором тот участвовал, и отношении к этому съезду царского правительства, о поведении Муромцева на посту председателя I Государственной думы и его отношении к Выборгскому воззванию, а также о его мечтах занять со временем пост президента буржуазной Российской республики.

ЦГИАМ, ф. Ф. А. Головина.

536. Первая Государственная дума в Выборге. Подг. А. А. Сергеев. 1933, 2 (57), стр. 85—99.

Протоколы заседаний членов Думы в Выборге 9—10 мая 1906 г. по вопросу о том, как реагировать на разгон Думы царским правительством. Составленный кадетом Ф. Ф. Ко-кошкиным проект воззвания Думы к народу с призывом не

платить налоги и т. п. до восстановления прав Государственной думы. Декларация депутатов Польского Коло об их особой позиции по этому вопросу.

ЦГИАМ.

537. Письмо кн. Е. Н. Трубецкого Николаю Романову по поводу роспуска 1 Гос. думы. Предисл. А. С[е р г е е в а]. 1925, 3 (10), стр. 300—304.

Письмо деятеля кадетской партии проф. Е. Н. Трубецкого 24 июля 1906 г. о необходимости в целях предотвращения революции провести земельную реформу, ускорить созыв Государственной думы и образовать «общественное» министерство.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

## царизм в борьбе с революцией

538. **Николай II в 1905 г.** (По рескриптам, резолюциям и телеграммам), Сообщ. М. Константинов. 1925, 4-5 (11-12), стр. 433—439.

Свиреные резолюции Николая II на донесениях о революционных выступлениях и их подавлении.

На вкл. л. фотоснимок двух резолюций Николая II.

539. Николай Романов о революционном движении в армии в 1905—1906 г. Сообщ. Л. Э. Крицман. 1930, 4-5 (21-22), стр. 215—220.

Резолюции Николая II на донесениях о волнениях в 252 Анапском резерви. батальоне в Екатеринодаре 16 ноября 1905 г., в дисциплинарном батальоне в Херсоне 24 мая 1906 г., в Елецком полку в Полтаве 29 мая 1906 г., в крепостной артиллерии в Севастополе 7 июня 1906 г., в 7 запаси. кав. полку в Тамбове 26 июня 1906 г.

ЦГВИА, ф. Гл. штаба.

540. Письма Николая II Дубасову. Сообщ. И. Татаров. 1925, 4-5 (11-12), стр. 440—442.

Письма 15 декабря 1905 г. о посылке в помощь Ф. В. Дубасову для подавления вооружённого восстания в Москве ген. Штакельберга и 4 декабря 1906 г. о решении Николая II казнить покушавшихся на жизнь Ф. В. Дубасова революционеров.

ЦГАВМФ ф. Ф. В. Дубасова.

541. Переписка Николая II и Марии Федоровны (1905—1906 гг.) Предисл. М. Н. Покровского, подг. А. А. Сергеев, 1927, 3 (22), стр. 153—209.

Переписка с сентября 1905 г. по ноябрь 1906 г. о манифесте 17 октября, декабрьском вооружённом восстании и его

подавлении и других революциоиных событиях, а также о взаимоотношениях членов царской фамилии.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

542. Из правительственных настроений в эпоху 1-й Гос. думы. Сообщ. С. В а л к. 1926, 2 (15), стр. 214.

Перлюстрация письма начальницы Елизаветинского института М. Л. Казем-бек к П. А. Казем-бек 15 июля 1906 г. о своей беседе с имп. Марией Федоровной и полной неуверенности обеих собеседниц в судьбе монархии.

ЦГИАМ, ф. ДП.

543. **К истории аграрных мероприятий 1906** г. (Великие князья и удельные земли). Сообщ. С. Валк. 1926, 2 (15), стр. 214—216.

Перлюстрация письма в. кн. Николая Михайловича к кн. Е. А. Барятинской 10 августа 1906 г. о совещании великих князей относительно продажи удельных земель крестьянам. ЦГИАМ, ф. ДП.

544. **Из дневника Константина Романова.** Предисл. Н. Лапина. 1930, 6 (43), стр. 92—115; 1931, 1 (44), стр. 126—151; 2 (45), стр. 112—129.

Дневник в. кн. Константина Константиновича с 10 августа 1904 г. по 3 ноября 1906 г. о настроениях в придворных кругах в связи с русско-японской войной и революционными событиями и об отражении этих событий в подведомственных сму военно-учебных заведениях и Академии наук.

ЦГИАМ, ф. К. К. Романова.

545. Н. Н. Романов и американская концессия на железную дорогу Сибирь-Аляска в 1905 г. 1930, 6 (43), стр. 173-176.

Записка в. кн. Николая Николаевича неустановленному лицу о возможности получения концессии и выдержка нз журнала Особого совещания 1 декабря 1905 г. по поводу предложения француза Лоик де Лебеля о постройке железной дороги Сибирь-Аляска.

Ленингр. воен. б-ка Штаба РККА, бумаги Н. Н. Романо-

ва.

546. Из писем ген. Н. Н. Левашева А. Н. Куропаткину. 1926, 2 (15), стр. 216—222.

Письма 31 октября и 23 декабря 1905 г. о революционных событиях в России и разногласиях в правительственных кругах.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

547. Записки А. Ф. Редигера. [Сообщ. В. В. Максаков]. 1931, 2 (45), стр. 86—111.

Записки военного министра ген. Редигера, написанные им в 1905—1909 гг., о революционных событиях в октябре — декабре 1905 г., обстановке, в которой был издан манифест 17 октября, состоянии армии и флота и революционных волнениях в них, о действиях войск по подавлению революции, карательной экспедиции ген. А. Н. Меллер-Закомельского с уничтожающей характеристикой последнего.

ЦГВИА, ф. А. Ф. Редигера.

548. **Из записок А. Ф. Редигера.** Предисл. Р. Зверева. 1933, 5 (60), стр. 92—133.

Записки о событиях 1906 г., применении войск, в частности, казачьих частей, для подавления революции, отрицательная характеристика состава генералитета, о мероприятиях по укреплению армии, о созыве и разгоне І Государственной думы, волнениях в Преображенском полку и других воинских частях.

ЦГВИА, ф. А. Ф. Редигера.

549. **Дневник А. А. Половцева.** [Подг. к печати В. Максаков]. 1923, 4, стр. 63—128.

Дневник с 15 сентября 1905 г. по 10 августа 1906 г. и с 5 марта по 2 мая 1908 г. о совещаниях по реорганизации правительственного аппарата (Кабинета министров, Государственного совета), деятельности С. Ю. Витте на посту председателя Совета Министров, созыве и разгоне I Государственной думы, настроениях в придворных кругах и проч.

ЦГИАМ, ф. А. А. Половцева.

550. **25 лет назад.** Из дневника Л. Тихомирова. [Подг. к печати В. Максаков]. 1930, 1 (38), стр. 20—69; 2 (39), стр. 47—75; 3 (40), стр. 59—96; 4-5 (41-42), стр. 103—147.

Дневник с 3 января 1904 г. по 28 апреля 1906 г. ренегата «Народной воли», в 1904—1906 гг. сотрудника черносотенных «Московских ведомостей». Слухи и отклики на русскояпонскую войну и события революции 1905—1906 гг., заметки о разложении правительственных кругов, о деятельности черносотенных организаций.

ЦГИАМ, ф. Л. Тихомирова.

551. **Дневник Бориса Никольского (1905—1907** гг.) Предисл. Д. Заславского, подг. А. Шилов. 1934, 2 (63), стр. 55—97.

Дневник с 27 февраля 1905 г. по 3 июля 1907 г. Б. В. Никольского, преподавателя училища правоведения и одного из вожаков монархического «Русского собрания» в Петербурге, о быте и нравах высшей бюрократии и черносотенной среды в период первой русской революции.

ЦГИАЛ, ф. Б. В. Никольского.

552. Царизм в борьбе с революционной печатью в 1905 г. Ввод статья И. Ковалева. 1941, 2 (105), стр. 140—155.

Циркуляры и переписка Главного управления по делам печати в 1905—1907 гг. о преследовании революционной печати. Доклады министра вн. дел А. Г. Булыгина и председателя Совета министров С. Ю. Витте Николаю ІІ об использовании для контрреволюционной пропаганды газет «С.-Петербургские ведомости», «Сельский вестник» и об издании с этой целью дешёвых брошюр и листков. Особый журнал Совета министров 1 декабря 1906 г. об установлении уголовной ответственности печати.

ЦГИАЛ, фф. Совета министров, Гл. упр. по делам печати.

553. «Обуздание революционной деятельности столичной и провинциальной пернодической печати в 1906 г.» Сообщ. В. М. [аксаков]. 1922, 2 стр. 280.

Докладная записка председателя Совета министров И. Л. Горемыкина Николаю II 4 июня 1906 г. о своём намерении ежедневно накладывать арест на газеты «Курьер», «Голос», «Трудовая Россия», «Призыв», «Современная жизнь». ЦГИАМ, ф. Царскосельского дворца.

554. Из истории «ндеологической» борьбы самодержавия с революционным движением в армии. Сообщ. Л. Э. Крицман. 1931, 1 (44), стр. 165—170.

Составленный Военным министерством в августе 1906 г. проект введения в военных училищах особого курса для подготовки офицеров к антисоциалистической пропаганде среди солдат и программа этого курса.

ЦГВИА, ф. Воен. м-ва.

555. Мобилизация реакции в 1906 г. Подг. Н. И. Сидоров. 1929, 1 (32), стр. 158—182.

Циркуляр председателя Совета министров и министра вн. дел П. А. Столыпина 15 сентября 1906 г., излагающий его программу борьбы с революционным движением.

ЦГИАМ, ф. Штаба корп. жанд.; ЦГИАЛ, ф. Коменд.

Петерб. (Петропавловской) крепости.

556. Расстреливать или вешать? Сообщ. В. Н. Нечаев. 1926, 4 (17), стр. 222—225.

Доклад главного военного прокурора Павлова 22 сентября 1906 г. о неудобстве частых расстрелов и переписка с командующим войсками Одесского военного округа ген. А. В. Каульбарсом по поводу осложнений с исполнением смертного приговора над барабанщиком 52 пех. полка И. Мочедлобером.

ЦГВИА. ф. Гл. воен. суд. упр.

557. 20 лет назад. Сообщ. В. М[аксаков], 1926, 6 (19), стр. 212—215.

Донесение начальника Иркутского губернского жандармского управления 16 октября 1906 г. и сообщение газеты «Саратовский дневник» о неудачном побеге из иркутской тюрьмы 9 октября 1906 г. группы политических заключённых и зверской расправе, учинённой с ними.

ЦГИАМ, ф. ДП.

## ИНОСТРАННЫЕ ОТКЛИКИ НА РЕВОЛЮЦИЮ В РОССИИ

558. Отражение событий 1905 г. за границей. Предисл. С. Залкинда. 1925, 2 (9), стр. 32—55.

Донесения царских дипломатов о демонстрациях в Бельгии, Италии, Австрии, Германии, Франции и Дании в связи с событиями 9 января 1905 г., арестом М. Горького и другими событиями революции 1905 г. и о переговорах с иностранными правительствами относительно воспрепятствования ввозу оружия в Россию.

АВП.

559. **Иностранные дипломаты о революции 1905 г.** Подг. Э. Тенненбаум. 1932, 4 (53), стр. 151—157.

Выписки из перлюстрированных в департаменте полиции писем представителей иностранных держав в Петербурге с 10 января 1905 г. по 4 февраля 1906 г., содержащие оценки политических событий в России.

АВП

560. Революция 1905—1906 гг. в донесениях иностранных дипломатов. Сообщ. М. Флеер. 1926, 3 (16), стр. 220—224.

Выдержки из перлюстрированных в департаменте полиции писем представителей иностранных держав в Петербурге с 3 января по 31 июля 1906 г.

ЦГИАЛ, ф. Совета министров.

- Вильгельм II о русско-японской войне и революции 1905 г. См. № 453.
- К переговорам Коковцева о займе в 1905—1906 гг. См. № 625
- Заем 1906 г. в донесениях русского посла в Париже. См. № 627.
- Переписка В. Н. Коковцева с Эд. Нецлиным. См. № 626.

# 17. РЕАКЦИЯ 1907—1910 гг. НОВЫЙ ПОДЪЕМ РАБОЧЕГО ДВИЖЕНИЯ 1910—1914 гг.

# СТОЛЫПИНСКАЯ РЕАКЦИЯ

561. Разгон II Государственной думы. Предисл. И. Тата-

рова. 1930, 6 (43), стр. 55—91.

Выдержки из записок председателя II Государственной думы Ф. А. Головина о последних заседаниях Думы 1 и 2 июня 1907 г. Протокол заседания фракции кадетов 2 июня. Журнал № 1 комиссии Думы по рассмотрению постановления Министерства юстиции от 1 июня 1907 г. о предании суду социалдемократической фракции думы.

ЦГИАМ, ф. Ф. А. Головина.

562. К истории ареста и суда над социал-демократической фракцией II Гос. думы. Предисл. С. Валка. 1926, 3 (16), стр. 76—117.

Наказ солдат петербургского гарнизона социал-демократической фракции II Государственной думы. Донесение петербургского охранного отделения об обыске 5 мая 1907 г. в помещении социал-демократической фракции. Документы департамента полиции о роли провокаторов Бродского и Шорниковой в аресте фракции и справка департамента полиции по поводу запроса в III Государственной думе о деле социалдемократической фракции II Гос. думы.

ЦГИАМ, ф. ДП.

563. Записки Ф. А. Головина. Предисл. М. Н. Покровского. 1926, 6 (19), стр. 110—149.

Написанные в 1912 г. воспоминания о поведении Николая II во время его коронации и катастрофы на Ходынском поле и в других случаях, о своих встречах с Николаем II в бытность Ф. А. Головина председателем II Государственной думы. Характеристика Николая II, как хитрого, двуличного, трусливого и властолюбивого деспота. Записки о столкновениях с П. А. Столыпиным в период деятельности II Гос. думы и характеристика последнего как «типичного временщика».

ЦГИАМ, ф. Ф. А. Головина.

564. Из переписки Николая и Марии Романовых в 1907—1910 гг. Предисл. Ф. Нотовича, подг. А. Сергеев. 1932, 1-2 (50-51), стр. 161—193.

Письма Николая II матери с марта 1907 г. по ноябрь 1910 г. о взаимоотношениях в царской фамилии, событиях внутренней и внешней политики, в частности, об отношении царского правительства к аннексии Австро-Венгерией Боснии и Герцеговины.

ЦГИАМ, ф. М. Ф. Романовой.

Переписка Н. А. Романова и П. А. Столыпина. 1924, 5, 565. стр. 102—108.

Переписка в 1906—1911 гг. о подборе кандидатур министров и других сановников, о кандидатурах кадетов в министры, усилении правительственного террора, политике царизма в отношении еврейского и финляндского вопросов, о прениях во II Государственной думе по аграрному вопросу и разгоне Думы и др.

ЦГИАМ, ф. Царскосельского дворца.

Из переписки П. А. Столыпина с Николаем Романовым. Подг. Семенников. 1928, 5 (30), стр. 80—88.

Письма Столыпина в 1907—1911 гг. о крестьян в Сибирь, гибели летчика Мациевича, деятельности иедомонаха Илиодора, столкновениях Столыпина с Государственным советом.

ЦГИАМ, ф. Царскосельского дворца.

— К истории аграрной реформы Столыпина. — См. № 486.

567. Из архива Щегловитова. Предисл. И. И. Тоболина. 1926. 2 (15), стр. 104—117.

Письма министру юстиции И. Г. Щегловитову: П. А. Столыпина 23 августа 1908 г. об усилении репрессий против печаги и 25 декабря 1910 г.; С. Ю. Витте (с приложением письма В. Бурцева к Витте) в связи со следствием о покушении взрыв дома Витте в 1906 г.: А. Хвостова 5 сентября 1912 г. о противодействии кадетам на выборах в IV Государственную думу: неромонаха Илиодора 27 октября 1912 г. о преследованиях его Синодом; В. Маклакова 10 июля 1915 г. с критикой правительственной политики; А. Бобринского 22 ноября 1915 г. с возражениями против резолюции совещания монархистов о «Прогрессивном блоке». Письма Б. Штюрмера Николаю II 6 и 29 января 1917 г. с просъбами о назначении его Государственного совета.

ЦГИАМ. ф. ЧСК.

568. Самоубийство Н. П. Шмидта. Сообщ. А. Сергеев. 1925, 4-5 (11-12), ctp. 467—471.

Переписка Московской судебной палаты с Министерством юстиции по поводу трагической гибели в тюрьме в 1907 г. Н. П. Шмидта, организовавшего в декабре 1905 г. боевую дружину рабочих своей фабрики в Пресненском районе Москвы. ГИА Моск. обл., ф. Моск. судебн. палаты.

Казни на Лисьем носу в годы реакции. Предисл. Т. Ш атиловой. 1926, 3 (16), стр. 228—234.

Переписка петербургского градоначальника 1908 гг. об организации казней на ст. Лисий нос Сестрорецкой ж. д.

ГИА Ленинградской обл., ф. Канц. спб. градонач.

570. Деление всякого угла на три части. 1925, 2 (9),

стр. 286-290.

Решение классической задачи, сделанное В. Л. Штифтаром-Лебединцевым, осужденным в июле 1907 г. на смертную казнь за участие в убийстве 29 декабря 1906 г. петербургского градоначальника Лауница.

ЦГИАМ, ф. ДП.

571. **К убийству Н. Э. Баумана.** Сообщ. К. В [о и н о в а]. 1925, 4-5 (11-12), стр. 442—443.

Ходатайство министра юстиции И. Г. Шегловитова в сентябре 1907 г. о помиловании убийцы Н. Э. Баумана черносотенца Н. Ф. Михайлина, утвержденное Николаем II. IIГИАМ. ф. МЮ.

572. В годы реакции. Сообщ. А. М. Зайончковский. 1925, 1 (8), стр. 242—243.

Телеграммы министра ин. дел С. Д. Сазонова послу в Лондоне гр. Бенкендорфу 24 июня и 10 августа 1909 г. со сведениями о количестве террористических актов и казненных революционеров в России в 1905—1909 гг.

АВП.

573. П. А. Столыпин и смертная казнь в 1908 г. Сообщ. П. Садиков. 1926, 6 (19), стр. 215—221.

Письмо Столыпина в. кн. Николаю Николаевичу 27 января 1908 г. о том, что смягчение ген. М. А. Газенкампфом смертных приговоров ставит правительство в «затруднительное положение». Объяснения ген. М. А. Газенкампфа 4 февраля 1908 г. по этому поводу и возражения на них Столыпина 10 февраля 1908 г.

ЦГИАЛ, ф. И. И. Воронцова.

574. Из отчёта о перлюстрации департамента полиции за 1908 г. [Сообщ. В. В. Максаков]. 1928, 2 (27), стр. 139—159, 3 (28), стр. 205—224.

Выдержки из перлюстрированных писем председателя III Государственной думы Н. Хомякова, М. и Н. Петрункевичей, кн. В. П. Мешерского, акад. С. Ольденбурга, кн. Кочубся, В. Гурко, Д. Н. Шипова, А. Ф. Кони, Ф. Д. Самарина, кн. Н. С. Волконского, гр. И. Толстого, костромского губернатора А. Веретенникова, профессора А. Погодина, Проскуряксьва, В. Соболевского, И. Янжула, Чупрова, Ю. А. Кулаковского, А. Тихомирова, министра народного просвещения Шварца, публициста А. Дашкевича, А. Сабурова, М. Челнокова, Ф. Головина и др. о неустойчивости режима Столыпина, возможности новой революции, деятельности III Гос. думы, постройке Амурской ж. д., об аграрной реформе Столыпина и недовольстве ею крестьян, а также выдержки из писем лиц,

причастных к революционным кругам, о временном спаде революционного движения.

ЦГИАМ, ф. ДП.

575. Письмо Балашева Столыпину, Сообщ. М. Константинов. 1925, 2 (9), стр. 291—294.

Письмо И. Балашева 20 марта 1911 г. с предложением разогнать и III Государственную думу в связи с конфликтом между правительством и Думой в результате введения А. П. Столыпиным земских учреждений в литовских и белорусских губерниях (Западный край) вопреки мнению Государственного совета и в обход прав Государственной думы.

ЦГАЛИ, ф. ин. Вяземского.

576. П. А. Столыпин и французская пресса в 1911 г. Предисл. Ф. Драбкиной. 1929, 1 (32), стр. 209—211.

Составленный П. А. Столыпиным в марте 1911 г. проект ответа на запрос посла в Париже А. П. Извольского о том, в каком духе желательно освещать во французской прессе конфликт правительства Столыпина с Государственным советом по поводу введения земских учреждений в губерниях Западного края.

ÁΒΠ.

577. Дневник А. А. Бобринского (1910—1911 гг.) Предисл. М. Мурзановой. 1928, 1 (26), стр. 127—150.

Записи с 20 сентября 1910 г. по 2 апреля 1911 г. о внутренней политике правительства Столыпина, в частности, о конфликте его с правыми кругами, не желавшими введения земских учреждений в юго-западных губерниях, где среди помещиков преобладали поляки.

ЦГИАЛ, ф. А. А. Бобринского.

578. **Из дневника Л. Тихомирова. 1907.** Предисл. В. Максакова. 1933, 6 (61), стр. 82—128.

Дневник ренегата «Народной воли», в годы реакции сотрудника черносотенных «Московских ведомостей», с 1 яньаря по 23 октября 1907 г. о выборах во II Государственную думу и её разгоне, убийстве черносотенцами кадета Иоллоса, рабочем движения, деятельности черносотенных организаций, IV съезде «Союза русского народа» и настроениях в правительственных кругах.

ЦГИАМ, ф. Л. А. Тихомирова.

579. **Из дневника Льва Тихомирова.** (Период столыпинщины). Предисл. В. Максакова. 1935, 5 (72), стр. 120—159; 6 (37), стр. 170—190; 1936, 1 (74), стр. 162—191; 2 (75) стр. 171—184.

Дневник с 24 октября 1907 г. по 31 декабря 1912 г. о службе Л. Тихомирова в Главном управлении по делам печа-

ти, его взаимоотношениях с П. А. Столыпиным, деятельности в качестве редактора-издателя субсидировавшейся правительством газеты «Московские ведомости», об убийстве Столыпина и пр.

ЦГИАМ, ф. Л. А. Тихомирова.

580. Николай Романов об убийстве П. А. Столыпина. Сообщ. А. Сергеев. 1929, 4 (35), стр. 209—210.

Письма Николая II к имп. Марии Федоровне из Севастополя 10 и 11 сентября 1911 г. с бесстрастным сообщением о покушении на Столыпина 1 сентября 1911 г. и смерти последнего.

ЦГИАМ, ф. М. Ф. Романовой.

# ИНОСТРАННЫЕ КАПИТАЛИСТИЧЕСКИЕ МОНОПОЛИИ В РОССИИ

581. **Из истории иностранного капитала в России.** Сообщ. Н. С. 1927, 6 (25), стр. 189—198.

Донесение исп. должность екатеринославского губернатора Клингенберга в департамент полиции 29 июля 1907 г. о рабочем движении на заводах, принадлежащих иностранным капиталистам, и о чрезмерных даже с его точки зрения требованиях последних об усиленной охране их заводов.

ЦГИАМ, ф. ДП.

582. Русская металлопромышленность и международные тресты. Сообщ. В. Семенников. 1929, 1 (32), стр. 211—216.

Два письма к П. А. Столыпину в 1908 г. некоего «Н. В.», предупреждающего о создании в Брюсселе «Международного металлургического треста» и организации им филиала в России.

ЦГИАМ, ф. Ф. Ф. Юсупова.

583. **Продуголь**. (К вопросу о финансовом капитале в России). Предисл. А. Гайстера. 1926, 5 (18) стр. 119—148.

Рапорты прокурора Харьковской судебной палаты и переписка Министерства юстиции по поводу расследования в 1914—1915 гг. деятельности синдиката «Продуголь», вызвавшей в стране топливный кризис. В предисловии приведены обширные выдержки из «Записки об организации, деятельности и значения «Продугля», составленной судебным департаментом Сената в начале 1914 г.

ЦГИАМ, ф. Чрезв. следств. комиссии М-ва юстиции.

## БОЛЬШЕВИСТСКАЯ ПАРТИЯ В БОРЬБЕ ЗА НОВЫЙ ПОДЪЕМ РАБОЧЕГО ДВИЖЕНИЯ

- Архивные документы к биографии В. И. Ленина См. № 7.
- 584. **Из историн уральских заводов.** (По жандармским обзорам). Предисл. Евг. Гольдича. 1936, 1 (74), стр. 66—91.

Донесения начальника пермского губернского жандармского управления в департамент полиции 4 декабря 1910 г. о причинах революционных настроений уральских рабочих с обзором историн развития уральских заводов. В приложении дан список заводов с указанием числа рабочих и безработных, длительности рабочего дня и обеспеченности рабочих земельным наделом.

ЦГИАМ, ф. ДП.

585. 'К истории Пражской конференции. Ввод. статья К. Попова. 1939, 6 (97), стр. 91—123.

Письмо Московского областного бюро РСДРП в мае 1910 г. о подготовке к общероссийской партийной конференции. Переписка Н. К. Крупской и Г. К. Орджоникидзе с партийными организациями. Резолюции местных партийных организаций. Сведения полиции о подготовке конференции. Из извещения ЦК РСДРП о Всероссийской конференции РСДРП в феврале 1912 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

586. Ленский расстрел 1912 г. Ввод. статья М. Л. Ліурьеі, подг. Н. Войтинская, М. Л. Лурье и В. В. Далаго. 1937, 2 (81), стр. 153—206.

Письмо инж. А. Теппана управляющему приисками Ленского золотопромышленного товарищества И. Н. Белозерову 31 января 1911 г. о положении на приисках. Перлюстрация письма В. И. Г. 30 октября 1912 г. о ходе забастовки. Докладная записка чиновника П. П. Оленича-Гнененко 9 сентября 1912 г. о его выводах из бесед с возвращавшимися из Сибири участниками забастовки относительно ее характера. Доклад правления Лензото собранию акционеров о ходе забастовки с 29 февраля по июль 1912 г. Донесение прокурора Иркутской судебной палаты 16 апреля 1912 г. по поводу следствия о расстреле рабочих 4 апреля 1912 г. Показания Чрезвычайной следственной комиссии Временного правительства в 1917 г. быв. мирового судьи приисков Рейна и быв. представителя ленских рабочих С. Ф. Кузнецова о ленских событиях 1912 г.

ЦГИАЛ, фф. Лензото, Переселенч. упр.; ЦГИАМ.

587. **О ленском расстреле**. (Запрос с.-д. фракции в IV Государственную думу). Ввод. статья М. Л. Лурье. 1937, 4 (83), стр. 35—44.

Текст запроса 1 марта 1913 г. социал-демократической фракции совместно с трудовой группой по поводу злоупотреблений должностных лиц на приисках Лензото в 1912 г. и речь большевистского депутата М. К. Муранова при обсуждении запроса в Думе 19 марта 1914 г.

ЦГИАЛ, ф. IV Гос. думы.

588. Учет департаментом полицин опыта 1905 г. Предисл. М. Корбут. 1926, 5 (18), стр. 219—227.

Доклады Петербургского охранного отделения в августе—ноябре 1913 г. о деятельности профсоюзов и арестах работников профдвижения, о развитии стачечного движения и мерах борьбы с ним.

ЦГЙАМ, ф. ДП.

589. Письма рабочих в «Звезду» и «Правду». Предисл. М. Савельева, подг. М. Сыромятникова. 1936, 4 (77), стр. 19—60.

Письма в редакцию за 1912—1914 гг. о борьбе за рабочую печать, пробедении денежных сборов в фонд газеты «Правда» и организации ее распространения, о стачках и резолюциях протеста по поводу Ленского расстрела, о подъеме рабочего движения и поддержке рабочими массами лиини большевистской фракции IV Государственной думы.

ЦГИАМ, фф. ДП, Моск. охр. отд.

590. «Звезда» и «Правда» и царская цензура. Подг. М. Л. Л урье и Л. П. Полянская. 1937, 2 (81), стр. 34—104. Переписка Главного управления по делам печати и

Переписка главного управления по делам печати и Петербургского цензурного комитета в 1910—1914 гг. о репрессиях в отношении большевистских газет «Звезда» и «Правда».

ЦГИАЛ, фф. Гл. упр. по делам печати, Спб. ценз. к-та.

591. Памятная записка о рабочих газетах в Петербурге. Предисл. Вал. Полянского, подг. С. В. Любимов. 1925, 3 (10), стр. 286—299.

Записка Петербургского цензурного комитета в сентябре 1913 г. о названиях, тираже и сотрудниках большевистских, меньшевистских и эсеровских легальных газет, о характере помещаемых в них материалов и о количестве уголовных преследований, возбуждённых против этих газет.

ЦГИАЛ, ф. Спб. ценз. к-та.

592. Борьба за рабочую печать накануне мировой войны. Сообщ. В. Делаято. 1934, 3 (61), стр. 139 -143.

Записка Петербургского охранного отделения 22 апреля 1914 г. о дне рабочей печати в связи с двухлетием газеты «Правда». Перлюстрации писем в редакцию «Правды» в январе — мае 1914 г. о сборах средств в фонд «Правды» и о преследованиях ее читателей. Письмо В. И. Ленину в Краков 10 марта 1914 г. о тираже газеты «Путь правды» №№ 1—31 за 1914 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

593. К истории московской большевистской печати в годы революционного подъема (1913—1914 гг.) Ввод. статья Е. Осокина. 1941, 2 (105), стр. 168—178.

Обвинительный акт Московской судебной палаты 6 февраля 1914 г. и другие документы относительно закрытия газеты «Наш путь» и демонстрации протеста рабочих Москвы по этому поводу. Доклад цензора Ф. И. Янека 14 июня 1914 г. о наложении ареста на № 1 журнала «Рабочий труд»

• ГИА Московской обл., ф. Моск. суд. палаты.

594. **К истории празднования Международного Же**иского дня **в России.** Ввод. статья Н. К. Крупской, подг. Е. В. Горелкина. 1938, 2 (87), стр. 3—18.

Прокламации социал-демократических организаций к работницам, перлюстрации корреспонденций в «Правду» и двух писем Н. К. Крупской и К. Н. Самойловой, а также донесения полиции о проведении Международного дня работниц в России в 1913—1916 гг.

ЦГИАМ, ф. ДП.

595. Первомайские марки латышских большевиков. Предисл. Я. Б [е р з и н а]. 1933, 2 (57), стр. 3—9.

Донесения в департамент полиции в апреле 1914 г. о составе избранного на Брюссельском съезде социал-демократии Латышского края Заграничного комитета и о выпуске этим комитетом марок для пополнения партийной кассы. Протокол заседания Заграничного комитета СДЛК о распределении обязанностей между его членами, текущих делах и принятии отчёта и кассы от старого (меньшевистского) Заграничного комитета.

ЦГИАМ, ф. ДП.

596. О локализации празднования 1 мая на фабриках и заводах. Сообщ. Н. Н. Дмитриев. 1926, 3 (16), стр. 205—209.

Докладная записка Московского общества заводчиков в мае 1914 г. с предложением допустить включение дня 1 мая в фабричные табели праздников.

ЦГИАЛ, ф. Спб. о-ва заводчиков.

597. Подъем рабочего движения перед первой империалистической войной. Ввод. статья М. Л. Лурье. 1937, 3 (82), стр. 136—163.

Ежемесячные сводки о забастовочном движении, составлявшиеся Министерством торговли и промышленности с сентября 1913 г. по июль 1914 г.

ЦГИАЛ, фф. Совета Министров, М-ва торг. и пром.

598. Июльские стачки и демонстрации 1914 г. Ввод. статья О. Чаадаевой, подг. Е. В. Горелкина-Чмыхова. 1939, 4 (95), стр. 137—155.

Прокламация Петербургского комитета РСДРП по поводу всеобщей стачки в Баку и сводка о стачечных выступлениях рабочих в Петербурге, Москве, Коломне, Харькове, Киеве и Твери, составленная по корреспонденциям в «Трудовой правде» н матерналам Министерства юстиции и департамента полници.

ЦГИАМ, фф. ДП, МЮ.

599. Из истории рабочего движения накануне мировой войны. Предисл. А. Спировой, подг. Е. Горелкина. 1934. 3 (64), стр. 52—72.

Донесения костромского губернатора и губернского жандармского управления в департамент полиции о стачко костромских текстильщиков в мае — июле 1914 г.

ЦГИАМ, ф. ДП.

600. **Царизм в борьбе с рабочим движением в годы подъёма**. Предисл. М. Лурье. 1936, 1 (74), стр. 37—65.

Переписка министра вн. дел Н. А. Маклакова и министра торговли и промышленности С. И. Тимашева в июне—июле 1913 г. и особые журналы Совета министров 8 августа и 24 октября 1913 г. о мерах борьбы с забастовками. Секретная записка Министерства вн. дел 14 октября 1913 г. об учреждении примирительных судов и выработке уголовных норм для преследовання организаторов политических забастовок.

ЦГИАЛ, ф. Совета министров.

601. Борьба с стачечным движением накануне мировой войны. Предисл. К. Сидорова. 1929, 3 (34), стр. 95—125.

Представление министра торговли и промышленности С. П. Тимашева в Совет министров 9 июля 1914 г. по поводу заключения междуведомственного совещания о борьбе против забастовок путем уголовных репрессий, изменения правил о найме и введения примирительных судов.

ЦГИАМ.

602. Нелегальная работа большевистской фракции IV Государственной думы. (По документам департамента полиции). Предисл. М. Л. Лурье. 1936, 4 (37), стр. 61—90.

отделений Лонесения и индикоп охранных 1913—1914 гг. об участин в деятельности рабочих организаций депутатов М. К. Муранова в Харькове, Г. И. Петровского Екатеринославе, Туле, Николаеве и Варшаве, Ф. Н. Самойлова в Иваново-Вознесенске, Н. Р. Шагова в Костроме. А. Е. Балаева в Астрахани и Баку. Справки департамента полиции о большевистских депутатах.

Покументы являются частью сборника документов «Большевистская фракция IV Государственной лумы». Л.,

Соцэкгиз. 1938.

ЦГИАМ, ф. ДП.

603. Арест думской «пятерки» в 1914 г. Предисл. А. Бадаева. полг. И. Гейцман. И. Дистлер. А. Свидерский и А. Спирова, 1934, 3 (64), стр. 31—51.

Жандармские донесения об аресте большевистской фракции IV Государственной думы 4 ноября 1914 г. и волнениях рабочих в Москве и Петрограде в связи с этим арестом. Переписка Министерства ви. дел. Министерства юстиции и Шта-

ба верховного главнокомандующего в ноябре 1914 г. — январе 1915 г. о намерении передать дело большевистской фракции в военный суд.

**ЦГИАМ.** ф. ДП; ЦГВИА, ф. 220/870.

## ВНУТРЕННЯЯ ПОЛИТИКА ЦАРИЗМА

604. Подвиги барона Меллер-Закомельского. Сообш. К. В о инова. 1925, 4-5 (11-12), стр. 443—444.

Доклад министра юстиции И. Г. Шегловитова в январе 1912 г. о помиловании ген. А. Н. Меллер-Закомельского, присвоившего 210 тыс. рублей своих родственников, с резолюцией Николая II о помиловании.

ЦГИАМ, ф. ЧСК.

— Из архива И. Г. Шегловитова. — См. № 567.

605. Из переписки царских сановников накануне войны и революции. Предисл. Д. Заславского. 1933, 6 (61). стр. 129-135.

Письма гр. В. В. Мусина-Пушкина наместнику на Кавказе гр. И. И. Воронцову-Дашкову 18 февраля, 19 апреля и 29 декабря 1914 г. с характеристиками царских министров И. Л. Горемыкина, В. Н. Коковцева и И. Л. Барка и с сообщениями о подъеме революционного движения.

Гос. архив Крымской обл.

606. Царское правительство и полярная экспедиция Г. Я. Седова. Ввод. статья С. Нагорного, подг. Варфоломеев, комм. А. А. Шилова, 1938, 3 (88), стр. 16—75.

Докладная записка и рапорт Г. Я. Седова об организации экспедиции к Северному полюсу, переписка и др. документы Совета министров, Государственной думы, министров морского и финансов и др. лнц и учреждений в 1912—1915 гг. об организации экспедиции Г. Я. Седова, экспедиции по его спасению и о ликвидации экспедиции Седова. Докладная записка вдовы полярного исследователя В. В. Седовой и членов экспедиции В. Визе, Н. Пинегина и М. Павлова о бесславной деятельности комитета по организации экспедиции. Безрезультатные обращения к царскому правительству матросов экспедиции и отца Седова об оказании им материальной помощи.

На вкл. л. карта с маршрутом экспедиции Седова. ЦГАВМФ, ф. 1402.

607. Борис Никольский и Григорий Распутин. Предисл. Д. З [аславского]. 1935. 1 (68), стр. 157—161.

Отрывок из дневника за 23 ноября 1912 г. черносотенца Б. В. Никольского о его встрече с Г. Распутиным и попытке войти с помощью шантажа последнего в число приближенных к Николаю II лиц.

ЦГИАЛ, ф. Б. В. Никольского.

608. В церковных кругах перед революцией. (Из писем архиепископа Антония Волынского к митрополиту Киевскому Флавиану). 1928, 6 (31), стр. 204—205.

Выдержки из писем воинствующего черносотенца Антония Храповицкого с 1905 по 1915 г., касающиеся положения дел в церковной иерархии, борьбы против академической автономии в духовных академиях, отношения к 1-й мировой войне, к распутинщине и проч

ЦГИАЛ, ф. Канц. Синода.

609. **Церковный обман при открытии «мощей» Питирима Там- бовского.** Сообщ. Б. Кандидов, подг. Перепеченова. 1935, 4 (71), стр. 172—176.

Переписка Синода об освидетельствовании «мощей» и их канонизации в 1913 г. и протокол вскрытия «мощей» комиссией Тамбовского губисполкома в 1919 г., обпаружившей вместо «мощей» ящик с костями, залитыми воском.

ЦГИАЛ, ф. Канц. Синода.

610. Самодержавие и Ватикан накануне империалистической войны. Сообщ. А. Ерусалимский. 1931, 4-5 (41-48). стр. 184—188.

Записки Министерства ин. дел в январе 1914 г. по поводу меморандума папской курии с требованием изменения внутренней политики царизма в угодном Ватикану направлении.

АВП.

611. **Из дореволюционного прошлого Москвы.** Ввод. **стат**ья Евг. Чериявского. 1937, 5 (84), стр. 199—260.

Материалы Московской городской думы и городской управы в 1906—1915 гг. об условиях выборов гласных городской думы и депутатов Государственной думы, составе избирателей, отношении городской думы к вопросам культуры, благоустройства и хозяйства города и удовлетворению нужд населения, к чествованиям Л. Н. Толстого и Г. Я. Седова. Материалы о стачках на городских предприятиях.

ГИА Московской обл., фф. Моск. гор. думы и Моск. гор.

управы; ЦГИАЛ, ф. Деп. проф. образов.

612. Самодержавие и избирательные права женщины. 1936, 6 (79), стр. 26—33.

Переписка царских министров и постановление Совета министров 9 апреля 1912 г. об отклонении внесенного 40 депутатами Государственной думы законопроекта о предоставлении избирательных прав женщинам.

ЦГИАЛ, фф. Канц. Совета министров, IV Гос. думы.

613. **Царские миннстры о всеобщем избирательном праве**. Предисл. И. Ковалева. 1937, 4 (83), стр. 224—225.

Отринательное заключение министра вн. дел Н. А. Маклакова от 12 марта 1913 г. на внесенное членами IV Государственной думы предложение о введении всеобщего избирательного права при выборах в Государственную думу.

ЦГИАЛ, фф. Канц. Сов. министров, IV Гос. думы.

614. Самодержавие и избирательные права в национальных областях царской России. Ввод. статья И. Ковалева. 1936, 6 (79), стр. 19—25.

Переписка в 1914—1916 гг. Совета министров об отклонении внесенного 11 февраля 1914 г. 38 членами Государственной думы законопроекта о восстановлении с 1 июля 1914 г. права выборов в Государственную думу населения Казахстана, Средней Азии и Северного Кавказа, уничтоженного 3 июня 1907 г.

ЦГИАЛ, фф, Канц. Совета министров, IV Гос. думы.

## НАЦИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА ЦАРИЗМА

615. **Из истории национальной политики царизма.** Предисл. A. Аршаруни. 1929, 4 (35), стр. 107—127; 5 (36), стр. 61—83.

Журнал созванного А. П. Столыпиным в 1910 г. особого совещания по выработке мер насильственной русификации татаро-мусульманского населения Поволжья.

ЦГИАЛ, ф. Канц. Совета министров.

- Письмо Балашева Столыпину. См. № 575.
- П. А. Стояыпин и французская пресса в 1911 г. —
   См. № 576.
- Дневник А. А. Бобринского (1910—1911 гг.). См. № 577.
- 616. Земельные отношения в дореволюционном Дагестане. Ввод. статья А. Бирзе. 1936, 6 (79), стр. 101—149.

Сводка работ дагестанской сословно-поземельной комиссии от 10 августа 1910 г. В сводке описываются феодальные повинности крестьян в Дагестане и история регулирования этих повинностей царским правительством, а также излагаются предложення о порядке ликвидации зависимых отношений крестьян к бекам.

ЦГИАМ, ф. И. И. Воронцова-Дашкова.

617. Письма И. И. Воронцова-Дашкова Николаю Романову. (1905—1915 гг.). Предисл. В. Семенникова. 1928, 1 (26), стр. 97—126.

Письма И. И. Воронцова-Дашкова в бытность его наместником на Кавказе о борьбе с революционным движением в крае, состоянии войск Кавказского военного округа, отношениях с Турцией, о желательности постройки железной дороги через Кавказский хребет, об армянском вопросе, о грузинском экзархате, а также по поводу смещения в 1915 г. в. кн. Николая Николаевича с поста верховного главнокомандующего и назначения его наместником на Кавказе вместо И. И. Воронцова-Дашкова.

ЦГИАМ, ф. И. И. Воронцова-Дашкова.

618. Борьба с революционным движением на Кавказе в эпоху столыпинщины. (Из переписки П. А. Столыпина с гр. И. И. Воронцовым-Дашковым). Предисл. С. Фукса. 1929, 3 (34), стр. 184—221; 4 (35), стр. 128—150.

• Письмо Столыпина 11 апреля 1908 г. о широких размерах революционного движения на Кавказе, упущениях местной администрации и о деятельности армянской националистической организации дашнакцутюн. Возражения на это письмо Воронцова-Дашкова 23 июля 1908 г. Записка департамента полиции 17 августа 1908 г. об упущениях кавказской администрации и о деятельности дашнаков.

ЦГЙАМ, ф. ДП.

619. Церковь и русификация бурят-монгол при царизме. Предисл. И. Шпицберга. 1932, 4 (53), стр. 100-126.

Доклад иркутского архиепископа Серафима товарищу обер-прокурора синода П. С. Даманскому 6 октября 1913 г. о миссионерской деятельности духовенства среди бурят. Док-

лад колчаковского Главного управления по делам вероисповеданий в 1919 г. об отпуске ежемесячного пособия бандидохамбо-ламе и постановление Совета министров Колчака об отпуске этих средств.

ЦГАОР, фф. 150, 3661.

620. **Царское правительство и дело Бейлиса.** Предисл. А. С. Тагера, 1932, 5-6 (54-66), стр. 162—204.

Донесения в Министерство вн. дел с 11 марта 1911 г. по 15 апреля 1914 г. о ходе следствия по делу об убийстве в Киеве мальчика Ющинского, которое направлялось таким образом, чтобы обвинить в преступлении еврея Бейлиса, вместо обнаруженных подлинных убийц, о политических настроениях населения в связи с процессом Бейлиса, мерах по обеспечению хода процесса в желательном для царизма направлении и о протестах за границей против этого антисемитского процесса.

ЦГИАМ, фф. ДП, МЮ, ЧСК, Особого делопроизвод-

ства по выборам в Гос. думу.

621. Процесс Бейлиса в оценке департамента полиции. Предисл. А. С. Тагера. 1931, 1 (44), стр. 85—125.

Телеграммы и донесения в департамент полиции полицейских чиновников в сентябре—ноябре 1913 г. о ходе в Киевском окружном суде процесса Бейлиса и о скандальном провале инспирированного царскими властями обвинения.

ЦГИАМ, ф. ДП.

622. Борьба царского правительства и цензуры с революционным «Кобзарем» Т. Г. Шевченко. К 125-летнему юбилен со дня рождения. Ввод. статья И. Ковалева. 1938, 6 (91), стр. 255—270.

Переписка Главного управления по делам печати в 1911—1912 гг. об аресте и уничтожении изданий «Кобзаря».

ЦГИАЛ, ф. Сената.

623. Запрещение царизмом чествования памяти Т. Шевченко. Предисл. Н. Бельчикова, подг. А. Кобяко. 1936, 3 (76), стр. 226—230.

Переписка департамента полиции с киевским генералгубернатором в 1914 г. о запрещении чествования столетия со дня рождения Т. Г. Шевченко. Прокламация Киевского комитета РСДРП в феврале 1914 г. по поводу юбилея. Донесения киевского губернатора и Петербургского охранного отделения о рабочих и студенческих выступлениях, посвященных памяти Т. Г. Шевченко.

ЦГИАМ, ф. ДП.

# 18. МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ И ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА ЦАРИЗМА В 1905—1914 гг.

624. Русско-германский договор 1905 г., заключённый в Бьёрке. Подг. и примеч. С. А. Пашуканис. 1924, 5, стр. 5—49.

Личная переписка Николая II с Вильгельмом II, переписка Министерства ин. дел с посланниками в Берлине и Париже в 1905 г. и текст договора 24 (11) июля 1905 г. АВП.

625. **К переговорам Коковцева о займе в 1905—1906 гг.** Предисл. Б. А. Романова. 1925, 3 (10), стр. 3—35.

Рекомендательные письма С. Ю. Витте для В. Н. Коковцева к французскому премьер-министру Рувье, германскому канцлеру Бюлову и к банкирам Ротшильдам. Телеграммы дпректора канцелярии Министерства финансов Львова чиновнику при Коковцеве Дорлиаку о политическом положении в России и Дорлиака к Львову — о ходе переговоров Коковцева. Обмен телеграммами Витте и министра торг. и пром. Шипова с Коковцевым и банкиром Нецлиным. Отчет Коковцева о выполнении данного ему поручения.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. фин.

626. Переписка В. Н. Коковцева с Эд. Нецлиным. Предисл. Ф. А. Ротштейна. 1923, 4 стр. 129—156.

Переписка министра финансов Коковцева с французским банкиром Нецлиным в 1906—1909 гг. о внешних займах царского правительства и отношении парижской биржи к внутренней политике царизма, еврейскому вопросу в России и т. д.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. фин.

627. Заем 1906 г. в донесениях русского посла в Париже. 1925, 4-5 (11-12), стр. 42!--432.

Обзор донесений А. И. Нелидова за 1905 г. — начало 1906 г. о реакции парижской биржи и банков на события Русско-японской войны и революции в России и о значении, которое имела поддержка царским правительством на Алжезирасской конференции французских притязаний на Марокко для получения согласия Франции предоставить заем царскому правительству на подавление революции в России.

АВП.

628. Россия и Алжезирасская конференция. Предисл. А. Ерусали мского. 1930, 4-5 (41-52), стр. 3—61.

Переписка министра ин. дел В. Н. Ламздорфа с посланниками в Париже А. И. Нелидовым и в Берлине Л. Д. Остен-Сакеном и русским уполномоченным на Алжезирасской меж-10\*

дународной конференции по делам Марокко гр. А. П. Кассини и др. в январс — марте 1906 г. АВП.

629. Новые документы об Алжезирасской конференции и займе 1906 г. Сообщ. Ф. Кельин. 1931, 1 (44), стр. 161—165.

Письма российского финансового агента в Париже Рафаловича послу А. И. Нелидову в феврале—марте 1906 г., письмо А. И. Нелидова президенту Франции Р. Пуанкаре 26 (16) марта 1906 г. и ответ Пуанкаре об условиях предоставления займа царскому правительству.

АВП

630. Англо-русское соперничество в Персии 1890-1906 гг.

Подг. А. Л. Попов. 1933, 1 (56), стр. 33—64. Журналы Особых совещаний по персидским делам: 4 февраля 1890 г. о постройке железной дороги в Персии, 7 июля 1904 г. о направлении финансовой и экономической политики царского правительства в Персии, 12 августа 1905 г. об условиях переговоров с шахом и 7 сентября 1906 г. о совместном с Англией финансировании шахской казны.

АВП

631. Царская Россия и Персия в эпоху русско-японской войны. Предисл. А. Попова. 1932, 4 (53), стр. 3—37. Инструкция министра ин. дел В. Н. Ламздорфа посланнику в Тегеране А. Н. Штейеру 30 сентября 1904 г. о мерах противодействия английскому влиянию в Персии. АВП

632. Иранская революция 1905—1911 гг. и большевики Закавказья. Ввод. статья Е. Бор-Раменского. 1941, 2 (105), стр. 33-70.

Статьи «Революция на Ближнем Востоке» и «События в Персии и бакинский рабочий рынок» из закавказских социал-демократических изданий. Листовки Тифлисского и Бакинского комитетов РСДРП, программы и уставы закавказской социал-демократической организации «Гуммет» и иранской революционной организации «Муджахид». Переписка русских властей относительно помощи иранской революции со стороны кавказских революционных организаций. Воззвание Бакинского комитета поддержания персидских революционеров к населению Кавказского края.

Журнал «Борьба» (Тифлис), № 2-4 за 1908; газ. «Бакинский рабочий» № 1—2 за 6 сент. 1908 г. газ. «Ахали схави» (Тифлис), № 2 за 5 февр. 1910 г. (о беседе с главнокомандующим пранскими революционными войсками Саттар-ханом).

ЦГИАМ ф. ДП.

- Англо-русские отношения в Персии во время мировой войны. См. № 652.
- 633. **К истории англо-русского соглашения 1907 г.** Предисл. С. Пашуканис, подг. Е. П. Потемкина. 1935, 2-3 (69-70), стр. 3—39.

Записка посла в Константинополе И. А. Зиновьева 25 августа 1906 г. с обзором вопросов, касающихся Афганистана, Персии и Боефорского пролива. Журналы Особых совещаний I февраля, 14 апреля и 11 августа 1907 г. о политике царизма в отношении Персии и Афганистана.

АВП.

634. Англо-русская конвенция 1907 г. и раздел Афганистана. И. Рейснер. 1925, 3 (10), стр. 54—66.

Обзор материалов Министерства иностранных дел, касающихся политики царского правительства в отношении Афганистана в 1907—1915 гг.

АВП.

635. Вокруг аннексии Боснии и Герцеговины. А. Зайончковский. 1925, 3 (10), стр. 41—53.

В сообщении приводится переписка австрийского императора Франца Иосифа II с Николаем II с февраля 1908 г. по январь 1909 г. по поводу политики Австро-Венгрии, поставившей Россию перед свершившимся фактом аннексии Австро-Венгрией Боснии и Герцеговины.

636. Турецкая революция 1908—1909 гг. Предисл. А. Попова, подг. А. Л. Попов и Б. Я. Галина. 1930, 6((43), стр. 3—54; 1931, 1(44), стр. 3—39; 2(45), стр. 27—52.

Донесения в июне 1908 г. — апреле 1909 г. дипломатических представителей в Турции и в балканских странах о событиях в Турции и протокол Особого совещания 3 августа (21 июля) 1908 г. по вопросу о том, возможно ли занятие Босфора русскими войсками.

ΑΒΠ.

637. **К истории Потсдамского соглашения 1911 г.** Предисл. A. Ерусалимского, 1933, 3 (58), стр. 46—57.

Журнал Особого совещания по персидским делам под председательством П. А. Столыпина 15 октября 1910 г. о позиции царского правительства на предстоявших переговорах с Германией относительно строительства Германией Багдадской ж. д. и проведения от нее железнодорожных веток в сторону Персии.

ABΠ.

638. Доклады б. министра ин. дел С. Д. Сазонова Николаю Романову, 1910—1912 гг. 1923, 3, стр. 5—28.

Доклады: 4 ноября 1910 г., о переговорах с Вильгельмом II в Потсдаме, 25 июня 1912 г. о переговорах с Вильгельмом II и его канцлером Бетман-Гольвегом в Балтийском порту и 3 сентября 1912 г. о переговорах с Георгом V, Греем и Пуанкаре о Багдадской ж. д. и ближневосточной политике великих держав.

АВП.

- Царское правительство о проблеме проливов в 1896— 1911 г. — См. № 433.
- 639. **Константинополь** и **проливы.** Я. Захер. 1924, 6, стр. 48—76; 7, стр. 32—54.

Обзор разрабатывавшихся царским правительством в 1912—1914 гг. проектов захвата Босфора.

ЦГАВМФ, ф. Мориском.

640. Дипломатическая подготовка балканской войны 1912 г. Предисл. А. Л. Попова. 1925, 1 (18), стр. 3—48; 2 (9). стр. 3—31.

Переписка Министерства ин. дел с посланниками в Константинополе, Софии, Белграде, Афинах, Цетинье и Вене по согласованию действий Сербии и Болгарии против Турции и союзный договор между Сербией и Болгарией 29 февраля 1912 г.

АВП.

641. Первая Балканская война. Предисл. А. Л. Попова. 1926, 2(15), стр. 1-29; 3(16), стр. 1—24.

Переписка Министерства ин дел с дипломатическими представителями в балканских и других государствах в мае — октябре 1912 г. относительно военного союза балканских стран против Турции и позиции великих держав в связи с начавшейся на Балканском полуострове войной.

АВП.

642. Эпизод из истории балканской войны. Сообщ. В. Семенников. 1927, 6(27), стр. 184—188.

Доклады председателя Совета министров В. Н. Коковцева Николаю II 2 декабря 1912 г. относительно просьбы Болгарии предоставить ей временно несколько военных кораблей и тяжелых орудий и 23 декабря 1912 г. о задержании в рядах русской армии солдат, подлежащих увольнению в запас

ЦГИАЛ, ф. Сов. министров.

643. Из истории «мирного проникновения» европейцев в Абиссинию. Сообщ. В. В ебер. 1930, 2(39), стр. 185—188.

Донесение дипломатического представителя в Аддис-Абебе Чемерзина 2 июня (20 мая) 1914 г. о спекуляциях австрийского консула Швиммера на продаже Абиссинии устаревших пушек.

АВЙ.

644. Китайская революция 1911 г. Предисл. А. Ивина, подг. А. Л. Попов. 1926, 5 (18), стр. 49—104.

Донесения дипломатических представителей в Пекине и переписка Министерства ин. дел в сентябре 1911 г. — апреле 1912 г., касающаяся хода китайской революции. АВП

645. **Царская Россия и Монголия в 1913—1914 гг.** Предисл. А. Попова, 1929, 6(37), стр. 3—68.

Переписка Министерства ин. дел с ноября 1913 г. по январь 1914 г. с дипломатическими представителями в Монголии, Пекине и Токио и с главой чрезвычайного монгольского посольства в Петербурге Саин-ноином относительно провозглашения независимости Монголии, ликвидации монгольско-китайского конфликта, снабжения правительства монгольского хутухты деньгами и оружием и обеспечения интересов русской торговли в Монголии.

АВП.

## 19. ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА 1914—1918 гг. ВОЙНА И ДИПЛОМАТИЯ

646. К истории возникновения мировой войны. Тройственное согласие и Германия после Агадира. Предисл. Е. Адамова, Подг. Ф. Кельин. 1929, 3(34), стр. 166—183.

Рапорты русских военных агентов во Франции Г. И. Ностица и в Германии П. А. Базарова начальнику Генерального штаба Я. Г. Жилинскому в январе — апреле 1912 г. о подготовке Франции и Англии к войне с Германией.

ЦГВИА, ф. Гл. упр. ген. штаба.

647. **К вопросу о подготовке мировой войны**. (Из документов русской военно-политической разведки 1913—1914 гг.) Предисл. Е. Адамова. 1934, 3(64), стр. 85—129.

Рапорты русских военных агентов в Германии, Сербии и Турции и начальника штаба Киевского военного округа с августа 1913 г. по июнь 1914 г. о военно-политической подготовке Германии и ее союзников к войне.

ЦГВИА, ф. Главн. упр. Ген. штаба.

648. Начало войны 1914 г. Поденная запись б. Министерства иностранных дел. Подг. С. А. Пашуканис. 1923,

4, стр. 5—62.

Запись дипломатических переговоров, ведшихся в Петербурге с 16(3) июля по 2 августа (20 июля) 1914 г., с приложением важнейшей дипломатической переписки Министерства ин. дел за это время.

АВП.

649. Первые дии мировой войны. Предисл. А. Попова. 1934. 4-5 (65-66), стр. 3—68.

Переписка Министерства ин. дел с дипломатическими представителями в Англии, Франции, Италии, Бельгии, Сербии, Греции, Турции, Болгарии и Румынии с 5 августа (23 июля) по 14(I) августа 1914 г., касающаяся борьбы за вовлечение в империалистическую войну нейтральных, особенно балканских, стран.

(Из материалов, впоследствии помещенных в издании: «Международные отношения в эпоху империализма. Документы царского и временного правительства 1878-1917 гг.»; Серия III. т. 6. М.-Л.. Соцэкгиз. 1935).

АВП.

650. Дневник Министерства иностранных дел за 1915—1916 гг. Подг. А. Л. Попов. 1928, 6(31), стр. 3—50. 1929, 1(32), стр. 3—87.

Поденная запись дипломатических переговоров с 9 апреля 1915 г. по 27 сентября 1916 г. относительно вступления в войну Италии и Румынии, попыток вмешательства английской дипломатии в русские дела, домогательств французского правительства о посылке русских солдат во Францию, секретных переговоров о сепаратном мире России с Германией, польского и болгарского вопросов, вопроса о северных проливах, о нейтрализации Аландских островов, русско-японском сближении и др.

АВП.

651. Ставка и Министерство иностранных дел. Предисл. М. Н. Покровского, подг. А. Попов. 1928, 1(26), стр. III—VIII, 1—50, 2(27), стр. 3—57; 4(29), стр. 1—54; 5(30), стр. 5—45.

Письма чиновников дипломатической канцелярии Ставки верховного главнокомандующего в Министерство ин. дел с 9 сентября (27 августа) 1914 г. по 1 июня (19 мая) 1917 г. о положении на фронтах войны и отношенни Ставки к вопросам внешней политики.

ABIT.

652. Англо-русские отношения в Персии во время мировой войны. Предисл. Ф. Нотовича. 1934, 4-5(65-66), стр. 86—117.

Записка бывш. посланника в Тегеране И. Я. Коростовца 15 мая 1915 г. «Об упрочении англо-русских отношений по персидским делам»

АВП.

653. Разгром Сербии в 1915 г. и «помощь союзников». Предисл. Ф. Нотовича. 1934, 4-5 (65-66), стр. 69—85.

Рапорт военно-морского агента в Италии кап. 2 ранга Беренса начальнику морского генерального штаба адм. Русину 23(10) декабря 1915 г. о фактическом саботировании Италией снабжения сербской армии во время решающих боёв осенью 1915 г., закончившихся разгромом Сербии.

654. Румынская сигуранца. Предисл. Д. Заславского. 1933. 2(57), стр. 10—42.

Доклад военного агента в Румынии полк. Палицина послаинику в Бухаресте 28 февраля 1917 г. о состоянии и деятельности румынской охранной полиции с приложением 15-ти документов, характеризующих эту полицию как центр спекулятивных мошенничеств и германского шпионажа.

АВП.

655. Чехословацкий вопрос и царская дипломатия в 1914—1917 гг. А. Попов. 1929, 2(33), стр. 3—33; 3(34), стр. 3—38.

Обзор докладных записок чиновников Министерства ин. дел и представителей чехословацких буржуазных политических организаций относительно внутриполитического положения в Чехословакии во время первой мировой войны.

АВП.

— Конференция союзников в Петрограде в 1917 г. —См.
 № 713.

## боевые действия и состояние русской армии

656. Переписка В. А. Сухомлинова с Н. Н. Янушкевичем. . Предисл. Ив. Блинова. 1922, 1, стр. 209—272, 2, стр. 130—175; 1923, 3, стр. 29—74.

Переписка военного министра Сухомлинова и начальника Генерального штаба Янушкевича в 1914—1915 гг. о ходе военных действий, тяжёлом положении со снабжением армин и о личных качествах высших начальствующих лиц.

ЦГВИА, ф. Глав. упр. Ген. штаба.

657. Записка ген. А. М. Зайончковского о Добруджанской операции 1916 г. Предисл. С. Будкевича. 1933, 3(58), стр. 24—45.

Записка на имя Николая II 20 октября 1916 г. о плохой подготовке похода русских войск в Добруджу на помощь румынской армии, небоеспособности последней и неналаженности тыла русских войск, что привело к разгрому румынского фронта.

ЦГВИА.

658. Эпизоды из боевых действий русской авиации в 1914—1917 гг. Ввод. статья П. Пумпура, подг. М. М. Семин и Н. П. Шляпников. 1939, 5(95), стр. 121—147.

Извлечения из отчётов о деятельности авиаотрядов, приказов, журналов военных действий, авиационных сводок и донесений о действиях авиации, главным образом на Юго-западном фронте. Доклад о состоянии технической части авиации в действующей армии.

ЦГВИА, фф. 2008, 2067, 6053, 6057, 6069, 7070.

659. Быт солдат в царской казарме. Ввод. статья М. Семина. 1940, 1(98), стр. 145—176.

Письма солдат. Обращение солдат ж.-д. батальона в Красноярский комитет РСДРП в сентябре 1905 г. и ответ комитета. Выдержки из отчётов военно-медицинского управления, материалы военных властей и военно-судебных органов в 1902-1915 гг. об избиениях солдат и издевательствах офицеров над ними и о протестах солдат против своего бесправного положения.

ЦГВИА, фф. 1450, 1468, 1568. 1578, 2000, 2189.

660. Солдатские настроения накануне мировой войны. Предисл. Ф. Нотовича, 1934, 3(64), стр. 78—84.

Анонимные солдатские письма редактору черносотенной газеты «Русское чтение» ген. Д. Дубенскому в декабре 1913 г., выражающие возмущение солдат существовавшим в царской армии режимом и распоряжением задержать увольнение в запас отслуживших свой срок солдат. Письма по этому поводу Дубенского военному министру В. А. Сухомлинову и пом. начальника Генерального штаба М. А. Беляеву 29 декабря 1913 г.

ЦГВИА.

661. Солдатские письма в годы мировой войны (1915—1917 гг.) Предисл. О. Чаадаевой. 1934, 4-5 (65-66), стр. 118—163.

Задержанные военной цензурой письма с критическими замечаниями о снабжении и вооружении войск, армейском

режиме и взаимоотношениях солдат и офицеров, болезнях и солержании солдат в лазаретах, военных поражениях и их влиянии на солдатские настроения, о недовольстве солдат войной и ожидании мира, братании с солдатами противника, нарастании революционного возмущения в армии и об отношении солдат из крестьян к вопросу о земле.

ЦГВИА, фф. Штаба юго-зап. фронта, Штаба сев. фронта.

— Русские солдаты на Западном фронте в мировую войну. — См. № 748.

662. Революционное движение в войсках во время мировой войны. В. Дзюбинский. 1923, 4, стр. 417—424.

Доклад военно-цензурного отделения штаба Северного фронта 19 января 1917 г. о настроениях в XII армии с приложением «таблицы настроения армии» на 15 октября, 15 ноября, 1 декабря 1916 г. и 1 января 1917 г. Переписка командования фронтом о разложении армии. Справка о состоявшихся в марте 1917 г. заседаниях союзов земств и городов с резолюцией по поводу их ген. М. В. Алексеева.

ЦГВИА, ф. Штаба Сев. фронта.

663. Революционная пропаганда в армии в 1916—1917 гг. Предисл. И. Гелиса. 1926. 4 (17), стр. 36—50.

«Письмо с фронта» в июне 1916 г. неизвестного автора с программой вооруженного восстания армии по окончании войны и переписка по этому поводу военного командования в январе — феврале 1917 г.

ЦГВИА.

664. В царской армии накануне Февральской буржуазной демократической революции. (Волнения 223 Одоевского полка 34 армейского корпуса). Ввод. статья П. Билыка. 1937. 2 (81), стр. 105—120.

Рапорты командования и приговоры военно-полевого суда Особой армии по поводу отказа полка выступить 18 января 1917 г. на боевые позиции.

ПГВИА.

## империалистическая буржуазия и война

665. Финаисовые совещания союзников во время войны. (Доклады министра финансов И. Л. Барка). Подг. Б. А. Романов. 1924, 5, стр. 50—81.

Доклады: 1) о совещании министров финансов Англии, Франции и России в Париже 20—23 января 1915 г., 2) о финансовом соглашении, заключенном Барком с английским и французским министрами финансов осенью 1915 г., 3) о переговорах Барка в Париже и в Лондоне в шоне -- июле 1916 г.

относительно предоставления царскому правительству новых займов.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. фин.

- Финансовое положение России перед Октябрьской революцией. См. № 711.
- 666. **Кадеты в дни Галицийского разгрома 1915 г.** Предисл. Н. Лапина. 1933, 4 (59), стр. 110—144.

Доклад и заключительное слово П. Н Милюкова «Об общем политическом положении в стране» и прения по этому докладу на конференции кадетской партии в Петрограде 6—8 июня 1915 г.

ЦГИАМ, фф. П. Н. Милюкова и ЦК к.-д. партии.

667. Письма П. Б. Струве С. Д. Сазонову в 1915 г. Предисл. Д. Заславского. 1933, 4 (59), стр. 145—148.

Письма 10 июня 1915 г. с требованием во имя предотвращения роста революционных настроений заменить военного министра В. А. Сухомлинова ген. А. А. Поливановым и 3 июля 1915 г. с приложением «тезисов», перечисляющих мероприятия, которые требуется провести царскому правительству в интересах крупного капитала и предотвращения революции. АВП

668. Диспозиция «Комитета народного спасения». Сообщ. Б. Кругляков. 1928, 1 (26), стр. 210—213.

Составленная лидером эктябристов А. И. Гучковым во время съездов Земского и Городского союзов в Москве в сентябре 1915 г. программа борьбы за переход власти от самодержавия в руки буржуазии, руководимой «штабом верховного командования» во главе с кн. Г. Е. Львовым, А. И. Гучковым и А. Ф. Керенским.

ЦГИАМ, ф. А. И. Гучкова.

669. Прогрессивный блок в 1915—1917 гг. Предисл. Н. Лапина. 1932, 1-2 (50-51), стр. 117—160; 3 (52), стр. 143—196; 1933, 1 (56), стр. 80—135.

Сделанные лидером кадетов П. Н. Милюковым записи заседаний президиума блока буржуазно-помещичьих партий в IV Государственной думе и Государственном совете с лета 1915 г. по 18 ноября 1916 г., посвященных обсуждению политических требований блока, отношения блока к царскому правительству и возможности дворцового переворота в целях предотвращения народной революции. Проект декларации блока при открытии сессии Государственной думы в октябре 1916 г.

ЦГИАМ., ф. П. Н. Милюкова..

670. Вокруг поездки Вивиани и Альберта Тома. Сообщ. А. Попов. 1926, 2 (15), стр. 223—229.

Дипломатическая переписка относительно приезда в Россию в апреле 1916 г. двух лидеров социал-шовинистов — министров французского правительства с целью побудить правящие круги России с большим рвением выполиять свои воеиные обязательства перед Англией и Францией.

АВП.

671. **Дневник П. Н. Милюкова**. Предисл. Я. Берзина, подг. Н. Лапин. 1932, 5-6 (54-55), стр. 3—48.

Дневник поездки Милюкова в составе делегации IV Государственной думы в Англию с 16 апреля по 15 мая 1916 г. с записью его бесед с английским министром ин. дел Э. Греем и другими политическими деятелями относительно разрешения польского и финляндского вопросов, о нейтралитете Швеции и, особенно, о согласовании действий русской и английской буржуазии в целях продолжения империалистической войны и недопущения замышлявшегося царским правительством сепаратного мира с Германией.

ЦГИАМ. ф. П. Н. Милюкова.

672. Русская «парламентская» делегация за границей в 1916 г. (Доклад П. Н. Милюкова в военно-морской комиссии Гос. думы 19 июня 1916 г.) Предисл. Н. Ванага. 1933, 3 (58), стр. 3—23.

Доклад раскрывает политическое содержание заграничной поездки депутатов IV Гос. думы от «прогрессивного бло-ка» весной 1916 г., предпринятой для установления непосредственных контактов с правительственными кругами Англии, Франции и Италии, сговора с ними о продолжении во что бы то ни стало империалистической войны и обеспечения интересов русского империализма при послевоенном переделе мира.

ЦГИАЛ. ф. IV Гос. думы.

673. Международное финансовое положение царской России во время мировой войны. (Доклад А. И. Шингарева в Военно-морской комиссии Гос. думы 20 июня 1916 г.) Предисл. Н. Ванага. 1934, 3 (64), стр. 3—30.

Доклад и прения по вопросу о перспективах получения пового внешнего займа с целью обеспечить дальнейшее участие России в империалистической войне. Обсуждение в связи с этим также необходимости изменить политику царского правительства по еврейскому вопросу.

ЦГИАЛ. ф. IV Гос. думы.

674. Экономические перспективы франко-русского союза после мировой войны. Предисл. В. Рейхардта. 1926, 3 (16), стр. 210—218.

Переписка Совета съездов представителей торговли и промышленности с французским «Комитетом промышленности и кооперации Франции и России» в июле 1916 г. о проекте создания франко-русского банка с подчинением ему всей русской промышленности.

ЦГИАЛ, ф. Совета съездов предст. торг. и пром.

675. Доклад И. Л. Барка о росписи доходов и расходов на 1917 г. Предисл. Б. Романова. 1926, 4 (17), стр. 51—69.

Доклад министра финансов Барка Николаю II в октябре 1916 г. с приложением перечня налоговых мероприятий, осуществленных во время войны отдельными воюющими государствами.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. фин.

676. К истории «Рабочей группы» при Центральном военнопромышленном комитете. Предисл. И. Меницкого, 1933, 2 (57), стр. 43—84.

Записки зам. председателя ЦВПК фабриканта А. И. Коновалова в феврале 1917 г. «Деятельность рабочей группы при ЦВПК» и «Некоторые соображения о современном рабочем движении» в защиту социал-шовинистической и штрейкбрехерской деятельности «Рабочей группы» в связи с арестом полицией в январе 1917 г. членов этой группы.

ЦГАОР, ф. 3144.

677. **К истории гвоздевщины.** («Бюллетени» Рабочей группы ЦВПК). Предисл. И. Меницкого. 1934, 6 (67), стр. 28—92.

Содержание издававшихся на ротаторе в 1916 г. «Бюллетеней» №№ 1—5, освещающее попытки социал-шовинистической меньшевистской «Рабочей группы» привлечь рабочих к сотрудничеству с организациями капиталистов, а также внутреннюю политику царизма и монополистической буржуазии и хронику стачечной борьбы.

ЦГАОР, ф. 3144; ЦГИАМ, ф. ДП.

#### РАЗЛОЖЕНИЕ ЦАРСКОГО РЕЖИМА

678. **Николай Романов в первые** дни **мировой войны.** Предисл. Д. Заславского, подг. А. Сергеев. 1934, 3 (64), стр. 130—138.

Дневник Николая II с 1 по 31 июля 1914 г., характеризующий понимание им происходивших событий.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

679. Николай II «доктор русской истории». Предисл. Д. 3 а славского. 1934, 6 (67), стр. 187—194.

Цареугоднические «представления» профессоров М. Н. Крашенинникова 27 ноября 1914 г. М. М. Богословского и М. К. Любавского I января 1915 г. о присуждении Николаю II степени доктора русской истории и всеподданейший адрес профессоров русской истории, поднесенный Николаю II 24 мая 1915 г.

ЦГИАЛ, ф. Деп. нар. просв.

680. Спиридович и его «История революциоиного движения в России». Предисл. В. Алексеева. 1928, 1 (26), стр. 213—220.

Запись, сделанная жандармским генералом А. И. Спиридовичем о беседе с Николаем II 16 января 1916 г. по поводу своей книги, написанной по заказу департамента полиции, и письма к Спиридовичу по поводу этой книги товарища министра вн. дел В. А. Белецкого, В. А. и Н. А. Маклаковых и издателя журнала «Былое» Вл. Бурцева (относительно оценки провокатора Азефа).

ЦГИАМ, ф. ЧСК.

681. Письмо С. В. Зубатова А. И. Спиридовичу по поводу выхода в свет его книги «Партия с.-р. и ее предшественники». Сообщ. А. П. 1922, 2, стр. 281—283.

Письмо бывш. начальника московского охранного отделения 7 августа 1916 г. с характеристикой провокатора Азефа. ЦГИАМ, ф. ЧСК.

682. Рептильный фонд 1914—1916 гг. Сообщ. Ив. Тоболон. 1925, 3 (10), стр. 332—342.

Записка члена совета Главного управления по делам печати Д. М. Потемкина 7 апреля 1917 г. с перечислением учреждений, лиц и русских и иностранных органов печати, получавших в 1914—1916 гг. субсидии от Министерства вн. дел.

ЦГИАМ, ф. ЧСК; ЦГИАЛ, ф. Гл. упр. по делам печати.

683. Подкуп «Нового времени» царским правительством. Предисл. В. Алексеева. 1927, 2 (21). стр. 223—226.

Доклад министра финансов И. Л. Барка Николаю II 10 мая 1916 г. и переписка о выдаче издателю газеты «Новое время» М. А. Суворину 880 тыс: руб. и о затребовании возврата этих денег Временным правительством в июле 1917 г.

ЦГИАЛ, ф. МФ.

684. Совещание губернаторов в 1916 г. 1929, 2 (33), стр. 145—169.

Журналы состоявшихся в мас 1916 г. с целью подготовки к борьбе с нарастающим революционным движением совещаний, обсуждавших вопросы о настроениях дворянства и городского населения, земстве, рабочем движении, кооперативах, прессе, военнопленных, беженцах, полиции, военнопромышленных комитетах, взаимоотношениях гражданских и военных властей, о школах, предстоящих выборах в Государственную думу.

ЦГИАМ.

- Политическое положение России накануне февральской революции в жандармском освещении. См.  $N_{\rm P}$  710.
- 685. **«План убийства» Вильгельма II.** Предисл. Ив. Тоболина. 1925, 2 (9), стр. 269—285.

Фантастический проект покушения на Вильгельма II, предложенный в 1916 г. департаменту полиции осужденным по уголовному делу Янкелем Сосной.

ЦГИАМ, ф. ЧСК.

- Из архива Шегловитова. См. № 567.
- Борис Никольский и Григорий Распутин. См. № 607.
- 686. Распутин в освещении «охранки». 1924, 5, стр. 270—288. Выписка из данных полицейского наружного наблюдения за похождениями Гр. Распутина с 1 января 1915 г. по 10 февраля 1916 г.
- 687. Александро-Невская лавра накануне свержения самодержавия. Предисл. Е. Чернявского. 1936, 4 (77), стр. 200—211.

Протоколы допросов следователем Чрезв. следств. комиссии Врем. правительства в мае— июне 1917 г. иеромонахов лавры о хищениях и распутстве митрополита петербургского Питирима и наместника лавры Филарета. Протокол допроса И. Ф. Манасевича-Мануйлова о поведении Гр. Распутина и его роли в назначении царских министров.

ЦГИАМ, ф. В. И. Яцкевича.

688. К истории последних дней царского режима (1916—1917 гг.) Предисл. П. Садикова. 1926, 1 (14), стр. 227—249.

Переписка кн. Юсуповых, жены председателя IV Гос. думы Родзянко и в. кн. Дмитрия Павловича, характеризующая обстановку, в которой сложилось решение убить Г. Распутина.

689. **К** истории убийства Григория Распутина. 1923, 4, стр. 424—426.

Письма кн. Ф. Ф. Юсупова к царице Александре Федоровне 17 декабря 1916 г. и к своей матери 21 января 1917 г. с отрицанием своего участия в убийстве Распутина и ответная записка царицы.

ЦГИАМ.

690. Письма Д. П. Романова к отцу. Сообщ. А. Рахлин. 1928, 5 (30), стр. 200—209.

Письма в кн. Дмитрия Павловича из Персии с 28 декабря 1916 г. по 28 октября 1917 г. об его отношении к убийству Распутина, к войне и революции.

ЦГИАМ.

691. Записки Н. М. Романова. Предисл. А. А. Сергеева. 1931, 4-5 (47-48), стр. 140—183; 6 (49), стр. 92—111.

Записки в кн. Николая Михайловича с 2 февраля по 17 октября 1914 г., главным образом, относительно обстановки в начале мировой войны на юго-западном фронте и отдельные его очерки: 1) «Увольнение воен. мин. А. А. Поливанова», 2) «Подробности убийства Распутина», 3) «Как все они предали его» (Николая II).

ЦГИАМ. ф. Н. М. Романова.

692. Из дневника А. В. Романова. 1928, 1 (26), стр. 185—210. Из дневника в кн. Андрея Владимировича с декабря 1916 г. по июнь 1917 г. об убийстве Г. Распутина, взаимоотношениях великих князей с Николаем II и об отречении Николая II.

ЦГИАМ. ф. А. В. Романова.

693. Программа «Союза русского народа» перед Февральской революцией. Сообщ. Ив. Тоболин. 1927, 1 (20), стр. 242—244.

Письмо члена главного совета черносотенного «Союза» А. А. Римского-Корсакова министру вн. дел 15 января 1917 г. со «сводкой общих положений», выдвигаемых «Союзом». ЦГИАМ, ф. ЧСК.

694. **«Записка, достойная внимания».** Сообщ. **М.** Паозерский. 1926. 5 (18), стр. 207—214.

Записка черносотенного члена Государственной думы свящ. М. Митроцкого в январе 1917 г. об ограничении прав Гос. думы и городского и земского самоуправления с одобрительной резолюцией Николая II.

ЦГИАЛ, ф. Совета министров.

695. Семейная переписка Романовых. Переписка Николая Романова с Александрой Федоровной. Предисл. М. Н. Покровского, подг. А. Сергеев. 1923, 4 стр. 157—221.

Переписка с 4 декабря 1916 г. по 7 марта 1917 г., характеризующая умонастроения в царской семье в связи с убийством Распутина и февральской революцией.

ЦГИАМ, фф. Николая II, А. Ф. Романовой.

696. **Из дневинка А. Д. Протопопова.** Сообщ. Ив. Тоболин. 1925, 3 (10), стр. 175—183.

Дневник последнего царского министра вн. дел с 23 февраля по 20 марта 1917 г. о начале февральской революции, аресте автора дневника и заключении его в Петропавловскую крепость.

ЦГИАМ, ф. ЧСК.

697. Показания Протопопова. Предисл. Ив. Тоболина. 1925, 2 (9), стр. 133—155.

Показания в Чрезвычайной следственной комиссии Временного правительства относительно деятельности распутинской клики, взяточничества царских сановников, мер полиции по подавлению надвигавшейся революции.

ЦГИАМ, ф. ЧСК.

698. **Хиромант Перен и русский министр.** Сообщ. Ив. Тоболин. 1926, 1 (14), стр. 270—278.

Показания А. Д. Протопопова о своих сношениях с хиромантом, подозревавшемся в шпионаже в пользу Германии. Переписка Протопопова и Перена, справки о Перене контр-разведки и отдельных чиновников Министерства вн. дел.

ЦГИАМ, ф. ЧСК.

#### РЕВОЛЮЦИОННОЕ ДВИЖЕНИЕ В ГОДЫ ВОЙНЫ

— В. И. Ленин в годы империалистической войны. — См. № 8.

699. Из истории рабочего движения во время мировой войны. Стачечное движение в Костромской губ. Предисл. М. И ноземцева, подг. Е. В. Горелкина. 1934, 6 (67), стр. 5—27.

Донесения костромского губернатора и губернского жандармского управления в департамент полиции в июне — ноябре 1915 г. о стачке рабочих товарищества Большой Костромской льняной мануфактуры и расстреле демонстрации рабочих 5 июня 1915 г. Прокламация работниц. Объявления администрации мануфактуры и др. документы о стачке.

ЦГИАМ, ф. ДП; ЦГВИА, ф. Моск. воен.-окр. суда.

700. Расстрел Иваново-Вознесенских рабочих в 1915 г. Предисл. М. Иноземцева. подг. Е. В. Горелкина. 1935, 1 (68), стр. 97—118.

Донесения в департамент полиции о стачке иваново-вознесенских рабочих, расстреле стачечников 10 августа 1915 г. и о забастовках солидарности на петроградских заводах. Переписка Министерства вн. дел и Генерального штаба по пово-

ду запроса, сделанного 14 августа в IV Государственной думе о расстреле. Прокламации Тверской группы Московской организации РСДРП. Обвинительный акт и постановление Московского военно-окружного суда 18 июля 1916 г. с обвинением рабочих в «нападении» на расстрелявшие их войска.

ЦГИАМ, фф. ДП, Моск. охр. отд., МЮ; ЦГВИА, ф.

Моск. воен. окр. суда.

701. Волнения во флоте в 1915 г. 1925, 2 (9), стр. 94—103.

Два письма министра вн. дел А. Хвостова председателю Совета министров И. Л. Горемыкину 17 ноября 1915 г. о революционных выступлениях на корабле «Гангут» и др. судах Балтийского флота.

ЦГИАЛ. ф. Совета министров.

702. Волнения в Харьковской губернии в годы империалистической войны. Предисл. П. Билыка. 1936, 3 (76), стр. 3—23.

Рапорты полицейских, жандармских и судебных чинов за 1914—1916 гг. о революционной агитации среди крестьян Харьковской губ., волнениях в гг. Богодухове, Старобельске и Сумах, слободах Нижней Сыроватке и Боромле. Антивоенная прокламация Харьковской большевистской группы 27 ноября 1914 г. Письмо группы солдат из крестьян Нижне-Сыроватской волости начальнику Штаба верховного главнокомандующего ген. М. В. Алексееву о том, что побудило их сдаться в плен.

Гос. архив Харьковской обл., фф. Канц. губернатора, Губ. жанд. упр.

703. Московское студенчество и профессура накануне февральской революции. Предисл. И. Меницкого. 1933, 3 (58), стр. 101--130.

Заключение военного прокурора в сентябре 1916 г. о студенческой организации «Группа марксистов». Социал-демократические листовки к студентам, обнаруженные в феврале и марте 1916 г. в Московском университете. Донесения ректора университета М. К. Любавского с 21 марта 1916 г. по 28 февраля 1917 г. градоначальнику о революционных выступлениях студенчества.

ЦГИАМ, ф. Моск. охр. отд.; ЦГВИА, ф. Моск. воен.-окр. суда; ГИА Моск. обл. ф. Канц. моск. университета.

704. Социалистическая печать во время империалистической войны. Ш. Левин. 1922, 2 стр. 200—225.

Сообщение о попытках издания рабочих общеполитических, страховых и профессиональных газет и журналов в 1914—1916 гг. в частности, в Сибири.

ЦГИАМ, ф. ДП.

705. Иностранная цензура о «Коммунисте» в 1916 г. Сообщ С. Любимова. 1927, 6 (45), стр. 183—184.

Журнал заседания Комитета цензуры иностранной 21 декабря 1916 г. о запрещении к распространению в России издававшегося в Женеве большевистского журнала «Коммунист».

ЦГИАЛ, ф. К-та цензуры иностр.

#### ВОССТАНИЕ НАРОДОВ КАЗАХСТАНА И СРЕДНЕЙ АЗИИ В 1916 г.

706. К истории восстания киргиз в 1916 г. Предисл. А. Чулошникова. 1926, 3 (16), стр. 53—75.

Протоколы частного совещания представителей киргиз (казахов) в Тургае 7 августа 1916 г. по поводу призыва казахов на тыловые работы, «Памятная записка о киргизах», составленная для представления в Государственную думу. Донесение семиреченского военного губернатора в ноябре 1916 г. о восстании.

ЦГИАЛ, ф. МВД.

707. Восстание в Средней Азии. Предисл. И. Галузо. 1929, 3 (34), стр. 39—94.

Извлечения из дневника ген. А. Н. Куропаткина, бывшего в 1916 г. туркестанским генерал-губернатором, с 23 июля по 10 ноября 1916 г. и рапорт его в феврале 1917 г. о причинах. ходе и подавлении восстания.

ЦГВИА. ф. А. Н. Куропаткина.

— Из дневника А. Н. Куропаткина [1917 г.] — См. № 761.

708. Губернатор в роли проповедника корана. Предисл. П. Русина, 1936. 2 (75), стр. 188—191.

Объяснительная записка военного губернатора Ферганской обл. А. Гиппиуса о своей попытке 23 июля 1916 г. в связи с восстанием мусульманского населения против на тыловые работы убедить при помощи корана население Ферганы в том, что оно должно подчиняться царю.

ЦГИАМ, ф. ДП.

709. Джизакское восстание 1916 г. Предисл. А. Шестакова. 1933, 5 (60), стр. 60-91.

Протоколы допросов в августе 1916 г. участников восстания и постановления следователя самаркандского окружного суда в ноябре 1916 г. о привлечении их к ответственности. Телеграмма ген. Ерофеева военному министру 1 августа 1916 г. о военных действиях против восставших. Донесение военного губернатора Самаркандской обл. Лыкошина 20 августа 1916 г. о сожжении десятков кишлаков карательным отрядом полк. Иванова.

**ШГИА** Узбекской ССР, секр. отд., фф. 2, 11.

## 20. ФЕВРАЛЬСКАЯ БУРЖУАЗНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 1917 г.

### ПОЛИТИЧЕСКОЕ И ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ РОССИИ ПЕРЕД РЕВОЛЮЦИЕЙ

710. Экономическое положение России перед революцией. Предисл. М. Покровского. 1925, 3 (10), стр. 67—94. Записка председателя IV Государственной думы М. В. Родзянко Николаю II в феврале 1917 г. и записка управляющего Министерством торговли и промышленности В. А. Степанова Временному правительству в июне 1917 г. о надвигающейся хозяйственной разрухе в стране.

ЦГИАМ, ф. 3; ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. тогр. и пром.

711. Финансовое положение России перед Октябрьской революцией. Предисл. Б. Романова. 1927, 6 (25), стр. 3—33.

Доклад директора департамента государственного казначейства Г. Д. Дементьева «Положение государственного казначейства за время войны до конца 1917 г.», сделанный 19 июля 1917 г. на Совете съездов представителей торговли и промышленности. В докладе дается сводка цифр обычного и военного бюджета России за 1914, 1915, 1916 и полугодие 1917 г., состояния заграничных займов и денежного обращения и анализ этих цифр, а также характеризуется катастрофическое состояние финансов России в результате войны.

ЦГИАЛ, ф. Канц. мин. фин.

712. Политическое положение России накануне февральской революции в жандармском освещении. Предпсл. М. Покровского, подг. И. Р. Гелис. 1926, 4 (17), стр. 3—35.

Докладная записка петроградского охранного отделения в октябре 1916 г. о политических настроениях населения, деятельности и политической тактике политических партий и общественных организаций.

ЦГИАМ, ф. ДП.

713. Конференция союзников в Петрограде в 1917 г. Предисл. Е. Мартынова. 1917, 1 (20), стр. 39—55.

Журнал военного совещания представителей России, Англии, Франции и Италии 1 февраля 1917 г. о подготовке общего наступления на всех фронтах мировой войны весной 1917 г.

ЦГВИА, ф. Штаба верх. главноком.

714. Февральская революция в Петрограде. (28 февраля— 1 марта 1917 г.). Предисл. Ф. Драбкиной. 1930, 4-5 (41-42), стр. 62—102.

Донесения в военную комиссию Временного комитета Государственной думы о ходе вооруженной борьбы в Петрограде и приказы военной комиссии о посылке отрядов для занятия различных учреждений и т. п.

ЦГАОР, ф. Воен. комиссара Врем. к-та Гос. думы.

715. **Приказ № 2.** Сообщ. Ф. Драбкина. 1929, 6 (37), стр. 215—219.

Текст приказа № 2 от 5 марта 1917 г. Петроградского совета рабочих и солдатских депутатов, разъясняющего и подтверждающего положения приказа № 1 об избрании в вониских частях солдатских комитетов и подчинении их в политическом отношении Петроградскому совету, а также отмечающего недопустимость разоружения Петроградского гарнизона.

ЦГАОР, ф. 3348.

716. **Февральская революция в Балт. флоте**. (Из дневника И. И. Ренгартена). Предисл. А. Дрезена. 1929, 1 (32), стр. 88—124.

Дневник начальника разведывательного отдела штаба Балтийского флота с 2 января по 14 марта 1917 г. о революционных событиях в Петрограде и политической позиции руководящей группы офицеров Балтийского флота. Приложены записи пяти совещаний в январе — феврале 1917 г. группы офицеров штаба (кн. М. Б. Черкасский, И. И. Ренгартен, Ф. Ю. Довконт и др.) по выработке «программы действий» по вопросам внешней и внутренней политики в соответствии с интересами российского империализма.

ЦГАВМФ, ф. И. И. Ренгартена.

717. Дневник Николая Романова. Подг. А. А. Сергеев. 1927, 1 (20), стр. 123—152; 2 (21), стр. 79--96; 3 (22), стр. 71—91; 1928, 2 (27), стр. 110—138.

Дневники Николая II с декабря 1916 г. по июль 1918 г. с записями о первых днях революции 1917 г., нахождении Николая II с семьей под арестом в Царском селе, Тобольске и Екатеринбурге.

ЦГИАМ, ф. Николая II.

718. Николай Романов 28 февраля — 4 марта 1917 г. Сообщ. А. Сергеев. 1925, 1 (8), стр. 244—246.

Отрывок из журнала комендатуры Ставки верховного главнокомандующего с записью движения поезда Николая II

и принимаемых им лиц в первые дни Февральской революции.

ЦГИАМ, ф. А. И. Спиридовича.

719. Февральская революция 1917 г. (Документы Ставки верховного главнокомандующего и Штаба главнокомандующего армиями сев. фронта). Подг. А. А. Сергеев. 1927, 2 (21), стр. 3—78; 3 (22), стр. 3—70.

Телеграммы и переговоры по прямому проводу с 25 февраля по 11 марта 1917 г. ген. М. В. Алексеева и других чинов Ставки с ген. Н. В. Рузским и другими командующими фронтами и представителями Временного комитета Государственной думы о развертывании революционных событий в Петрограде, Москве и Балтийском флоте, о посылке на Петроград карательной экспедиции ген. Н. И. Иванова и попытках обеспечить сохранение монархии, об отречении Николая II и отстранении в. кн. Николая Николаевича от должности верховного главнокомандующего, а также о борьбе высшего генералитета против демократизации армии.

ЦГВИА, фф. Ставки верховн. главноком., Штаба Северн.

фронта.

720. Экспедиция ген. Иванова на Петроград. Сообщ. И. Гели с. 1926, 4 (17), стр. 225—232.

Письмо ген. Н. И. Иванова военному министру Временного правительства А. И. Гучкову 9 апреля 1917 г. с целью представить в благоприятном свете свои действия как начальника карательной экспедиции, посланной Николаем II 28 февраля 1917 г. на Петроград.

ЦГВИА, ф. 89/802.

721. Романовы в первые дни революции. 1927, 5 (24), стр. 208—210.

Письмо кн. О. В. Палей имп. Александре Федоровне 3 марта 1917 г. с приложением писем в кн. Павла к в. кн. Кириллу и к председателю Государственной думы М. В. Родзянко с просьбами «сохранить престол» Николаю ІІ. Заявления великих князей Георгия, Кирилла и др. об их отказе от прав престолонаследия и от удельных земель.

ЦГИАМ, ф. А. Ф. Ремановой.

722. **Из переписки С. М. и Н. М. Романовых.** Сообщ. А. С [ергев]. 1932, 4 (53), стр. 139—150.

Письма в. кн. Сергея Михайловича брату Николаю Михайловичу в марте—августе 1917 г. с просьбами помочь ему уклониться от ответственности за хищения в артиллерийском ведомстве и с изложением своих политических взглядов.

ЦГИАМ, ф. Н. М. Романова.

723. Романовы и союзники в первые дни революции. Предисл. И. Гелиса. 1926, 3 (16), стр. 44—52.

Письма и телеграммы военных представителей Англии и других стран Антанты Николаю II и ген. М. В. Алексееву с 1 по 8 марта 1917 г. в связи с попыткой переправить семью Николая II в Англию.

ЦГВИА, ф. Ставки верх. главноком.

724. Требования народа о заключении Николая Романова в крепость. Предисл. Г. К [сстомарова]. 1937, 2 (81), стр. 121-127.

Резолющин собраний рабочих, солдатских и крестьянских организаций в марте—июне 1917 г. об отправке Николая II в Кронштадт под караул матросов Балтийского флота. ЦГАОР, ф. ВЦИК.

725. Верховное командование в первые дни революции. Предисл. В. Невского, комм. М. Г. Флеера. 1924, 5, стр. 213-240.

Телеграммы в. кн. Николая Николаевича и ген. М. В. Алексеева с 3 по 6 марта 1917 г. председателю Временного правительства кн. Г. Е. Львову и записка ген. М. В. Алексеева к М. В. Родзянко 25 июля 1917 г. с требованиями о восстановлении монархии и ликвидации революционных организаций в армии.

ЦГАОР, ф. Канц. Врем. пр-ва.

726. Увольнение Н. Н. Романова от должности верховного главнокомандующего. Сообщ. С. Иванов. 1925, 3 (10), стр. 342—343.

Письма председателя Временного правительства кн. Г. Е. Львова в. кн. Николаю Николаевичу 9 марта 1917 г. с предложением сложить с себя звание верховного главнокомандующего и ответ последнего 11 марта 1917 г. о том, что он сдал свою должность ген. М. В. Алексееву.

727. Ген. Алексеев и Врем. комитет Гос. думы. Сообщ. Б. K [ругляков]. 1922, 2, стр. 284—286.

Письмо М. В. Родзянко кн. Г. Е. Львову 18 марта 1917 г. с отрицательной характеристикой ген. М. В. Алексеева и выписка из журнала заседания Временного комитета Государственной думы № 11 от 19 марта 1917 г. с предложением уволить ген. М. В. Алексеева с поста верховного главнокомандующего.

ЦГВИА, ф. Военно-учёного архива.

728. Тактика высшего командования в февральскую революцию. Предисл. С. Рабиновича. 1929, 4 (36), стр. 212—215.

Письмо генерал-квартирмейстера А. Лукомского командующему 8-ой армией ген. А. М. Каледину 20 марта 1917 г. по поводу протеста командования 32-ой дивизни против отмены наиболее унизительных ограничений прав солдат приказом № 1 Петроградского совета. В письме описывается ход Февральской революции, как он представлялся А. Лукомскому, и рекомендуется офицерам быть осторожными в отношениях с солдатами.

ЦГВИА, ф. Упр. ген.-кварт. при верховном главноком.

729. **Иностранные дипломаты о революции 1917 г.** Предисл. А. Попова. 1927, 5 (24), стр. 108—163.

Переписка иностранных дипломатических представителей в России за март — октябрь 1917 г. относительно Февральской революции, сложившегося после нее двоевластия в России, возможности сепаратного мира России с Германней, о политике Временного правительства и дальнейшем развитии революционных событий.

АВП.

730. Дипломаты Временного правительства в борьбе с революцией. Предисл. А. Попова. 1927, 1 (20), стр. 3—38.

Переписка дипломатических представителей Временного правительства и дипломатов Англии и других стран Антанты относительно препятствий, которые ими чинились возвращению в Россию В. И. Ленина и других эмигрантов-интернационалистов. Доклад комиссара Временного правительства С. Г. Сватикова о связях российского дипломатического персопала за границей с агентурой царской охранки.

АВП.

## АПРЕЛЬСКАЯ ДЕМОНСТРАЦИЯ. ОБОСТРЕНИЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО И ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОЛОЖЕНИЯ

731. Апрельские дни 1917 г. в Петрограде. Предисл. В. Рахметова, подг. П. Стулов. 1929, 2 (33), стр. 34—81.

Протоколы допросов судебным следователем Петроградского окружного суда участников и свидетелей вооруженных столкновений буржуазных элементов с рабочей демонстрацией против Временного правительства 21 апреля 1917 г.

ГИА Ленинградской обл., ф. Петрогр. окр. суда.

732. **Март—май.** Предисл. Я. А. Яковлева. 1926, 2 (15), стр. 30—60.

Обзор политического положения в России за три месяца революции по данным отдела сношений с провинцией Временного комитета Государственной думы: отношение различных

классов к падению царского режима и к войне, структура новых местных органов власти, продовольственный вопрос.

ЦГАОР, ф. Канц. предс. Врем. правительства.

733. Продовольственное положение в Москве в марте—июне 1917 года. (По донесениям комиссаров московского градоначальства). Подг. Кужелева и Аваева. 1937, 2 (81), стр. 128-146.

Донесения о катастрофическом продовольственном положении в Москве, обнаружении скрытых спекулянтами запасов продовольствия и волнениях населения.

ЦГАОР, ф. Қанц. комиссара Врем. правительства по

Москве.

734. **Февральская революция и европейские социалисты.** (Материалы о международной конференции). 1926, 2 (15), стр. 61—85; 3 (16), стр. 25—43.

Материалы об отношении представленных в Петроградском совете партий к выдвинутому скандинавскими оппортунистами предложению о созыве в Стокгольме Международной социалистической конференции партий II Интернационала.

ЦГАОР, ф. Петрогр. совета.

#### РАБОЧЕЕ ДВИЖЕНИЕ

735. Рабочее движение на фабрике Кениг в 1917 г. Сообщ. Г. Линько. 1933. 3 (58), стр. 133—140.

Сводка требований рабочих летроградской фабрики Кениг и возражений на них директора фабрики Гарвея в марте—апреле 1917 г.

ГИА Ленинградской обл., ф. ф-ки Кениг.

736. **Из истории борьбы за рабочий контроль.** Предисл. Г. Белкина. 1935, 2-3 (69-70), стр. 138—158.

Переписка завкома механического завода Рыкаткина в Петрограде и социал-шовинистов министра труда М. И. Скобелева и его помощника К. А. Гвоздева, а также товарища министра торговли и промышленности П. И. Пальчинского в апреле—июне 1917 г. в связи с защитой министрами владельца завода, отстраненного завкомом от управления за саботаж производства.

ЦГАОР, ф. Центр. совета фабзавкомов.

737. **Из истории революционной борьбы коломенских рабочих** в 1917 г. Ввод. статья К. Гулевича и Г. Белкина. 1937, 6 (85), стр. 59—92.

Протоколы и решения Коломенского совета, профсоюза, совета старост, рабочих собраний, контрольной комиссии, а 170

также доклады, объявления и переписка правления и директора Коломенского завода в марте—ноябре 1917 г., характеризующие борьбу рабочих за рабочий контроль против политики локаута и саботажа производства со стороны предпринимателей.

ГИА Московской обл., ф. Коломенск. з-да; ЦГАОР, фонды б. Центрального архива профдвижения — 10, 20.

738. Материалы к истории рабочего контроля над производством (1917—1918 гг.). Ввод. статья А. Перцев а. 1940, 6 (103), стр. 106—129.

Заявления и протоколы заводских комитетов и собраний рабочих предприятий Петрограда и других городов с апреля 1917 г. по апрель 1918 г. по вопросам налаживания работы и охраны предприятий.

ЦГАОР, фф. Центр. совета фабзавкомов, Гл. упр. по делам милиции Врем. правит. ВЦИК 1-го созыва и др.

#### АГРАРНОЕ ДВИЖЕНИЕ

739. Аграрное движение в 1917 г. по документам Главного земельного комитета. Предисл. М. Мартынова. 1926, 1 (14), стр. 182—226.

Сообщения дворян-землевладельцев и комиссаров Временного правительства об аграрных волнениях в разных губерниях в мае—сентябре 1917 г.

ЦГАОР, ф. М-ва земледелия Врем. пр-ва.

740. **Борьба за землю в 1917 г.** (По Казанской губ.) Предисл. М. Р., подг. Мартынов и Регельсон. 1936, 5 (78), стр. 85—97.

Постановление Совета крестьянских депутатов Казанской губ. 13 мая 1917 г. о передаче помещичьей земли в распоряжение волостных комитетов. Донесения губернского комиссара в мае—июле 1917 г. об аграрном движении в губернии. Телеграммы Министерства вн. дел в марте—сентябре 1917 г. о борьбе с аграрным движением.

ЦГАОР, фф. МВД Врем. пр-ва, Главн. упр. милиции Врем. пр-ва.

741. Союз земельных собственников в 1917 г. Предисл. О. Чаадаевой. 1927, 2 (21), стр. 97—121.

Протоколы заседаний совета «Союза» в Москве 29—31 июля 1917 г., содержащие сообщения представителей различных губерний о росте аграрного движения и деятельности отделов «Союза», а также обсуждение способов борьбы за сохранение помещичьей собственности на землю.

ЦГАОР, ф. Канц. предс. Врем. пр-ва.

— К истории борьбы крестьянства Правобережной Украины против Центральной Рады и Временного правительства в 1917 г. — См. № 760.

#### РАЗЛОЖЕНИЕ СТАРОЙ АРМИИ

742. Армия в период подготовки и проведения Великой Октябрьской социалистической революции. Ввод. статья О. Чаадаевой. 1937, 5(84), стр. 135—187.

Выдержки из задержанных военной цензурой солдатских писем, резолюции солдатских собраний, донесения военного командования и другие документы за март — ноябрь 1917 г., касающиеся большевизации армии, расправ с частями, отказавшимися итти в наступление, и отношения армии к Октябрыской революции.

ЦГВИА; ЦГАОР; ЦГАСА.

743. Большевизация фронта в предиюльские дни 1917 г. Предисл. В. Владимировой. 1933, 3(58), стр. 86—100.

Выборка из донесений в Ставку верховного главнокомандующего о политических настроениях в армии в июне — начале июля 1917 г., составленная в сентябре 1917 г. с целью установить случаи отказа частей подчиняться приказам о наступлении, факты братания с солдатами противника и т. п. и роль в этом большевистской агитации.

ЦГАОР, ф. 8.

744. Из дневника ген. В. Г. Болдырева. 1927, 4 (23), стр. 250—273.

Отрывки из дневника с 27 февраля по 25 октября 1917 г. о деятельности Ставки верховного главнокомандующего в первые дни февральской революции и о развитии революционного движения в 5-ой армии Северного фронта.

745. **Из дневника ген. В. И. Селивачева.** Предисл. Н. **К**акурина. 1925, 2 (9), стр. 104—132; 3 (10), стр. 138—174.

Дневник с 3 марта по 8 августа 1917 г. о разложении старой армии и борьбе между офицерством и солдатскими комитетами в частях 7-ой армии.

746. Записки А. И. Козьмина (1917). Сообщ. В. Максаков. 1933, 5 (60); стр. 142—156.

Записки поруч. Козьмина за май — октябрь 1917 г. о его безуспешной борьбе в качестве помощника командующего войсками Петроградского военного округа с ростом влияния большевиков в солдатских массах петроградского гарнизона.

ЦГАОР, ф. А. И. Козьмина.

747. Из офицерских писем с фронта в 1917 г. Сообщ. Л. Анд-

реев, 1932, 1-2 (50-51), стр. 194—210.

Письма офицера одного из гвардейских полков с Югозападного фронта в марте — июне 1917 г., о революционизировании солдатских масс.

ЦГИАЛ.

#### ВОССТАНИЕ РУССКИХ ВОЙСК ВО ФРАНЦИИ

748. Русские солдаты на Западном фронте в мировую войну. Предисл. А. Ковалева. 1931, 1 (44), стр. 152—161.

Переписка Военного министерства и командования русского экспедиционного корпуса в 1916—1917 гг. относительно третирования французским командованием русских войск. Протест русских солдат, интернированных в Македонии, 14(27) июня 1918 г. против насилий, чинимых им французским командованием.

ЦГВИА, ф. Канц. воен. мин.

749. **К пребыванию русских войск во Франции в 1917 г.** Ввод. статья Н. П[рокопенко]. 1940, 4 (101), стр. 228—235.

Из доклада Временному правительству о положении русских войск во Франции, составленного 1-м съездом представителей 2-й Особой пех. дивизии в июле 1917 г. ЦГАОР, ф. 324.

750. Восстание русских солдат во Франции в 1917 г. Ввод. статья Г. Захарова, подг. Ф. К. Лимонови Е. Д. Ефимова. 1940, 2 (99), стр. 52—71.

Телеграммы Временного правительства и его представителей во Франции и приказы командования русского экспедиционного корпуса за май — сентябрь 1917 г. о мерах расправы с солдатами 1-й Особой пех. дивизии, потребовавшими возвращения в Россию. Обращение восставших русских солдат из лагеря Ля Куртин к солдатам посланных против них частей. Отчет о подавлении восстания в лагере Ля Куртин.

ЦГВИА, фф. 415, 416.

## иЮльские дни и конец двоевластия

751. Июльские дни в Петрограде. Подг. Ив. Тоболин. 1927, 4 (23), стр. 1—63; 5 (24), стр. 3—70.

Протоколы дознаний и др. материалы комиссии Временного правительства в июле 1917 г. по расследованию степени участия отдельных воинских частей петроградского гарнизона в июльской демонстрации.

ЦГАОР, фф. Канц. предс. Врем. пр-ва, Особой следств. комиссии Врем. пр-ва.

752. Балтфлот в июльские дни 1917 г. Предисл. А. Дрезена. 1931, 3 (46), стр. 69—109.

Заключение главного военно-морского прокурора Шабловского и показания морских офицеров относительно обстановки в Балтийском флоте в июльские дни и отказа командующего Балтийским флотом контр-адм. Вердеревского выполнить приказ Временного правительства о посылке в Петроград отряда миноносцев.

ЦГАВМФ, ф. Гл. воен.-мор. суд. упр.

753. **Июльские дни 1917 г.** Сообщ. В. Елагин. 1933, 2 (57), стр. 140—142.

Рапорты поручика В. Г. Стуканцева командующему войсками петроградского военного округа ген. Половцеву 5—8 июля 1917 г. о разгроме его отрядом редакции газеты «Правда», помещения ЦК РСДРП(б) в доме Кшесинской и др. пунктов.

· ЦГАОР, ф. Следств. комиссии Петрогр. совета.

754. **ВЦИК в июльские дни 1917 г.** Сообщ. В. Л. Меллер. 1926, 5 (18), стр. 214—219.

Предписания эсеро-меньшевистского руководства ВЦИК воинским частям по подавлению июльской демонстрации в Петрограде.

ЦГАОР, ф. Президиума ВЦИК 1-го созыва.

755. В. Чернов в июльские дни. Сообщ. Г. Флеер. 1924, 5, стр. 268—270.

Составленный лидером эсеров В. М. Черновым проект декларации Временного правительства 9 июля 1917 г. «Настал грозный час», направленной против июльской демонстрации и возглавившей ее большевистской партии, и несколько не вошедших в декларацию пунктов, написанных заместителем министра-председателя Н. В. Некрасовым.

756. Печать в дни керенщины. Сообщ. М. Левина. 1933, 3(58), стр. 131—133.

Переписка Министерства вн. дел Временного правительства в августе-сентябре 1917 г. о привлечении к судебной ответственности большевистских газет.

ЦГАОР, ф. МВД Врем. пр-ва.

757. Временное правительство и Учредительное собрание. Предисл. Н. Рубинштейна, подг. Ив. Тоболин. 1928, 3(28), стр. 107—141.

Проекты и протоколы Юридического совещания и Особой комиссии Временного правительства в сентябре-октябре 1917 г. о порядке созыва Учредительного собрания, его охране, о вре-

менной исполнительной власти при Учредительном собрании, о будущей конституции, областной автономии и пр.

ЦГАОР, ф. Юридич. совещания при Врем. пр-ве.

758. Пенсионная практика Временного правительства. Сообщ. М. Г. Флеер. 1925, 1(8), стр. 246—250. Журналы заседаний Временного правительства и совеща-

Журналы заседаний Временного правительства и совещаний товарищей министров о сохранении пенсий великим князьям и царским сановникам.

ЦГАОР.

## ВРЕМЕННОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО И НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС

759. **Из истории национальной политики Временного правительства.** (Украина, Финляндия, Хива). Предисл. И. Галузо, подг. Ив. Тоболин. 1928, 5(30), стр. 46—79.

Запись заседаний Юридического совещания Временного правительства 12—13 июня 1917 г. относительно предъявленного Украинской Центральной радой требования автономии Украины, 13 и 17 октября 1917 г. — о взаимоотношениях с Финляндией. Разработанные в сентябре 1917 г. положение о комиссаре Временного правительства в Хиве и проект конституции Хивинского ханства.

ЦГАОР, ф. Юридич. совещания при Врем. пр-ве.

760. К истории борьбы крестьянства Правобережной Украины против Центральной Рады и Временного правительства в 1917 г. Ввод. статья М. Осетрова. 1941, 2(105), стр. 71—98.

Донесения милиции, уездных и губернских комиссаров Временного правительства и др. документы об аграрном движении на Украине в июле 1917 г. — марте 1918 г.

ЦГИА УССР, ф. 535; Гос. архив Киевской обл., ф. 52.

761. **Из** д**невника А. Н. Куропаткина.** Предисл. М. Н. Покровского. 1927, 1(20), стр. 56—77.

Дневник с 6 марта по 15 мая 1917 г. о первых днях революции в Туркестане и о беседах с членами Временного правительства и другими политическими деятелями буржуазии о национальной политике в Средней Азии и по др. вопросам.

ЦГВИА, ф. А. Н. Куропаткина.

762. **Бухара в 1917 г.** Предисл. А. Шестакова, подг. Ив. Тоболин, 1927, 1 (20), стр. 78—122.

Телеграммы бывш. царских резидентов в Бухаре и др. лиц в Министерство ин. дел в марте-октябре 1917 г., касающиеся борьбы эмира бухарского при содействии резидентов за сохранение феодального режима против движения младобухарцев.

АВП.



## V. ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ. БОРЬБА ЗА ПОБЕДУ СОЦИАЛИЗМА В СССР

## 21. ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 1917 г.

#### ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ В ПЕТРОГРАДЕ

763. Из наказов делегатам II Всероссийского Съезда Советов. Ввод. статья К. А. Софроненко. 1937, 3(82), стр. 6—17.

Наказы местных Советов и солдатских собраний своим делегатам на съезд с требованиями о передаче всей власти Советам.

ЦГАОР, ф. ВЦИК.

764. Второй Всероссийский съезд Советов. (Анкеты большевиков-делегатов II Съезда Советов). Ввод. статья П. Аннсимовой. 1937, 5(84), стр. 12—134.

Ответы 135 делегатов на анкету большевистской фракции съезда о политическом положении на местах и деятельности местных советов.

На вкл. л. фотоснимки: 1) Воззвание Петроградского Военно-революционного комитета о низложении Временного правительства и 2) бланк анкеты большевистской фракции.

ЦГАОР, ф. ВЦИК.

765. Из приказов и распоряжений Петроградского Военно-революционного комитета по вопросам печати в дни Октябрьского восстания. Ввод. статья Г. Костомарова, подг. Аваева. 1937, 5(84), стр. 188-198.

Распоряжения ПВРК с 25 октября 1917 г. по 18 декабря 1918 г. по вопросам организации рабочей печати и закрытия контрреволюционных буржуазных газет.

ЦГАОР, ф. Петрогр. ВРК.

766. **К истории Октябрьских дней в Петрограде.** (Из материалов Петроградского Военно-революционного комитета). Предисл. Вл. Елагина, 1932, 4(53), стр. 38—61.

Распоряжения ПВРК за 29 октября 1917 г. по организации борьбы против наступления на Петроград контрреволюционных отрядов А. Ф. Керенского и ген. Краснова и против восстания юнкеров и донесения в ВРК за этот день.

ЦГАОР, ф. Петрогр. ВРК.

767. **Как буржуазия готовилась к Октябрю.** Сообщ. О. Чаадаева, 1927, 2(21), стр. 218—220,

Приказ начальника штаба 2-й гвардейской запасной бригады 20 октября 1917 г. о распределении частей бригады по районам Петрограда для подавления оружием революционных выступлений.

ЦГВИА.

768. Последние часы Временного правительства в 1917 г. Сообщ. М. Левина, 1933, 1(56), стр. 136—138.

Записки П. И. Пальчинского, назначенного Временным правительством помощником «диктатора по водворению порядка в столнце» Кишкина, о ходе дел в Зимнем дворце 24—25 октября 1917 г., полном замешательстве в рядах защитников Временного правительства и аресте последнего отрядами Военно-революционного комитета.

ЦГАОР, ф. 3848.

769. **Временное правительство после Октября.** Предисл. М. Г. Флеера. 1924. 6. стр. 195—221.

Черновые и официальные журналы «заседаний» Временного правительства 2—17 ноября 1917 г. Записка А. И. Нелидова, подтверждающая подлинность тайных договоров царского правительства, опубликованных Советом Народных Комиссаров, и др. документы...

ЦГАОР.

770. Протоколы заседаний ЦИК и бюро ЦИК СР и СД 1-го созыва после Октября. Из деятельности учреждения, в действительности не существовавшего. Предисл. Я. Яковлева. 1925, 3(10), стр. 95—137.

Протоколы 17-ти заседаний с 6 ноября 1917 г. по 11 января 1918 г., свидетельствующие о тщетных попытках эсеров и меньшевиков противопоставить Советскому правительству,

избранному II Всероссийским съездом Советов, ЦИК старого состава.

ЦГАОР, ф. 30.

771. **К 20-летию Третьего Всероссийского съезда Советов.** Ввод. статья Г. К о с т о м а р о в а. 1937, 6(85), стр. 7—28. Постановления, принятые съездом 23—31 (10-18) января 1918 г. Резолюции советов и собраний рабочих, крестьян и солдат с одобрением роспуска Учредительного собрания.

ЦГАОР, фф. ВЦИК, НКВД.

#### ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ В МОСКВЕ

772. Московский Военно-революционный комитет. Предпсл. Э. Рожена. 1934, 4-5(65-66), стр. 164—192; 1935, 4(71) стр. 60—115.

Секретарские записи заседаний и постановлений ВРК с 25 октября по 14 ноября 1917 г., освещающие его тактику в ходе Октябрьского вооруженного восстания.

ЦГАОР, ф. Моск. ВРК.

773. Московский Военно-революционный комитет. 1927, 4(23), стр. 64—148.

Протоколы МВРК с 28 октября по 26 ноября 1917 г., посвященные вопросам организации вооруженного восстания в Москве, разоружения юнкеров и переговорам об организации власти.

ЦГАОР, ф. Моск. ВРК.

774. **К** истории Московского Военно-революционного комитета (14(1)—23(10) ноября 1917 г.) Предисл. Э. Рожена. 1932, 5-6(54-55), стр. 80—161.

Журнал 1027 №№ исходящих бумаг МВРК за 1—10 ноября 1917 г. с отметкой о том, кто их получил, и об исполнении, дающий хронологическую канву Октябрьского вооруженного восстания в Москве.

ЦГАОР, ф. Моск. ВРК.

775. Ставка и Московский комитет общественной безопасности в 1917 г. Предисл. Э. Рожена. 1933, 6(61), стр. 26—57.

Телеграммы и переговоры по прямому проводу Ставки верховного главнокомандующего и Московского Комитета общественной безопасности с 6 по 31 октября 1917 г. о мобилизации контрреволюционных сил для подавления Октябрьского вооруженного восстания в Москве.

ЦГВИА, ф. Штаба МВО; ГАОР Московской обл., ф. Мос-

совета.

776. Московская городская дума после Октября. Предисл. М. Владимирского, подг. Ив. Тоболин. 1928, 2(27), стр. 58—109; 3(28), стр. 59—106.

Список 200 гласных думы с указаннями, от какой партии они избраны. Журналы и стенограммы заседаний думы за 6—22 ноября 1917 г., посвященных попыткам сплотить силы контрреволюции для борьбы с Советской властью.

ЦГАОР, ф. 379.

#### ОКТЯБРЬСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ НА ФРОНТЕ И В БАЛТИЙСКОМ ФЛОТЕ

777. Октябрь на фронте. Подг. Ив. Тоболин. 1927, 4(23), стр. 149—194; 5(24), стр. 71—107.

Телеграммы и переговоры по прямому проводу верховного главнокомандующего ген. Н. Н. Духонина и др. чинов Ставки с командованием Северного фронта, А. Ф. Керенским и его помощниками по поводу первых известий на фронте об Октябрьской революции, организации Ставкой вооруженных сил для подавления революции, положения дел на Северном фронте и неудачной попытки наступления Керенского с конным корпусом ген. Краснова на Петроград.

ЦГВИА, фф. 222/092, 2247, 815.

778. Октябрьский переворот и Ставка. 1925, 1(8), стр. 153—175; 2(9), стр. 156—170.

Записи переговоров по прямому проводу, телеграммы, донессиия в Ставку верховного главнокомандующего, распоряжения Ставки и другие документы за 25—30 октября 1917 г., касающиеся политической обстановки в действующей армии и борьбы высшего командования против Октябрьской революции.

ЦГВИА, ф. Военно-ученого архива.

779. Подготовка к наступлению на Петроград. 1927, 5(24), стр. 201—208.

Распоряжения А. Ф. Керенского, ген. Краснова и помощника командующего войсками Петроградского военного округа А. И. Козьмина за 24—31 октября—1917 г. об организации борьбы против Октябрьского вооруженного восстания в Петрограде.

ЦГАОР, ф. А. И. Козьмина.

780. **Вокруг «Гатчины»**. Предисл. Н. Авдеева. 1925, 2(9), стр. 171—194.

Показания ряда офицеров и комиссара Северного фронта меньшевика В. С. Войтинского о составе и действиях контрреволюционных отрядов ген. Краснова, наступавших в ноябре

1917 г. на Гатчину, бегстве А. Ф. Керенского и о своем участии в действиях этих отрядов. Переговоры по прямому проводу руководителей Союза казачых войск о планах казачый контрреволюции.

ЦГАОР, ф. Следственной комиссии Верх. рев. трибунала

вцик.

781. Заговор монархической организации В. М. Пуришкевича. Сообщ. Ив. Тоболин. 1928, 1(26), стр. 169—185.

Письма Пуришкевича к бар. Н. Н. де Боде и к ген. Каледину 4 ноября 1917 г. и показания Пуришкевича, де Боде и других членов его организации об их деятельности по подготовке контрреволюционного выступления юнкеров и участии в этом выступлении в Петрограде 28 октября 1917 г. в момент наступления на Петроград отрядов ген. Краснова.

ЦГАОР, ф. Следств. комиссии Петрогр. совета.

782. Накануне перемирия. Подг. Ив. Тоболин. 1927, 4(23),

стр. 195—249.

Переговоры по прямому проводу верховного главнокомандующего ген. Духонина с командующими фронтами и чинами Военного министерства об организации противодействия заключению перемирия на фронте и о фактическом переходе власти в армии в руки Военно-революциониого комитета. Обращения начальников военных миссий стран Антанты к ген. Духонину с протестами против заключения Россией сепаратного мира и с требованиями восстановления старых порядков в армии. Сообщения о начале переговоров о перемирин на фронтах и другие документы Ставки верх, главнокомаидующего за 9—30 ноября 1917 г.

ЦГВИА, фф. 818, 820, 222/093.

783. **Делегаты Петроградского гарнизона на фронте.** Ввод. статья О. Чаадаевой, подг. Кужелева и Рыбин-

ский 1937, 6(85), стр. 29—58.

Инструкция агитационного отдела ВЦИК делегатам, посылаемым на фронт. Отчеты делегатов об их пребывании на Северном, Западном, Юго-Западном и Румынском фронтах. Резолюции солдатских митингов в декабре 1917 г. о поддержке власти Советов и первых декретов Советского правительства.

ЦГАОР, ф. ВЦИК.

784. **Балтийский флот накануне Октября.** (Из дневника И. И. Ренгартена). Предисл. А. Дрезена. 1929, 4(35), стр. 5—36.

Дневник с 6 августа по 24 сентября 1917 г. начальника разведывательного отделения штаба Балтийского флота (см. № 716) о выжидательном отношенни офицеров и, с другой сто-

роны, резко враждебном отношении матросов Балтийского флота к мятежу ген. Корнилова.

ЦГАВМФ, ф. И. И. Ренгартена.

785. Октябрьская революция в Балтийском флоте. (Из дневника И. И. Ренгартена). Предисл. А. Дрезена. 1927, 6(25), стр. 34—95.

Дневник с 13 октября по 18 декабря 1917 г. с записями о враждебном отношении командования флота к революционным событиям, попытках противодействия первым распоряжениям Советского правительства и о политическом расслоении в среде офицеров флота.

ЦГЛВМФ, ф. И. И. Ренгартена.

786. **Флот после Октябрьской победы.** Предисл. А. Дрезена. 1932, 4(53), стр. 64—99.

Протоколы заседаний 1-го Всероссийского съезда военно-морского флота в Петрограде 18—25 ноября 1917 г., обсудившего вопросы о поддержке советской власти, о деятельности соглашательского Центрофлога, о реформе управления морским ведомством, продовольственном вопросе, судьбе Николая II, а также о выборах Морской секции ВЦИК.

ЦГАВМФ, ф. Всерос. съезда воен.-мор. флота.

— Военно-революционный комитет Эстонского края 1917 нач. 1918 г. — См. № 861.

## 22. БОРЬБА ЗА УКРЕПЛЕНИЕ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ ОРГАНИЗАЦИЯ КРАСНОЙ АРМИИ

787. **К XX** годовщине рабоче-крестьянской Красной армии. (Из документов по истории организации Красной армии). Ввод. статья Г. Костомарова, подг. А. В. Аваева и М. И. Рыбинский. 1938. 1(86), стр. 29—55.

Первые декреты и постановления Советского правительства об организации Красной армии. Материалы Всероссийской коллегии по формированию Красной армии и Всероссийского бюро военных комиссаров (январь — ноябрь 1918 г.)

ЦГАОР, фф. Всеросс. коллегии и Бюро воен, комиссаров.

788. **Из документов по организации Красной армии.** Предисл. П. Аннсимовой. 1937. 2(81), стр. 147—152.

Сообщения агитаторов и резолюции собраний рабочих, солдат и крестьян о необходимости создания Красной армии (март—октябрь 1918 г.)

ЦГАОР, ф. 2316.

789. Пролетарский Красный крест в Петрограде. (Октябрь 1917 г. — июнь 1918 г.) Предисл. М. Л (урье). 1936, 4(77), стр. 191—199.

Доклад «Об организации и деятельности Пролетарского Красного креста», представленный Центральным управлением Красного креста в Совет Народных Комиссаров РСФСР 10 июня 1918 г., и ведомость отрядов, лазаретов и санитарных поездов Красного креста.

ЦГАОР, ф. Центр. упр. Пролет. Красн. креста.

— Рабочий класс и профсоюзы в создании Красной армии. — См. № 797.

#### БРЕСТСКИЙ МИР

790. **Крестьяне о Брестском мире.** Сообщ. И. Г. Баранов. 1933, 5(60), стр. 156—160.

Резолюции сельских собраний в Пензенской губ. в феврале 1918 г. о признании необходимости Брестского мира. ЦГА Мордовской АССР.

791. Трудовое казачество Донской области о Брестском мире и о защите Советской власти. Предисл. Г. Костом аров а. 1936, 2(75), стр. 185—188.

Выдержки из стенограммы и резолюция 1-го съезда Советов донской республики 9 апреля 1918 г. о поддержке мирной политики советской власти, принятая по предложению Г. К. Орджоникидзе.

ЦГАОР, ф. 1194.

#### ЛИКВИДАЦИЯ КОНТРРЕВОЛЮЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЭСЕРОВ

792. Ликвидация левоэсеровского мятежа в Москве в 1918 году. Ввод. статья Н [икитинского] и К[остомарова]. 1940, 4(101), стр. 101—121.

Воззвания н распоряжения Московского совета, информационные сводки за 6-13 июля 1918 г. о положении дел в районах Москвы, доклады руководителей советских отрядов о преследовании и ликвидации отрядов отступавших мятежников и др. документы.

ЦГАОР.

793. **«Работа» эсеров в 1918 г.** Предисл. В. Владимировой. 1927, 1(20), стр. 153—174.

Обвинительное заключение Верховного трибунала ВЦИК 24 июня 1919 г. по обвинению членов саратовской и петроградско-московской организаций правых эсеров в контрреволюционной деятельности и шпионаже. Письма эсера А. И. Альтовского к Н. И. Ракитникову из Омска 20 и 24 ок-

тября 1918 г. с докладной запиской и приложениями к ней относительно подрывной работы эсеров в тылу Красной армин.

ЦГАОР, ф. Верх. трибунала ВЦИК.

## РАБОЧИЙ **К**ЛАСС НА ЗАЩИТЕ ЗАВОЕВАНИЙ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

794. Обращение В. И. Ленина к тульским рабочим. 1936, 5 (78), стр. 248—250.

Письмо В. И. Ленина Тульскому Губкомпарту и Губисполкому 21 декабря 1919 г. с призывом оказать помощь Москве доставкой картофеля и обращения тульских Губисполкома и Губкома РКП(б) к трудящимся Тулы о необхо димости выполнить призыв В. И. Ленина, помещенные в листовке, изданной в декабре 1919 г.

ЦГАОР, Газетно-плакати, отд., № 2100.

Материалы к истории рабочего контроля над производством. — См. № 738.

795. Борьба за хлеб в 1918—1919 гг. Ввод. статья Т. Шепелевой, подгот. Шепелева и Юрина. 1939. 6 (97), стр. 8—43.

Телеграммы В. И. Ленина и наркома продовольствия А. Цюрупы, протоколы н постановления СНК РСФСР о продовольственной политике, сведения Наркомпрода о ходе заготовок хлеба из урожая 1919 г. и др. документы.

В тексте фотоснимки: декрет ВПИК о хлебной монополии 13 мая 1918 г., постановление о назначении И. В. Сталина руководителем продовольственного дела на юге России, телеграмма Я. М. Свердлова 11 июня 1918 г., удостоверения В. И. Ленина и М. И. Калинина.

ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, ВЦИК, НКПрода. ЧОКпрода.

796. Из историн борьбы продовольственных отрядов рабочих за хлеб и укрепление советской власти (1918—1920 гг.) Ввод. статья К. Гулевича и Р. Гасановой. 1938, 4-5(89-90), стр. 103—154.

Обращение В. И. Ленина 22 мая 1918 г. к рабочим с призывом записываться в продовольственные отряды. Инструкция Наркомпрода о порядке организации и деятельности продотрядов. Доклады Военпродбюро и комиссаров продотрядов о деятельности продотрядов в Орловской, Воронежской, Саратовской, Самарской, Нижегородской губерниях, на Украине, на Урале и в Западной Сибири.

На вкл. л. фотоснимки: декрет о привлечении к заготовке хлеба рабочих организаций и декрет об уборочных и реквизиционных отрядах (август 1918 г.)

ЦГАОР; Облпартархив МК КПСС.

797. Рабочий класс и профсоюзы в создании Красной армии. Ввод, статья К. Гулевича и Е. Мижайловой. 1938, 1 (86), стр. 56—92.

Протоколы, резолюции и воззвания профсоюзных организаций о создании отрядов Красной армии. Извлечення из Устава социалистической запасной гвардии профессиональных союзов (1918 г.) Документы об участии профсоюзов в организации борьбы против армий Колчака и Деникина и в разгроме армии Юденича в 1919 г.

ЦГАОР, фонды б. Центрального архива профдвижения — 1, 7, 8, 10, 16, 20, 33; ГАОР Московской обл., фф. Ист-

профа МГСПС, Мосрайкома металлистов.

798. Петроградские рабочие в борьбе с Юденичем. Ввод. статья Г. Костомарова, подг. М. И. Рыбинский. 1939, 3 (94), стр. 3—31.

Отчеты о деятельности районных штабов и рабочих организаций заводов по обороне Петрограда, представленные в Реввоенсовет 7-ой армии в октябре — ноябре 1919 г.

ЦГАОР, ф. 1917.

799. Всероссийский первомайский коммунистический субботник в 1920 г. Ввод. статья П. Деркача, подг. П. И. Деркач и Р. С. Гассанова. 1937, 3 (82), стр. 18—39.

Постановления и воззвания ЦК РКП(б), ВЦИК и ВЦСПС об организации субботника. Резолюции рабочих

собраний, планы и отчеты о проведении субботника.

ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, НКВД, НКПС, фонды б. Центрального архива профдвижения—1, 7, 20, 23, 25, 90, 146.

800. Коммунистические субботники тыла— Красному фронту в годы гражданской войны. Ввод. статья П. Деркача, подг. П. И. Деркачи Р. С. Гассанова. 1937, 4(83), стр. 14—34.

Резолюции собраний рабочих в 1920 г. о проведении субботников помощи фронту и выдержки из отчетов об ито-

гах субботников.

ЦГАОР, фонды б. Центрального архива профдвижения—1, 3, 7, 8, 20, 25; ГАОР Московской обл., фонды профорганизаций.

801. Профсоюзы в борьбе за повышение производительности труда в годы гражданской войны. Ввод. статья Р. Г [ассановой] и П. Д [еркача]. 1939, 5(96), стр. 73—120.

Выдержки из обращения В. И. Ленина ко всем железнодорожникам (март 1919 г.). Резолюции 4-й Всероссийской гонференции профсоюзов (1918 г.), резолюции ВЦСПС и 3-го Всероссийского съезда профсоюзов (1920 г.). Обращения, резолюции, протоколы, сводки и отчеты профсоюзов железнодорожников, металлистов, горняков и кожевников и заводоуправлений о мерах по поднятию производительности труда.

ЦГАОР; ГАОР Московской обл.

#### НАЧАЛО ЭЛЕКТРИФИКАЦИИ РСФСР

802. **К истории электрификации РСФСР.** Ввод. статья Б. **К**узнецова, подг. Т. В. Шепелева. 1939, 4 (95), стр. 3—72; 5 (96), стр. 55—72.

Письма В. И. Ленина, постановления СНК и СТО РСФСР, выписки из протокола заседания секции сильных токов Центрального электротехнического совета и ГОЭЛРО, программы работ, отчеты ГОЭЛРО и др. документы 1918—1920 гг. о проектах электрификации России и начале строительства некоторых электростанций.

В тексте фотоснимки: записка В. И. Ленина в президнум ВСНХ 20 ноября 1920, постановление СНК РСФСР 5 марта 1919 г. и схематическая карта электрификации РСФСР.

ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, ВЦИК, ВСНХ, 3924, 4761, 4372, 5208; ГАОР Моск. обл., ф. Каширской ГЭС.

#### НАЧАЛО СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ПРЕОБРАЗОВАНИЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

803. **К истории проведения в жизнь Ленинского декрета о земле.** Ввод. статья А. Бологова, подг. Т. Шепєлева и А. Аваева. 1938, 4-5 (89-90), стр. 30—102.

Инструкция Совнаркома 3 ноября 1917 г. эмиссарам, посылаемым в провинцию. Ответы В. И. Ленина на запросы крестьян 5 ноября 1917 г. Извлечения из информационных листков бюро печати Наркомзема с января по декабрь 1918 го ходе осуществления закона о земле, создании советов в деревне, работе земельных комитетов и комбедов, ходе заготовок хлеба и о создании сельскохозяйственных коммун по отдельным губерниям.

На вкл. л. фотоснимок Закона о земле. ЦГАОР, ф. НКЗема РСФСР.

804. Первые шаги строительства советской власти в деревне. (Из резолюций собраний крестьян и информационных сводок Наркомзема, декабрь 1917 г. — февраль 1918 г.) Ввод. статья Г. Костомарова. 1937, 6 (85), стр. 93—101.

Три резолюцни крестьянских собраний и выдержки из

сводок за 30 января и за 14 февраля 1918 г.

ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, НКВД.

805. К истории возникновения сельскохозяйственных коммун и артелей в СССР (1918 г.) Ввод. статья Т. Зеленова, 1940, 4 (101), стр. 122—148.

Справка о численности коммун на 1 марта 1918 г. Инструкция к примерному уставу для коммун. Доклад о коммунах Московского губземотдела 19 сентября 1918 г. Извлечения из информационных листков бюро печати Наркомзема с 12 июля по 25 ноября 1918 г.

ЦГАОР, ф. НКЗема РСФСР.

806. Социалистические формы сельского хозяйства в 1918-1919 гг. Ввод. статья Т. Шепелевой. 1939, 5 (96), стр. 3—54.

Речь М. И. Калинина и извлечения из докладов с мест на 1-ом Всероссийском съезде земледельческих коммун и сельскохозяйственных артелей 3—9 декабря 1919 г. и др. документы.

В тексте фотоснимки: Устав коммуны в с. Клюшники Владимирской губ., листовки Кневского губкома КП(б)У, Бюро коммун Вязниковского уезда и зем. отдела Владим. губ., телеграмма В. И. Ленина всем губземотделам 9 апреля 1919 г.

ЦГАОР, ф. НКЗема РСФСР.

807. **Сельскохозяйственная выставка 1923 г.** Ввод. статья Т Шепелевой. 1940. 3 (100), стр. 79—120.

Документы о подготовке выставки: проект выставки, Положение ВЦИК о выставке, распоряжения М. И. Калиннна и др. Речи Клары Цеткин н С. М. Буденного на выставке. Из материалов к итоговому докладу о выставке. Приветствия и отзывы заграничной прессы.

В тексте автограф приветствия В. И. Ленина и гене-

ральный план выставки.

ЦГАОР, ф. Гл. выстав. к-та.

#### КУЛЬТУРНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

808. **А. М. Горький и издательское дело.** Предисл. Н. Накорякова, сообщ. Г. Костомаров. 1936, 5 (78), стр. 250—252.

Докладная записка М. Горького 19 декабря 1918 г. об издании русской художественной литературы с изложением проекта издания библиотеки русских классиков.

ЦГАОР, ф. НКПроса РСФСР.

## 23. ИНОСТРАННАЯ ВОЕННАЯ ИНТЕРВЕНЦИЯ И ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА

## БОЕВОЙ ПУТЬ КРАСНОЙ АРМИИ И ЕЕ РУКОВОДИТЕЛИ

— Три телеграммы В. И. Ленина. — См. № 6.

809. Агитпоездки М. И. Калинина в годы гражданской войны. Ввод. статья Б. Сергеева, подг. А. В. Аваева и Е. К. Барштейн. 1938, 1 (86), стр. 93—168.

Телеграммы В. И. Ленину, стенограммы речей и бесед М. И. Калинина с населением и бойцами Красной армии во время его поездок с агитпоездом «Октябрьская революция» на Западный фронт в июне 1919 г., на колчаковский фронт в апреле — мае и в августе — сентябре 1919 г., на деникинский фронт в июле—августе и в октябре—ноябре 1919 г., в Петроград в декабре 1919 г. и на врангелевский фронт в октябре 1920 г.

На вкл. л. фотопортрет М. И. Калинина. В тексте фотоснимки: 1. Красноармейский митинг у поезда «Октябрьская революция» на ст. Алатырь в мае 1919 г., 2. М. И. Калинин беседует с крестьянами, 3. М. И. Калинин принимает парад интернационального батальона на ст. Гомель в июне 1919 г., 4. М. И. Калинин беседует с казаками-красноармейцами в г. Балашеве в нюле 1919 г., 5. М. И. Калинин выступает на красноармейском митинге на пристани г. Хвалынска в июле 1919 г.

ПГАОР, фф. СНК РСФСР, ВЦИК, Главполитпросвета, Агитпоезда «Октябрьская революция».

810. **К** деятельности **Г. К.** Орджоникидзе в годы гражданской войны. (Из документов Центрального архива Октябрьской революции и Центрального архива Красной армии). 1936, 5 (78), стр. 5—14.

Декрет Совнаркома о Чрезвычайном комиссариате Южного района 11 апреля 1918 г. Телеграммы Г. К. Орджоникидзе В. И. Ленину, приказы войскам Кавказского фронта и др. документы о борьбе за советскую власть на Кавказе в 1918—1920 гг. Выписка из протокола заседания Президиума ВЦИК 19 мая 1921 г. о награждении Г. К. Орджоникидзе орденом Красного знамени.

ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, ВЦИК; ЦГАСА.

811. Из боевой деятельности тов. Тимошенко в годы гражданской войны в СССР. Ввод. статья Нефтерева, подг. В. Сидоров, А. Кораблев, Н. Кузнецов, Д. Ознобишин. 1941, 1 (104), стр. 54-102.

Приказы, донесения, оперсводки командования 1-ой Конной армии и ее 6-й и 4-й кав. дивизий, которыми командовал С. К. Тимошенко, о боях под Царициным летом 1919 г., разгром армии Деникина в октябре 1919 — марте 1920 г., боях с белополяками летом 1920 г., разгроме армии Врангеля и ликвидации банд Махно в октябре—декабре 1920 г.

ЦГАКА, фф. 191, 245, 7656, 7657, 7672, 7673, 7674,

7937 и отдельные дела.

812. **М. В. Фрунзе в организации разгрома Колчака.** Ввод. статья Е. Болтина. 1939, 2(93), стр. 3—50.

Приказы, директивы, переговоры по прямому проводу М. В. Фрунзе, оперсводки штаба Южной группы армий Восточного фронта с января по октябрь 1919 г. о подготовке и проведении Бугуруслан-Белебеевской и Уфимской операций и разгроме восстания уральских казаков и Южной армии Колчака.

ЦГАСА, фф. 106, 184, 254.

813. **М. В. Фрунзе на Туркестанском фронте.** Ввод. статья Ф. Новицкого, подг. Д. Ознобишин. 1940, 3(100), стр. 36—78.

Обращение В. И. Ленина «Товарищам коммунистам Туркестана» 13 ноября 1919 г. Телеграммы В. И. Ленина к М. В. Фрунзе и ответные телеграммы М. В. Фрунзе, приказы и распоряжения последнего с 18 августа 1919 г. по февраль 1920 г., относящиеся к ликвидации восстания уральского и оренбургского казачества, и с мая по октябрь 1920 г., относящиеся к боевым операциям в Туркестане.

ЦГАСА, фф. 4, 110, 184; ЦГАОР, ф. СНК РСФСР.

814. **Боевой путь В. И. Чапаева.** Ввод. статья В. Петрова и С. Орестова, подг. С. И. О [рестов]. 1939, 6 (97), стр. 141—176; 1940, 1 (98), стр. 68—124.

Приказы, донесения, телеграммы, переговоры по прямому проводу В. И. Чапаева, командования 4-ой армией и командующего Южной группой армий М. В. Фрунзе с сентября 1918 г. по сентябрь 1919 г., относящиеся к организации 25-й пех. дивизии, ее походу на Уральск в сентябре — ноябре 1918 г. Бугуруслан-Белебеевской операции, разгрому армии Колчака под Уфой в мае—июне 1919 г., ликвидации восстания уральских казаков в июле—августе 1919 г. и гибели В. И. Ча-

паева 5 сентября 1919 г. Написанные Д. Фурмановым биография В. И. Чапаева и статья «Последние часы Чапаева».

В тексте фотопортрет В. И. Чапаева.

ЦГАСА, фф. 106, 157, 184, 238, 254, 1219, 1299, 1312.

815. **К истории разгрома вооруженных сил Колчака.** Предисл. Л. Андреева, 1931, 6(49), стр. 55—91.

Краткие отчеты о боевых действиях 27 стрелк. дивизии Красной армии в ноябре—декабре 1919 г. против колчаковских войск: Омская операция, Новониколаевская операция, операция Тайга-Мариинск, Акмолинская операция.

ΠΓΑCΑ.

#### МЕЖДУНАРОДНЫЙ ИМПЕРИАЛИЗМ И РОССИЙСКАЯ КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ

816. **К истории Ясского совещания.** Предисл. А. Гуковского. 1926, 5 (18), стр. 105—118.

Журнал № 21 совещания контрреволюционной «Русской делегации в Яссах», состоявшегося в Одессе 30 ноября—1 декабря 1918 г., с докладом ген. А. Н. Гришина-Алмазова о мятеже чехословацкого корпуса, захвате контрреволюцией власти в Сибири, о четырех контрреволюционных «правительствах», существовавших за Восточным фронтом, об Уфимском совещании контрреволюционных «правительств», роли интервентов в Сибири и о своих впечатлениях о различных контрреволюционных «правительствах» на Урале н Кавказе.

ЦГАОР.

817. Из переписки В. А. Маклакова с Национальным ценгром. Предисл. М. Покровского. 1929. 5 (36), стр. 3—30.

Письмо представителя контрреволюционных «правительств» в Париже В. А. Маклакова 2 мая 1919 г. об отрицательном отношении правительств стран Антанты к проектам восстановления в России монархии и их желании федеративного расчленения России. Ответ Маклакову кадетского «Национального центра» из Екатеринодара 5 июня 1919 г., отстаивающий великодержавные позиции «Национального центра».

ЦГАОР, ф. Парижского «посольства».

818. Письмо ген. Щербачева ген. А. И. Деникину. Предисл. И. Мннца. 1927, 2 (21), стр. 220—223.

Письмо 15 ноября 1919 г., касающееся обострения политического положения во Франции в связи с выборами в палату депутатов и выступления в палате общин «по русскому вопросу» 8 ноября 1919 г. английского премьер-министра Ллойд-Джорджа, заявившего о желательности мирного разрешения русских внутренних конфликтов.

ЦГАОР, ф. 4.

819. Внешняя политика контрреволюционных «правительств». (Из документов Парижского посольства). Предисл. И. Минца. 1929, 6 (37), стр. 69—101.

Переписка «посольства» с «правительствами» Колчака, Деникина и др. в январе—феврале 1919 г. о проекте созыва на Принцевых островах конференции всех существовавших в России правительств, о помощи стран Антанты контрреволюционным «правительствам» и о материальной заинтересованности Англии и Франции в военной интервенции в России.

ЦГАОР, ф. Парижского «посольства».

### ИНТЕРВЕНЦИЯ И ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА НА СЕВЕРЕ, В СИБИРИ И НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

820. Англичане на Севере. Предисл. И. Минца. 1926, 6 (19), стр. 39—52.

Официальные обращения командования английских оккупационных войск в Архангельске с августа 1918 г. по июль 1919 г. к «правительствам» Чайковского и ген. Миллера о подчинении политики этих «правительств» желаниям англичан и о предоставлении англичанам концессий.

ЦГАОР, фф. 4 и Верх. упр. Сев. области.

821. **Интерв**енция и **северная контрреволюция.** Предисл. И. Минца. 1932, 1-2 (50-51), стр. 97—116.

Переписка ген. Миллера с представителями колчаковского «правительства» в Лондоне, Париже и др. странах в июне—сентябре 1919 г. об обеспечении контрреволюционных сил на Севере материальной помощью со стороны Англии в связи с эвакуацией английских войск из Архангельска.

(Извлечения из готовнвшегося Центрархивом сборника «Интервенция на Севере в документах». М., Партиздат, 1933.). ЦГАОР.

822. **К** истории интервенции на Севере. Ввод. статья Н. Прокопенко. 1940, 1 (98), стр. 125—144.

Телеграммы и переписка ген. Миллера и военных и диппломатических агентов контрреволюционных «правительств» в Париже, Копенгагене, Брюсселе и Белграде в марте 1919 г. феврале 1920 г. о попытках вербовки иностранных добровольцев для подкрепления контрреволюционных сил в Архангельске.

ЦГАОР, фф. 17, 176, 200.

823. Использование интервентами Северного морского пути. (1918—1919 гг.) Ввод. статья Т. Шепелевой. 1941, I (104), стр. 151—198.

Переписка колчаковских и архангельских контрреволюционных властей о подготовке и проведении в августе—октябре 1919 г. морской экспедиции под командованием Вилькицкого и Мессера из Архангельска в Обскую губу и речной экспедиции по Оби для снабжения вооружением колчаковской армии и вывоза из Сибири продовольствия и сырья.

ЦГАОР, фф. 17, 22, 199, 530, 1415, 1933, 3909.

824. **К истории интервенции в Сибири.** Предисл. В. Максакова, 1929, 3 (34), стр. 126—165.

Донесения французских агентов в Сибири Жандро, Буржуа и майора Пишона французскому посольству в Петрограде за декабрь 1917 г. — февраль 1918 г. об установлении власти Советов в Сибири, положении в Сибири австро-германских пленных, о первых контрреволюционных организациях и их выступлениях против Советской власти, о создании «Временного правительства Автономной Сибири» и его разгоне советскими властями.

ЦГАОР.

825. Французская военная миссия и казачьи отряды особого назначения. [Сообщ В. В. Максаков]. 1928, 4 (29), стр. 206—209.

Переписка майора французской миссии Эрвинга с войсковым атаманом Забайкальского казачьего войска полк. Зиминым в сентябре—октябре 1918 г. о формировании миссией наемных казачьих отрядов для борьбы с Советской властью.

ЦГАОР.

826. Уфимское совещание и Временное сибирское правительство. Предисл. С. Пионтковского. 1933, 6 (61), стр. 58—81.

Телеграммы и переговоры по прямому проводу в августе — сентябре 1918 г. членов Сибирского «правительства» И. Михайлова — Вологодского с сибирской делегацией на Уфимском совещании контрреволюционных «правительств» Сибири, Урала и Поволжья и инструкции этой делегации по вопросам образования контрреволюционной «Всероссийской рласти».

ЦГАОР.

**827. Автографы членов Уфимского совещания.** Сообщ. В. М Га к с а к о в l. 1928, 6 (31), стр. 202--201.

Содержание листа с высокопарными изречениями в подписями членов белоэсеровского Уфимского «Государственного совещания» в сентябре 1918 г. после образования им контрреволюционного «Всероссийского Временного Правительства» (т. наз. «Директории»).

ЦГАОР.

828. Временное правительство Автономной Сибири. Предисл. В. Максакова, 1928, 4 (29), стр. 86—138; 1929, 4 (35). стр. 37—106; 5 (36), стр. 31—60.

Переписка членов антисоветского «правительства» П. Я. Дербера — И. Лаврова в 1918 г. об их хлопотах отпосительно признания этого «правительства» странами Антанты и об отношении к интервенции этих стран в Сибири. Письма и телеграммы о деятельности подпольных эсеровских организаций в Сибири накануне мятежа чехословацкого корпуса. Письма агентов Дербера из Японии, Китая и США об отношении этих стран к событиям в Сибири и к сибирским политическим группировкам. Документы о действиях иностранных интервентов на Дальнем Востоке. Журналы совещаний и доклады чинов дерберовского «министерства ин. дел» по внешнеполитическим вопросам с июля по сентябрь 1918 г.

ЦГАОР, фф. 154, 175.

829. **Из истории колчаковщины.** Сообіц. П. Мирошниченко. 1928. 3 (28), стр. 225—228.

Доклад пом. начальника разведывательного отдела штаба Омского военного округа в июле 1919 г. о совещаний представителей различных колчаковских ведомств по организации объединенной слежки за солдатами колчаковских войск.

ЦГАОР.

830. Омские события при Колчаке 21-23 декабря 1918 г. Предисл. Ф. Константинова, 1924, 7, стр. 201—246, 1928, 1 (8), стр. 176—192.

Материалы колчаковской следственной комиссии и пркутской советской Губ, чрезвыч, комиссии о массовом расстреле колчаковцами политзаключенных в Омской тюрьме после неудачного восстания рабочих на ст. Куломзино.

ЦГАОР.

831. **Из истории семеновщины в 1919** г. Предисл. Вл. Елагина. 1934, 6 (67), стр. 131—146.

Протокол допроса ген.-лейт. И. Ф. Шильникова колчаковской следственной комнесией 25—27 февраля 1919 г. о зверствах и грабежах банд атамана Семенова в Забайкальской ебласти и непризнании ими власти Колчака.

ЦГАОР, ф. 178.

832. **Колчак и Финляндия.** Предисл. Н. Нелидова. 1929, 2 (33), стр. 82-144.

Переписка колчаковского дипломатического ведомства с января по август 1919 г по вопросу о «признании» Колча-

ком независимости Финляндии взамен ее военной помощи ген. Юденичу для наступления на Петроград.

ЦГАОР, ф. 200.

833. Развал колчаковщины. (Из дневника В. Н. Пепеляева). Предисл. А. Турунова. 1928, 6 (31), стр. 51—80.

Дневник колчаковского министра вн. дел с 1 июля по 23 октября 1919 г. о событиях на фронтах гражданской войны и развале аппарата колчаковской власти.

ЦГАОР, ф. 195.

- М. В. Фрунзе в организации разгрома Колчака. См. No 812
  - -- М. В. Фрунзе на Туркестанском фронте, -- См. № 813.

— Боевой путь В. И. Чапаева. — См. № 814.

- K истории разгрома вооруженных сил Колчака. См.  $N \ge 815$ .
- 834. Об оккупации японскими войсками Северного Сахалина в 1920-1925 гг. Ввод. статья М. Губельмана, подг. М. Рыбинский. 1937, 3 (82), стр. 90—118.

Приказы и распоряжения военно-административного управления японских оккупационных войск в августе — октябре 1920 г., свидетельствующие о стремлении Японии захватить все хозяйство острова и подчинить себе население Сахалина.

ЦГАОР, фф. 3839, 4504.

835. **К истории гражданской войны в Якутии в 1922 г.** Ввод. статья И. Мартынова, 1937, 3 (82), стр. 119-—135.

Протоколы совещаний организаторов контрреволюционной авантюры в Аяне в ноябре 1922 г. Из обвинительного заключения по делу б. ген. А. Пепеляева 16 января 1924 г. об организации им этой авантюры и ликвидации ее частями Красной Армии.

**ДГАОР, ф. 1237.** 

### СОВЕТСКИЕ ПАРТИЗАНЫ В СИБИРИ И НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

836. Тасеевский партизанский район в 1919 г. Ввод. статья М. Бондаренко, подг. М. Рыбинский. 1937, 6 (85), стр. 102—137.

Донесення колчаковской администрации и протоколы сельских и волостных собраний партизан и армейских съездов, характеризующие борьбу против колчаковщины красных партизан Канского уезда Енисейской губ., организацию жизни в партизанском районе, разгром колчаковцев и установление в Канском уезде Советской власти.

На вкл. л. схематическая карта Приенисейского края. ЦГАОР, фф. 147, 1408.

837. Партизанское движение в Приморые. Ввод. статья М. И. Губельмана, подг. М. И. Губельман и

И. И. Мартынов. 1937, 3(82), стр. 40—89.

Протоколы 1-го повстанческого съезда трудящихся Приморской обл. в мае 1919 г. Переговоры по прямому проводу М. Губельмана и С. Лазо с Дальневосточным комитетом компартии 18 февраля 1920 г. Обращения и воззвания к партизанам и населению коммунистических организаций и штаба партизанских отрядов Приморья в 1919—1920 гг.

ЦГАОР, фф. 342, 368, 964.

838. Сучанская долина в годы гражданской войны. Ввод. статья М. Губельмана, подг. М. Рыбинский, комм. Б. Рубцова. 1938, 6 (91), стр. 16—88.

Из протоколов Сучанского совета в первый период советской власти на Сучане с октября 1917 г. по июнь 1918 г. Доклад управляющего Сучанским рудником Егорова и др. документы с апреля по сентябрь 1919 г. о положении на Сучане при колчаковской власти. Документы штаба партизанских отрядов Сучана с марта по август 1919 г. Резолюции собраний рабочих и документы ревкома о положении на Сучане в период власти Приморской областной земской управы и выборов в Учредительное собрание Дальневосточной республики (ДВР) с января 1920 г. по июль 1922 г. и ликвидации контрреволюции и интервенции в Приморье в августе — октябре 1922 г.

На вкл. л. карта Владивостокского округа, изд. 1930 г. ЦГАОР, фф. 135, 147, 342, 965, 3452, 3453, 3455, 3517, 4273, 5029, НКВД.

#### ИНТЕРВЕНЦИЯ И ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА НА ДОНУ И НА УКРАИНЕ, В БЕЛОРУССИИ И МОЛДАВИИ

839. Революционное казачество Дона в борьбе с контрреволюцией. Предисл. Г. Костомарова, подг. Орентлихер. 1936, 3 (76), стр. 24-30.

Телеграммы командования советских войск на Дону в декабре 1917 г.—январе 1918 г., резолюции Воронежского съезда Советов 7—9 января 1918 г. и общих собраний казаков и крестьян донских станиц в феврале — марте 1918 г. об организации борьбы против контрреволюционных отрядов ген. Каледина.

ЦГАОР, фф. Петрогр. ВРК, НКВД, 376, 1940.

840 Германская интервенция и Донское правительство в 1918 г. Предисл. С. Пионтковского 1934, 6 (67), стр. 93—130. Переписка «правительства» ген. П. Н. Краснова и командования германских оккупационных войск в мае — декабре 1918 г. о борьбе между Красновым и украинской контрреволюцией из-за Таганрога, о реквизиции германскими оккупантами хлеба, о приобретении у них оружия, о борьбе из-за угля и сотрудничестве «правительства» Краснова с оккупантами.

ЦГАОР, фф. 114, 1261.

841. **Германские оккупанты в Полесье.** Ввод. статья К. Софроненко, 1938, 6 (85), стр. 89—105.

Документы командования советских войск, а также чинов полиции гетмана Скоропадского о насилиях германских оккупантов и украинских контрреволюционеров и борьбе против них украинского и белорусского населения в Полесье в марте—декабре 1918 г.

ЦГАСА; ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, 4606.

842. **Из** истории гражданской войны на Украине в 1918 г. Ввод. статья С. Маркова. 1939, 4 (95), стр. 73—102.

Обращения и распоряжения советских органов, резолюции рабочих и крестьянских собраний в Донбассе и воззвание Киевского Военно-революционного комитета о борьбе с немшами и гайдамаками в марте — июне 1918 г. Донесения полиции гетмана Скоропадского о партизанском движении з
Киевской и Черниговской губерниях в июне — ноябре 1918 г.
Телеграммы Н. Щорса В. И. Ленину и донесения командиров
украинских советских частей в ноябре 1918 г. — марте 1919 г.
о наступлении советских войск на Украине и др. документы.

ЦГАОР; ЦГАСА, ЦГАОР УССР; Гос. архив Киевской

обл.

843. Из истории французской интервенции в Одессе. Предисл. А. Гуковского. 1931, 2 (45), стр. 53—80.

Докладная записка деникинского полк. Новикова «Борьба с большевиками в Новороссийском крае», охватывающая период с момента высадки в Одессе 17 декабря 1918 г. войск французских интервентов до их эвакуации 5 апреля 1919 г. и перехода власти в Одессе в руки Совета РД. В записке говорится, главным образом, о борьбе за власть в Одессе в этот период между Добровольческой армией, петлюровцами и другими контрреволюционными группировками и о поведении французских интервентов. В приложении даны приказы и распоряжения французских генералов д'Ансельма и Франше д'Эспере о «конструированни власти» в Одессе.

ЦГАОР, ф. 446.

844. К истории французской интервенции на юге России (декабрь 1918 г. — апрель 1919 г.) Предисл. Д. Кина. 1926, 6(19), стр. 3—38. Донесения Колчаку его информаторов из Одессы о взаимоотношениях командования французских оккупационных войск с петлюровцами и деникинцами.

ЦΓАОР, φ. 76.

845. **Крымское краевое правительство в 1918-1919 гг.** Предисл. Ал. Гуковского, подг. И. Н. Прохоров. 1927, 3 (22), стр. 92—152.

Записки В. С. Налбандова о создании в июне 1918 г. «Крымского правительства» Сулькевича и его взаимоотношениях с германскими оккупантами. Приложены меморандум совещания земских и городских гласных, землевладельцев и торговцев в Симферополе в мае 1918 г., меморандум Налбандева 20 июня 1918 г., декларации «Крымского правительства» 25 июня и 14 ноября 1918 г. и переписка этого «правительства» с германским командованием и гетманом Скоропадским. Справка кадета М. М. Винавера о деятельности «правительства» С. С. Крыма и его взаимоотношениях с Добровольческой армией и Французскими оккупантами. Журнал заседания «Совета министров Крымского правительства» С. С. Крыма 16 апреля 1919 г. на судне «Надежда» об эвакуации крымских контрреволюционеров под натиском Красной армии и акт о передаче С. С. Крымом ценностей французским оккупантам.

Гос. архив Крымской обл.

846. Крым в 1918—1919 гг. (Материалы осведомительных органов Добровольческой армии и дипломатического представителя Всевеликого войска Донского). Предисл. Ал. Гуковского. 1928, 3 (28), стр. 142—181; 4 (29), стр. 55—85.

Политические сводки Осведомительного бюро Добровольческой армии с 11 декабря 1918 г. по 20 февраля 1919 г. и телеграммы начальника штаба Добровольческой армии с 23 декабря по 26 февраля 1919 г. о враждебном отношении населения к этой армии, обысках и грабежах ею населения, рабочем движении, подпольной работе большевиков и о красных партизанах в Крыму, деятельности татарских националистов. Донесения о том же полк. Власова донскому атаману 25 марта и 7 апреля 1919 г.

ЦГАОР.

847. **Керченские каменоломни в 1919** г. Предисл. А. Гуковского. 1931, 1 (44), стр. 40—84.

Телеграммы и переговоры по прямому проводу командования Добровольческой армии в феврале—мае 1919 г. об операциях против красных партизан, базировавшихся в Керченских каменоломнях.

ЦГАОР, ф. 1486.

848. Деникинцы о состоянии своего тыла. Сообщ. Б. Канлидов. 1935, 5 (72), стр. 191—200.

Доклад члена Главного военного суда Добровольческой армии ген. Макаренко ген. Врангелю 28 марта 1920 г. о брожении среди офицерства этой армии и выступлении командира 1-го добровольческого полка кап. Орлова в Крыму, вызванном казнокрадством и бездушным отношением деникинских генералов к подчинённым, и об обстоятельствах, приведших к эвакуации деникинцев из Одессы в январе 1920 г.

ЦГАОР.

849. Польша и Южно-русская контрреволюция. (Экономические взаимоотношения Польши с Деникиным и Врангелем). Предисл. Ал. Гуковского. 1931, 4—5 (47—48), стр. 90—111.

Временное соглашение Польши и деникинского командевания о товарообмене 13 сентября 1919 г. и другие документы с сентября 1919 г. по май 1920 г. об экономических взаимоотношениях Польши с Деникиным и Врангелем.

ЦГАОР.

850. **Начало врангелевщины**. Предисл. Ал. Гуковского. 1927, 2 (21), стр. 174—181.

Журнал первого заседания «Совста при главнокомандующем вооруженными силами Юга России» 9 (22) апреля 1920 г. о взаимоотношениях с Англией, продовольственном кризисе, рабочем вопросе и финансовом положении «правительства» ген. Врангеля.

ЦГАОР.

851. Из истории внешней политики правительства Врангеля. (Экономические отношения с Францией). Предисл. Ал. Гуковского. 1929, 1 (32), стр. 125—157.

Донесения врангелевского торгового агента в Париже В. И. Савинского в июне—июле 1920 г. о деятельности агентства. покупке им американского военного имущества, судьбе русского торгового флота, о запросах со стороны французских предпринимателей относительно поставок железнодорожного имущества, лесных концессий и крымского сырья. Письма французского дельца де-Шевильи к Савинскому с предложением создать «Русско-французское общество торговли, промышленности и транспорта».

ЦГАОР, ф. 356.

852. Врангелевщина. (Из материалов парижского «посольства» Бременного правительства). Предисл. И. Минца. 1930, 2 (39), стр. 3—46; 3 (40), стр. 3—40.

Переписка «посольства» в мае-—ноябре 1920 г. с другими представителями контрреволюции за границей и врангелев-

197

ским «правительством» о колебаниях внешнеполитического положения Врангеля в зависимости от хода военных действий на врангелевском и польском фронтах против Советской России, о материальной помощи стран Антанты Врангелю и о размещении за границей бегущих из Крыма врангелевцев.

ЦГАОР, ф. Парижского «посольства».

853. **В тылу «Вооруженных сил Юга России»**. Предисл. Ал. Гуковского. 1929, 3 (34), стр. 224—228.

Докладная записка предпринимателя Л. А. Липпинга 2 апреля 1920 г. о мероприятиях, «необходимых для восстановления государственного порядка» на территории, занятой Врангелем, с данными об экономическом положении в Крыму. ЦГАОР.

854. **Аграрная политика Врангеля.** Предисл. Ал. Гуковского. 1928, 1 (26), стр. 51-96.

Справки врангелевского Управления земледелия и землеустройства для информации французских интервентов об осуществлении земельного закона, изданного Врангелем 25 мая 1920 г., и донесения местной врангелевской администрации о действительном положении дел на селе.

ЦГАОР, ф. 355.

855. Разгром Врангеля. Предисл. О. Шекун. 1935, 5 (72), стр. 3—44; 6 (73), стр. 19—73.

Обращение В. И. Ленина к незаможным селянам Украины 2 сентября 1920 г. Выдержки из беседы с И. В. Сталиным о положении на фронте 11 июля 1920 г. Директивы главкома С. Каменева. Приказы, оперативные сводки, переговоры по прямому проводу командующего Южным фронтом М. В. Фрунзе и командований 4, 6, 13, 1 конной и 2 конной армий в сентябре—ноябре 1920 г., относящиеся к созданию Южного фронта, отражению наступления Врангеля на Донбасс, борьбе за Каховский плацдарм, операциям 1 и 2 конных армий в Северной Таврии, штурму Турецкого вала и освобождению Красной армией Крыма.

В т. 6 (73) в тексте сравнительная схема сил Красной армии и сил Врангеля перед наступлением Красной армии (27 октября 1920 г.)

ЦГАСА.

856. Румынский произвол в Бессарабии (1918 г.) Ввод. статья С. Маркова, подг. М. Рыбинский. 1940, 4 (101), стр. 64—100.

Акты и показания жителей о насилиях румынских жандармов, извлечения из протоколов собраний местных организаций с протестами против произвола и насильственного присоединения Бессарабии к Румынии.

ЦГАОР, ф. 627.

#### ИНТЕРВЕНЦИЯ И ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ И В ЗАКАВКАЗЬЕ

— К деятельности Г. К. Орджоникидзе в годы гражданской войны. — См. № 810.

857. Памяти 26 бакинских комиссаров. 1938, 4-5 (89-90),

стр. 3—29.

Статьи И. В. Сталина (в 1919 г.), А. И. Микояна (в 1933 г.) и Г. К. Орджоникидзе (в 1922 г.), посвященные памяти 26 комиссаров. Переписка С. Шаумяна с В. И. Лениным и И. В. Сталиным, письма А. И. Микояна и Г. К. Орджоникидзе и др. документы за декабрь 1917 г. — август 1918 г. о борьбе за власть Советов в Азербайджане против контрреволюции и английской интервенции и телеграммы о гибели 26 бакинских комиссаров.

На вкл. л. фотоснимок письма С. Шаумяна к

В. И. Ленину и И. В. Сталину 7 июня 1918 г.

ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, ВЦИК, 1913.

858. Горская контрреволюция и интервенция. Предисл. А. И в а но в а. 1935, 1 (68), стр. 125—153.

Переписка горского «правительства» относительно его признания с германскими оккупантами и правительством грузинских меньшевиков в мае—июне 1918 г. и с английскими оккупантами в ноябре 1918 г. и апреле 1919 г. по поводу столкновения с азербайджанскими и грузинскими националистами и Добровольческой армией ген. Деникина. Письма горской заграничной делегации председателю «правительства» П. Коцеву в декабре 1918 г. — марте 1919 г. о пребывании делегации в Константинополе. Речь начальника британской военной миссии ген. Бриггса на заседании Большого войскового круга в Новочеркасске 17 апреля 1919 г. о поддержке Англией Колчака и Деникина.

ЦГИА Северо-Осетинской АССР, ф. Баева.

859. «Демократическое» правительство Грузии и английское командование. Предисл. С. Сефа. 1927, 2 (21), стр. 122—136; 6 (25), стр. 96—110.

Протоколы переговоров председателя правительства грузинских меньшевиков Н. Н. Жордания и министра ин. дел Е. П. Гегечкори с английскими генералами Броудом, Уоккером, Бичем. Бриггсом и другими в течение февраля—августа 1919 г. относительно соглашения с ген. Деникиным, расправ с национальными меньшинствами в Грузии и блока меньшевиков с грузинскими помещиками. Мемуар грузинской меньшевистской делегации на Люцернской конференции II Интернационала о взаимоотношениях грузинских меньшевиков с ген. Деникиным.

Музей Революции Грузинской ССР, фф. Канц. меньшевистского правительства и А. Чхенкели.

199

860. Трудящиеся женщины южной Осетии в борьбе за советы. 1937, 2 (81), стр. 228—231.

Из доклада женотдела при Южноосетинской организации РКП(б) 21 октября 1920 г. об участии «Трудового союза женщин-южанок» при Южно-Осетинском Народном совете в восстаниях против меньшевистского правительства в Грузии в 1918—1919 гг.

ЦГАОР, ф. 13.

#### ИНТЕРВЕНЦИЯ И ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА В ПРИБАЛТИКЕ И В КАРЕЛИИ

861. Военно-революционный комитет Эстонского края 1917 нач. 1918 гг. (Из протоколов ВРК). Ввод. статья И. Никитинского и Г. Костомарова. 1940, 4 (101), стр. 3—63.

Извлечения из протоколов Военно-революционного комитета в Ревеле с № 1 от 23 октября 1917 г. по № 53 от 12 января 1918 г. (день его самороспуска в виду выполнения своих задач), освещающие деятельность ВРК по подготовке и проведению Октябрьской революции в Эстонии.

ЦГАОР.

862. **К историн борьбы литовского народа** за Советскую власть в 1918—1919 гг. Ввод. статья П. Анисимовой, 1940, 5 (102), стр. 3—44.

Из манифеста Временного революционного рабочекрестьянского правительства Литвы 16 декабря 1918 г. Протоколы совещаний, декреты и приказы советского правительства Литвы. Резолюция съезда Советов Литвы об объединении советских республик Литвы и Белоруссии. Речи М. И. Калинина на собраниях трудящихся в Литве и др. документы с декабря 1918 г. по май 1919 г.

ЦГАОР, ф. ВЦИК, НКнаца.

863. Мероприятия Советского правительства Латвии (1918—1919 гг.) Ввод. статья А. Блюмфельда, подг. Пронин и Борозенец. 1940, 6 (103), стр. 45—84.

Декрет СНК РСФСР и постановление ВЦИК о признании независимости Латвии. Речь Я. М. Свердлова на 1-ом съезде Советов Латвии 13 января 1919 г. Декреты советского правительства Латвии по проведению социалистических мероприятий. Документы о деятельности местных советов Латвии с декабря 1918 г. по июль 1919 г.

ЦГАОР, фф. 4179, 4195, 4200, 4207, 4210.

864. Гражданская война в Финляндии (1918 г.) Ввод. статья С. Маркова. 1940, 2 (99), стр. 15—51.

Телеграммы и др. документы советских военных органов и финляндской Красной гвардии с ноября 1917 г. по июнь 1918 г. относительно подготовки и провоцирования гражданской войны финляндской буржуазией, организации финляндской Красной гвардии и рабочей Гвардии порядка, о советской пемощи пролетариату Финляндии и о боевых действиях против финляндской контрреволюции.

ЦГВИА, фф. 1761, 2293, 2306, 2530, 2636; ЦГАКА, ф. 25873; ЦГАОР, фф. СНК РСФСР, 359, 360, 929, 959, 3396,

3521 и др.

865. **Белофинны на службе англо-французских интервентов в 1919 г.** Ввод. статья Г. Д. Костомарова. 1940, 1 (98), стр. 31—67.

Обращение ЦК Финляндской социал-демократической рабочей партии, материалы из газеты «Правда», сводка морского Генерального штаба и др. документы за январь—май 1918 г. о революции и контрреволюции в Финляндии. Разведывательные сводки советской VII армии о вооруженных силах белофиннов. Постановление Совета обороны и др. документы относительно подготовки Петрограда к отражению возможного нападения белофиннов. Переписка представителей Колчака в Западной Европе и ген. Миллера о переговорах с ген. Маннергеймом с целью привлечения белофиннов к нападению на Петроград в 1919 г.

В тексте фотоснимок плаката: «Воевать мы не хотим, но

советы отстоим!»

ЦГАСА, фф. 13, 190; ЦГАОР, фф. 17, 200, 4887, СНК РСФСР.

866. Из истории борьбы карельского народа за власть Советов. Ввод статья Д. Эпштейн. 1940, 5 (102) стр. 45—74.

Протоколы и наказы Советов и собраний граждан делегатам 1-го Всекарельского съезда Советов. Приветствия В. И. Ленину, М. И. Калинину и финляндскому пролетариату и резолюция Всекарельского съезда Советов (в июле 1920 г.). Приказы и воззвания Карело-Мурманского ревкома и донесения командования советских войск по поводу вторжения в Карелию белофиннов и разгрома их (апрель 1921—февраль 1922 гг.).

Центральный гос. архив Карельской АССР, фф. Губисполкома, Губвоенкомата; ЦГАОР ф. 290.



### РАЗНЫЕ МАТЕРИАЛЫ

#### ОБЗОРЫ АРХИВНЫХ ФОНДОВ

867. Обзор архивных материалов по истории фабрики «Красный Перекоп» (1722—1929 гг.). 1934, 2 (63), стр. 106—123.

Обзор материалов о текстильной фабрике «Красный Перекоп» (бывш. Большая Ярославская мануфактура): о ее основанни в 1722 г. И. Тамесом и И. Затрапезным, взаимоотношениях владельцев фабрики с царскими властями, комплектовании ее крепостными рабочими и об их положении, о техническом оборудовании и финансовом положении фабрики, рабочем движении на ней начиная с 1880-х гг., о национализации фабрики в 1918 г. и ее состоянии, работе ее профсоюзной организации в 1918—1927 гг.

ЦГАДА. фф. Сената, Портфели Миллера, ГАРИ, разряд XIX, Кабинет Петра 1; ЦГИАМ, фф. ДП; ЦГИАЛ. ф. Мин-ва торг. и пром.; ЦГВИА, ф. Штаба моск. воен. округа; ЦГАОР, фф. НКРКИ, ВСНХ, ЦК профсоюза текстильщиков, НКтруда;

АОР Моск. обл., ф. МОСНХ.

#### СТАТЬИ

868. Берзин Я. По ленинскому пути. (К десятой годовщине смерти Ленина). 1934, 1 (62), стр. 5—12.

Вводная статья к тому журнала, полностью посвященному публикации архивных материалов о революционной деятельности В. И. Ленина.

869. Покровский М. Н. Декабристы. 1925, 6 (13). стр. III—VIII.

Вводная статья к тому журнала, целиком посвященному публикациям архивных материалов по истории движения декабристов.

870. Покровский М. Н. Начало пролетарской революции в России. 1925, 4-5 (11-12), стр. III—XVI.

Доклад на общем собрании Российской ассоциации научных институтов общественных наук (РАНИОН) 16 января 1926 г., посвященный первой русской революции 1905—1907 гг.

871. Покровский М. Н. Десятилетний юбилей Октябрьской революции и пятилетний юбилей собирания архивных материалов для истории революции, 1927, 4 (23), стр. III—XI.

Вводная статья к тому журнала, посвященному публикациям архивных материалов по истории Великой Октябрьской социалистической революции.

872. Сергеев А. А. Зарубежное издание писем б. имп. Александры Федоровны. 1923, 3, стр. 313—317.

Рецензия по поводу искажающих смысл небрежностей в сборнике «Письма имп. Александры Федоровны к имп. Николаю II». Берлин, кн-во «Слово», 1922. 1+642 стр., изданном на основе похищенных из архива копий документов.

873. Чернявский Е. Александр Сергеевич Пушкин. 1937, 1 (80), стр. 5—12.

Вступительная статья к тому журнала, посвященному публикации материалов к столетию со дня гибели поэта.

874. Ярославский Ем. Очередные задачи журнала «Красный архив». 1940. З (100), стр. 3—8. Передовая статья в юбилейном сотом номере журнала.

#### ЮБИЛЕИ

875. **Ше**стидесятилетие М. Н. Покровского. 1928, 5 (30), стр. 3—4.

Приветствие юбиляру от редакции журнала «Красный архив».

#### НЕКРОЛОГИ

876. В. М. Фриче. Некролог. 1929, 4 (35), стр. 3-4.

877. А. А. Сергеев. Некролог. 1935, 5 (72), стр. 200.

А. А. Сергеев (1886—19. IX. 1935) — крупный советский археограф, бессменный ответственный секретарь журнала «Красный архив».

## УКАЗАТЕЛИ И ОБЗОРЫ СОДЕРЖАНИЯ ЖУРНАЛА «КРАСНЫЙ АРХИВ»

- 878. Пушкин Б. С. Именной указатель к I—IV тт. журнала «Красный архив». 1924, 7, стр. I—XXVII.
- Указатель всех лиц, упоминаемых в публикациях первых четырех томов журнала.
- 879. Содержание вышедших томов журнала «Красный архив» (тт. 1-63). 1934, 2 (63), стр. 136—146.
- 880. **Краткий обзор документов, опубликованных в «Красном архиве»** (к выходу сотого номера журнала «Красный архив»). 1940, 3 (100), стр. 9—35.

Фейгельсон М. Публикации по истории экономики и экономической мысли в России.

Попов А. Публикации по истории международных отношений.

Бельчиков Н. Публикации по истории литературы,

## ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ



## ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ АВТОРОВ ВВОДНЫХ СТАТЕЙ И СОСТАВИТЕЛЕЙ ПУБЛИКАЦИЙ

Аваева А. Е. 733, 765, 787, 803, 809 **А**вдеев Н. Н. 780 Авербух Р. А. 57, 143, 144 Адамов Е. А. 360, 366, 374, 646. Азлецкая В. А. 287 Александров Анат. 330 Александрова Е. В. 55, 141 Алексеев В. П. 188, 207, 260, 472. 680, 683 Алексеев М. П. 115 Алексеев Н. А. 192, 195, 199 Андреев Л. И. 747, 815 Анисимова П. 764, 783, 862 Аннинский С. 311, 332 Апостолов Н. Н. 337 Арский А. Ф. 20, 400 Аршаруни А. М. 615 Ах н М. 11. 281, 429, 489.

Садаев А. Е. 603
Баранов И. Г. 790
Баритейн Е. К. 519, 809
Белкин Г. 736, 737
Бельчиков Н. Ф. 73, 104, 105, 107, 109, 112, 150, 151, 191, 220, 221, 293, 298, 303, 304, 305, 306, 313, 314, 324, 325, 326, 339, 348, 623, 880
Белявский Н. 263, 371
Беляев Н. 409
Берзин Я. А. 26, 595, 671, 868
Бессмертная М. Я. 158, 159, 367, 377
Билык П. 664, 702.

Бирзе А. 34, 36, 38, 48, 50, 616 Благой Д. Д. 113 Блинов Ив. 656 Блюмфельд А. 863 Бологов А. В. 803 Болотников Н. 482 Болтин Е. 812 Болтин Б. 812 Болтинов С. 15, 522 Бондаренко М. 836 Бор-Раменский Е. 632 Борозенец 863 Бортникова Е. 355 Бочков А. К. 491, 496 Браже Л. 7, 469, 523 Бродский Н. Л. 340 Брюсова И. М. 96 Будкевич С. 459, 657 Бушуев С. К. 32, 141, 183

Ваксман С. 261 Валк С. Н. 239, 246, 247, 256, 257, 259, 265, 268, 276, 280, 282, 283, 285, 384, 389, 342, 543, 562 Ванаг Н. Н. 474, 672, 673 Баренцова О. А. 30 Барфоломеев 606 Весер Б. Г. 445, 643 Верещагин г. 477 Егиоградов К. 217 Владимирова В. В. 743, 793 Владимирский М. Ф. 776 Войнова К. И. 497, 498, 571, 604 Войтинская Н. 586

Гайстер А. 486, 583 Галина Б. Я. 636

Галузо П. Г. 707, 759 Ганцова-Бердинкова В. 85 Гассанова Р. С. 796, 799, 800, 801 Гвиньева Э. Б. 57 Гейцман И. 603 Гелис И. Р. 663, 712, 720, 723 Гернет М. Н. 118 **Гершевич М. Н. 434, 451** Гливенко И. И. 300, 302 Глязер Е. М. 375, 433 Годлевская Ю. 7 Голубцов С. А. 43 Гольдич Евг. 584 Горбов Г. 177 Гордон П. O. 335 Горелкина Чмыхова Е. В. 7, 395, 397, 465, 483, 522, 594, 598, 599, 699, **70**0 Горин П. О. 40 Грабарь И. Э. 39 Граве Б. Б. 533 Јринберг А. 173 Гришина Л. Л. 39 Гроховская Е. 500 Грузинский А. Е. 321 Губельман М. И. 834, 837, 838 Гудков И. 341 Гуковский А. И. 816, 843, 846, 847, 849, 850, 851, 853, 854 Гулевич К. 737, 796, 797 Гурская З. И. 163, 488

Далаго В. В. 7, 19, 156, 261, 348, 586, 592
Дебюк Евг. 126
Деркач П. И. 799, 800, 801
Дзюбинский В. И. 662
Димант С. С. 444, 445 (С. Р.)
Дистлер И. 603
Дмитриев В. В. 308, 493, 495
Дмитриев Н. Н. 596
Доброва З. 394
Драбкина Ф. И. 576, 714, 715
Дрезен А. К. 91, 412, 416, 463, 503. 524, 716, 752, 784, 785, 786
Дубровин Г. Н. 15
Дубровский С. М. 487, 489, 492

Елагин Е. 753, 766, 831 Ерусалимский А. С. 362, 363, 367, 436, 610, 628, 637 Ерухимович И. И. 451 Ефимова Е. Д. 750 Ефимовский В. 530

Жижка М. 45 Журавлев Н. 175, 176, 319, 381, 382 Зайончковский А. М. 458, 572, 635 Залкинд Г. 320 Залкинд С. 558, 639 Заславский Д. И. 184, 414, 415, 418, 551, 605, 607, 654, 667, 678, 679 Захаров Г. Ф. 750 Захер Я. М. 639 Зверев Р. Я. 388, 548 Здравомыслов К. Я. 476 Зеленов Т. 805 Зельцер В. 481 Зиневич Д. 281, 429, 507 Златоустовский Б. В. 378 Злобинская 125

Иванов А. И. 30, 853 Пванов С. 504, 520, 726 Иванова 37 Ивин А. 450, 644 Иноземцев М. 496, 699, 700 Посселиани Г. 11 Истомин В. И. 286, 344

Казаченко А. И. 65 Какурин Н. 745 Каменская Е. Л. 355, 518 Кандидов Б. П. 609, 848 Кантор Р. М. 3, 111, 234, 238, 249, 250, 254, 264, 277 Кацман Э. 128, 138 Кельин Ф. В. 370, 432, 438, 439, 629, 646 Кин Д. Я. 844 Клевенский М. Н. 180, 209, 218, 255Кобяко А. 7, 184, 393. 399, 411, 51J, 528, **623** Ковалев А. 748 Ковалев И. Ф. 187, 213, 324, 552, 613, 614, 622 Кожин Н. А. 116 Козаченко А. И. 65 Козьмии Б. П. 154, 155, 162, 182, 186, 189, 194, 205, 211, 212, 214, 219, 222, 223, 224, 225, 226, 227, 228, 229, 230, 231, 243 Fon Φ. 286 Константинов М. М. 531, 538, 575 Константинов Ф. В. 4, 830 Кораблев А. 811 Корбут М. 588 Корнева И. И. 39 Коробков H<sub>2</sub> M<sub>3</sub> 52, 53 Корольчук Э. А. 236, 244, 258 Костомаров Г. Д. 13, 17, 104, 724, 765, 771, 787, 791, 792, 798, 804, 808, 839, 861, 865

Красный Юз. 14 Криворучко Е. 529 Крицман Л. Э. 503, 539, 554 Круглый А. О. 67 Кругляков Б. И. 527, 727, 668 Крутская Н. К. 594 Крутиков М. 121, 122, 123, 129 Кудрявцев Ф. 170 Кужелева 733, 783 Кузнецов Б. 802 Кузнецов И. В. 130, 160, 491, 493, 494, 495 Кузнецов Н. 811 Кутузов А. 317 Кухаренко З. С. 269

Лавров Н. Ф. 66, 329, 468 Лапин Н. А. 347, 544, 666, 669, 671 Лаппо Г. 290 Лебедев В. И. 33, 49 Леви Е. 11 Левии Ш. М. 237, 240, 241, 704 Левина М. М. 11, 756, 768, 789 Левина В. Р. 168 Лембергская В. Л. 460, 506 Лепешинский П. Н. 21 Лесник С. 361 Лимонов Ф. К. 750 Линько Г. 735 Лурье М. Л. 4, 164, 485, 490, 586. 587, 590, 597, 600, 602, 789 Любимов С. В. 242, 289, 315, 338, 345, 391, 410, 591, 705 Луппол И. 336

Максаков В. В. 7, 142, 232, 275, 286, 335, 499, 501, 516, 521, 526, 532, 547, 549, 550, 563, 574, 578. 579, 746, 824, 825, 827, 828 Малкин М. 359 Марков С. 842, 856, 864 Мартынов И. И. 206, 518, 713, 739, **740, 835, 63**7 Мархлевская Б. Г. 20 Медынский Е. Н. 353, 354 Мейлах Б. 101 Меллер В. Л. 754 Меницкий И. А. 676, 677, 703 Меньшиков Н. 391 Мещеряков Н. Л. 28 Милюков Петр 478 Мильман С. С. 68, 69 Минц И. И. 818, 819, 820, 821, 852 Мирошниченко П. 829 Михайлова Е. 514, 797 Молок А. И. 137 Моравская Е. П. 143, 361, 374

Мурзанова М. Н. 577 Нагорный С. Г. 606 Назин И. С. 105 Накоряков Н. Н. 808 Невский В. И. 235, 251, 392, 467, 511, 514, 725 Некрасов Н. В. 357 Нелидов Н. В. 832 Нефтерев 811 Нечаев В. С. 61, 102, 114 Нечкина М. В. 90, 92, 166, 169 Никитинский И. И. 16, 792, 861 Николаев А. С. 86, 292, 310, 318, 323, 474 Никольская Г. В. 54, 350, 351, 405 Новицкий Ф. 813 Нович И. 291 Нотович Ф. О. 564, 652, 653, 560

Озеров П. В. 133 Ознобишин Д. 811, 813 Оксман Ю. Г. 71, 267, 301, 322, 512 Окунь С. Б. 47, 62 Олисов В. П. 299 Орентликер 839

Орентлихер 839 Орестов С. И. 814 Орлов В. 403 Осетров М. 760 Осокин Е. 593, 760

Панкратова А. М. 519 Паозерский М. Ф. 402, 694 Пашуканис С. А. 158, 624, 633, 648 Пентковский Н. 364 Переверзев В. А. 294 Перепеченова 388, 609 Переселенков С. 314 Перцев А. 738 Петров В. 814 Петров Ф. А. 462, 502 Пионтковский С. А. 44, 427, 465, **826, 84**0 Пичета В. И. 132, 139, 272 Подхватиловская 353 Подъяпольская Е. П. 39 Поэдняков Л. 215 Познер С. М. 27 Покровская Н. Д. 336 Покровский А. А. 40 Покровский М. Н. 370, 448, 457, 541, 563, 651, 695, 710, 712, 761, 817, 869, 870, 871 Полонский Вяч. 147, 148, 149, 152, 179, 309

14 «Красный архив»

Полянская Л. И. 1, 4, 31, 120, 291, 312, 316, 342, 343, 590 Полянский Вал. 309, 334, 391, 591 Полянский Вал. 309, 334, 391, 591 Полов А. Л. 59, 358, 375, 443, 444, 447, 448, 449, 456, 630, 631, 645, 640, 641, 644, 645, 649, 650, 651, 655, 670, 729, 730, 880

Попов К. А. 585 Попов П. С. 73, 82 Потапов А. 210 Потемкина Е. П. 633 Предтеченский А. В. 83 Пресияков А. Е. 364 Прокопенко Н. Р. 37, 749, 822 Проин Ф. А. 863 Прохоров И. Н. 845 Пушкии Б. С. 70, 190, 878

Рабинович М. Д. 442 Рабинович С. 728 Разумовская В. А. 37, 41, 47, 51 Раткевич К. И. 56 Рафес М. Г. 400 Рахлин А. М. 690 Рахманова Т. К. 508 Рахметов В. 731 Регельсон 740 Рейснер И. М. 634 Рейхард В. В. 421, 534, 674 Рожен Э. 772, 774, 775 Розанчугов К. 134 Розенблюм К. 484 Романов Б. А. 423, 424, 463, 464, 466, 625, 665, 675, 711 Ротштейн Ф. А. 159, 375, 417, 434, Рубинштейн Н. Л. 757 Рубцов Б. Н. 838 Русин П. 708 Рыбакова М. И. 137 Рыбинский М. П. 783, 787, 798, 834, 836, 838, 856

Савельев М. А. 589 Савин А. 373 Садиков П. А. 58, 245, 273, 274, 573, 688 Самойлов В. И. 198 Самойлов Ф. Н. 29 Сании А. 161 Светлова М. К. 98, 100, 106, 110 Свидерский А. 603 Седова Е. 167 Сейдаметов Д. С. 406 Селиванова В. 454 Семенииков В. П. 413, 566, 582, 617, 642 Семии М. М. 105, 118, 130, 658, Сергеев А. А. 7, 95, 135, 136, 140, 157, 174, 202, 270, 284, 453, 455, **525, 535, 536, 537, 541, 564, 568,** 580, 678, 691, 695, 717, 718, 719, 722, 872 Сергеев Б. 809 Сергиевский Н. 245, 279, 380 Сеф С. E. 859 Снвков К. В. 125, 529 Сидоров А. Л. 172 Сидоров В. И. 811 Сидоров К. Ф. 601 Сидоров Н. И. 89, 248, 555 Снежинский Н. 356 Соколов В. 387 Соколов И. 127 Софинов П. Г. 401 Софроненко К. А. 763, 841 Сперанский А. Н. 35 Спирова А. 7, 208, 599, 603 Стеклов Ю. М. 146, 197, 200, 201 Столов Н. Н. 295 Стопалов А. 460 Стулов П. 731 Сыроечковский Б. Е. 72, 75, 76, 78, 79, 80, 81, 84, 88, 185, 327 Сыромятинков А. 404, 513 Сыромятникова М. А. 7, 8, 13, 23, 25, 296, 378, 385, 390, 393, 396, 397, 404, 478, 496, 513, 515, 517, 518, 500 518, 589

Тагер А. С. 620, 621 Тарле Е. В. 372, 376, 422, 425, 452 Татаров И. 473, 484, 510, 540, 561 Телешева Л. 437, 440, 441 Теиненбаум Э. 559 Тоболин Ив. И. 567, 682, 685, 693, 696, 697, 698, 751, 757, 759, 752, 776, 777, 781, 782 Торбин М. 353 Троицкая В. И. 33 Турунов А. Н. 833

Угловой А. 379 Ульянова М. И. 28 Уньковский К. И. 502

Фейгельсон М. 880 Флеер М. Г. 560, 725, 755, 758, 769 Френкель М. 165 Фридлянд Ц. 365, 377 Фриче В. М. 200 Фукс С. 618 Хвостов В. М. 369, 371, 430, 431, 433.

Цявловский М. А. 98, 100, 108, 110, 203

Чаадаева О. Н. 385, 395, 399, 483, 517, 598, 661, 741, 742, 767, 783 Чернов А. В. 117, 181, 481 Чернов С. Н. 64 Черняшев Е. И. 172 Чернявский Е. Н. 1, 204, 296, 611, 687, 873 Чмыхова Е. В. см. Горелкина Е. В. Чулошников А. П. 333, 509, 706 Чулков Н. П. 177, 328

Шапиро А. Л. 119, 125, 131 Шатилова Т. И. 569 Шафраиов И. 278 Шебалов А. В. 77 Шекун О. А. 855 Шепелева Т. В. 795, 802, 803, 806, 807, 823 Шестаков А. В. 709, 762 Шестернин С. П. 480 Шефер А. Л. 18, 353 Шилов А. А. 193, 216, 253, 290, 471, 494, 527, 551, 606 Шляпников Н. П. 406, 442, 658 Шпицберг И. А. 619 Штейнберг Е, Л. 406 Шутая 37

**Щеголев** П. Е. 97, 103, 233, 262

Эйгес А. Р. 346 Эпштейн Д. М. 866

Юрченко А. 173 Юрьев А. А. 63, 359 Юрьнна Н. 10, 795

Яковлев А. И. 171 Яковлев Я. А. 732, 770 Якушкин Е. Е. 93, 94 Ярославский Ем. 8, 390, 479, 874 Ясинский Ч. 178

A. M. 461 A. П. 681 B. K. 153 Г. Л. 145 И. Н. 252 К. 266, 407 М. Б-ов 389 Н. А. 199 Н. С. 581 П. М. 42 Ф. М. 331 Ш. Л. 237



## УКАЗАТЕЛЬ ЛИЦ, УПОМЯНУТЫХ В ЗАГЛАВИЯХ И В АННОТАЦИЯХ К НИМ

# (Цифры после фамилии указывают годы, под которыми даиное лицо упоминается)

Абаза А. В., 1838, ст. гов., претендент на постройку Петерб.-Моск. ж. д. — 123.

Абаза А. М., 1904, адм., упр. делами Особ. к-та Дальи. Востока — 424

Абулханр, 1731, хан казахский — 49

Аванесов В. А., 1919, секретарь ВЦИК — 25

Areeв 1850, кандидат Моск. ун-та — 153

Адлерберг А. В. 1881, мин. двора — 370

Азеф Е., 1916, провокатор — 680, 681

Айвазовский И. К., 1880 гг., художник — 350

Айвед О., 1863, участи, польск. восстания — 178

Аксаков И. С., 1870, писатель, славянофил — 364

Александр I имп. — 58, 79, 80 Александр II имп. — 131, 152, 154, 155, 159, 209, 215—218, 257, 260—262, 264, 265, 268, 361, 364, 367, 407

Александр III нмп. — 260, 265, 271, 272, 287, 306, 329, 371, 373, 375, 376, 408, 409

Алексеев Е. И. 1904, адм., нач. Квантунской обл. — 449, 456.

Алексеев М. В., 1917, ген., нач. штаба верх. главноком. — 662, 702, 719, 723, 725, 727

Алексеев П. А., 1881, рабочий, революционер — 255

Альтовский А. И., 1918, правый эсер — 793

Анатра А. А., 1905, предс. одесск. \* бирж. к-та — 496

Андреев JI. Н., 1914, писатель — 297

Аидреевич 2-й, Я. М., 1825, декабрист — 76

Аниканов П., 1895, член револ. рабоч. кружка в Одессе — 386 Анна Иоаиновиа, 1731—1740, имп. — 40, 49, 328

Анненков Н. Н. 1855, ген. ад. — 131

Ансельм д', 1919, франц. ген. — 843

843 Антонов II. Л. 1885, народоволец — 283

Апраксин А. С., 1861, ген.-м., — 168, 169.

Арбузов А. П., 1826, моряк-декабрист — 91

Аргиропуло П. Э., 1861, революц. демократ, друг П. Г. Зайчневского — 207, 208.

Арцыбашев М. П., 1914, писатель — 297

Астафьев, 1895, ст. фабр. инспектор в Иванове — 387

Бадаев А. Е., 1914, рабочий большевик, депутат IV Гос. думы — 25, 602 Базаров П. A., 1912, полк., воен. агент в Германии — 646

Байрои Д.-Г., 1824, зиаменитый англ. поэт - 63

Бакарев В. А., 1820 гг., архитектор — 116

Бакунин В. М., 1761, ст. сов., член Колл, нн. дел — 47

Бакунин М. А., 1840—1860 гг., идеолог анархизма - 146-149, 152, 179, 186, 190, 227, 228

Балабин Н. П., 1850 гг., самарск. помещик — 124

Балавинский С. А., 1905, вокат — 501

Балакирев М. А., 1869, компози-

тор — 355

Балашев И. П., 1911, чл. Гос. совета — 575

Балашевич, 1871, загран. полицин — 3 Бальзак, О., 1846, выдающийся

франц. писатель — 115 Баранов П. Т., 1861,

тверск. губ-р. — 175, 176

Баранников А. И. 1879—1881, член Исп. к-та Народн, воли --251, 258

Баранников В. И., 1881, браг А. И. Баранникова — 258

Барк И. Л., 1914—1916, мни. фин. — 605, 665, 675, 683

Барыкова А. П., 1881, поэтесса —

Барятинская Е. А., 1906 г., кн. —

Батюнков К. Н., 1830 гг. поэт — 98, 108

Бауман H. Э., 1905, один из руководителей моск, больш, организаци**и** — 571

Безобразов А. М., 1903, статс-секретарь, член Особ. к-та Дальн. Востока — 423, 424

Безрадеций Д. Н., 1905, ген., нач. штаба Одесск. воен. округа — 496

Бейлис М., 1911, подсудимый в антисемитском процессе — 620,

Бекетов Н. А., 1770, астражанск. губ-р — 38

Беккер Авг., 1844, немецкий публицист, последователь В. Вейтлинга — 146

Бекон, 1794, художник — 53 Беленовская М. Д., 1904, знакомая А. П. Чехова - 346

Белецкий В. А., 1916, директор

департ. полиции — 680 Белинский В. Г., 1847, великий русский революционный демократ, философ, критик и публицист — 111

Белобородов И. Н., 1774, сп вижник Е. И. Пугачева — 43

Белозеров И. Н., 1911—1912, управляющий Ленскими золотыми приисками — 586

Белоусов А., 1885, народоволен-

Бельгард А. В., 1911, нач. Главн. упр. по делам печати — 338

Беляев М. А., 1916, воен. мин. — 660

Беляевы А. П. и П. П., братья, декабристы — 91

Бенкендорф А. К., 1910, предводидворянства Моршанск. v. — 335

Бенкендорф А. К., 1909, посол в Лонд**о**не — **5**7**2** 

Бенкендорф А. Х., 1827—1830, нач. III отд. и шеф жандармов — 1**3**5, 13**6** 

Беренс, 1915, военно-морск. агент в Италии — 653

Беринг В., 1732-1741, исследователь Сев. морск. пути — 40 Бестужев М. И., 1825, дека декаб-

рист — 77 Бестужев Н. A., 1826, декаб-

рист -- 68, 91 Бестужев-Рюмин М. П., 1825, де-

кабрист — 76, 90 **Бесчаснов В. А., 1825**.

рист — 76 Бетман-Гольвег Т., 1912, герман-

ский рейхсканцлер — 638 Бибиков А. Н., 1875, помещик

Крапивинск, у. Тульск, губ.. знакомый Л. Н. Толстого — 326 Бибиков И. Г., 1861, ген.-ад. —

**Бисмарк О., 1860—1880 гг. герман**ский рейхсканцлер — 362, 363, 365, 370

Бич, 1919, брит. генерал - 859 Бобриков Н. И., 1899, финляндск. ген.-губ. — 413

Бобринская С. А., 1832-1853 гр... симбирская помещица — 130

Бобринский А. А., 1880—1915, гр. сахарозаводчик, сенатор, предс. Совета объедин. дворянства -269, 567, 577

14 \*

Богданович Н. М., 1903, уфимский губ-р — 392

Богданович Ю. Н. 1882, народоволец — 256

Богословский М. М., 1915, проф. историк — 679

Боде де, Н. Н., 1917, бар., участник контрреволюц, организация Пуришкевича — 781

Бодиско Б. А., 1826, лейт. декабрист — 91

Болдырев В. Г., 1917, ген. — 744 Борисов А. И., 1825, декабрист -

Борисов П. И., 1825, декабрист —

Борисов В'. Я., 1887, полиц. надзиратель — 287

1825, Бородин, солдат-декабрист — 76

Бошняк А. К., 1826, предатель де-

кабрястов — 75 Бредихин Е., 1905, матрос броненосца «Потемкин» — 498

Бриггс, 1919, ген, нач. брит. воен. миссии — 858, 859

Бродзинский К., 1820 гг., польский писатель — 114

Бродский, 1907. провокатор — 562 Броуд, 1919, брит. ген. — 859

Бруннов Ф. И., 1848—1863, гр., посол в Лондоне — 144, 360 Брюсов В. Я., 1924, поэт — 96

Бубиов А. С., 1905, видный деятель больш. партии — 30

Буденный С. М., 1923, маршал Сов. Союза — 807 Буланже Ж. Э., ген. — 376, 377 1889, франц.

Булгаков А. Я., 1837, моск. почт.

директор — 110 Булыгин А. Г., 1905, мин. внутр дел — 512, 552

Бун И. С., 1885, директор Тверской мануф-ры — 381

Буржуа, 1918, агент франц, правва в Сибири — **8**24

Бурнашев С. Д., 1798. курск. губ-р — 125

Бурцев В. Л., 1906—1916, издатель журн. «Былое» — 567, 680

Буташевич-Петрашевский М. 1849—1866 организатор революционного кружка петрашевцев — 150, 152

Бюлов, Б., 1906, герм. рейхсканцлер — 625

Вадковский Ф. Ф., 1825—1843, де-кабрист — 84, 94

Валуев П. А., 1856, писатель и видный царский сановник — 293 Валь фон. В. В., 1902, виленск. губ-р — 400

Вальберг И. И., 1906, ком. 91 нех. полка — 503

Вальцев Р., 1820, крепостной ф-ки **Носова** в Шуе — 127

Ванновский П. С., 1884, мин. — 281

Васильев А. И., гр., 1803, фин. — 58

Васильев М. Н. 1884, народоволец — **28**0, **28**2

E'асильев, 1905, жанд. полк. в Ри-re — 523

Веденяпин А. В., 1-й, 1825, декабрист — 76

Веденяпин А. В., 2-й, 1825, декабрист — 76

Веймар О. Э., 1880; народоволец — 251

Венедиктов А. В., 1852, знакомый Н. В. Гоголя — 112

Вердеревский Д. Н., 1917 ком. Балт. флотом — 752

Веретенников А. П., 1908, костромск. губ-р — 57**4** 

Верецагин В. В., 1904, художник — баталист — 351, 455

Веселовский С. Б., акад., историк — 32

Вивиани, 1916, франц. министр, социал-шовинист — 670

Визе В. Ю., 1912, участник полярной экспедицин Г. Я. Седова -606

Вильбушевич М., 1900, агент Зубатова — **4**26

Вильгельм, 1830, король Нидерландов — 137

Вильгельм II 1884—1916, герм. император — 373, 417, 435, 453, 624, 638, 685

Вилькицкий Б. А., 1919, морской офицер, гидрограф — 823

Винавер М. М., 1919, видный член к.-д. партии — 845

Витте С. Ю., 1900—1906, гр., мин. фин. и предс. Сов. министров — 419-424, 430, 441, 448, 460, 461, 474, 484, 487, 488, 510, 512, 521, 526, 532, 549, 552, 567, 625

Власов, 1919, полк., представитель донского атамана при ген. Деники**не** — **84**6

Воейков А. Ф., 1830 гг., сатирик \_и журналист — 108

Воинович, 1796, адм., нач. верфи в Кичкасах — 42

Войимлович А. С., 1825, декабрист — 76

Войтинский В. С., 1917, меньшевик - 780

Волконская З. А., 1830 гг. кн.,

поэтесса — 108, 114 Волконский С. Г., 1825, кн., декабрист — 65, 95

Волконский С. С., 1908, ки., депутат Гос. думы, октябрист —

Вологодский П. В., 1918, эсер, деятель сибирской контрреволюции — 826

Вонлярский Ф. А., 1867, знакомый М. Е. Салтыкова-Шедрина — 320

Вонявин С., 1765—1775, маркшейдер — 38

Ворожцов И. П., 1863, купец. знакомый Н. П. Огарева — 189

Воронич Я.-П. 1820 гг., польск. писатель — 114

Воронцов А. Р., 1803, гр., мин. ин. дел — **58** 

Воронцов М С., 1824, гр., ново-

росс. ген. губ. — 103 Воронцов С. Р., 1865, гр., посол в Лондоне — 59

Воронцов-Дашков И. И., 1912— 1916, г., наместник на Кавка-зе — 605, 617, 618

Врангель Н. Н., 1920, бар., главнокоманд, контрревол, армиями на Юге России — 811, 848, 849, 850, 855

Всеволожский В., 1829, член Мапуфактурного совета — 119

Вуич Н. И., 1905, управляющий делами К-та министров — 510

Вунч Э. И., 1905, прокурор петерб. суд. палаты — 465

Вяземский А. А., 1803, кн., генерал-прокурор — 58

Вяземский П. А. поэт, друг А. С. 1837-1865. Пушкина — 108, 109, 110, 293

Вязьмитинов С. К., 1803, гр., воен. мин. - 58

Гаврилова А. Н., 1877, участинца движения иароднического 238

Гагарин С., 1829, кн., член Мануфактурного совета — 119

Гаевский В. П. 1880 гг., прис. пов., литератор — 350 Газенкампф М. A., 1908, ген. —

Ганото, 1896, франц. мин. ин. дел — 431

Гаиская Э., 1846 гр., иевеста О. Бальзака — 115

Гапон Г., 1905, свящ., руководитель зубатовского собрання рабочих — 465, 471, 472

Гарвей, 1917, директор ф ки Кениг в Петрограде — 735

Гаршин В. М., 1880, писатель — 290, 291, 340, 346

Гвоздев К. А., 1916, меньшевикликвидатор — 677, 736 Гегечкори Е. П., 1919, мин. ин.

дел меньшевистск, пра-ва в

Грузии — 859 Гельфман Г. М., 1881, член партии «Народиая воля» - 255

Геннинг В., 1712, 1746, инженер —

Георг V. 1912, англ. король --

Георгиевский П. Е., 1814, препо-Царскосельск. даватель цея — 101

Герард, 1906, финляндск. губ. — 504

Герке А. А., 1881, прис. пов. —

Герстнер Ф., 1830, строитель Царскосельской ж.-д. — 123

Герцен А. И., 1849—1870, великий русский писатель и революционер — 154, 161, 184—187, 190, 292

Гершуни Г. А., 1902, руководитель террористич. группы ЦК партии эсеров — 428

Гессен И. В., 1906, гр., видный член кадетской партии — 532

Гете В.-А., 1810—1812, великий немецкий поэт - 60

Гиппиус А. И., 1916, губ-р Ферганской обл. — 708

Гирс А. А., 1911, советник мии. ин, дел — 433

Гирс Д. К., 1868, литератор - 214 Гирс Н. К. 1881—1889, мин. ии. дел — 370, 372, 377

Глазов В. Г., 1904—1905 ген., мин. нар. просв. — 454, 474

Глебов Е., 1861, свящ. с. Покровского Пенз. губ. - 166

Глушковский А., 1812, моск. балетмейстер — 60

Гоголь Н. В., 1847, 1852, великий русский писатель — 111, 112

Голенищев-Кутузов А. А., поэт — 318

Голицын Д. В., 1925, кн., моск. ген. губ. — 87

Головачев Ф. Ф. 1862, литератор — 322

Головин Ф. А., 1905-1912, член кадетской партии, предс. II Гос. думы — 532, 535, 561, 563, 574. Гольденберг Г., 1880, народово-

лец — 248, 249, 250 Гольдемит С. И., 1877, участинца иароднического движения — 238 Голядовский В., 1880 гг., полит.

эмигрант — 275 Гончаров И. А. 1848-1883, выда-

ющийся русский писатель, цензор — 293—295

Гончарова Н. И., 1935, теща А. С. Пушкниа — 106 Горбачевский И. И., 1825, декаб-

рист — 76 Горемыкин И. Л., 1905—1915, мин.

вн. дел, предс. Сов. министров — 510, 553, 605, 701 Горемыкии Н. Д., 1869, следова-

тель по делу нечаевской организации — 231

Городиш Л., 1884, студент, агент группы «Освобождение да» - 380

Горчаков А. М., 1814—1873, кн.. мин, ин. дел - 99, 100, 101, 108, 169, 359, 361-363, 367, 370

Горшков М., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Горький А. М., 1868-1918, великий русский писатель — 296-29**7, 558, 808** 

Гофман К., 1820 гг., польск. пи-сатель — 114

Гофштеттер И. А., 1905, реакц. публицист — 512

Градовский А. Д., 1869, проф. госуд. права — 227

Грандковский Н. К., 1905, художник — 357

Грачевский М. Ф., 1881—1862, народоволец — 259, 264

Грей Э., 1912-1916, мин. ин. дел Великобритании — 638, 671 Гретан, ле, 1836, проф. академия в Лозание - 114

Грнгорьев В. В., 1878, нач. Гл. упр. цензуры — 320 Грнгорьев, 1825, фельдфебель, де-

кабрист — 77

Гримм П., 1868, швейцарск, романист — 303

Гришен-Алмазов А. Н., 1918, белогвардейский генерал — 816

Громнитский П. Ф., 1625, декабрист — 76

Грохольский Д., 1825. декабрист — 76

Гуараи, 1888, полк. нтал. ген. шта-6a - 374

Губельман М. И., 1919, одни нз руководителей партизанск. движения в Приморье — 837

Гурко В. И., 1908, члеи Госуд. совета — 574

Гурский А., 1906, иисп. у дельн. имений в Грузии — 530

Гурьев Н. Д., 1825, гр., посол в Гааге — 79

Гусев С. И., 1905, видный деятель больш. партии — 478

Гутри А. Г., 1863, знаком**ый** М. А. Бакуинна — 179

Гучков А. И. 1915—1917, купец, лидер октябристов, член Врем. правительства 1-го состава -**668**, **72**0

Гюго В., выдающийся франц. писатель — 289

Давииьон, 1**84**5, ииженер-поручик — 95

Давыдов В. А., 1825, декабрист —

Давыдов Д. В., 1820 гг., партизан 1812 г. — 108

Даманский П. С., 1913, тов. оберпрокурора Синода — 619

Дараган П. М., 1864, начальник Тульской губ. — 325

Дашкевич А., 1908, журналист —

Девель М. В., 1879, народник **-**--

Дегаев С. П., 1882, деятель «Народной воли», предатель — 275,

Дейч Л. Г., 1880, член группы «Освобождение труда» — 275

Дельвиг A. A., 1820 гг., бар.. поэт, декабрист — 108

Дементьев Г. Д., 1917, директор департ, гос. казначейства — 711 Демишель, 1789, гувериер гр. Г. А. Строганова — 55

Деникни А. И., 1919, ген., главнокомандующий контрревол. миями на Юге России — 797, 811, 818, 819, 849, 858, 859

Дербер Н. Я., 1918, эсер, деятель контрреволюции сибирской

Державии Г. Р., 1803, поэт, мин. юст. — 58

Джордж Г., 1902, англ. бурж. социолог — 333 Дзержинский Ф. Э., 1899-1917, выдающийся деятель

Дзялынский П., 1820 гг., польск. писатель — 114 Дибич И. И., 1826, ген., нач. Гл.

партин — 5, 14

штаба — 88 Динов В. А., 1826, декабрист — 91 Дмитриев Д. Г., 1905, фабр. инспектор Нижегор. губ. — 481

Дмитрий Константинович, в кн. Суздальский — 32

Добролюбов Н. А., 1850 гг., великий русский критик и револ. демократ — 203, 204

Довконт Ф. Ю., 1917, офицер шта-ба Балт. флота — 716 Долгорукая Е. М., 1870 гг., мор-

жена Ал**е**ксанганатическая дра II — 407.

Долгорукая О. А., 1837, А. Я. Булгакова — 110

Долгорукий П. В., 1860, эмиграит, публицист — 222, 223

Долгоруков Н., 1885, кн., воен. агент в Берлине - 373

Долгоруков 1859, кн., шеф жандармов — 156

Долгорукова А. Д., 1880, невеста С. Г. Шнряева — 250 Домбровская П. М., 1865, жена

Я. Домбровского — 181

Домбровский Я., 1864, польский революционер — 180, 181

Дорлиак, 1906, чиновник мин-ва фин. — 625

Достоевская А. Г., 1866—1880. жена Ф. М. Достоевского — 305, 307

Достоевский М. М., 1850 гг., брат Ф. М. Достоевского — 151, 298, 313

Достоевский Ф. М., 1849-1881, русский выдающийся тель — 150, 151, 212, 298—307,

Дрентельн А. Р., 1878, шеф жан-

дриов — 261, 262 Дубасов Ф. В., 1905, ген-ад., — 492, 494, 520, 526, 540

Дубенский Д., 1913, ген., редактор реакц. газеты «Русское чтение» — 660

Дубровский А. И., 1774, сподвижиик Е. И. Пугачева — 43

Дурново П. 11., 1885—1906, мин. вн. дел — 283, 410, 472, 521 Духовской С. М., 1895, Приа-мурск. ген.-губ. — 444

Духонии Н. Н., 1917, ген., верх. главноком. — 777, 782 Дюбрейль Г., 1789, почтмейстер

в г. Риом (Франция) — 55, 56 (Жорж Занд) Дюдеваи Аврора 1848, франц. писательница

Дюшатель. 1848, франц. мин. вн. дел — 146

Европеус А. И., 1861, сотрудинк журн. «Современник» — 222

Евстифеев Н. П., 1887, член Студенческого союза — 285

Егоров, 1919, управляющий Сучанским рудником — 838

Екатерина II, 1763—1778, имп. —

Емельянов И. П., 1881, народо-волец — 265

Ераков А. Н., 1879, знакомый М. Е. Салтыкова-Щедрина 320

Ермолаев А. М., учитель Серпух. у.• Моск. губ. — 346

Ермолов A. C., 1905, мин. землед. — 475

Ермолов Н. С., 1900, воен. агент **в А**нглии — 442

Ермолов П. Д., 1866, видный член револ. орг. Ишутина — 216

Ерофеев М. Р., 1916, генерал, командир 1-го Туркест, корп. — 709

Жандро, 1918, агент франц. правит-ва в Снбири — 824

Желнховский А. А., 1877, прокуpop — 239, 240

Желябов А. И. 1880, один из крупнейших деятелей «Народной воли» — 246

Жилинский Я. Г., 1912, ген., нач. Ген. штаба — 646 Жомини А. Г., 1875, советник мин.

ин. дел — 367

Жордання Н., 1919, предс. меньшевистск, пра-ва в Грузни

Жохов А. Ф., 1850, ученик 1-й Моск. гимназии — 153

Жубер-Пикар, 1905, б. бурский генерал — 415

Жуковский В. А., 1827, поэт — 114

Жуковский Н. В., 1880, эмигрант, последователь Бакунина - 275

Завадовский П. В., 1803, гр., мин. нар. - просв. — 58

Завадский П. В., 1856, член тайи. студенч. об-ва в Харьк, ун-те -

Завалишин Д. И., 1826, моряк-декабрист - 91

Загибалов М. Н., 1866, члеи револ. орг. Ишутнна — 180

Зайончковский А. М., 1916. ген.. военный историк — 657

Зайцев В. А., 1867, критик, последователь М. А. Бакунина — 224 Зайчневский А. Г., 1861, брат П. Г. Зайчневского — 207

Зайчневский П. Г., 1861, револ.

демократ — 207, 208 Закревский А. А., 1852, моск. ген.-

губ. — 112 Залевский Б., 1820 гг., польск, пи-

сатель — 114 Заломов П. А., 1902, сормовский

рабочий, большевик — 392• Занд Жорж, 1848, псевдоним Ав-

роры Дюдеван — 146 Зарецкий П. Α., 1825, декаб-

рист — 76

Зарецкий. 1853, ген. м., KOM. брига**ды** — 131

Зарубин-Чика, И. 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Засулич В. И., 1878, видная участница народнического движения, затем член группы «Освобождение труда» — 242, 244, 275

Затрапезный И., 1721, купец — 867

Захарынн А. В., 1862, участинк кружка Н. Г. Чернышевскоro - 194

Звягницев И. А., 1905, тайн. сов. при Мин. вн. дел — 490

Зданович Г. Ф., 1875, народник —

Землячка Р. С., 1905, видный деятель больш, партии — 478

Зимин, 1918, атаман Забайкальск. казачьего войска — 825

Зиновьев И. А., 1906, посол в Кон-

стантинополе — 633 Златопольский С. С., 1882, народоволец — 256

Зольгер, 1844, знакомый М. А. Бакунина — 146

Зорин А. С., 1905, морской офицер — 462

Зубатов С. В., 1900—1916, провокатор, нач. моск. охр. отд. — 426, 427, 681

Зубов П. А., 1796, гр., новоросс. ген.-губ. — 42, 54

Зунделевич А. И., 1880, член Исп. к-та «Народной воли», — 248

Иваницкий, Н. К., 1864. полк., член казанск, об-ва «Земля и воля» — 182

Иванов Д., 1905, фельдфебель —

Иванов И. И., 1869, студент, убит С. Нечаевым — 231

Иванов И. И., 1825, декабрист —

Иванов Н. И., 1917, ген. — 719,

Иванов, 1916, полк. нач. карательн. отряда в Ср. Азии — 709 Игнатьев А. П., 1905, гр., ген.-ад. — 477, 491, 496

Игнатьев Н. П., 1881, гр. мин. вн.

дел — 267, 268, 277

Извольский А. П., 1911, посол в Париже — 576

фон Гильденбрандт Икскюль Ю. А., 1905, бар., государств. секретарь — 509

Илнодор С. М. (Труфанов), 1911, иеромонах, черносотенец — 566,

Илличевский А. Д., поэт, лицейск, товарищ А. С. Пушкина — 108

Имеретинский А. К., 1884, нач. Гл. воен.-суд. упр. — 281 Иоллос Г. Б., 1907, член партии, журналист — 578

Иславины В. А. и К. А., 1878, помещики Тульск. губ знако-мые Л. Н. Толстого — **326** 

Ишутин Н. А., 1866, создатель револ. организации «А. J» — 216,

Казем-бек М. Л., 1906, начальиица Елизаветинск, женск, ин-та-

Казем-бек П. А., 1906, фрейлина царицы — 542

Каледин Л. М., 1917—1918, ген., организатор контрреволюции на

Дону — 728, 781, 839

**Калинин М. И., 1918-1920** выдающийся деятель больш, партин и Советского государства, председатель ВЦИК—795, 806, 807, 809, 862, 866

Каменев С. С., 1920, главнокоманд. Сов. войсками — 855

Канкрин Е. Ф., 1830 гг., гр., мин. фин. — 123

Капацинский А. О., 1869, учитель, знакомый С. Нечаева — 226

Капнист П. А., 1882, гр., посол в Вене — 372

**Карагодов И. И., 1906**, матрос, участник Кронштадтск. восстаиия — 503

Каракозов Д. В., 1866, член револ. организации Н. А. Ишутина, покушавшийся на Александра II 180, 215, 216, 217, 218 Кассини А. П., 1898—1906, послан-

ник в Вашингтоне — 438, 628

Катков М. Н., 1869-1887, проф., реаки, публицист — 227, 302, 375

Каульбарс А. В., 1906, ген., ком. Одесск, воен, окр. — 556

Каховский П. Г., 1826, декабрист-

Каченовский М. Т., 1820, проф. Моск. ун-та — 113°

**Кашпирев В. В., 1869**, редактор

журн. «Заря» — 304 Квятковский A.  $\Lambda$ ., 1880, народоволец — 247, 253

Кельсиев В. И., 1860. писатель. эмигрант - 190

Керенский А. Ф., 1917, эсер, предс. Врем. прав-ва — 668, 786, 777, 779, 780

Керзон, 1900, лорд, вице-король Индии — 443

Кепховели В. З., 1903, видный деятель Закавказск. больш. организации - 15

Киреев А. А., 1903, ген., реакц. публицист — 425

Киреев И. В., 1825, декабрист —

Киров С. М., 1905—1934, выдающийся деятель больш, партии — 16, 17.

**Киселев П. Д., 1842. мин.** имуществ - 133

Киселев, 1859, гр. посол в Париже — 159

Кишкин Н. М., 1917, кадет, член последн. Врем. состава прав-ва — 768

Клеменец Д. А., 1878, народоволец — 244

Клиигенберг А. М., 1907, и. д. ека-

теринославск губ-ра — 581 Ключевский В. О., 1905. проф., историк — 509

Княжнин Я. Б., русский драматург XVIII в. — 191

Ковалевский В. И., 1906, финанс. деятель — 532

Ковалевский М. М., 1906, проф. гос. права, извести, социолог -

Козодавлев О. П., 1818, мин. вн. дел — 62, 83

Козьмии А. И. 1917, пом. KOM. петрогр. воен, окр. — 746. 779 Козьмяи, 1820 гг., польский

сатель - 114 Коковцев В. Н., 1905—1912, мин.

фии. — 464, 466, 605, 625, 626, 642

Кокошкин Ф. Ф., 1906, видный член к.-д. партии — 536

Кологривов М. А., 1830, участник испанск, революции — 138

Колодкевич Н. Н., 1881, народоволец — 256

Колчак А. В., 1919, адм., глава контрреволюц. «правительства» в Сибири -- 797, 812, 819, 829 --833, 858, **8**65

Кони А. Ф., 1908, сенатор, юрист и литературовед — 574

Коновалов А. И., 1917, фабрикант, член Врем, правительства — 676

Конт, О., буржуазный социолог XIX B. - 213

Копытовский В., 1745, кап., начальник экспедиции на Мангышлак — 5і

Корево И. И., 1866, член револ. орг. Ишутина — 216

Корнилов Л. Г., 1917, ген., руководнтель контрреволюц. мятежа — 784

Кориилова А. И., 1877, участница народнических кружков — 238

Коровии П. И., 1906, художник —

Короленко В. Г., 1886—1896, выдающийся русский писатель -308---311

Коростовец И. Я., 1915, б. посланник в Тагеране — 652

Корф М. А., 1857, бар., придвориый историограф - 165

Корш Е. Ф., 1876, библиотекарь Румянц. музея, литератор — 326 Коссович С. И., 1893, цензор — 292 Костомаров В. Д., 1862, провокатор, предавший Н. Г. Чернышевского — 196, 197.

Костомаров Н. И., 1877—1**8**83,

проф. нсторик — 351

Коцебу Э. К., 1880 гг., дипломат-

Коцев П., 1919, помещик, предс. контрреволюц. «Горского прав-ва» — 858

Кочубей В. П., 1803, кн., мин. ви. дел — 58

Кочубей 1908, кн. - 574

Кояндер С. И., 1905, посол в Лиссабоне - 415

Кравчинский С. М., 1870-80 гг., видный деятель «Народной воли» — 244, 261, 275 Крайский Б., 1883, народоволец--

276

Красиков П. А., 1905, член ЦК РСДРП — 478

Красинский Вал., 1820 гг., польек.

писатель — 114 Краснов П. Н., 1918, ген., глава контрреволюц. «Донского правва» — 766, 777, 779, 780, 781,

Красовский А. А., 1860 гг., б. подполк, осужд. на каторгу за револ. пропаганду в войсках ---

**Кр**ашенинков М. Н., 1914, проф., историк - 679-

Кроун Р. В., 1826, адм. нач. практической эскадры Балт. флота — 91

Крупская Н. К., 1901-1924, видиая деятельиица большевист. партин, жена и соратник В. И. Ленина — 10, 390, 392, 478, 585.

Крушинский, 1820 гг., польск. пи-

сатель — 114 Крым С. С., 1919, предс. контрреволюц. «Крымск. прав-ва»---

Кудрявский Х. Е., 1870 гг., посланник в Мадриде — 366

Кузиецов И., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Кузнецов С. Ф., 1912, представи-тель рабочих Ленских приисков — 586

Кузнецов, 1905, рабочий г. Пермь, большевик — 517

Куйбышев В. В., 1888--1918, выдающийся деятель больш, партин и Советского государства — 18, 19

Кулаковский Ю. П., 1908, проф. Кневск. ун-та, филолог — 547 Куниции А. П., 1814, проф. Царскосельск. лицея — 101

**Куприн А. И., 1914, писатель —** 297

Куракии А. Б., 1820, кн., вицепомещик канцлер, Орловск. губ. — 116

Куропаткин А. Н., 1902—1917, ген., воен. мин. — 374, 420, 440. 441, 448, 449, 456, 457 — 460, 505, 546, 707, 761

1862. Курочкин В. С., поэт-

сатирик — 194 Кюхельбекер Е. 1826, поэт, декабрист — 91

Лавров И., 1918, член. к-р. правит. **Авт**он, Сибирн — 828.

Лавров П. Л., 1863, 1865, идеоолог народничества — 210, 279 Лавров В. М., 1890 гг., издатель журн. «Русская мысль» — 347 Лазаревский Н. И., 1905,

гос. права, кадет — 532

Лазо С. Г., 1919, руководитель партнэанск движения в Приморье - 837

Ламздорф В. Н., 1902-1906, мин. ин. дел — 374, 415, 417, 438, 451, 628, 631

Лауниц, фон дер, 1906, бургск. градоначальник — 570 Лсбедев, 1887, цензор — 323

Левашев Н. А., 1905, 546

Лейкин А. А., 1887, книгонздатель — 346 Леккерт Г., 1902, рабочий, поку-шался на фон Валя — 400 Лелевель И., 1820 гг., польский историк и политич. деятель --Ленин В. И., — 5—14, 592, 730, 794—796, 801—803, 806—810, 813, 842, 855, 857, 866
Лермонтов М. Ю., великий русский поэт — 312 Лесгафт П. Ф., 1871—1902, проф. — Лессепс, 1803, бар., торг. агент в Петербурге — 58 Ли Хун-чжан, 1898, китайский сановник — 446 Ливанов А. И., 1874, народник -238 Ливен Д. X., 1820, княгиня — 80 Линевич Н. П., 1905, ген., команд. русской армней в Манчжурии-521 Лисовский С. С., 1863, адм., ком. Атлантич. эскадры — 360 Лисовский Н. Ф., 1825, декабрист — 76 Литвинов Я. Я., 1905, управл. земск. отд. М-ва ви. дел — 490 Лобанов А. Б., 1895, мин. ин. дел — 444 Ллойд Джордж, 1919, премьерминистр Великобритании — 818 Лоик де Лебель, 1905, франц. 1905, франц. предприниматель — 545 Ломоносов М. В., 1752-1768, великий русский ученый — 39 Лорер Н. И., 1826, декабрист —90 Лорис-Меликов М. Т., 1881, гр., мни. вн. дел — 200, 252, 265, 268, 270, 271, 272, 290 Лоцманов А., 1826, крепостной служитель Верхне-Исетск. з-да - 85 Лузанов П. Ф., 1903, ген, нач.

воен. суд. упр. — 429 Лукашевич А. О., 1874, народник — 235 Лукомский А., 1917, ген. квартирмейстер — 728 Лутохни П., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Львов А. Н., 1890 гг., зав. архивом Синода — 416 гіьвов Г. Е., 1917, кн., предс. первого состава Врем. пр-ва — 668, 725—727

Львов Н. Н., 1910, нач. жанд.упр. Моск. - Камыш. ж. д. — 335 Любавский М. К., 1915, проф., историк — 679, 703 Люберас И. Г., 1712, инженер —

Магомет-Али, 1898, ишан, предводитель Андижанск, восстания—

Мазепа И., 1708, украинск. гетман, измениик — 37

Майков А. Н., 1875, русский поэт, цензор — 312

Макаренко, 1920, враигелевск. ген. — 848

Маклаков В. А., 1916—1920, прис. пов., кадет, посол в Париже — 567, 680, 817

Маклаков Н. А., 1913, мин. вн. дел — 600, 613, 680

Мак-Магон, 1875, президент Францин. — 367 Маковский В. Е., 1910, худож-

ник — 357 Мальцев М., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Манасевич-Мануйлов И. Ф., 1916, приятель Г. Распутина —

Манассенн Н. А., 1878, директор деп-та мин-ва юстиции --- 240 Маннергейм К.-Г., 1919, ген., глава контрреволюции в Финляндии — 865

Маркс А. Ф., 1900 гг., книгонзда-тель — 347

Маркс Карл., 1871 — 1—3 Мартенс Ф. Ф., 1900, проф. междунар. права — 450

Мартьянов П. А., 1856, крепостн. крестьянин Симб, губ. — 154

Мархлевский Ю., выдающийся деятель польск, револ движе-иня — 20

Маслов, 1851, жанд. полк. — 133 Матнеев, 1895, цензор — 12

Матюшенко А., 1905, один из ру-ководителей восстания на броненосце «Потемкин» — 498

**Мациевич Л. М., 1911, кап., один** из первых русских авиаторов-

Махии П. И., 1860 гг., студент, товарищ С. Нечаева — 227 Махно Н. И., 1920, атаман кулацких банд на Украине — 811

Медем П. И., 1848, посол в Веие — 144

Мединков Е. П., 1900 гг. чин. охр. отд. — 428

Мезенцев Н. В., 1878, ген., шеф жандармов — 224, 251, 261

Меллер—Закомельский А. К., 1906, ген.) начальник карательн. экспедиции по Сиб. ж. д. — 521, 547, 604

Мельников М. М., 1907, эсертеррорист — 428

Мельинков П. П., 1840—1870 инж.: мин. путей сообщ. — 121, 122

Меркулов П., 1895, член. рабоч. кружка в Одессе — 366

Мессер, 1919, колчаковский морск. офицер — 823

Мещерский В. П., 1908, кп., реакц. публицист — 574

Мнкоян А. И., 1918, выдающийся деятель больш, партин и Советского государства — 857

Миллер Е. К., в 1900 г. воен. агент в Бельгии и Нидерландах, в 1919 г. геи, комаид. коитрреволюц. войсками в Архаигельске — 442, 820—822, 805 Милюков П. Н., 1905—1917, исто-

Милюков 11. 11., 1905—1917, историк, лидер к.-д. партин, мии. ин. дел Врем. прав-ва — 532, 666, 669, 671, 672

Мин Г. А., 1905, полк., ком. Семеновск полка — 516

иовск. полка — 516 Минчнаки М. Я., коисул в Дунайских кияжествах — 63

Митроцкий М. В., 1917, свящ., правый деп. IV Гос. думы — 694 Мицкевич А., 1827, великий польск. поэт — 114

Михайлии Н. Ф., 1905, чериосотенец, убийца Н. Э. Баумана — 571

Михайлов Адриан, 1880, иародоволец, затем предатель — 251, 252

Михайлов А., 1879, народоволец, 251

Михайлов (Струглов) И., 1862, револ. демократ — 194

Михайлов И. А. 1918, член контрреволюц. «Врем. Сиб. правва» — 826

Млодецкий И., 1880, народоволец— 290

Мозалевский А. Е., 1825, декабрист — 76 Мозган П. Д., 1825, декабрист — 76

Монсеенко П. А., 1880 гг., ткач, руководитель Морозовской стачки — 379

Моравский, 1820 гг., польск. писатель — 114

Моренгейм А. II., 1880 гг., посол и Париже — 377, 431

Морозов М. А., 1901, тверской фабрикант — 382

Морозов Т. С., 1881, тверской фабрикант — 267

Фаорикант — 207 Мочедлобер И., 1906, барабанщик,

52 пех. п. — 556 Мрозинский, 1820 гг., польск. писатель — 114

Муравьев А. З., 1825, декабрист — 76, 84

Муравьев М. К., 1895, мин. юст.— 410

Муравьев М. Н., 1825, декабрист на

Муравьев М. Н., 1897, мни. ин. дел — 432, 435, 437, 438, 440, 441, 448

Муравьев Н. Н., 1838, претендент на постройку Петерб.-Моск. ж. д. — 123

Муравьев-Апостол М. И., 1825, декабрист, — 72, 76, 90

Муравьев-Апостол С. И. 1825, декабрист — 72, 76

Муранов М. К., 1914, большевик, депутат IV Гос. думы — 587, 602

Муратов Н. П., 1910, тамб. губ-р — 335

Муромцев С. А., 1906, проф. кадет, предс. I Гос. думы — 532, 535

Мусин-Пушкин В. В., 1914, гр., егермейстер — 605

Мышкин Г. Н., 1875, брат И. Н.: Мышкина — 237

Мышкин И. Н., 1875, член Исп. к-та «Народной воли» — 237, 238

Мятлев И., 1829, член Мануфактурного совета — 119

Налбандов В. С., 1918, деятель крымской коитрреволюции — 845

Наполеон I, франц. император — 60

Наполеон III., франц. император — 159

Натансои О., 1880, участинца иародинческого движения — 252 Нащокии П. В., 1837, приятель

A. C. Пушкина — 107

Некрасов Н. А., 1856—1877, великий русский поэт, револ. демократ — 209, 313, 314

Некрасов Н. В., 1905—1917, кадет, член Врем. прав-ва — 357, 755 Нелидов А. И. 1882—1906, ди-

Нелидов А. И. 1882—1906, дипломат — 371, 374, 430, 627, 628, 629, 769

Нельсон, 1805, англ. адмирал — 59

Немцевнч, 1820 гг., польск. писатель — 114

Непенни А. Г., 1820, декабрист — 71

Нессельроде К. В., 1818—1830, мин. ин. дел — 62, 63, 103, 137 Нессельроде (Гурьева) М. Д.,

Нессельроде (Гурьева) М. Д., 1825, гр. — 79 Нецлин Эд., 1906, парижский банкир — 625, 626

Нечаев С. Г., 1869—1882, революционный деятель — 226—233

Николай I, имп. — 73, 74, 81—82, 86, 88, 123, 128, 131, 135, 137, 139, 143, 144, 203, 211, 303

139, 143, 144, 203, 211, 303 Николай II, имп. — 284, 338, 392, 396, 405, 409—415, 417, 418, 422, 430, 432, 453, 455, 457, 460, 463, 466, 473, 475, 476, 485, 510, 512, 521, 526, 532, 537—541, 552, 553, 563—567, 571, 580, 607, 617, 624, 635, 638, 642, 657, 675, 678— 680, 683, 691, 692, 694, 695, 710,

680, 683, 691, 692, 694, 695, 710, 719—721, 723, 724, 786. Николадзе Н. Я., 1882, публи-

пист — 274, 275

Никольский Б. В., 1905—1912, правовед, черносотенец — 551, 607

Никитенко А. В., 1855, проф. цензор — 191

Новиков, 1919, деникииск. полковник — 843

Новинцев К., 1825, фельдфебель, декабрист — 77

Носов А. З., 1820 гг., купец в г. Шуя — 127

Ностиц Г. И., 1912, воен. агент во Францин — 646

Нотович Н. А., 1905, бурж, публицист — 488

Ободовская А. Я., 1878, участница народнич. движення — 234 Оболеиский А. А., 1905, гов. мни. фин. — 510

Обручев Н. Н., 1885, ген.-ад., нач. гл. штаба — 371

Огарев Н. П., 1859—1860, поэт, публицист, сподвижинк А. И. Герцена — 188, 189, 222, 301

Огиев И., 1837, казанский губ-р — 128

Одинец Е. О., 1820 гг., польский писатель — 114

Озеров В. А., русский драматург XVIII в. — 191

Окунев Г. Н., 1871, посол в Париже — 365

Оленич-Гнененко П. П., 1912, чииовинк Переселенческого управления — 586

Олсуфьев В., 1818, обер-гофмейстер — 107

Ольгии Вад., 1889, поэт — 323 Ольденбург С. Ф., 1908, акаде-

ольденоург С. Ф., 1906, академик-секретарь Акад, наук — 574

Ольминский М. С., 1888—1913, видный деятель больш. партии — 21

Орджоникидзе Г. К., 1903—1921. выдающийся деятель больш. партин и Советского государства 22, 23, 585, 791, 810, 857

Орлов А. А., 1856, гр., уполномоч. России на Парижек. мириом конгрессе — 158

Орлов А. Ф., 1852, гр., шеф жандармов — 112, 157

Орлов М. Ф., 1825, тен. м., декабрист — 73

Орлов Н. А., 1882, посол в Париже — 373

Орлов, 1919, кап., ком. полка деникинск. армии — 848

Осинский, 1820 гг., польск. писатель — 114

Осокин, 1837, казанск. фабрикант — 128

Осташкин В. А., 1877, народник — 238

Остен-Сакен Н. Д., 1898, посол в Берлине — 435, 628

Охотинков К. А., 1820, декабрист — 71

Павел I, имп. — 125 Павлов В. П., 1906, глави. воен. прокурор — 556 Павлов М., 1912, участинк поляр-ной экспедиции Г. Я. Седова —

Павлов Н. Ф., 1852, писатель —

Павлов П. В., проф. истории -

Павленков Ф. Ф., 1866, кингоиздатель - 213, 214

Павлович, 1906, управл. Спасским заводом в Карагаиде — 482

Палей О. В., 1916, жена в. кн. Павла Александровича — 721

Палеи К. И., 1878, гр., юст. — 240

Палицин, 1917, полк., воен, агент в Румынии: — **654** 

Пальчинский П. И., 1917, тов. мии. торг. н пром. — 736, 768

Паиов Н. А., 1845, декабрист --

Паителеев А. П., 1905, ген.-ад. — **492**, **493** 

Пантелеев Л. Ф., 1893, книгоиздатель — 292

Паскевич И. Ф., 1848, ген., намест-

ник в Польше — 143 Пекарский Э. К., 1878, этнограф, народник - 243

Пепеляев А. Н., 1922, колчаковск. ген. — 835

Пепеляев В. Н., 1919, мин. ви. дел **Колчака** — 833

Перевалов, 1750, картограф —

Перен, 1916, хиромант — 698 Перетц Е. А., 1881, гос. секретарь — 270

Перовская С. А., 1873, одна из крупиейших деятельниц родной воли» — 234

Перцев Э. П., 1861, литератор — 161, 221

Пестель Е. И., 1801—1825, мать П. И. Пестеля — 67

Пестель И. Б., 1801—1825, сибирский ген. губ., отец П. И. Пестеля — 67

Пестель П. И., 1801—1825, виднейший деятель движения декабристов — 67, 68, 69, 70, 85,

Петр I, имп. — 37, 39, 41, 328 Петр III. имп. — 43

Петрашевский М. В., — См. Буташевич-Петрашевский М.

Петров Антои, 1861, вдохновитель крестьянских волиений в

Бездна — 168, 169 Петров А. Г., 1877, цензор — 320 Петровский Г. И., 1914, рабочий, большевик, депутат IV Гос. думы — 602

Петрункевич М. И., 1908, врач, земский деятель, кадет — 574 Петрункевич Н. И. 1908, земский

деят**е**ль, кадет — 574 Петухов, 1902, корресп. «Искры» из Шосткинск. з-да — 397

Пещуров А. Н., 1814, сенатор, дядя кн. А. М. Горчакова 100

Пещурова Е. Н., 181**4**, cectpa А. Н. Пещурова — 100

Пиеттомни Ваулн, 1830 гг., руководитель восстаиня неицев -134

Гіимоненко Н. К., 1910, художник — 358

Пинегни Н. В., 1912, журналист, участинк полярной экспедиции Г. Я. Седова — 606

Пирали, 1763—1778, хаи туркменский — 51

Писарев Д. И., 1860—1868, выдающийся критик и публициет --211 - 214

Писарева В. Д., 1862—1866, магь Д. И. Пнсарева — 212

Писарева В. И., 1862-1866, сестра Д. И. Писарева — 214

Питирим, 1916, митрополит петрогр. — **687** 

Питирим, 1913, епископ Tamбовск. — 609

Пишои, 1918, франц. майор—824 Плаисон Е. А., 1904, илч. дипломатич, канцелярии штаба адм. Е. И. Алексеева — 456

**Плеве В. К., 1880—1904, прокурор** Петерб, суд. палаты, директор деп. полнини, мин. ви. дел — 247, 248, 250, 265, 277, 278, 420, 425, **429**, **452**.

Плеханов Г. В., 1880—1898, выдающийся марксист, создатель «Освобо ждение группы да» — 275, 384, 389

Плещеев А. Н., 1862, поэт — 197 Победоносцев К. П., 1831—1905, обер-прокурор Синода, известный реакционер — 272, 305, 306, 364, 410, 420, 421, 476, 509

Погодин А. Л., 1908, проф. Варш. ун-та — 574

Погодин М. П., 1820, историк, коисервативный публицист — 113

Поджио И. В., 1845, декабрист —

Покровский М. Н., 1905—1913, историк, видный деятель больш. партин — 24

Полевой Н. 1829, член Мануфактурного совета — 119

Поливанов А. А., 1915, ген., воен.

министр — 667, 691 (Тутендбольд) С., 1863, Поллес участник польского восстания -

179 Половцев А. А., 1878—1908, гос. секретарь, предс. Русского исторического общества — 368, 369,

407, 418, 419, 420, 549 Половцев П., 1917, ген., ком. Петрогр. воен. округом — 753 Полонский Я. П., 1850—1880 гг., поэт — 315, 340, 350

Попов А. А., 1863, адм., ком. тихоокеанск. эскадрой — 360

Попов А. Н., 1852, проф., историк - 112

Попов И. И., 1884, народоволец —

Посьет К. Н., 1873, адм., знакомый И. А. Гончарова - 294 Посьет Р. И., 1873, жена К. Н. Посьета — 294

Потапов Н., 1766-1775, кизлярский комендант — 38

ГІотемкин Д. М., 1917, цензор — 682

Потоцкий И. А., 1905, гр., камерrep — 489

Потулов Г., 1866, курский помещик — 215

Почиталин И. Я., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Пресняков А. К., 1880, народоволец — 253

Прокопе, 1899, ген. - 413

Прокопович С., 1900, сторонник экономизма — 426 Прокофьев П., 1825, солдат-декаб-

рист — 76

Проскуряков, 1908, проф. — 574 Протопопов А. Д., 1916, мин. вн.

дел — 696—698 Пуанкаре Р., 1906—1912, прези-

деит Франции — 629, 638 Пугачев Е. И., 1774, вождь крестьяиской войны — 43, 44, 45

Пуришкевич В. М., 1917, помещик, руководитель монархических контрреволюц. организаций —

Путилов А. И., 1905, дир. каиц. - мин. фин. — 464

Путятин Е. В., 1850, гр., адм. гладвпломатической русской миссии в Китае — 358

Пудыкович Ф. Ф., 1869, знакомый С. Г. Нечаева — 227 Пушенский Е. Н., 1905,

херсонкорреспондент Ленина — 7

Пушкян А. С., 1813—1837, великий русский поэт — 96-10, 305, 307, 316

Пушкий В. Л., дядя А. С. Пушкина — 108

Пущин И. И., 1825, декабрист —

Пущин, М. И. 1825, декабрист —

IIылин А. П., 1881, историк, литературовед, родственинк Н. Г. Чериышевского — 200

Радищев А. П., автор «Путешествня из Петербурга в Москву» — 156

Радищев П. А., 1859, сын А. П. Радищева — 156

Радонежский А. А., 1880—1890 гг., цеизор — 312

Раевский В. Ф. 1820. рист — 71

Раевская Е. И., 1891, магь И. И. Раевского — 330

Раевский И. И., 1891, помещик Даиковск. у., друг Л. Н. Тол-стого — 330

Ракитников И. И., 1918, член контрреволюц. организации эсеров — 793

Ракуза И., 1825, декабрист — 76 Распутии Г. Е., 1912—1916, бывш. конокрад, всемогущий фаворит Николая II и его жены — 607, 686-692, 695

Ратке M., 1881, провокатор — 254 Ратнинский, 1878, цензор — 314 Раух Г. О., 1905, ген. — 527

Рафалович, 1906, финанс. агент царского прав-ва в Париже — 629

Рафес М., 1902, бундовец — 427 Рачинский С. А., 1875, известный педагог — 326, 355

Рачковский П. И., 1892, чин. тайн.

полицин — 364 Редигер А. Ф., 1905—1909, воен. мин. — 519, 521, 547, 548

Рейн М. Ф., 1912, мировой судья

на Леиских принсках — 586 Ренгартен И. И., 1917, офицер штаба Балт. флота — 716, 784,

Рениеикампф П. К., 1905, нач. карательн. экспедиции — 403, 521

Решетников Ф. М., сатель — 317 1864, пи-

Ризберт З. И. 1905, близкая знакомая лейт. П. П. Шмидта -

Риман, 1905, полк. Семеновского полка, нач. карательи.

Римский-Корсаков А. А., 1917. предс. черносотениого «Союза русск. народа» — 693

Римский-Корсаков Н. А., великий русский композитор — 355

Рихтер, 1905, ком. карательн. б-на — 524

Ришпен Ж., 1881, франц. noэт —

Родзянко М. В., 1917, октябрист, предс. IV Гос. думы — 688, 710, 721, 725, 727

Рожественский З. П., 1905, адм., ком. тихоокеанск. эскадры --461, 505

Розенгейм М. П., 1877, поэт — 318 Романовы, члены царской фами-

Александра Федоровиа, жена Николая II — 689, 695, 721

Андрей Владимирович, 1916. в. кн. — 692

Бладимир Александрович, 1896— 1905, в. кн. — 412

Георгий Михайлович, 1917. кн. — 721

Дмитрий Павлович, 1916, в. кч. — 688, 690

Константин Константинович, 1904—1906, в. кн. — 544

Константин Николаевич, 1881, в. кн. — 177, 192, 270

Константии Павлович, 1825, в. кн. — 80, 85

Мария Федоровна, 1905—1911, жена Александра III — 287, 453, 541, 542, 564, 580

Николай Михайлович, 1901-1917, в. ки. — 333, 543, 691, 722

Николай Николаевич, 1905-1917, в ки. — 511, 545, 573, 617, 719, 725, 726

Кирилл Владимирович, 1917, в. ки. — 721

Ксения Александровна, 1898, сестра Николая II — 414

Сергей Александрович, 1904, в кн. — 453

Сергей Михайлович, 1917, в. ки., —

Ромм Ж., 1789, якобинец, воспитатель гр. П. А. Строганова — 56 Ротшильды, 1906; парижские банкиры — 625

Рувье, 1906, франц. премьер-мииистр — 625

Руге А. 1843, немецкий публицист, младогегельянец — 146

Руде Рошаль, 1830, представитель франц, колонии в Москве — 140 . Рузский Н. В., 1917, ген. — 719 Румянцев Н. П., 1803, мин. ком-

мерции — 58 Румяицев П. А., 1770, фельдмаршал — 52

Рунич Д. П., 1813—1816, моск. почт-директор — 83

Русин А. И., 1915, адм., морск. ген. штаба — 653

Рыкаткин, 1917, владелец механ. з-да в Петрогр. — 736

Рылеев К. Ф., 1825, поэт, декабрист — 84, 90

Рысаков Н. И. 1881, участник убийства Александра II — 258

Саблин М. А., 1890—1904, журналист и книгоиздатель -- 347

Сабуров А. А., 1908, сенатор, чл. Гос. совета — 574

Сабуров П. А., 1879, посол в Берлине — 370

Савинский, 1920, торг. агент ген. Врангеля в Париже — 851 Савицкий К. А., 1906, худож-

ник — 357

Сазонов С. Д., 1909—1912, ин. дел — 572, 638, 667 мин.

Саин-ноин, 1913, глава монг. посольства в Петербурге — 645

Салова Н. М., 1884, участница народнического движения — 282

Салтыков-Щедрин М. Е., 1861-1887, великий русский писатель сатирик, револ. демократ — 175, 319—323, 350

Самарии Л., 1862 студент петерб. ун-та - 194

Самарин Ф. Д., 1908, член Госуд. совета — 574

Самарин Ф., 1829, член Мануфакт. совета — 119

Самойлов Ф. Н., 1914, рабочий, большевик, депутат IV Гос. думы — 602

Самойлова К. Н., 1913, видный деятель больш. партии — 594

Санковский П. С. 1833, издатель «Тифлисских ведомостей» — 107 Сатгар-хан, 1910, главноком, револ. войсками в Персии — 632

Сафронов А., 1825, солдат-декаб-рист — 76

Сватиков С. Г., 1917, комиссар Врем. прав-ва — 730

Свенторжецкий Е. В., 1905, морск. офицер — 461

Свердлов Я. М., 1903—1919, выдающийся деятель больш. партии и Советского государства — 25, 26, 795, 863

Свидзицкий, 1820 гг., польск. пи-сатель — 114

Свистунов П. Н., 1878, декаб. рист — 327

Святополк-Мирский П. Д., 1901. тов. мин. вн. дел — 396

Седов Г. Я., 1912, нач. экспедиции к Сев. полюсу — 606, 611 Седов Я., 1912, отец Г. Я. Седо-

ва — 606

Седова В. В., 1912, жена Г. Я. Седова — 606

Селивачев В. И., 1917, ген. — 745 Селиверстов, 1878, ген., цеф жан-

дармов — 261 Семенов Г., 1919, атаман контррев. банд в Забайкалье — 831 Семичев Н. Н., 1825, декабрист —

Серафим, 1913, архиепископ Якутский — 619

Серафимович А. С., **1903** — 1913. известный писатель — 324

Сергузеев А., 1825, фельдфебель декабрист — 77

Сердюкова Л. И., 1847, участница народинческого движения — 238 Серно-Соловьевич А. А., револ. демократ — 223

Сидорацкий Г. П., 1878, студеит, народник — 242

Сизиневский В. О., 1825, декабрист — 76

Сипятин В. С., 1902, мин. дел. — 420, 423

Сисмоиди мелкобуржуазиый экономист — 69

Скобелев М. Д., 1882, ген. — 372 Скобелев М. И., 1917, меньшевик, мин. труда во Врем. прав-ве —

Скоропадский П. П., 1918, глава («гетман») контрреволюц. прав-

ва на Украине — 841, 842, 845 Скуратов П., 1682, белогородский воевода — 34

Слуцкий, 1863, жанд. полк. — 182 Случевский К. К., 1880—1890 гг.,

поэт, цензор — 312 Слюсарев П., 1797, поверенный крепостных рабочих Глушковск. ф-ки — 125

Смирнов И. Т., 1881, ткач, друг П. А. Алексеева — 254

Соболевский В'. М., 1900 гг., редактор-издатель газ. «Русские ведомости» - 347, 574

Соболевский С. А., 1824—1837, библиограф, друг А. С. Пушки-иа — 102, 107

Соловьев А. К., 1879, землеволец — 262

Сологуб Ф., 1914, писатель — 298 Сосна Я., 1916, уголовный заключени**ы**й — 685

Спиридович А. И., 1902-1916, жанд. ген. — 428, 680, 681 Сталии И. В., 1908—1924, выдаю-

щийся деятель больш. партии и Советского государства — 7, 9, 11, 27, 795, 855, 857 Стасова Е. Д., 1905, видиая дея-

тельиица больш, партии — 22, 478

Стекль Э. А., 1863, послаиник в В'ашингтоне — 359, 360

Степанов В. А., 1917, управ. минвом торг, и пром. — 710

Степанов Г., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Стессель А. М., 1904, ген. комендант креп, Порт-Артур — 454

Стефанович Я., 1882, народово-

лец — 277, 278 Столыпии П. А., 1906-1911, мин. вн. дел, предс. Сов. мин. - 338, 486, 504, 533, 555, 563, 565-567, 573—577, 579, **580**, **582**, 618, 637

Страиден Н. П., 1866, член рев. орг. Ишутина — 216

Стратонович К. С., 1883, народоволец — 276

1880, прокурор Стрельников, Одесск. суд. палаты — 277 Строганов А. Г., 1829, гр., член Мануфакт. совета — 119 Строганов Г. А., 1789, гр. — 55

Струве П. Б. 1915, один из ли-

деров к.-д. партин — 667 Стуканцев В. Г., 1917, поручик —

Сувории А. С., 1880, издатель газеты «Новое время» — 346, 347,

Сувории М. А., 1916, издатель-

Суворов А. А., 1862, ки., петербургск, градоначальник — 196 Суворов А. В., 1794, великий

русский полководец — 53, 54 Судейкии Г. П., 1883, нач. тайн. полиции — 275

Сулькевич, 1918, председ. контрреволюц. «Крымского правва» — 845

Сумароков А. П., русск. драматург и поэт XVIII в. — 191 Сухинов И. И., 1825, декабрист-

Сухомлинов В. А., 1914, воен. мин. — 656, 660, 667 Сухотин Н. Н., 1905, ген.-губ.

Степиого края — 477

Таганцев Н. С., 1905, сенатор -

Талапиндов Н. С. 1883, народо-волец — 276

Талейран, 1803, франц. мии. ин. дел — 58

Тамес И., 1712, купец — 867

Татищев А. А., 1905, секретарь Ф. В. Дубасова — 494

Татищев С. С., 1904, агент мин. вн. дел в Германии — 452

Таубе К. Ф., 1905, советник мин. ии. дел — 433

Творогов И., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Тебелев Г., 1741, кап., начальник экспедиции на Мангышлак

**Тевкелев М., 1732,** переводчик

Коллегии ин. дел — 49 Телешев П. Я., 1825, чиновник мин. фин. - 78

Теплов А., 1797, губ-р Слободской Украниы — 125

Теппан А. Г., 1918, глави. Леиских принсков — 586

Теслер Л. В., 1898, член киевск. группы «Рабочей газеты» — 389

Тимашев С. И. 1913, мии, торг. и пром. — 600, 601

Тимошенко С. К., 1919, маршал Сов. Союза — 811

Тиммерман, 1861, б. офицер — 222 Тихомиров А. А. 1908, попечитель Моск. учеби, округа — 574

Тихомиров Л. А., 1880-1912, б. член Исп. к-та «Народной воли», затем ренегат и реакц. пу-блицист — 260, 274, 275, 279, 282, 550, 578, 579

Тихонов В. А., 1897, писатель —

Толстой А. К., 1865, гр. поэт —

**Толстой А.** П., 1861, гр., обер-

прокурор Синода — 163 Толстой Д. Н., 1863, гр., Л. Н. Толстого — 325 брат

Толстой И. И. 1908, гр., вицепрезидент Акад. художеств ---

Толстой Л. Л., 1894, сын. Л. Н. Толстого -- 332

Толстой Л. Н., 1864—1910, гр., великий русский писатель -325 - 338, 611

Толь К. Ф., 1830 гг., главноуправляющий путями сообщ. — 123

Тома А., 1916, франц. социалшовинист — 670

Томари, 1815, король Гавайск. о-вов — 62

Торсон К. П., 1886, декабрист —

**Трепов Д. Ф., 1905, петерб. ген.**губ., директор деп. полиции — 473, 512, 519

**Третьяков П. М., 1909,** основатель картиниой галлереи **Москве** — 357

Трофимов И. С. — см. Дубровский А. И.

Трохимович, 1868,- полнц. шпнон-

Трубецкой Е. Н., проф., деятель

к.-д. партни — 537 Трутовский С. К., 1897, археолог знакомый А. П. Чехова — 346

Тургенев И. С., 1859—1887, великий русский писатель — 293, 340, 350

Тургенев И. И., 1826, декабрист-

Тульбии, солдат-декабрист — 91 Туманов Г., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Тыртов П. П., 1900, адм., морск. мин. — 448

Тюрин, 1905, ген.-лейт. — 507 Тютчев А. И., 1825, декабрист -

Тютчев Ф. И., 1820 гг., поэт — 108 113

Уваров А. С., 1881, гр., предс. Русского археол. об-ва — 326 Ульянов А. И., 1887, брат В. И. Ленина, участник покушения на Александра III — 284, 287

Ульянов И. Н., 1872-1885, отец В. И. Ленина, педагог — 353,

354

Ульянова М. И. 1903—1905, сестра В. И. Ленина, видная деятельница больш. партии — 478 Ульянова Елизарова А. И.,

сестра В. И. Ленина, видная деятельница больш. портии —

Унтербергер П. Ф., 1905, Нижегор. губ∙р — 464

Уоккер, 1919, англ., генерал

Урби П. П. 1860 гг., Берлине — 363 посол в

Урын М. П., 1879, участница народнического движения — 250 Усаев Канзафар 1774, сподвижник

Е. И. Пугачева — 43

Усов П. С., 1864, издатель газеты «Северная пчела» — 317 Успенский Г. И., 1877—1883, вы-

дающийся русский писатель — . 341

Успенский Н. В., 1877—1883, писатель — 340

Успенский П. Г., 1869, участник орг. С. Г. Нечаева — 231

Ушаков М. А., 1905, рабочий, зубатовец — 511

Фабр А. Я., 1855, екатеринославск. губ-р — 131

Фан дер Флит, 1900, секрет посольства в Берлине — 436 секретарь Федоров А., 1 кабрист — 76 1825, солдат-де-

Ферзен, 1906, бар., ком. карательн, отряда — 524

Фигнер В. Н., 1877, член Ц. К. «Народной воли» — 238

Филадельфов В. В., 1877, народ-

ник — 238 Филарет, 1916, наместник Александро-Невск лавры — 687

Филонов А. Г., 1890 гг., цензор-

Флавиан, 1905—1915, мнтрополит киевский — 608

Франко И., украинск, писа**тель**—

Франс А., франц. писатель — 343 Франц-Иосиф II., 1908, император Австро-Венгрии — 635

Франше Д'Эспере, 1919, франц. ген. — 843

Фредерикс В. А., 1911, гр., мин. двора — 338

Фредро М., 1820 гг., польск. писатель — 114

Фрумкина (Эстер) М., 1902, член ЦК Бунда — 427

Фрунзе М. В., 1885—1920, выдающийся деятель больш. тин и Советского государства -6, 29, 30, 812—814, 855,

Фурманов Д. А., 1919, известиый советский писатель — 814

Халтурин С. Н., 1882, выдающийся рабочий революционер — 277 Харитонов И., 1825, солдат-декабрист — 76

Хвостов А. А., 1905—1915, мин. вн. дел — 493, 567, 701

Хвостов Д. И., 1790 гг., поэт, родственник А. В. Суворова — 54 Хетагуров К., 1898, осетинск пи-сатель — 344

Хлопуша А., 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 45

Хованский А. И., 1670 гг., смо-ленск. воевода — 35 Хомутов П. Ф., 1904, казанск.

губ-р — 486

Хомяков А. С., 1852, известный славянофил — 112

Хомяков Н. А., 1908, предс. 111

Гос. думы — 574 Храповицкий Антоний, 1905—1915, архнепископ волынск. — 608

Хрулев С. С., 1905, прокурор Харык. суд. палаты — 489

Хрущев М. А. 1910, зам. предводителя дворянства Моршанск. y. — 335

Худяков И. Д., 1866, член револ. орг. Ишутина - 216, 218

Цеймерн Н. И., 1898, владимирск. ry6-p — 388

Цеткин К., 1894—1914, видная деятельница международного коммунистического движения — 31, 807

**Цион И. Ф., 1895**, физиолог, реакц, публицист — 421

Цюрупа А. Д., 1919, нарком продовольствия РСФСР — 795

Чайковский П. И., 1869, великий русский композитор — 355

Чайковский Н. В., 1918. глава контрреволюц. «правительства» в Архангельске — 820

Чапаев В. И., 1919, герой граж-данской войны — 814

Частник С. П., 1905, один из руководителей севастопольского восстания - 501

Чахрова О. В., 1906, художница-

**Челноков М. В. 1908, моск. го**родской голова — 574

Чемерзин Б. А., 1914, посланиик

в Аддис-Абебе — 643 Чемерисский А. И., 1902, Зубатова — 427

Чепурнова В. П., 1877, участница иароднич движения — 238 Черевин П. А., 1883, ген. ад. —

Черкасский М. Б., 1917, нач. шта-

ба Балт, флота — 716 Черкезов В. А., 1869, анархист-

нечаевец — 229

Черкесов А. А., 1860 гг., прис. пов., книготорговец — 186, 231

Чернов В. М., 1894, 1917, лидер эсеров — 288, 755

Черновский К., 1829, студент-мезаключенный в Петропавл. крепость — 118

Чернышевская О. С., 1862, жена Н. Г. Чериышевского - 196, 202

Чернышевский Н. Г., 1853-1889, великий русский революционный демократ, философ, критик и публицист — 162, 191—202, 237. 274

Чернышевы, 1835, помещики в с. **Я**рополец — 106

Честаховский Г., 1861, художник, друг Т. Г. Шевченко — 173

Чехов Ал. П., — брат Ант. П. Чехова — 346

Чехов Ант. П., великий русский писатель — 345 — 348

чехов М. П. — брат А. П. Чехова — 347

Чехов П. Е., — отец А. П. Чехова - 346

Чжан Ин-хуан, 1898, китайск. сановник -- 446

Чиж С., 1670, управл. поташн. заводами Смол. у. — 35 Чижев А. Д., 1883, народоволец—

Чижев Н. А., 1826, декабрист —

Чижев, 1905, петерб. ст. фабр. инспектор - 466

Чика-Зарубин — см. Зарубин-Чика

Чичагов П. В., 1803, адм., морск. мин. — 58

Чупров А. И., 1908, проф., экономист — 574

Шабловский, 1917, глави. воен. мор. прокурор — 752

Шагов Н. Р., 1914, большевик, де-путат IV Гос. думы — 602

Шамиль, 1860 гг., имам, вождь кавкаэск. горцев. — 183 Шарапов С. Ф., 1888, реакц. пуб-

лицист — 308

Шаумян С., 1918, видный тель больш, партии — 857

Шварц А. Н., 1908, мин. просв. — 574

Шварц В. Г., 1863, художник —

Швейковский, 1820 гг., польск. писатель -- 114

Швиммер, 1914, австрийск, коисул в Аддис-Абебе — 643

Шебалин М. П., 1884, народоволец — 282

Шебек**о В. Н., 1904**, соен аттипе в Германии -- 453

Шевальи де, 1920, франц. комерсант — 851

Шевич Д. С., 1889, посол в Мадриде — 439

Шевченко Т. Г., 1861, великий украинск. поэт — 173, 622, 623 Шеллер Михайлов А. К., 1869,

писатель — 323 Шелгунов Н. В., 1861-1891, публицист, друг Н. Г. Чернышевского — 205, 206, 383

Шеффер Г., 1815, комисснонер Росс.-америк, комп. -- 62

Шидловский Н. В., 1905, сенатор — 465

Шильников, 1919, ген. колчаковск. армии — 831

Шингарев А. И., 1916, кадет, деп. IV Гос. думы — 473 Шипов Д. Н., 1908, земский дея-

тель, член Гос. совета — 574 Шипов И. П., 1905, мин. торг. и

пром., член Гос. совета — 464,

Шилов С. П., 1842, казанск. губ-р — 133

Ширяев С. Г., 1880, народоволец — 250

Шишкин И. И., 1861, проф., историк — 222

Шишкии Н. П., 1896, мин. дел - 430, 431

Шишков А. С., 1827, адм., мин. нар. просв. — 86 Шмидт Н. П., 1905, участник во-

оруженного восстания в Москве — 568

Шмидт П. П., 1905, лейт, один из руковод, восстания в Севастополе — 499 — 501, 526

Шорникова, 1907, провокатор — 562

Шостакович Б. П., 1866, член револ, орг. Ишутина — 180

Штакельберг Г. К., 1905, ген. — 540

Штейер А. Н., 1904, посланник в Тегеране — 631

Штифтар-Лебединцев В. А. 1907, эсер-террорист — 570

Штюрмер Б. В., 1916, предс. Сов. мин. и мин. вн. дел — 567

Шубинский С. Н., 1880 гг., релактор «Историч, вестника» — 351

Шувалов П. A., 1870—1880 гг., гр., посол в Берлине — 367, 369, 370, 408

Шувалов П. П., 1881, гр., один из организаторов «Священной дружины» — 269, 274

**Щапов А. П., 1861, историк** — 171, 172

Щегловитов И. Г., 1908—1917. мин. юстицин — 567, 571, 604 1908—1917. Щепин-Ростовский Д. А., 1825,

декабрист — 47 Щербачев Д. Г., 1919, деникинск. ген. — 818

Щорс Н. А., 1919, герой гражд. войны — 842

Элпидин М. К., 1866, полит, эмигрант — 223 275

Энгельс Фридрих — 4 Энквист, 1905, адм. — 462

Энштейн, 1878, народник — 244 Эрвинг, 1918, франц. майор

Эртель А. И., 1878, писатель народник — 242 Эссеи М. М., 1905, видная дея-

тельница больш, партии — 478 Эфрос И. Е., 1890 гг., театровед — 347

Юденич Н. Н., 1919, контррево-люц. ген. — 797, 798, 832

Юлаев Салават, 1774, сподвижник Е. И. Пугачева — 43

Юрасов Д. А. 1866, член револ. орг. Ишутина — 216

Юсупов Ф. Ф., 1916, кн., участник убийства Г. Распутина — 688,

Юцинский А., 1911, мальчик, в убийстве которого обвинялся Бейлис — 620

Языков А. П., 1848—1883, симб. помещик, знакомый Н. А. Гончарова — 295

Языков Д. П. 1830, писатель и переводчик — 107

Языков П. М., 1848—1883, чимб. помешик, знакомый Н. А. Гончарова — 295

Якоби А. Н., 1870 гг. — детская писательница — 313

Акоби В. А., 1867, сестра критяка В. А. Зайцева — 224

Яковенко Е., 1887, член Студен-ческого союза — 285

Яковлев Л. Я., 1810, дипломат —

Якубович П. Ф., 1880 гг., поэт, народоволец — 282, 349 Якушкин И. Д., 1819, декабрист поэт,

4, цензор — 593 308, проф., эконо-., 1914, ген., нач. Яросинский Л., 1862, польский революционер — 177
Яцевич Ф., 1885, народоволец — 279
Gugenet, 1825, гувернаитка кн. Хилковой — 72

, 1914, ген., нач. Gugenet, 1825, гуі 656 Хилковой — 72



#### УКАЗАТЕЛЬ ГЕОГРАФИЧЕСКИХ НАЗВАНИЙ

встрия 143, 144, 149, 363, 372, 374, 440, 441, 558, 564, 635, 640 Аландские о-ва 650, 672 Алжезирас 627, 628, 629 Алатырь 809 Александровск 246 Алтай 174 Англия 59, 141, 144, 258, 360, 361, 363, 367, 369, 373, 413, 415, 437, 438, 439, 440, 442, 443, 445, 446, 447, 449, 453, 630, 631, 633, 634, 638, 646, 649, 652, 665, 671, 672, 673, 713, 723, 730, 818, 819, 820, 821, 850, 858, 859 Андижан 406 Ардатов 181 Архангельск 10, 379, 820, 821, 822. Астапово (ныне ст. Лев Толстой) 335 Астрахань 38, 602 Афганистан 443, 448, 633, 634 Аян 835 Бавария 363 Баку 27, 393, 598, 602, 632, 857 Балашев 809 Балканские страны 370, 640, 641, Еашкирия 174, 182 Бездна, с. Қазанск. губ. 160, 164, 168, 169, 170, 171 Белгород 25, 34 Белое море 36 Белозерский у. Архан. губ. 36 Белоруссия 132, 146, 174, 528, 575, 576, 843, 862 Бельгия 137, 367, 558, 649, 822

Абиссиния 643, 861

Австрия 143, 144,

Березань о в на Черн, море 5с1 Березовская, станица Донск. обл. 43 Берн 8 Бессарабия 71, 856 Богодухов 702 Болгария 640, 642, 649, 650 Борашев Усад, Симб. губ. 130 Борисоглебск 399 Боромля — 702 Босния 564, 635 Босфор 369, 370, 430, 432, 433, 633, **63**6, **63**9 Бурятия 46, 619 Бухара 762 Баршава 14, 602 Венгрия 144

Вержболово ст. 380 Берхнеисетский з-д 85 Верхнеудинск 405 Весьегонск 319 Вильно (ныне Вильнюс) 164, 174, 400 Вилюйск 199, 237 Висбаден (Германия) 302 Витебск 164 Владимир 30, 164, 174, 225, 378, 388, 393, 806 Волга 41, 121 Вологда 27 Воронеж 490, 796, 839 Выборг 536 Вюрцбург 303 Вятка 164, 174

Γaara 440, 441 Гавайские о-ва 62 Гатчина 780

Германня 143, 362, 367, 370, 373, 374, 375, 408, 412, 417, 434, 435, 436, 437, 445, 449, 452, 453, 558, 625, 637, 638, 647, 650, 671, 698, 729, 840, 841, 846
Герцеговина 564, 635
Гибралтар 439
Глушковская сук. ф-ка 125
Голландня 57, 137
Гомель 809
Горки Ленинские 11
Греция 63, 206, 640, 649
Гродно 164, 174
Грузия 85, 529, 530, 659

Дагестан 616 Дания 361, 362, 558, 822 Двинский у. Арханг. губ. 36 Демба—Валк 14 Джизак 709 Днепр 42 Добруджа 657 Донская обл. 10, 791, 839, 840 Дрезден 148 Дуббельн 294 Дунайские княжества 52, 143

Египет 431 Екатеринбург (ныне Свердловск) 717 Екатеринодар (ныне Краснодар) 539, 817 Екатеринослав (ныне Днепропетровск) 131, 378, 385, 393, 483, 519, 581, 602

Женева 223, 705 Житомир 483 Заячья слобода Белгородск. у. 31 Зерентуй 92 Златоуст 392

Иваново-В'ознесенск 29, 226, 236, 387, 393, 480, 602, 700 Ижевск 6 Индия 443 Иркутск 557 Испання 138, 363, 366, 438, 439 Италия 374, 445, 558, 649, 650, 653, 713

Кавказ 344, 614, 617, 618, 632, 810, 816, 858 Кагул 52 Казань 7, 128, 133, 160, 164, 168, 169, 170, 171, 174, 182, 352, 486, 740 Казахстан 48, 49, 614, 706, 707

Калиш 139 Калмыкия 47 **Калуга 174, 183, 378** Калязин 319 Камчатка 40 Кашин 319 Кандеевка с., Пенз. губ. 164 Каневский уезд Киевск. губ. 173 Канск 836 Kapa 273, 278 Караганда 482 Каракалпакия 50, 759 Карелия 10, 866 Керчь 847 Киао-Чао 434 KHeB 115, 164, 173, 183, 385, 389, 393, 403, 404, 598, 620, 621, 623, Кизляр 38 Кинталь 8 Китай 143, 206, 358, 412, 423, 434, 444, 445, 446, 447, 449, 450, 456, 644, 645, 828 Кнчкас 42 Кишинев 390, 392 Клочково д. Шуйск. у. 127 Ковно (ныне Каунас) 164 Козьмодемьянск Коломна 598, 757 Кольский у, Арх. губ. 36 Конотол 390 Константинополь 639, 858 Констанца 497 Корея 444, 445, 451 Корчева 319 Кострома 126, 241, 393, 599, 602, 699 Краков 592 Красноярск 659, 836 Красный Кут, Славяносербск. у. Кронштадт 91, 502, 503, 724 Крым 154, 157, 174, 333, 334, 845, 846, 847, 848, 850, 851, 852, 853, 854, 855 Куломзино ст. 830 Кунгур б Курск 25, 125, 490, 492

. Парта 52 Латвия 174, 522, 523, 525, 526, 527, 595, 863 Ленские прински 586, 587, 589 Лион 365 Липецк 256 Липово с. (Украима) 37 Литва 146, 164, 575, 576, 862 Лодзь 20 Лозанна 8, 114 Лондон 3, 8, 184 Лубны 37 Лугано 8 Люторичи с. Епиф. у. Тульск. губ. 253 **Ля Куртин** — 750 Македоння 748 Малоархангельский у. Орловск. г. Мальцевские з-ды Тульско-Брянск. р-на 479 Мангышлак п-ов 51 Манчжурия 444, 451, 456 — 459 Марокко 431, 628 Мацеевица 53 Медвежий о-в в Белом море 36 Мекка 183 Минск 118, 427 Могилев 164 Монголия 645 Моршанск 335 520, 550, 563, 568, 578, 579, 593, 596, 598, 603, 611, 703, 719, 733, 772, 773, 774, 775, 776, 792, 793, 805, 807 Москва-река 41 Мотовилиха 517

Нарым 27 Ненецкий нац. округ 134 Нерчинский рудник 209 Нижний Новгород (ныне Горький) 32, 174, 235, 296, 385, 393, 399, 481, 796 Николаев 276, 500, 602 Новая слобода Белгородск у. 34 Новгород 136, 164, 341 Новгород-Северск 37 Новороссийск 518 Новочеркасск 858

Мценск 255

Мюнхен 7

Обдорск 134 Овернь 55, 56 Одесса 103, 201, 276, 386, 399, 483, 496, 500, 536, 816, 843. 844, 848 Омск 793, 829, 830 Орел 25, 116, 490, 796 Оренбург 45, 164, 174 Осетия 38, 344, 860 Остеиде (Бельгия) 111 Очаков 500

Париж 8, 55, 356, 365, 385 Пенза 160, 164, 167, 188, 790 Пермь 6, 174, 399, 517 Персия 135, 448, 630, 631, 632, 633, 637, 652 Петербург (имне Ленииград) 7, 393, 396, 399, 403, 404, 420, 465, 466, 467, 468, 469, 471, 512, 551, 569, 588, 590, 591, 592, **598**, 603, 687, 712, 714, 715, 719, 720, 731, 735, 736, 738, 746, 751, 752, 753, 754, 765, 766, 767, 768, 777, 779, 780, 781, 789, 793, 798, 809 Поволжье 18, 615, 826 Подольская губ. 164, 483 Покровское с. Чембарск. у. Пеиз. губ. 166 Полтава 402, 539 Польша 14, 20, 53, 135, 136, 143, 146, 177, 178, 179, 263, 362, 365, 650, 671, 672, 849 Порт-Артур 435, 454 Портсмут 464 Потедам 637, 638 Прага (пригород Варшавы) 53 Прага (столица Чехословакии Чехословакии) Прага 585 Прилуки 37 Приморский край 837, 838 Пруссия 139, 143, 361, 362, 365 Пулково 120

Рейхштадт 370 Риом 55, 56 Рогачево, Дмитровск. у. Моск. губ. 41 Ростов на Дону 392, 399 Румыния 363, 497, 649, 650, 654, 657, 856 Рязань 174, 378

Самара (иыне Куйбышев) 7, 18, 124, 234, 399, 746 Самаркандская обл. 709 Саратов 164, 174, 201, 217, 486, 793, 796 Сахалин 834 Свеаборг 504 Севастополь 499, 539 Северный морской путь 40, 823

Северный полюс 606 Семипалатинск 299 Сербия 441, 640, 647, 649, 653, Сестра река (Дмнтр. y. Моск. ry6.) 41 Сибирь 7, 27, 40, 92, 152, 277, 505, 521, 527, 566, 704, 796, 815, 816, 823, 825, 826, 828, 829, 831 Симбирск (иыне Ульяновск) 131, 154, 295, 353, 354 Сирия 431 Слободская Украина 125 Смоленск 35, 66, 164, 174, 495 Соединенные Штаты Америки 40, 359, 360, 438, 445, 449, 545, 673, 828 Сольвычегодск 27 Сормово 393, 481 Спасское-Лутовниово 340 Средияя Азня 614, 707, 761, 762, 813, 824 Ставрополь на Волге 234 Суджук-Кале, бухта на Черном море 141 Суздаль 32 Сучан 838

Таганрог 840 Тамбов 164, 167, 243, 335, 507, 539, **Тасеево с. Канского у. Красно**ярск. обл. 836 Тверь (ныне Қалинин) 175, 176, 225, 298, 299, 319, 378, 381, 382, 393, 399, 598 Тифлис (ныне Тбилиси) 15, 107, 393, 395, 632 Тобольск 134, 717 Томск 16, 174 Трафальгар 59 Тула 6, 25, 164, 229, 253, 399, 479, 602, 794 Тургай 706 Туркмения 51 Туруханск 27 Турция 63, 135, 143, 369, 370, 371, 430, 432, 433, 448, 617, 633, 636, 639, 640, 641, 647, 649, 672

Украина 37, 489, 577, 759, 760, 796, 842, 843 Урал 45, 584, 796, 812, 814, 826, 827 Уральск 6, 812, 813, 814 Уфа 174 Фашода 441 Фергана 406, 708 Финляндия 135, 413, 504, 526, 565, 671, 759, 832, 864, 865 Франция 55, 56, 57, 58, 142, 143, 146, 159, 360, 365, 367, 372, 374, 375, 376, 422, 431, 440, 441, 445, 449, 558, 624, 625, 626, 627, 628, 629, 646, 649, 650, 665, 670, 672, 673, 674, 713, 748, 749, 750, 818, 819, 820, 821, 822, 851

Харбин 506 Харьков 155, 165, 378, 394, 399, 402, 403, 404, 483, 583, 598, 602, 702 Халынск 809 Хемииц 148 Херсон 7, 164, 491, 539 Хива 759

Царицын 811 Царское село (ныне г. Пушкин) — 82, 100, 101, 712 Циммервальд 8 Цусима 461, 462, 463, 505

Чернитовск. губ. 124, 164, 490, 492, 493, 494, 842 Черногория 640 Чехословакия 149, 655 Чита 506 Чувашия 133 Чукотский полуостров 40

Шаейцария 227, 233 Павеция 671 Шлеэвиг-Гольштиния 361 Шосткинский э-д, Глуховск, у. Черииговск, губ, 397 Шухоноша, с. Костромск, губ. 126 Шуя 29, 30, 127

Эстония 522, 524, 525, 526, 527, 861

Янк река 43, 44 Якутск 40, 199, 237, 531, 835 Япония 444, 445, 449, 451, 453, 454, 455, 456, 457, 458, 459, 460, 461, 462, 463, 464, 645, 650, 828, 834 Яропольще, Волоколамск. v. Моск, ry6, 106 Ярославль 378, 393, 513



#### УКАЗАТЕЛЬ АРХИВОВ И АРХИВНЫХ ФОНДОВ, ИЗ КОТОРЫХ ИЗВЛЕЧЕНЫ ОПУБЛИКОВАННЫЕ МАТЕРИАЛЫ

# Центральный государственный архив древних актов СССР (ЦГАДА)

В 1918—1920 гг — 2 и 3 Мосотделения 1 секции ковские ЕГАФ (законодательства, верховного управления и внешней политики), Московское отделение II секции ЕГАФ (юридической). В 1920-1925 гг. - Древлехранилище Центрального государственнсторического архива. В 1931-1941 гг. - Государственный архив феодально-крепостинческой эпохи (ГАФКЭ). В 1941— 1960 гг. — Центральный государствениый архив древних СССР (ЦГАДА).

#### Фонды бывш. Московского Главного архива Министерства иностранных дел (МАМИ)

Дела Посольского приказа і Коллегии иностранных дел:

А. По сношениям с иностраиными государствами — 57; Константинопольской миссии — 141.

Б. По сношениям с народами,

вошедшими в состав СССР: Калмыцкие дела — 47; Каракаллакские дела — 50; Киргизкайсацкие дела — 48, 49; Осетинские дела — 38; Туркменские дела — 51; Сибирские дела — 40.

В. По внутреннему управлению: Малороссийские дела — 37; Посольского приказа — 36; Приказа княжества Смоленского — 35.

Коллекции: Рукописное собрание Ф. Ф. Мазурниа — 32.

Портфели Миллера — 867; Кабинет Петра 1 — 867.

## Фоиды бывш. Государственного архива Российской империи (ГАРИ)

Разряд 1 В—64, 67, 68, 69, 70, 73, 75, 76, 84, 88; Разряд 111 — 79; Разряд VI — 43, 44, 45; Разряд XVI—41; Разряд XVX — 36, 867; Разряд XXIV — 40.

## Фонды бывш. Московского архива Министерства юстиции (МАМЮ)

Разрядный приказ, Московский стол — 33, 34; Сибирский приказ — 46; Сенат — 39, Петерб. вотчиния контора — 39.

<sup>\*</sup> ЕГАФ — Единый государственный архивный фонд РСФСР.

#### Фонды личного происхождения.

Голициных (усадьба Вяземы)— 87; П. А. Строганова — 55, 56; фонд 353 (Записки А. П. Балабина) — 124; Ф. Ф. Юсупова — 582, Яковлевых-Голохвастовых — 61.

#### Фонды архивных учреждений

Московского архива Министерства юстиции — 328; Московского гос. архива старых дел — 328. Фонды не указаны — 60.

#### Ценгральный государственный исторический архив СССР (ЦГИАМ)

В 1918—1920 гг. — Петроградское и Московское отделения VII секции ЕГАФ (историко-революционной). В 1920—1925 гг. — 3 отделение Государственного архива РСФСР. В 1925—1933 гг. — Отдел революции Архива революции и внешней политики XIX—XX вв. В 1933—1941 гг. — Центральный архив революции (ЦАР). В 1941—1960 гг. — Центральный государственный исторический архив СССР в Москве (ЦГИАМ).

(В 1941 г. в его состав вошли фонды Государственного архива внешней политики, Особого отдела Центрального исторического архива— бывш. «Новоромановский архив» — и «Отдела падения старого режима» Центрального архива Октябрьской революции).

#### Фонды центральных учреждений

ПП отделения с. е. и. в. канцелярии — 3, 95, 111, 112, 132, 133, 135, 136, 140, 147, 149, 155, 156, 157, 160, 161, 162, 167, 172, 174, 179, 182, 186, 190, 193, 194, 200, 201, 204, 207, 208, 209, 219, 220, 221, 222, 223, 224, 226, 227, 231, 233, 238, 240, 244, 247, 249, 250, 251, 252, 258, 261, 262, 315

Штаба отдельного корпуса жандармов — 233, 555.

Департамента полиции (ДП)—7, 8, 13, 14, 16, 19, 20, 21, 22, 23, 238

25. 26, 27, 28, 29, 184, 218, 254, 255, 261, 265, 276, 277, 280, 282, 283, 285, 286, 296, 335, 337, 344, 352, 378, 384, 385, 386, 390, 392, 393, 394, 395, 396, 399, 400, 401, 403, 401, 411, 424, 426, 469, 748, 479, 480, 483, 487, 491, 492, 493, 495, 513, 514, 519, 522, 523, 525, 528, 529, 531, 542, 543, 557, 562, 570, 574, 581, 584, 585, 588, 589, 592, 594, 595, 598, 602, 603, 618, 620, 621, 623, 632, 677, 699, 700, 704, 708, 712, 867.

Коллекция нелегальных издаиий — 228, 230, 383, 403

Министерства юстичии (МЮ)— 7, 19, 20, 296, 385, 393, 395, 403, 404, 465, 519, 531, 571, 598, 599, 620, 700

Особого присутствия Сената — 205, 236, 237, 256, 257, 259, 265.

Верховного уголовного суда по делу о покушении на Александра II — 216.

Следственной комиссии об отставном полк. Шелгунове — 206.

Следственной комиссии 1862 г.— 194, 195, 196, 197.

Следственной комиссии 1866 г. — 180, 189, 211, 216. Следственной комиссии

1863 r. — 214.

Акты дознания по делу «16-ти» — 246.

Вещественные доказательства по делу «193-х» — 234.

#### Фонды местных учреждений

Моск, губ, жанд, управления — 7.

Моск. охранного отделения — 7, 23, 24, 202, 288, 296, 336, 348, 393, 398, 403, 411, 427, 478, 513, 515, 589, 700, 703.

Петерб. охранного отделения— 23.

Моск.-Қамышинск. ж. д. жанд.-полиц. управления — 335

Вилюйского окружи, полиц, управления — 199.

#### Фонды бывш. «Отдела падення старого режима»

Чрезвычайной следственной комиссии Временного правительства (ЧСК) — 428, 567, 604, 680, 961, 682, 693, 636, 697, 698. Партий: К.-д. партии — 533, 666.

Династни Романовых. Императоров: Николая 1—81, 139; Александра 111—272, 373, 375, 376; Николая 11—284, 413, 414, 453, 537, 541, 564, 580, 678, 695, 717. Императрии: Марии Федоровны—564, 580; Александры Федоровны—695, 721. Велимировича—692; Владимира Александровича—412; Константина Константиновича—544; Константина Николаевича—177, 270; Николая Михайловича—333, 691, 722. Дворца—74, 78, 80, 94, 185; Царско-сельского дворца—553, 565, 566.

Государственных и политических деятелей дореволюционной России: С. А. Бобринской — 130; С. Ю. Витте — 421, 460, 472, 510, 526, 532; И. И. Воронцова-Дашкова — 273, 616, 617; Ф. А. Головина — 535, 561, 563; А. И. Гучкова — 668; А. М. Горчакова — 97, 98, 99, 100, 101, 108; П. Н. Милюкова — 666, 669, 671; Е. А. Перетца — 270; Г. А. Плансона — 456; В. К. Плеве — 278, 425, 452; А. А. Половцева — 368, 369, 407, 418, 419, 420, 549; T.O. Рауха-527; П. Н. Свистунова -327; А. И. Спиридовича - 718; Л. А. Тихомирова — 260, 275, 550, 578, 579; П. А. Черезина — 329; П. П. Шмидта — 499; Ф. Ф. Юсупова — 582; В. И. Яцкевича — 687.

Фонды, обозначенные номерами:
 ф. 3 — 710;
 ф. 102 — 479;
 517,
 518,
 ф. 393 — 518 ф. 1166—501.

Фонды не указаны: 235, 269, 271, 397, 536, 586, 601, 684, 686, 689, 690

# Центральный государственный исторический архив СССР в Ленинграде (ЦГИАЛ)

В 1918—1925 гг. — Петроградские отделения секций ЕГАФ. В 1925—1933 гг. — Ленинградское отделение Центрального исторического архива (ЛОЦИА). В 1933—1941 гг. — Центральный архив внутренией политики, культуры и быта (АВПКиБ), Центральный архив народного хозяйства (АНХ), Архив армии и флота. В 1941—1960 гг. — Центральный государственный исторический архив СССР в Ленинграде (ЦГИАЛ).

#### Фонды высших правительственных учреждений

Государственного совета — 475, 477, 1V Государственной думы — 587, 612, 613, 614, 672, 673, Комитета министров — 123, 388, 485, Совета министров — 485, 504, 510, 552, 560, 597, 600, 612, 613, 614, 615, 642, 694, 701, Сената — 138, 188, 867, Синода — 337, 402, 416, 471, 488, 603, 609, Обер-прокурора Синода — 163, 421, 476, Собствель и. в. канцелярии по принятно прошений — 287, 455, Главного комитета по крестьянскому делу—166, 167, 169.

#### Фонды министерств и их учреждений

Министерства внутрениих дел (МВД)—66, 123, 129, 131, 163, 137, 163, 178, 241, 265, 267, 253, 429, 485, 490, 494, 706, Главного управления по делам печати — 1, 2, 4, 7, 24, 31, 187, 204, 213, 242, 232, 291, 301, 310, 311, 316, 324, 332, 337, 338, 342, 391, 410, 552, 590, 622, 682, Комитет цензуры иностранной—1, 4, 31, 187, 342, 343, 705 С.-Петербургского цензурного комитета — 1, 4, 7, 12, 31, 187, 204, 210, 213, 282, 289, 291, 292, 297, 309, 314, 315, 316, 318, 323, 324, 332, 337, 342, 343, 345, 391, 590, 591, 705, Коменданта С.-Петер-

бургской (Петропавловской) крепости — 89, 233, 248, 555. Дворнового коменданта — 473, Канцелярин петербургского генералгубериатора — 468, 512.

Министерства юстиции (МЮ)— 15, 125, 138, 239, 240, 245, 265, 268, 279, 328, 380, 390, 517, 583, Вещественных доказательств по делам

MIO - 253.

Министерства финансов (МФ)— 422, 464, 466, 625, 626, 665, 675, 683, 711, Департамента мануфактур и виутренией торговли — 62, 119, Департамента торговли и мануфактур — 385, 394.

Министерства торговли и промышленности — 597, 710, 867.

Министерства земледелия, переселенческого управления — 586.

Министерства путей сообщения (МПС) — 121, 122, 129, Главного управления путей сообщения — 123, 129, Комитета и строительной комиссии Петерб. Моск. ж. д. — 122, 123, 129.

Министерства народного просвещения (МНП) — 86, 120, 204, 322, Ученого комитета МНП — 312, 316, Департамента народного просъещении — 120, 187, 679, Департамента профессионального образования — 611, Глави, управления цензуры — 187.

Министерства императорского двора — 509, Главн управления

уделов — 530.

#### Фонды частных промышленных организаций

Совета съездов представителей торговли и промышленности — 674, Петерб. общества заводчиков — 596, Товарищества ленских золотых принсков (Лензото) — 5%.

#### Фонды личного нроисхождения

А. А. Бобриского — 577, И. И. Воронцова — 573, Всеволжских — 58, В. Г. Глазова — 454, 474, М. Т. Лорис-Меликова — 290, Милютиных — 534, Б. В. Никольского — 531, 607; Д. С. Сипягина — 423, П. Г. Шувалова — 274.

Фонды не указаны — 489

# Центральный государственный военно-исторический архив СССР (ЦГВИА)

В 1918—1925 гг. — Московское отделение III секцин ЕГАФ (восино-морской). В 1925—1941 гг.— Центральный военно-исторический архив (ЦВИА). В 1941—1960 гг. Центральный государственный военно-исторический архив СССР (ЦГВИА).

#### Фонды военных учреждений

Военной коллегии, секретные повытья — 43; Канцелярии Военного министерства — 182, 507, 554, 748.

Главного управления Генерального штаба — 646, 647, 656; Главного штаба — 77, 85, 92, 118, 467, 470, 484, 491, 496, 503, 508; 621, 539; Главного штаба по азнатской военных поселений — 105; Штаба Моск, военного округа — 516, 775, 867.

Аудиторнатского департамента — 71, 128, 150; Главного военно-судебного управления — 281, 282, 556; Моск. военно-окружного суда — 29, 699, 700, 703; С.-Петерб. военно-окружного суда — 282.

Императорской главной квартиры — 463.

Ставки (штаба) верховного главнокомандующего — 713, 719, 723, 782:

Управлення генерал-къартирмейстера при верховном главнокомандующем — 728; Штаба Северного фронта — 661, 662, 719; Штаба Юто-западного фронта — 661;

Военно-ученого архива — 52, 53,

**4**42, *7*27, *7*78.

#### Фонды личного происхождения

А. Н. Куропаткина — 441, 457, 458, 459, 460, 505, 506, 546, 707, 761; А. Ф. Редигера — 547, 548.

Фонды, обозначенные номерамн: ф. 89 802 — 720; ф. 220/870 — 603, ф. 222/092 — 777, ф. 222/093 — 782, ф. 415 — 750, ф. 416 — 750, ф. 815 — 777, ф. 818 — 782, ф. 820 — 782, ф. 2000 — 659, ф. 2008 — 653, ф. 2057 — 638, ф. 2189 — 659, ф. 2247 — 777, ф. 2293 — 864, ф. 2636 — 864, ф. 2530 — 864, ф. 2636 — 864, ф. 6053 — 658, Ф. 6069 — 658, ф. 7070 — 658. Фонды не указаны: 657, 660, 663, 664, 720, 742, 767.

# Центральный государственный архив военно-морского флота СССР (ЦГАВМФ)

В 1918—1926 гг. — 1 (Петроградское) отделенне III секцин ЕГАФ (военно-морской). В 1925—1933 гг. — Военно-морская секция Ленниградского отделения Центрального исторического архива. В 1934—1941 гг. — Военио-морской архив (ВМА). В 1941—1960 гг. — Центральный государственный архив военно-морского флота СССР (ЦГАВМФ).

#### Фонды Морского министерства н других учреждений

Каицелярии Морского министерства — 360; Главного морского штаба — 524; Военной по флоту е. и. в. канцелярин — 91; Главного военио-морского судебного управления — 752; Военно-морского суда Севастопольского порта — 497, 498; Чериоморского адмиралтейского правления — 42; Морской исторической комиссии (Морискома) — 639.

Всероссийского съезда военноморского флота в 1917 г. — 786.

#### Фонды личного происхождения.

Ф. В. Дубасова — 520, 540;
 И. И. Ренгартена — 716, 784, 785.
 Фоиды, обозначенные номерами:

ф. 930/24 — 502, ф. 1402 — 606, ф. 3455 — 461, 462.

16 «Красный архив»

# Центральный государственный архив Октябрьской революции и соцналистического строительства СССР (ЦГАОР)

В 1920—1925 гг. — 4 отделение Государственного архива РСФСР (Архив Октябрьской революции — АОР). В 1925—1941 гг. — Центральный архив Октябрьской революции (ЦАОР). В 1941—1960 гг. — Центральный государственный архив Октябрьской революции и социалистического стронтельства СССР (ЦГАОР).

## Фонды учреждений Временного правительства

Военного комиссара Временного комитета IV государственной думы — 714; Канцелярин Временного правительства — 725: Канцелярии председателя Временного правительства — 732, 741, 751; Юридического совещания при Временном правительстве — 757, 759; Особой следственной комиссни Врем, правительства — 751; Министерства внутренних Врем. правительства — 740, 756; Главного управления милиции — 738, 740: Комиссара Врем, правительства по Москве — 733; А. И. Козьмина — 746, 779. Министерства земледелия Врем. пр-ва 739

#### Фонды Советов и общественных организаций

ВЦИК 1-го созыва — 738, 754; Петроградского совета — 734, 781; Центрального совета фабзавкомов — 736, 738. Петроградского военно-революционного комитета (ПВРК) — 734, 753, 765, 766, 839; Московского военно-революционного комитета (МВРК) — 772, 773, 774, 781: Следственной комиссии Верховного трибунала — 780; Центрального управления Пролетарского Красиого креста — 789

## Фонды государственных учреждений РСФСР

Всероссийского Центрального Комитета Исполнительного (ВЦИК) — 25, 724, 763, 764, 771, 783, 795, 802, 809, 810, 857, 862; комиссаров народных **РСФСР** (СНК РСФСР) — 6, 795. 799, 802, 804, 809, 810, 813, 841, 857, 864, 865; Народного комиссарната внутренних дел (НКВД) -771, 799, 804, 838, 839; Народного **земледелия** комиссариата (НКЗем) — 803, 805, 806; Народного комиссарната по делам национальностей (НКНац) — 862; Народного комиссариата путей сообщения (НКПС) — 799; Народиого комиссарната продовольствия (НК-Прод) — 795; Чрезвычайной особой комиссии по продовольствию (ЧОКпрод) — 795; Народного комиссариата просвещения (НКПрос) — 808; Главного политико-просветительного комитета (НКПроса (Главполнтпросвет) - 809; Народного комиссариата рабоче-крестьянской инспекини (НКРКИ) — 867: Народного комиссариата труда (НКТруд) — 867; Высшего совета народного хозяйства (ВСНХ) — 802; 867; Верховного трибунала ВЦИК плановой 793: Государствениой (Госплана) комиссии Агнтпоезда ВЦИК «Октябрьская революция» — 809; Всероссийской коллегии и бюро военных комиссаров — 787; Главного выставочного комитета сельскохозяйственной выставки 1923 г. — 807; Редакции «Крестьянской газеты» — 11.

#### Фонды контрреволюционных учреждений

Верховного управления Северной области 820; Парижского «носольства» — 817; 819, 852.

#### Фонды, обозначенные номерами

 ф. 147 — 836; ф. 135 — 838, 864, 865; ф. 150 — 619; ф. 154 — 828; ф. 175 — 828, ф. 176 — 822; ф. 178 — 831; ф. 195 — 833;  $\Phi$ , 199 — 823;  $\Phi$ , 200 — 822, 832, 865; \$\phi\$ 290 \to 866; \$\phi\$. 324 \to 749;  $\phi$ . 342 — 837, 838,  $\phi$ . 355 — 854; 359 — 864: ф. 356 — **851**; ф. 837: 368 ф. 360 — 864; ф. ф. 376 — 839; ф. 379 776: ф. 446 — 843; ф. 530 823: 864: ф. 627 — 856; ф. 929 ф. 964 ф. 959 — **864**; 837: **-- 791**: ф. 965 — 838; ф.1194 ф. 1237 — 835; ф. 1261 — 840; ф. 1408 — 836; ф. 1415 — ф. 1486 — 847, ф. 1913 — 823: 1913 — 857; ф. 1917 — 798; ф. 1940 — 839; ф. 1933 — 823; ф. 2259 — 802; ф. 2263 — 802; ф. 2316 — 788;  $\phi$ . 3144 — 676, 677,  $\phi$ . 3348 — 715; ф. 3396 — 864; ф. 3452 — 838; ф. 3453 — 838; ф. 3455 — 838; ф. 3517 — 838; ф. 3521 — 864; ф. 3661 — 619; ф. 3839 — 834; ф. 3848. — 768; ф. 3924 — 802; ф. 4179 — 863; ф. 4200 — 863;  $\phi$ . 4207 — 863;  $\phi$ . 4210 — 863;  $\phi$ , 4273 - 838;  $\phi$ , 4504 - 834;  $\dot{\Phi}$ . 4606 — 841;  $\dot{\Phi}$ . 4761 — 802; ф. 4887 — 865; ф. 5208 — 802.

## Фоиды бывш. Центрального архива профдвижения (ЦАП)

ф. 1 — 796; 797, 799; ф. 3 — 800. ф. 7 — 11, 797, 799. 800. ф. 8 — 797, 800; ф. 10 — 737, 797, 800, ф. 16 — 797; ф. 20 — 11, 737, 797, 799, 800; ф. 23 — 799; ф. 25—11, 799, 800; ф. 33 — 797; ф. 90—799; ф. 146 — 799; ф. 268 — 11; ф. ЦК союза текстильщиков — 867.

Газетно-плакатный отдел ЦГАОР — 794. Фонды не указаны — 10, 742, 753. 792, 796, 801, 816, 821, 824, 825, 826, 827, 829, 830, 842, 846, 843, 849, 850; 853, 861.

# Центральный государственный архив советской армин СССР (ЦГАСА)

В' 1920 — 1925 гг. — Московское отделение III секцин ЕГАФ (Архив Красной армии). В 1925—1933 гг. — Архив Красной армии. В 1933 — 1941 гг. — Центральный архив Красной армин (ЦАКА). В 1941 — 1960 г. — Центральный государственный архив Советской армин СССР (ЦГАСА).

Фонды, обозначенные номерами.
ф. 13 — 865; ф. 106 — 812, 814;
ф. 1i0 — 813; ф. 157 — 814,
ф. 184 — 812, 813, 814; ф. 190 —
865; ф. 191 — 811; ф. 238 — 814;
ф. 245 — 812, 814; ф. 1219 — 814;
ф. 1299 — 814; ф. 1312 — 814;
ф. 7656 — 811; ф. 7657 — 811;
ф. 7672 — 811; ф. 7673 — 311;
ф. 7674 — 811; ф. 7937 — 811;
ф. 25873 — 864.
Фонды не указаны — 742, 810, 815, 641, 842, 855.

# Центральный государственный архив литературы и искусства СССР (ЦГАЛИ)

В 1941 — 1956 гг. — Центральный государственный литературный архив (ЦГЛА). В 1956 — 1960 гг. — Центральный государственный архив литературы и искусства СССР (ЦГАЛИ).

(Архив образован в 1941 г. В основу его легли материалы, переданные Центральным Государственным архивом древних актов СССР, а также музеями, издательствами, театрами и различными организациями и учреждениями по вопросам литературы и искусства).

#### Фоиды личного происхождении.

П. В. Аиненкова — 339; В. Я. Брюсова — 96; З. А. Волконской — 114; Вяземских, так называемый «Остафьевский армив» — 98, 109, 110, 114, 293, 576; Ф. М. Достоевского — 107, 151, 212, 298, 300, 302, 303, 304, 305, 306, 307, 313; К. А. Иславина — 326; А. А. Львова — 110; М. И. Муравьева-Апостола — 72; С. А. Рачинского — 326; М. Е. Салтыкова-Щед-

рииа — 321; С. А. Соболевкого — 107; П. И. Чайковского— 355; А. П. Чехова — 346, 347, П. Ф. Якубовича — 349; Якушкина — 93.

**Фонды ие указаны** — 320, 340.

### Архив внешней полнтики министерства иностранных дел СССР (АВП)

В 1918—1920 гг. — 3 Петро-1 градское отделение ЕГАФ. В 1920—1925 гг. — 2 отделение Государственного архива РСФСР. В 1925—1933 гг. — Отдел внешней политики Архива ренидоков внешней политики И XIX-XX вв. В 1933-1941 гг.-Государственный архив виешней  $(AB\Pi)$ . B, политики 1946 гг. — Отдел внешней политики Центрального государственного исторического архива в Москве. В 1946—1960 гг. — ADXHB вкешней политики Историко-дипломатического отдела Министерства ниостранных дел СССР.

При публикации материалов из этого архива их составители, как правило, не сообщали, на какнх структурных частей архива извлечены матерналы. Поэтому ниже указываются только публикаций журнала, в которых использованы документы данного архива: 59, 63, 103, 137, 143, 144, 145, 158, 159, 179, 183, 263, 358, 359, 361, 362, 363, 365, 366, 367, 370, 371, 372, 374, 377, 408, 409, 415, 417, 430, 431, 432, 433, 434, 435. 436, 437, 438, 439, 440, 443, 444, 445, 446, 447, 448, 449, 450, 451, 497, 558, 559, 572, 576, 610, 624, 627, 628, 629, 630, 631, 633, 634, 636, 637, 638, 640, 641, 643, 644. 645, 648, 649, 650, 651, 652, 653, 654, 655, 667, 670, 729, 730, 762.

#### Центральный государственный архив РСФСР Дальнего Востока в Томске

Фоид Главного управления Восточной Сибири — 152

## Государственные архивы об-

Архангельской обл. :ф. 1-379: Владимирской обл: **К**анц. губериатора — 30, Губ. правления — 30, Окр. суда — 30; Горьковской обл.: Канц. ннжегородск. губернатора — 181, Ст. фабр. инспектора — 481; Ивановской обл.: Ст. фабр. ниспектора—387. Шуйского уезди. суда — 127; Калининской обл.: Канц. тверского губернатора — 175, 176, 299, 319, 381, Губ. правления — 319. Губ. строит. комиссии — 319. Товарищества Тверской мануфактуры — 382; Судебн. следователя по особо важным делам — 381: Костромской обл.: Канц. губернатора — 126: Н. Н. Селифонтова — 198; К у йбы шевской обл.: **ф.** 4 — .18. ф. 86—18; Курской обл.: ф. не ук.—21. В. Г. Шварца—356; Ленинградской обл. Гос. исто. рич. архив: Петерб. градоначальника — 569, Окр. суда — 731. Cy. дебн палаты — 7, ф-кн Кениг — 735: Гос. архив Октябрьской революции: Губ. отдела химиков — 11, Обкома металлистов — 11, ф. 13-204. ф. 14—191: Московской обл. Гос. историч. архив: Канц. моск, генерал-губернатора — 142, 153, 154, 225, 243, 266, 314, 411, 513, 516, Моск. ценз. к-та-24, 337, Судеби. палаты — 24, 229, 232, 568, 593, Гор. управы — 611, Гор. дуб11, Правления Коломенского завода — 737, Моск. университета — 703; Гос архив Октябрьской революции: Моск, совета — 775, Истпрофа МГСПС — 797, Губ. отдела текстильщиков — 11, Райкома металлистов — 11, Каширской ГЭС — 802, MOCHX — 867; Новогородской обл.: Каиц. губернатора — 3—134; 341.Омской обл.: ф. Рязанской обл.: Канц. губернатора — 331; Саратовской обл.: Губ. жанд. управления — 217; Смоленской обл.: Канц. губернатора — 495, Губ. жанд. управления — 495, Шарапова — 308; Тамбовской обл.: Моршанский исторический архив — 335; Ульяновской обл.: Инспектора иароди, училищ — 353.

#### ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ГОСУДАР-СТВЕННЫЕ АРХИВЫ АВТО-НОМНЫХ РЕСПУБЛИК РСФСР

Бурятской АССР: Троицко-Селенгинского монастыря, бумаги еписк. Мелетия — 170; Карельской АССР: Олонецкого губисполкома — 866, Губвоенкомата — 866, Губвоенкомата — 8790; Северо-Осетинской АССР: Ф. Баева — 858; Татарской АССР: Канц. казанского губернатора — 133, ф. 3—517.

## Государственные архивы Украинской ССР

Центральный гос. историч. архив УССР: ф. 535 — 760; Центральный гос. архив Октябрьской революции УССР: — 842.

Государственные архивы: евской обл.: Канц. киевск. генерал-губериатора — 183, Канц. губернатора — 173, Судеби, палаты — 389, Пристава при Шаміїле — 183. ф. 52 — 760; **Кры**мской обл.; Канц. таврического губериатора — 334, без указания фонда — 605, 845; Одесской обл.: Одесск, градоначальника -115, Одесск, охранного отделения — 500; Полтавской обл.: ф. Репниных — 65 Харьковской обл.: Канц. губериатора-165, 702, Γy**6**. жанд. управлеиня -- 702.

#### Центральный государственный исторический архив Узбекской ССР (ЦГИА УзССР)

Фонды 2 и 11-709

#### Центральный государственный исторический архив Казахской ССР (ЦГИА КазССР)

Фонд инспектора Степного северного горного округа — 482

#### Архивы научных учреждений

Москвы: Гос. академии материальной культуры (ГАИМК) — 116; Гос. библиотеки СССР им. В. И. Ленина, рукописи. отд. — 113; Института марксизма-леничняма при ЦК КПСС — 27; Партархива МК КПСС — 796; Центрального музея В. И. Ленина—354;

Ленинграда: Гос. публич. библиотеки им. М. Е. Салтыкова-Щедрина, рукописн. отд.: Козодавлева — 83. Ф. Ф. Решетинкова — 317, «Суворовский сборник» — 54. И. И. Толстого — 405, С. Н. Шубинского — 351, без указ. фонда — 350; Ииститута русской литературы (Пушкинского дома) Академин наук СССР, — 83, 106, 203. Иванова: Музей Бурылина — 326. Саратова: Дом-музей им. Н. Г. Чернышевского — 192, — Ульяновска: Областная библиотека, архивн. отд. — 295. Тбилиси: Музей революцин Грузинской ССР: Канц. меньшевистского правительства — 859, А. Чхенкели — 859.

#### Частные архивы

Г. А. Пушкина — 102; Раевских 330; А. И. Яковлева — 171.

#### Иностранные архивы

Дрезденский гос. архив (ГДР)— 148.

#### ПУБЛИКАЦИИ БЕЗ УКАЗАНИЯ АРХИВОВ:

5, 9, 17, 82, 90, 104, 117, 146, 294, 325, 357, 364, 511, 538, 545, 635, 688, 726, 744, 745, 755



#### СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ

АВП — Архив внешней полнтики АВПКиБ — Архив внутренией политики, культуры и быта адм. — адмирал адмиралт. — адмиралтейство архиви. — архивный аудиториатск. — аудиторнатский

б. — бывший б-ка — библнотека

ввод. статья — вводиая статья Верх. — Верховный вкл. л. — вкладной лист в. кн. — велнкий князь воен. — военный воен. -суд. — военио-судный Врем, пр-во — Временное правительство ВРК — Военно-революционный комитет Всеросс. — Всероссийский вСРМ — Всероссийский союз рабочих металлистов

г. (перед названием) — город г. (после цифры) — год тт. (после цифр) — годы ГАИМК — Государственная академия материальной культуры ГАОР — Государственный архив Октябрьской революции и социалистического стронтельства ген. — генерал адъютант ген.-губ. — генерал-губернатор ген. лейт. — генерал-лейтенант

ген.-м. — генерал-майор

ГИА — Государственный исторический архив гл. — главный главноком. — главнокомандующий гори. — гориый Гос. — Государственный гр. — граф гражд. — гражданский губ. — губерния

д. — деревия
дворц. — дворцовый
дежурн. — дежурный
деп. — департамент
ДП — департамент полицни
ЕГАФ — Едииый государственный архнвный фонд

е. н. в. — ето нмператорское величество еписк. — епископ

жанд. — жандармское ж. д. — железная дорога

запасн. — запасный з-д — завод земск. — земский

нзд. — издание им. — имени имп. — император ин. — иностранных инж.-поруч. — ииженер-поручик ин-т — институт историч. — исторический

кав. — кавалернйский канц. — канцелярия кап. — капитаи к. д. — кадетская (конституциои-но-демократическая) партия кн. — киязы комендантск. — комендантское контр-адм. — корпус к-т — комитет

л. — лист лл. — листы ЛОЦИА — Ленинградское отделение центрального исторического архива

МАМИ — Московский архив Мииистерства иностранных дел

МАМІО — Московский архив Министерства юстиции изо — министерство МВРК — Московский Военио-революционный комитет МГСПС — Московский губериский совет профессиональных союзов мин. — министр МНП — Министерство народного просвещения Мориском — Историческая комиссия морского министерства Моск. — Московский МПС — Министерство путей сообщиния

МФ — Министерство финансов

МК) — Министерство юстиции

нар. — народный комиссариат земледелия НКНац. — Народный комиссариат по делам национальностей НКПрод. — Народный комиссарнат просвещения НКПС — Народный комиссариат просвещения НКПС — Народный комиссариат путей сообщения НКРКИ — Народный комиссариат путей сообщения НКРКИ — Народный комиссариат рабоче-крестьянской инспект

ции
н. ст. — нового стиля
НКТруд — Народный комиссариат
труда

обл. — область

о-во — общество окр. — скружной отд. — отделение охр. — охраиное

ПВРК — Петроградский Военнореволюционный комитет петерб. — петербуртский пех. — пехотный подг. — подготовил подполк. — полицейское полк. — полицейское полк. — помощник прис. пов. — присяжиый поверенный пром. — пролетарский пром. — промышленности просв. — просвещения проф. — профессиональный публ. — публичный публ. — публичный

рев. — революционный рис. — рисунок

с. — село

СДЛК

Латвийского края сев. — северный следств. — следственный см. — смотри СНК — Совет Народных Комиссаров Спб. — Саикт-Петербургский с.-р. — социалист-революционер (эсер) ст. — старший степи. — степной СТО — Совет Труда и Обороны стр. — страинца строит. — строительный сул. — судебный

Социал-демократия

т. — том тайн. сов. — тайный советник торг. — торговли

у. — уезд у-ит — университет

ф. — фонд фф. — фонды фабр. — фабричный ф-ка — фабрика

худ. — художник

ЦАКА — Центральный архнв Красной армни

ЦАП — Центральный архив профдвижения

ЦАР — Центральный архив революции

ЦВПК — Центральный военнопромышленный комнтет

ЦГАВМФ — Центральный государственный архив военно-мерского флота СССР

ЦГАДА — Центральный государственный архив древних актов

CCCP

ЦГАЛИ — Центральный государственный архив литературы н искусства СССР

ЦГАОР — Центральный государственный архив Октябрьской революции и соцналистического строительства СССР ЦГАСА — Центральный государственный архив Советской армии

ЦГВИА — Центральный государсгвенный военно-исторический архив СССР

ЦГИА — Центральный государственный исторический архив

ЦГИАЛ — Центральный государственный исторический архив СССР в Ленинграде

ЦГИАМ — Центральный государственный исторический архив СССР в Москве

ценз. — цензурный ЦК — Центральный комитет

ЧСК — Чрезвычайная следственная комиссия Времениото правительства

#### СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие
СИСТЕМАТИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ ПУБЛИКАЦИЙ
<ol> <li>ОСНОВОПОЛОЖНИКИ МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА, ДЕЯТЕЛИ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ</li> </ol>
1. <b>К</b> . Маркс, <b>Ф</b> . Энгельс, В. И. Ленин и их произведения
П. ФЕОДАЛЬНО-КРЕПОСТНИЧЕСКАЯ ЭПОХА
3. Россия в XV—XVIII веках
Социально-экономическое развитие России
Крестьянская война под предводительством Е. И. Пугачева 20
Россия и народы Сибири, Поволжья, Казахстана и Средней
Азни
Полководцы П. А. Румянцев и А. В. Суворов 28
4. Французская революция 1799 г., Россия и международные
отношения конца XVIII в. — начала XIX в
5. Движение декабристов
Декабристы
Восстание декабристов
Отголоски восстания 33 Располя с декабристами 34
Tachpaba e genaopheramn
Acknowledge in a knowledge in the constant
o. Theaten Rolla A vill b Republic Rollability Villa by
7. Разложение феодально-крепостинческого строя в России . 40
Экономическое развитие России в 1-ой половине XIX в 40
Волнения крепостных рабочих, крестьян и угнетенных народов в 1-ой половине XIX в
Виутренняя и внешняя политика Николая 1 44
Общественное движение 1840—1850 гг
Крымская война
III. БУРЖУАЗНО-ПОМЕЩИЧЬЯ РОССИЯ ВО 2-ой ПОЛОВИ- НЕ XIX в. 50
8. Россия в пернод реформ 1860-х гг
Отмена крепостного права и крестьянское движение
Положение рабочих в 1860-х гг
249

	Польское восстание 1863 г. и отклики на него		54
	•	•	5 <b>5</b>
9.	Революционные демократы. Зарождение народничес	T <b>Ba.</b> .	55
	А. И. Герцен, Н. П. Огарев, М. А. Бакунин		55
	Н. Г. Чернышевский		56
	Н. А. Добролюбов		59
	Н. В. Шелгунов		<b>5</b> 9
	П. Г. Зайчневский, А. А. Красовский, П. Л. Лавров		60
	Д.И. Писарев		60
	Кружок Н. А. Ишутина. Д. В. Каракозов		61
	Различные матерналы об общественном движении 18	60-x rr.	62
	С. Г. Нечаев		63
10.	Революционное народничество		65
	«Земля н воля»		66
	«Народная воля» и «Черный передел»		67
	. Царизм в период революционной ситуации 1879-	1881 гг.	
	1 марта 1881 г		70
	Разгром революционного народничества		73
11.	Писатели, художествениая литература и царская ценз половины XIX в. — начала XX в.	ура 2-ой	76
1 <b>2</b> .	Деятели русской науки, культуры и искусства 2-ой по XIX в. — начала XX в.		87
			01
13.	События всемирной истории и внешняя полнтика цар 2-ой половине XIX в.	изма во	
	2-ON HONOBHRE AIA B		89
	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕЛ	 MOKPA-	89
		 МОКРА- 	89 94
14.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕЛ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ		
14.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.	конце	94 94
14.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризнса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП	конце	94 94 94
14.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризнса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение	 конце	94 94 94 99
14.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризнса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение	к <b>он</b> це	94 94 94 99 99
14.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризнса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.	к <b>он</b> це	94 94 94 99 99
	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренияя политика в копце XIX в.	К <b>ои</b> це  	94 94 94 99 99
14.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризнса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Анднжанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в конце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя полит	КОИЦЕ 	94 94 94 99 99 100
	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренияя политика в копце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.	коице	94 94 94 99 99 100
15.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренцяя политика в копще XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война	коице	94 94 99 99 100 100
15.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в конце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война  Первая русская революция 1905—1907 гг.	комце	94 94 99 99 100 100 111 113
	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в копце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война Первая русская революция 1905—1907 гг.  9 января 1905 г. и отклики на него	коице	94 94 99 99 100 105 111 113
15.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в копце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война Первая русская революция 1905—1907 гг.  9 января 1905 г. и отклики на него  111 и IV (Объединительный) съезды РСДРП	коице 	94 94 99 99 100 100 111 113 113
15.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в копце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война  Первая русская революция 1905—1907 гг.  9 января 1905 г. и отклики на него  ПП и IV (Объединительный) съсяды РСДРП  Рабочее движение	коице	94 94 99 99 100 105 111 113 113 115
15.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в конце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война Первая русская революция 1905—1907 гг.  9 января 1905 г. и отклики на него  ПП и IV (Объединительный) съезды РСДРП  Рабочее движение  Крестьянское движение	коице	94 94 94 99 100 100 105 111 113 115 116
15.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назреванне революционного кризнса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в копце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война  Первая русская революция 1905—1907 гг.  9 января 1905 г. и отклики на него  ПТ и IV (Объединительный) съезды РСДРП Рабочее движение  Крестьянское движение  Революционное движение во флоте и армов	коице	94 94 99 99 100 100 111 113 113 116 117
15.	ПЕРИОД ИМПЕРИАЛИЗМА. БУРЖУАЗНО-ДЕМ ТИЧЕСКИЕ РЕВОЛЮЦИИ В РОССИИ  Назревание революционного кризиса в России в XIX в. — начале XX в.  Развитие рабочего движения и образование РСДРП Крестьянское движение  Студенческое движение  Андижанское восстание 1898 г.  Царизм и его внутренняя политика в конце XIX в.  Империалистический передел мира и внешняя политризма 1890—1904 гг.  Русско-японская война Первая русская революция 1905—1907 гг.  9 января 1905 г. и отклики на него  ПП и IV (Объединительный) съезды РСДРП  Рабочее движение  Крестьянское движение	коице 	94 94 94 99 100 100 105 111 113 115 116

	Революционное движение в Белоруссии, Грузии и Якутии . Кадеты и октябристы. 1-я Государственная дума
	Царизм в борьбе с революцией
	Иностранные отклики на революцию в Россин
17.	Реакция 1907—1910 гг. Новый подъем рабочего движения 1910—1914 гг.
	Столыпинская реакция
	Иностранные капиталистические монополии в России
	Большевистская партия в борьбе за новый подъем рабочего движения
	Виутренняя политика царизма
	Национальная политика царизма
8.	Международиме отношения и внешняя политика царизма 1905—1914 гг
9.	Первая мировая война 1914—1918 гг.
	Война и дипломатия
	Боевые действия и состояние русской армии
	Империалистическая буржуазия и война
	Разложение царского режима
	Революционное движение в годы войны
	Восстание народов Казахстана и Средней Азии в 1916 г
).	Февральская буржуазно-демократическая революция 1917 г.
	Политико-экономическое положение России перед революцией
	Свержение царизма
	Апрельская демонстрация. Обостроение политаческого и экономического положения
	Рабочее движение
	Аграрное движение
	Разложение старой армии
	Восстание русских войск во Франции
	Июльские дни и конец двоевластня
	Временное правительство и национальный вопроз
	ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ РЕВО-
	ВОЛЮЦИЯ БОРЬБА ЗА ПОБЕДУ СОЦИАЛИЗМА В СССР
١.	Великая Октябрьская социалистическая революция 1917 г.
	Октябрьская революция в Петрограде
	Октябрьская революция в Москве
	Октябрьская революция на фронте и в Балтийском флоте
<u>2</u> .	•
<u>?</u> .	Октябрьская революция на фронте и в Балтийском флоте  Борьба за укрепление Советской власти  Организация Красной армии
<u>!</u> .	Борьба за укрепление Советской власти

	Рабочий класс на защите завоеваний Октябрьской револю- ции					
	Начало электрификации страны					
	Начало социалистического преобразования сельского хозяй- ства					
<b>3</b> .	Иностраниая военная интервенция и гражданская война .					
	Боевой путь Красной армии и ее руководители.					
	Международный империализм и российская контрреволюция.					
	Интервенция и граждаиская война на Севере, в Сибири и на Дальнем Востоке					
	Советские партизаны в Сибири и на Дальнем Востоке					
	Интервенция и гражданская война на Дону и на Украине, в Белоруссии и Молдавии					
	Интервенция и гражданская война на Северном Кавказе и в Закавказье					
	Интервенция и гражданская война в Прибалтике и в Каре- лни					
PA	ЗНЫЕ МАТЕРИАЛЫ					
	Обзоры архивных фондов					
	Статьи					
	Юбилеи					
	Некрологи Указателя и обзоры содержания журнала «Красный архив»					
	ВСПОМОІ АТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ					
	Указатель авторов вводных статей, предисловий и состави- телей публикаций					
	Указатель лиц, упомянутых в заглавиях и в аннотациях					
	к ним					
	Указатель географических названий					
	Указатель архивов и архивных фондов, из которых извлече- ны опубликованные матерналы					
	Список секращеньй					

#### замеченные опечатки

Стр.	Строка	Напечатано	Следует читать
34	7 синзу	ген. И. И. Фибичз	ген. И. И. Дибича
<b>5</b> 5	18 снизу	1937, 2 (8).	1937, 2 (81),
92	10 снизу	Е. Клязер	Е. Глязер
144	12 сверху	женщины	женщин
165	6 снизу	Е. Мартынова 1917.	И. Мартынова. 1927.